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РОССИЙСКОЕ ЭКОНОМИЧЕСКОЕ ИЗДАНИЕ

ВВП
ВАЛОВОЙ ВНУТРЕННИЙ ПРОДУКТ



Слово 
к читателям

Нынешний апрель оказался особенно урожайным в политической жизни государства. Во-первых,

прозвучало очередное Послание президента России Владимира Путина Федеральному собранию.

По словам главы государства, Россия не только преодолела длительный спад производства,

но и вошла в десятку крупнейших экономик мира. Как подчеркнул президент, «духовное единство

народа и объединяющие нас моральные ценности – это такой же важный фактор развития, как

политическая и экономическая стабильность». В то же время вопреки ряду прогнозов Послание не

превратилось в подведение итогов, выставление оценок и озвучивание «политических завещаний»

философского характера. В нем определены основные направления развития страны на ближайшие

годы и задан главный вектор экономики – повышение ее конкурентоспособности, в том числе и за

счет высоких технологий. 

Таким образом, определен переход от сырьевой экономики к инновационной.

Поэтому в очередном номере нашего журнала в качестве главной темы выбрана

конкурентоспособность экономики. Здесь читатели могут сделать экскурс в историю и узнать, с чего

началась конкуренция в нашей стране и что позволило выйти на уровень соотношения цены

и качества. Кроме того, изучить мнения экспертов по различным факторам конкурентоспособности

экономики, один из которых – развитие нанотехнологий. В центре дискуссии – идея о создании

Государственного инвестиционного фонда, призванного аккумулировать денежные средства,

предназначенные на реализацию самых важных проектов. 

В панораме отраслей промышленности – основные достижения, суммированные в экономические

показатели и разнообразные проекты. Подробнее – об идее создания газовой ОПЕК, совместном

проекте Росатома и «Российского алюминия», стратегии развития машиностроительной отрасли,

открытии «зеленого коридора» для таможни и многое другое. 

Под рубрикой «Национальные проекты» – реальная история страны: ход жилищного строительства,

преображение села, новые успехи на ниве просвещения и в области медицины. 

На суд читателей также представлены материалы об экологической политике государства; новых

микросистемах, получивших особую популярность; о событиях в культурной жизни страны. 

В общем, очередной номер журнала – это отражение нашей действительности, представленной во

всем многообразии: политика, экономика, социальная сфера, наука, культура. Это своего рода

сумма всех успехов снизу доверху – от отдельных предприятий до государственных институтов. И мы

рады, что по роду своей деятельности нам отпущена роль освещения жизни страны. Страны, которой

мы гордимся! 
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МАКРОЭКОНОМИКА В ЦИФРАХ
Очередное совещание президента с членами каби-

нета министров по традиции началось с информации
о макроэкономических показателях. Министр эко-
номики Герман Греф сообщил данные о промышлен-
ном росте: в марте он составил 7,9% к марту прошло-
го года, а рост за I квартал достиг 8,4% (тогда как в
I квартале прошлого года – 3%). При этом (по дан-
ным за I квартал) рост в обрабатывающих отраслях
составил 14,5%, а в добывающих – 4,2%, что нагляд-
но говорит о движении в сторону диверсификации
российской экономики. Кроме того, глава Минэко-
номразвития доложил, что в I квартале инфляция со-
ставила 3,5% (за аналогичный период 2006 года –
5%). Еще одна важная новость: впервые индекс РТС,
отражающий котировки акций ведущих российских
компаний, преодолел психологически важный рубеж
в 2000 пунктов. 

Выслушав макроэкономические данные, Владимир
Путин спросил министра экономики о ситуации в вы-
сокотехнологической сфере, после чего Герман Греф
рассказал о первом конкурсе, проходящем в рамках
создания Российской венчурной компании. По сло-
вам министра, интерес бизнеса к участию в венчурных
проектах значительно превзошел ожидания прави-
тельства: заявки на участие в конкурсе подали не 3–4,
как ожидалось, а 13 компаний. 

Тема высоких технологий звучала и в докладе пер-
вого вице-премьера Сергея Иванова. Он проинфор-
мировал о выездном заседании Военно-промышлен-
ной комиссии в Екатеринбурге, главной темой кото-
рого стали вопросы использования достижений обо-
ронно-промышленного комплекса в инновационном
развитии гражданских секторов экономики. Что ка-
сается развития самого ОПК, то о его успехах свиде-
тельствует состоявшийся накануне спуск в док но-
вейшей стратегической подводной лодки «Юрий
Долгорукий» (проект «Борей-2»). Уже более чем на
50% построена и вторая лодка этого класса – «Алек-
сандр Невский». 

Глава Минздравсоцразвития Михаил Зурабов гово-
рил о ходе реализации проектов в демографической
сфере, в частности – о программе «Родовой сертифи-
кат» и выплате пособий по рождению ребенка. 

Министр внутренних дел Рашид Нургалиев доложил
о ходе создания на Северном Кавказе специальной
войсковой группировки, способной решать задачи в
горной местности. В ее состав включены четыре ба-
тальона, дислоцированных в Кизляре (Дагестан), по-
селке Чермен (Северная Осетия), Нальчике (Кабарди-
но-Балкария) и Назрани (Ингушетия), два отдельных

разведывательных батальона, а также батальон опера-
тивного назначения, призванный решать боевые зада-
чи в условиях высокогорья.

Министр иностранных дел Сергей Лавров рассказал
о намеченных поездках в Испанию, Сербию и Черно-
горию. Поскольку Испания председательствует в
ОБСЕ, в ходе визита министра в Мадрид намечено
предметное обсуждение инициатив России и ряда дру-
гих стран СНГ по реформированию этой организации.
В ходе поездок в Сербию и Черногорию одной из глав-
ных тем переговоров, конечно, станет проблема Косо-
во, в том числе российская инициатива направить в
край миссию Совета Безопасности ООН, чтобы озна-
комиться с ситуацией на месте. Владимир Путин от-
метил, что подавляющее большинство членов СБ из-
начально поддержали эту инициативу; глава МИДа
добавил, что сейчас с ней уже согласились и те, кто ра-
нее сомневался.

НА ПУТИ К НОВОЙ 
ТЕХНОЛОГИЧЕСКОЙ РЕВОЛЮЦИИ

Владимир Путин посетил Российский научный
центр «Курчатовский институт», где провел совеща-
ние по развитию нанотехнологий. «Курчатовский ин-
ститут» – один из главных научно-исследовательских
центров атомной отрасли; в настоящее время он ве-
дет исследования как в ядерной сфере, так и в ряде
смежных научных направлений, в том числе в облас-
ти информационных технологий и нанотехнологий.
Развитие последних было определено как один из
главных приоритетов; к такому выводу пришли на
состоявшемся в октябре прошлого года заседании
Совета по науке, технологиям и образованию при
президенте РФ. Вскоре после этого глава государства
поручил правительству разработать программу разви-
тия наноиндустрии. Дальнейшее обсуждение этой
проблематики стало темой совещания в «Курчатов-
ском институте».

Перед его началом Владимир Путин побывал в
центре синхротронного излучения и нанотехнологий
и ознакомился с выставкой, посвященной иннова-
ционным разработкам российских ученых (отметим,
что в 1999 году, будучи в должности премьер-мини-
стра, он сам открывал этот центр). В кратком всту-
пительном слове глава государства сказал, что возро-
сший экономический потенциал России открывает
новые возможности для развития фундаментальных
исследований, включая нанотехнологии, которые
становятся все более и более востребованными в раз-
личных отраслях промышленности, в медицине,
транспорте, аэрокосмическом комплексе, телеком-
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муникациях. Их развитие будет способствовать соз-
данию новейших, сверхэффективных систем воору-
жения и средств связи. Президент поставил задачу
«активизировать разработку и внедрение этих прин-
ципиально новых стратегических технологий в на-
шей стране», сконцентрировав на этом значитель-
ные материальные ресурсы и интеллектуальный по-
тенциал. 

О ходе подготовки федеральной целевой програм-
мы «Развитие инфраструктуры наноиндустрии до
2010 года» проинформировал министр науки и обра-
зования Андрей Фурсенко. Также министр доложил о
проведении конкурса на головную организацию в об-
ласти наноиндустрии, который выиграл «Курчатов-
ский институт». Первый вице-премьер Сергей Ива-
нов сообщил, что весь круг вопросов был рассмотрен
в ходе совещания в правительстве с участием всех за-
интересованных ведомств, и министры пришли к
единому мнению. 

Выступавший в ходе совещания директор «Курча-
товского института» Михаил Ковальчук сделал не-
большой экскурс в историю развития науки и техноло-
гий. По мнению ученого, сейчас речь идет о нанотех-

нологической революции – третьей революции в ис-
тории человечества (первая была связана с возникно-
вением земледелия и скотоводства, а вторая – про-
мышленная). Нанотехнологии позволяют работать с
размерами, сопоставимыми с размером атома, что от-
крывает огромное поле деятельности в самых разных
отраслях. Они уже сейчас, по сути, используются в
производстве композитных и полимерных материа-
лов, катализаторов, мембран, светодиодов, сенсоров,
биочипов. Ковальчук называл их атомарной базой,
объединяющей все остальные технологии, фундамен-
том для развития всех отраслей новой наукоемкой
экономики постиндустриального общества. 

По итогам совещания президент поручил Сергею
Иванову возглавить совет по нанотехнологиям и кон-
тролировать выделение государственных средств на их
развитие.

ВСТРЕЧА С ГУБЕРНАТОРОМ 
МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ

Владимир Путин провел рабочую встречу с губерна-
тором Московской области Борисом Громовым. Как и
на большинстве подобных встреч президента с руко-
водителями субъектов Федерации, главной темой ста-
ло социально-экономическое положение региона. 

Вначале Борис Громов доложил главе государства об
экономических успехах Подмосковья. Бюджет облас-
ти составляет 204 млрд. руб., тогда как в 2000 году он
был всего 19 млрд. руб. В прошлом году промышлен-
ность региона выросла на 18%, в этом году планирует-
ся 24-процентный рост (это значительно выше, чем в
среднем по стране). В 2006 году в Подмосковье было
построено 6,3 млн. кв. метров жилья (в 2000 году – 2,3
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млн.), 24% областного бюджета формируется за счет
поступлений от малого бизнеса, в котором заняты 700
тыс. человек. 

В то же время губернатор указал на наличие пробле-
мы недостатка электроэнергетических мощностей; в
области она стоит даже более остро, чем по стране в
целом. В прошлом году совместно с РАО «ЕЭС» было
сдано три объекта, что на короткое время снимает
проблему, однако дальнейший экономический рост
требует значительного увеличения мощностей. Другая
острая проблема – демографическая. Хотя с 2000 года
рождаемость в Московской области выросла на 22%,
она тем не менее в 1,8 раза ниже смертности. 

Владимир Путин сразу отреагировал на слова губер-
натора о демографии. Президент сказал, что «для Мо-
сковской области это странно, потому что это самый
центр страны». Он напомнил Громову, что в Подмо-
сковье материнская смертность выше, чем в среднем
по стране, что много гибнет мужчин трудоспособного
возраста. Еще одна проблема, на которую обратил
внимание президент, – сложность оформления доку-
ментов на получение земельных участков под строи-
тельство. Этот процесс занимает от 320 до 500 дней,
что вызывает жалобы строительных компаний. Глава
государства поручил губернатору подготовить предло-
жения по улучшению данной ситуации. 

В ходе встречи губернатор поставил перед президен-
том вопрос о доверии; впоследствии оно было полу-
чено. В соответствии с установленной процедурой
2 мая Владимир Путин внес в Московскую областную

Думу кандидатуру Бориса Громова. 4 мая региональ-
ный парламент единогласно утвердил его в должности
губернатора на третий срок. 

ПЕРСПЕКТИВЫ 
ПРОМЫШЛЕННОГО РАЗВИТИЯ 

В ходе совещания президента с членами правитель-
ства 23 апреля наибольшее внимание было уделено во-
просам развития промышленности, в первую очередь
– электроэнергетики и высокотехнологических отрас-
лей. Но началось оно с информации министра эконо-
мики Германа Грефа, сообщившего данные о росте
ВВП за I квартал: он составил 7,9% (за аналогичный
период 2006 года – 5%). 

Первый вице-премьер Дмитрий Медведев говорил о
предстоящем заседании президиума Совета по реали-
зации приоритетных национальных проектов, посвя-
щенном модернизации школьного образования в ряде
пилотных регионов. На него был вынесен целый ряд
вопросов: от организации питания в школьных столо-
вых до переоснащения школьных компьютеров ли-
цензированными программными продуктами. Кроме
того, Медведев сообщил о проводящемся в Ленин-
градской области экспериментальном проекте разви-
тия крупносерийного малоэтажного домостроения. 

Подробный доклад на тему развития электроэнер-
гетики сделал глава Минпромэнерго Виктор Хри-
стенко. Он сообщил, что в правительстве разработана
генеральная схема размещения объектов электро-
энергетики до 2020 года, в основу которой был поло-
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жен составленный в ноябре прошлого года прогноз
потребления электроэнергии на долгосрочную пер-
спективу. По словам министра, это первый опыт по-
строения такой долгосрочной программы размеще-
ния объектов в столь важнейшей отрасли за всю но-
вейшую историю страны. В соответствие с этой схе-
мой планируется изменение процентных соотноше-
ний между разными видами генерации электроэнер-
гии: к 2020 году газовая генерация должна сократить-
ся с 43 до 35%, угольная – вырасти с 23 до 31%, а атом-
ная – с 16 до 20%. Ставятся технологические задачи
по повышению коэффициента полезного действия –
КПД электростанций. Выслушав доклад министра,
глава государства спросил об увязке разработанной
программы с планами развития регионов и производ-
ственных мощностей. Христенко подтвердил, что все
это было учтено. Отметим, что уже через три дня в
своем Послании президент поставил задачу увеличить
генерацию на две трети к 2020 году.

Промышленная тема звучала и в докладе первого
вице-премьера Сергея Иванова. Он сообщил об ито-
гах своей поездки в Екатеринбург и заседания Воен-
но-промышленной комиссии. По словам Иванова,
на сегодняшний день до 70% квалифицированного
персонала, занятого инновациями и высокими тех-
нологиями, сосредоточено в оборонной промышлен-
ности. Необходимо использовать этот потенциал и
для развития гражданских высокотехнологических
отраслей. Кроме того, комиссия рассмотрела вопро-
сы страхования и кредитования государственного

оборонного заказа. Обсуждался и очень важный воп-
рос ценообразования по контрактам, рассчитанным
на несколько лет; необходимо изначально устанавли-
вать цену такого контракта, понятную и для заказчи-
ка, и для производителя, которая не будет меняться
из года в год. Кроме того, первый вице-премьер посе-
тил крупнейшее предприятие тяжелого машиностро-
ения «Уралмаш». По словам Иванова, в результате
«спекуляций в 90-х годах предприятие полностью ли-
шилось конструкторско-проектной базы», производ-
ственные мощности используются лишь на 15%. В то
же время первый вице-премьер отметил, что новое
руководство предприятия уже выработало бизнес-
план по возрождению производства на «Уралмаше».
В ходе поездки в Екатеринбург Иванов обсудил с гу-
бернаторами регионов, входящих в Уральский феде-
ральный округ, и полномочным представителем пре-
зидента в УФО проект освоения минерально-сырье-
вой базы региона «Урал промышленный – Урал по-
лярный». Планируется презентация этого проекта в
ходе санкт-петербургского экономического форума в
июне текущего года. 

Министр иностранных дел Сергей Лавров доложил
о предстоящих поездках на переговоры по линии Рос-
сия–Евросоюз (в Люксембурге) и Россия–НАТО (в
Осло). Одной из главных тем этих консультаций ста-
нет ситуация вокруг американских планов разверты-
вания противоракетной обороны в Европе. Глава
МИДа отметил, что европейских партнеров интересу-
ет позиция России по данному вопросу. 
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ВСТРЕЧА С НОВЫМ 
ТУРКМЕНСКИМ ЛИДЕРОМ

В Москве состоялись переговоры Владимира Путина с
новым президентом Туркменистана Гурбангулы Берды-
мухаммедовым. Он был избран в феврале и пришел на
смену пожизненному президенту Сапармурату Ниязову,
носившему звание Туркменбаши (отец туркмен). Важ-
ность контактов с Ашхабадом связана в первую очередь с
наличием у Туркменистана крупных запасов газа. В 2003
году Владимир Путин и Сапармурат Ниязов заключили
выгодное для нашей страны соглашение о сотрудничест-
ве в газовой сфере, рассчитанное на 20 лет. В то же время
большой интерес к туркменскому газу проявляет Китай;
западные страны ищут пути его транзита в обход России.
Значительная часть дешевого туркменского газа идет на
Украину, так что его цена является фактором, влияющим
на отношения между Москвой и Киевом. 

В подписанном по итогам встречи коммюнике под-
черкнута «готовность сторон к продолжению активно-
го сотрудничества в газовой отрасли на основе подпи-
санного в 2003 году долгосрочного межгосударствен-
ного соглашения». Тема нефти также присутствовала
на переговорах: стороны обсудили вопросы, связан-
ные с урегулированием правового статуса Каспийско-
го моря, располагающего огромными запасами черно-
го золота, в частности, вопросы подготовки проекта
соответствующей конвенции и перспективы созыва
второго каспийского саммита. 

Другой важной темой российско-туркменских пере-
говоров стало сотрудничество в гуманитарной сфере.

Эпоха Ниязова была для науки, образования и здраво-
охранения Туркменистана, мягко говоря, не лучшим
временем; в частности, главным предметом в школах и
вузах стало изучение «Рухнамы» – главного произве-
дения Туркменбаши. С приходом Бердымухаммедова,
страна начала возвращаться к мировым стандартам
образования. При этом, судя по всему, за основу будет
взята российская система. Об этом говорит хотя бы ре-
шение нового туркменского президента о преподава-
нии русского языка во всех школах республики. Во-
зобновил свою работу Русский драматический театр,
на что обратил внимание Владимир Путин. Во время
встречи с российским лидером Бердымухаммедов под-
нял вопрос о создании в Ашхабаде филиалов МГУ им.
Ломоносова и Московского института нефти и газа
им. Губкина. 

Также в ходе переговоров рассматривались вопросы
взаимодействия в борьбе с международным террориз-
мом, незаконным оборотом наркотиков, транснацио-
нальной организованной преступностью; обсужда-
лись механизмы сотрудничества военных ведомств и
спецслужб. Стороны обменялись мнениями по ряду
региональных и международных проблем. Владимир
Путин принял приглашение посетить Туркменистан с
ответным визитом. 

ВИЗИТ ПРЕЗИДЕНТА ЧЕХИИ
Первый визит президента Чешской Республики

Вацлава Клауса в Россию стал ответом на визит Влади-
мира Путина в Чехию в марте прошлого года. Помимо
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переговоров в Кремле чешская делегация побывала в
Государственной Думе и Торгово-промышленной па-
лате. Визит прошел на фоне успешного развития тор-
гово-экономических связей – товарооборот между
двумя странами достиг 7,5 млрд. долл. В конце про-
шлого года был заключен договор о поставках россий-
ского газа в Чехию на срок до 2035 года. В то же время
серьезным раздражителем в отношениях между Моск-
вой и Прагой являются планы размещения на чеш-
ской территории американской системы противора-
кетной обороны. 

В ходе переговоров двух президентов обсуждались
вопросы торгово-экономического сотрудничества и
взаимных инвестиций, вопросы двустороннего взаи-
модействия в гуманитарной сфере и отношения Рос-
сии с Евросоюзом. В рамках визита Клауса в Москву
были подписаны два межправительственных соглаше-
ния в сфере военно-технического сотрудничества,
протокол к конвенции об избежании двойного нало-
гообложения, а также программа сотрудничества меж-

ду министерствами культуры двух государств. Однов-
ременно заключались и важные коммерческие согла-
шения. Так, российский «Уралвагонзавод» заключил с
чешскими партнерами контракт на миллиард евро; на
800 млн. евро тянут чешские инвестиции в строитель-
ство завода стройматериалов в Башкирии; Внешэко-
номбанк, Первый чешско-российский банк и Чеш-
ский экспортный банк подписали меморандум о сот-
рудничестве. 

Вацлав Клаус постарался заверить Владимира Пути-
на в том, что система ПРО не несет угрозы для России,
признав при этом необходимость диалога с Москвой
по данной проблеме. Российский президент повторил
уже не раз звучавшую позицию нашей страны. По сло-
вам Владимира Путина, у Ирана нет и в обозримом бу-
дущем не будет ракет с дальностью 5–8 тыс. км, для за-
щиты от которых могла бы понадобиться подобная си-
стема. Если у Запада все же есть в этом сомнения – на-
до строить систему ПРО совсем в другом месте, на-
пример в Турции. Что касается защиты от террористов
подобными способами, то говорить об этом «просто
смешно», поскольку они действуют совсем другими
методами, и предотвращать исходящие от них угрозы
надо «не путем конфронтации, а путем сотрудничест-
ва между цивилизованными государствами». В то  же
время система ПРО сможет контролировать Европей-
скую часть России, поэтому наша страна будет вынуж-
дена предпринимать ответные шаги, чтобы обеспе-
чить свою безопасность. Кроме того, Владимир Путин
сказал и о фактически одностороннем разоружении
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России на фоне строительства новых военных баз
НАТО в Европе (в частности, в Болгарии и Румынии).
Таким образом, в ходе встречи с президентом страны,
входящей в Североатлантический альянс, российский
лидер еще раз повторил аргументы, которые высказал
накануне в Послании к Федеральному собранию, ко-
гда говорил об отношении к американской системе
ПРО и о моратории на соблюдение Договора об обыч-
ных вооруженных силах в Европе.

ПЕРСПЕКТИВЫ УГОЛЬНОЙ ОТРАСЛИ 
3 мая Владимир Путин принял губернатора Кемеров-

ской области Амана Тулеева. Поскольку на долю Куз-
басса приходится более половины добываемого в Рос-
сии угля, естественно, что в ходе встречи президента и
губернатора обсуждались вопросы развития угольной
отрасли в целом по стране. Кроме того, речь, конечно,
шла и о социально-экономической ситуации в регионе. 

Глава Кузбасса доложил президенту, что со времени
заседания президиума Госсовета по вопросам развития
угольной отрасли (оно прошло в августе 2002 года) в
регионе было запущено 42 предприятия, соответству-
ющих новым мировым стандартам безопасности. В
прошлом году на шахтах Кемеровской области было
добыто 174 млн. тонн угля. Внутренние потребности
российской экономики в угле полностью удовлетво-
ряются. Правда, существуют проблемы с экспортом, в
первую очередь из-за недостатков российских мор-

ских портов (об этом шла речь на последнем президи-
уме Госсовета). Тулеев коснулся и поставленной в пре-
зидентском Послании задачи увеличить выработку
электроэнергии на две трети к 2020 году, в том числе и
за счет роста угольной генерации. По словам кемеров-
ского губернатора, для этого надо будет увеличить до-
бычу угля на 100 млн. тонн. Для увеличения доли
угольной генерации в ближайшее время планируется
добавить угольные блоки к станциям, работающим на
газе. Перечень из первых 16 таких станций уже согла-
сован с председателем правления «Газпрома» Алексе-
ем Миллером и направлен в правительство. 

Выслушав доклад губернатора, Владимир Путин за-
острил внимание на проблеме техники безопасности
на шахтах. (Напомним, что 19 марта при взрыве на
шахте «Ульяновская» в Кемеровской области погибли
110 горняков, включая руководство шахты.) Отвечая
на вопрос президента, Аман Тулеев сообщил, что на
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этой шахте была установлена самая современная анг-
лийская система защиты, но ее отключили, поскольку
система требовала часто останавливать работу, выво-
дить людей из-под земли при повышении уровня ме-
тана. А это ведет к уменьшению добычи угля, к умень-
шению прибыли и зарплаты. Для борьбы с подобным
отношением к технике безопасности кемеровский гу-
бернатор предложил расширить полномочия Феде-
ральной службы по экологическому, технологическо-
му и атомному надзору (Ростехнадзор). Инспекторы
Ростехнадзора должны иметь возможность остановить
работу шахты в случае нарушения техники безопасно-
сти (сейчас это связано с судебной волокитой). Поми-
мо халатности руководителей есть проблемы и на
уровне рядовых горняков. Понятно, что причиной
взрыва может быть курение, однако действующее за-
конодательство не позволяет ни обыскивать шахтера
на наличие табака, ни уволить его с работы, если он
пойман курящим в шахте. Поэтому для предотвраще-
ния подобных трагедий в будущем необходимо повы-
шать дисциплину, начиная от шахтера и кончая дире-
ктором, закрывать шахты, работающие по старой, не-
безопасной технологии. 

Затем разговор пошел о развитии области. По словам
Тулеева, рост валового регионального продукта –
6,7–6,8%. Растут и денежные доходы населения; в ча-
стности, объем банковских вкладов в регионе достиг
рекордной цифры в 53 млрд. руб. При этом в области

существует проблема нехватки рабочих мест – пример-
но 180 тыс.; уровень безработицы – 3%. Владимир Пу-
тин спрашивал о ходе расселения ветхого жилого фон-
да. Кроме того, президент обратил внимание губерна-
тора на проблему высокой смертности трудоспособно-
го населения и материнской смертности, показатели
которых в области превышают общероссийские. 

ЖИЛИЩНЫЕ И МЕЖДУНАРОДНЫЕ 
ВОПРОСЫ

В ходе состоявшегося 7 мая совещания президента с
членами правительства наибольшее внимание было
уделено вопросам внешней политики. Другая важная
тема – строительство и ремонт жилья. Но в начале со-
вещания Владимир Путин спросил министра эконо-
мики Германа Грефа, как идет реализация решения о
создании Банка развития. Глава Минэкономразвития
сообщил, что законопроект о Банке развития уже про-
шел Совет Федерации и на днях должен поступить на
подпись президенту. После вступления его в силу нач-
нется реорганизация ряда существующих банковских
учреждений с тем, чтобы в конце текущего года Банк
развития смог начать функционировать в своей новой
организационно-правовой форме. Правительство го-
товит пакет постановлений по этим вопросам. 

Первый вице-премьер Дмитрий Медведев сообщил
о недавно принятом постановлении правительства по
вопросам экспериментальных инвестиционных про-
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ектов комплексной застройки территорий. Имеются в
виду крупные проекты на миллион и более квадратных
метров жилья, то есть строительство новых городских
районов и даже новых городов. Важное условие реали-
зации этих проектов – наличие обязательств по строи-
тельству социальной инфраструктуры: школ, больниц.
Еще одно постановление правительства касается суб-
сидий на обеспечение автомобильными дорогами ма-
лоэтажной и многоквартирной застройки, то есть на
создание дорожной сети в микрорайонах. Оба поста-
новления были приняты в рамках нацпроекта «Дос-
тупное жилье». Выслушав доклад Медведева, Влади-
мир Путин напомнил о поставленной в Послании за-
даче создать специальный фонд для финансирования
капитального ремонта жилого фонда и расселения
аварийного жилья. Президент поручил премьер-ми-
нистру Михаилу Фрадкову решить этот вопрос как
можно скорее. 

Вице-премьер Сергей Нарышкин доложил о подго-
товке к визиту в Россию болгарского премьер-минист-
ра Сергея Станишева. В частности, Нарышкин сооб-
щил, что российская компания «Атомстройэкспорт»
выиграла тендер на строительство в Болгарии атомной
электростанции; идет подготовка проекта паромно-
железнодорожного сообщения между портами «Кав-
каз» и «Варна». К визиту Станишева подготовлены че-
тыре межправительственных соглашения: о защите
интеллектуальной собственности в сфере военно-тех-
нического сотрудничества, о защите классифициро-
ванной информации, общее соглашение об экономи-
ческом и научно-техническом сотрудничестве и согла-
шение о сотрудничестве в сфере туризма.

Министр иностранных дел Сергей Лавров рассказал
о двух важных международных мероприятиях, состо-
явшихся в Египте. Первое – это международная кон-
ференция по Ираку с участием стран – соседей Ирака,
постоянных членов Совета Безопасности ООН, чле-
нов «большой восьмерки», генерального секретаря
ООН, руководителей Лиги арабских государств и Ор-
ганизации Исламская конференция. В принятой дек-
ларации подтверждена необходимость поскорей опре-
делиться с датой вывода иностранных войск из Ирака,
хотя сами сроки не названы. Следующая международ-
ная конференция по Ираку состоится осенью в Тур-
ции. Другое мероприятие – встреча «четверки» между-
народных посредников (Россия, США, Евросоюз и
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ООН) по вопросам ближневосточного урегулирова-
ния. На ней обсуждались последние мирные инициа-
тивы Лиги арабских государств. В связи с этим Лавров
отметил успешное продвижение на мировой арене
давнишних инициатив Владимира Путина о проведе-
нии многосторонних форумов по Ираку и Ближнему
Востоку. Напомним, что российская инициатива о со-
зыве конференции по Ираку прозвучала еще осенью
2004 года. 

ДЕНЬ ПОБЕДЫ
9 мая наша страна отмечала 62-ю годовщину победы

в Великой Отечественной войне. В преддверии празд-
ника Владимир Путин подписал закон «О Знамени
Победы» и указы о присвоении почетного звания «Го-
род воинской славы» Белгороду, Курску и Орлу. Это
звание было установлено год назад, накануне 61-й го-
довщины Победы. 

Официальные торжества по традиции начались 8
мая с возложения венков к Могиле Неизвестного сол-
дата. Вместе с президентом в церемонии участвовали
члены правительства, руководство Федерального соб-
рания, военачальники и ветераны. Кульминацией тор-
жеств стал военный парад на Красной площади. Выс-
тупая перед военнослужащими и ветеранами, Верхов-
ный главнокомандующий назвал День Победы
«праздником огромного нравственного значения и
объединяющей силы», который навеки останется в

судьбе страны и в сердце каждого ее гражданина. Хра-
ня память о подвигах наших отцов и дедов, мы будем
так же самоотверженно защищать интересы родины,
трудиться и созидать – ради процветания, благополу-
чия и мирного будущего России.

В ходе выступления Владимир Путин не обошел и
современные проблемы. Хотя Эстония не была упомя-
нута, чтобы не портить праздничное настроение, но
оценка позорной истории с Бронзовым солдатом про-
звучала. По словам президента, те, кто «оскверняет
памятники героям войны, – оскорбляют собственный
народ, сеют рознь и новое недоверие между государст-
вами и людьми». Перейдя к глобальным проблемам,
Владимир Путин подчеркнул, что «причины всякой
войны нужно прежде всего искать в ошибках и про-
счетах мирного времени», в идеологии конфронтации
и экстремизма. В наши дни этих угроз не меньше, но
они трансформируются, меняют свое обличье. Так же
как и во времена Третьего рейха, в этих новых угрозах
содержатся «те же претензии на мировую исключи-
тельность и диктат». Чтобы противостоять этим вызо-
вам, необходимы общая ответственность и равноправ-
ное партнерство на мировой арене, умение «дать сог-
ласованный отпор любым попыткам развязать очеред-
ной вооруженный конфликт, подорвать безопасность
в мире».

Владимир ЛАГУТИН
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Владимир Путин с ветеранами после
военного парада на Красной площади



Совместное заседание президиума Госсовета и
Морской коллегии, которое недавно прошло в
Мурманске, было посвящено развитию инфра-
структуры морского транспорта и Арктической
транспортной системы. Впервые столь высокое
собрание прошло за Полярным кругом. Вместе
с президентом России Владимиром Путиным в
нем приняли участие первый вице-премьер пра-
вительства Сергей Иванов, министр транспорта
Игорь Левитин, глава «Российских железных до-
рог» Владимир Якунин, федеральные руководи-
тели, нефтяники, губернаторы.

В
о время заседания было отмечено, что морской
транспорт наиболее востребован в мире. Он вы-
полняет почти 90% всех международных грузо-

вых перевозок. А в России с его участием осуществля-
ется около 60% внешнеторгового грузооборота. Этого
недостаточно. Ведь при таких показателях оказывает-
ся, что более половины грузоперевозок наш флот осу-
ществляет под «чужими» флагами. 

ФЛАГ ВАМ В РУКИ
Были времена, когда на самом большом в стране тихо-

океанском бассейне отдельные пароходства базирова-
лись на Камчатке, Сахалине, в Приморье – в этом крае
даже два: Дальневосточное торговое и Приморское неф-
теналивное пароходства, а также были приписаны пас-
сажирские лайнеры, мощные полярные ледоколы и на-
учный флот. От южного залива Посьет до северных гава-
ней Чукотки действовали десять портов. А если с рыб-
ными посчитать, то еще несколько десятков. И это толь-
ко на восточной окраине.

В самые продуктивные годы к причалам Владивосток-
ского морского торгового порта (ВМТП) швартовались
под погрузо-разгрузочные работы одновременно суда
практически всех классов, причем порой по два-три,
борт к борту, а на рейде пролива Босфор Восточный
морские транспорты становились в очередь. Слаженно
работал созданный смежниками транспортный узел, в
который были объединены моряки, докеры, железнодо-
рожники и автомобилисты.

Сейчас не так: на внешних рейдах прежней толчеи не
наблюдается. Российские судовладельцы по причине
непомерных портовых сборов в родном отечестве пред-
почитают бункероваться за рубежом, где дешевле, а
иные просто уходят под удобные «чужие» флаги в офшо-
ры, где «божеские» налоги. Свыше 60% грузоперевозок
наши судовладельцы осуществляют на стороне. Значит,
мимо бюджета уходят огромные деньги. Иной раз любо-
пытно наблюдать, как направляется к берегу сухогруз

под, скажем, монгольским флагом – страны, где не то
что моря, озера хорошего нет. Но что делать? Заинтере-
сованные стороны тоже зарабатывают деньги, правда,
не для нашей страны. 

Выступая на заседании, Владимир Путин поставил за-
дачу тщательно рассмотреть вопрос закрепления нацио-
нальной грузовой базы за российскими перевозчиками.
Ведь, по аналитическим данным, доля внешнеторговых
грузов, перевозимых судами под флагом России, всего
5%! Глава государства выступил с предложением от-
крыть в крупнейших морских портах страны свободные
экономические зоны с льготным режимом налогообло-
жения и призвал создать условия для того, чтобы рос-
сийские суда, работающие под иностранными флагами,
вновь возвратились под российский «триколор». 

Одобрил президент и предложения рабочей группы,
которую возглавил губернатор Приморского края Сер-
гей Дарькин. 

В них, в частности, говорится: для того чтобы обеспе-
чить к 2020 году запланированную перевозку 50% внеш-
неторговых грузов, требуется прежде всего построить
или приобрести новый флот. По оценкам экспертов, не-
обходимо примерно 350 судов общим дедвейтом (вме-
стимостью) 9 млн. тонн. На это нужно выделить 640
млрд. рублей. Также необходимо создать на Дальнем Во-
стоке судоходную компанию с участием государства,
развить отечественный судоремонт, повысить качество
морского образования, решить кадровые проблемы. 

Кроме того, предстоит разработать и принять инве-
стиционные программы развития морских портов и уже
в нынешнем году решить вопрос оформления земли под
развитие портовой инфраструктуры.

Подобный шаг Владимир Путин назвал важнейшим и
поручил правительству вплотную заняться этой пробле-
мой. Также он поддержал разработку новой федераль-
ной программы «Развитие транспортной системы Рос-
сии на 2010–2020 годы», которая должна вывести мор-
ской транспорт страны на новые рубежи, повысить его
эффективность и конкурентоспособность.

СРЕДСТВА ДЛЯ ОМОЛОЖЕНИЯ
Одновременно Владимир Путин отметил, что сред-

ний возраст судов, ходящих под другими флагами, –
около 9 лет, а под нашим – более 24. И хотя «ново-
строй» начался, идет он медленно. Потому, напомнил
президент, принято решение о создании Объединен-
ной судостроительной корпорации (ОСК), чтобы под-
нять отрасль, которая, по его выражению, «не просто в
кризисе, а в упадке». Стратегическая цель проекта –
наращивание мощностей для строительства транс-
портных судов и выполнение госзаказов ВМФ.

ВВП №2622
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Российскому флоту –
быть



В холдинг войдут три региональных фили-
ала – в Санкт-Петербурге (западный), Севе-
родвинске (северный) и во Владивостоке
(дальневосточный). Общая сумма заказов
предприятий, которые войдут в корпора-
цию, составит 100 млрд. рублей. Возрожде-
ние российского гражданского флота позво-
лит, по данным Минтранса, к 2015 году уве-
личить морские перевозки до 650 млн. тонн.
Растет спрос на специализированные суда.
К примеру, по прогнозам нефтяников и га-
зовиков, для освоения континентального
шельфа на севере потребуется десятка пол-
тора ледоколов и судов для доставки из мест
добычи сжиженного газа, а также 20 плат-
форм и терминалов ледового класса. 

Кроме того, президент потребовал разви-
тия атомного ледокольного флота, в том чис-
ле, поддержав мнение главы Росатома Сер-
гея Кириенко, атомных судов-контейнеро-
возов, один из которых – «Алексей Косы-
гин» – одно время успешно трудился на мор-
ских линиях страны. В том числе на дальне-
восточном и северном бассейнах. Намечено
предусмотреть и космическую ледовую раз-
ведку для проводки морских караванов.

Задачи вполне выполнимые. Так как, по
словам Владимира Путина, «российское су-
достроение имеет масштабную производст-
венную и научную базу, высокие технологии,
крепкие позиции по отдельным направлени-
ям, особенно на рынке военного корабле-
строения». В целом нужно избавляться от им-
порта, который за последние 10 лет при по-
стройке флота для России за рубежом по за-
казам российских судовладельцев достиг уже
94,4%. Оставшиеся на отечественных верфях 0,6% зака-
за не вернут стране статус великой морской державы,
подчеркнул президент. Значит, омоложение неизбежно.

СДЕЛАЕМ ПУТЬ КОРОЧЕ 
Перед заседанием, которое прошло на борту недав-

но построенного в России самого крупного в мире
атомного ледокола «50 лет Победы», глава государства
прошел по Кольскому заливу на теплоходе «Поларис».
Губернатор Мурманской области Юрий Евдокимов
отчитался о состоянии дел местного транспортного уз-
ла и пояснил уникальное значение этой территории,
которой, по его словам, «Россия не имеет права не
воспользоваться». Хотя бы потому, что залив здесь не
замерзает зимой, он достаточно глубокий, имеет пря-
мой выход в Мировой океан и выгоден по маршрут-
ным расстояниям. К примеру, путь из Мурманска до
Нью-Йорка на 100 миль короче, чем от Санкт-Петер-
бурга. А это означает, отметил губернатор, что если на
всю мощность заработает Транссиб, то «дорога от Се-
верной Америки в страны Азиатско-Тихоокеанского
региона сократится на 4,5 тысячи километров».

В планах главы региона также строительство нефте-
наливного порта, угольного терминала и небольшого
нефтеперерабатывающего завода. А по предложению

министра транспорта Игоря Левитина – создание на
базе Мурманского торгового порта и Мурманского
торгового узла управляющей компании. «В настоящее
время ведутся расчеты по обоснованию инвестиций,
которые будут сюда вложены, приводят слова минист-
ра агентство «Интерфакс» и «Новости NEWS».

Вместе с тем президент России подчеркнул, что для
обеспечения российских экономических и оборонных
интересов в Арктике требуется модернизация всей за-
полярной транспортной системы. Подразумевается
строительство ледоколов, грузовых судов, развитие
прибрежной инфраструктуры портов. А также приме-
нение льготного режима (так называемые налоговые
каникулы) для тех компаний, которые осваивают неф-
тегазовые месторождения на шельфе, еще авиацион-
ное и навигационное обеспечение, сохранение окру-
жающей среды и природного экологического баланса.

Кроме того, заявил Владимир Путин, «нам необхо-
дим координирующий орган по работе в Арктической
зоне. Мы могли бы подумать о создании Националь-
ного арктического совета под руководством председа-
теля правительства Российской Федерации». 

Такой совет сможет помочь в работе по развитию де-
ловой активности, совпадении конкурентных взаимо-
выгодных интересов и закреплении наших интересов
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в этом регионе, отметил президент. В том числе для со-
здания транзитной сверхдержавы. 

ПОВЕРНУТЬ ГРУЗОПОТОКИ ВСПЯТЬ
В целом решить такую поистине глобальную задачу

вместе с современным транспортным флотом могут
порты, имеющие высокую пропускную способность,
развитые вспомогательные службы, занятые в логи-
стике (науке управления плановой доставкой грузов
потребителям), экспедировании, таможенном обслу-
живании, смежных видах транспорта, которые долж-
ны работать в согласованном режиме, но не в ущерб
собственным экономическим интересам.

Сейчас в России действуют 78 подобных портов. Из
них 62 торговых и 16 рыбных. Но, по справедливому
замечанию президента, наши грузопотоки продолжают
идти через иностранные причалы. Причины ясны: они
современны в отличие от отечественных по всем пара-
метрам. Потому, подчеркнул Владимир Путин, «для
каждого из российских необходимо разработать кон-
кретные программы действий, причем не дожидаясь
законов, принятие которых также нужно ускорить».

В связи с этим президент потребовал создать прави-
тельственную комиссию для развития крупнейших
портов РФ на Балтике, Дальнем Востоке, Северном
морском пути и в Новороссийске. Во главе ее поста-
вить первого вице-премьера Сергея Иванова. А в ко-
миссию должны войти губернаторы, руководители за-
интересованных федеральных ведомств, потенциаль-
ные инвесторы.

Вместе с тем правительство России вводит понятие
морского порта без действующей пока его специализа-
ции на торговые, рыбные, нефтеналивные, лесные и
так далее. Решение об этом принято в ходе заседания
кабинета министров, на котором рассматривался за-
конопроект о морских портах.

По заявлению премьер-министра Михаила Фрадко-
ва, «название морской порт – это термин, где есть мес-
то и торговым, и рыбным терминалам, и специальным
грузам». Примеры подобного рода есть. Так распоряжа-
ются перевалкой в крупнейшем мировом порту Южной
Кореи – Пусане. Там для каждого груза есть свои от-
дельные зоны, которые не ограничивают проведение
других действий по обработке самых разных грузов.

К тому же против деления сфер влияния антимоно-
польная служба РФ. Когда вместе – лучше. Во всяком
случае, первый вице-премьер правительства Дмитрий
Медведев сказал просто: «Так будет легче работать». 

Не осталась в стороне от внимания руководителей
страны и отрасли тема строительства Таманского пор-
та в Краснодарском крае – уже на юге России. Об этом
говорил первый вице-премьер Сергей Иванов. На за-
седании президиума он напомнил, что в своем Посла-
нии к Федеральному собранию президент Путин гово-
рил о необходимости строительства второй ветки ка-
нала Волга–Дон с выходом на Черное море. При этом
нужен порт не на берегу вдоль побережья, а выносной
– где мыс под названием Железный Рог, чтобы к его
причалам могли подходить и швартоваться крупно-
тоннажные суда.

ВВП №2624
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Губернатор Мурманской области Юрий Евдокимов,
первый вице-премьер РФ Сергей Иванов 
и президент России Владимир Путин 
на судне «Поларис»
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Планы его строительства, разработанные в соответ-
ствии с федеральной программой развития транспорт-
ной сети юга России, называют самыми амбициозны-
ми за последние годы. Создаваемый в тех местах Куба-
ни, где раньше были степь да виноградники, он станет
мощным и современным, полностью построенным на
средства частных российских инвесторов, пул которых
весьма велик. Каждая уважающая себя компания гото-
ва вписать собственное имя в историю и, конечно,
вместе со страной получить то, к чему мы все стремим-
ся – к надежному благосостоянию и уверенному буду-
щему. Суммарный объем инвестиций составит свыше
одного миллиарда евро. Затраты должны окупиться
примерно через 10 лет. Потом пойдет чистая прибыль.
А значит, весомые отчисления в бюджеты всех уровней
и на прочие социальные нужды государства. Еще не-
сколько лет назад здесь работала лишь одна корпора-
ция «Тольятти-азот», пытаясь создать технологиче-
ский порт-пункт по перевалке аммиака, но сейчас ее
дела по разным причинам приостановлены. Здесь же
находятся объекты компании «Таманьнефтегаз».

По мнению специалистов, порт «Тамань», назван-
ный так губернатором Краснодарского края Алексан-
дром Ткачевым, должен стать в один ряд с самыми
крупными отечественными гаванями, к примеру, как в
Санкт-Петербурге, и к 2015 году нарастить грузообо-
рот до 30 млн. тонн. А в будущем достигнуть цифры,
согласно генеральному плану, в 70 млн. тонн грузов в
год. Главное назначение этого порта, по информации
проектировщиков и инвесторов, перевалка контейне-

ров, а также нефтепродуктов и сжиженных углеводо-
родов. Если в прошлом году Россия отправила на экс-
порт 240 млн. тонн нефти, то порт «Тамань» сможет
увеличить этот потенциал на одну пятую. Кроме того,
позволит «оттянуть» на себя значительную часть гру-
зов с переполненного Новороссийского порта. 

Одновременно получит мощное развитие регио-
нальная железнодорожная сеть. Не зря этот проект пу-
тейцы уже назвали «вторым Транссибом». Но прежде
всего реконструкция Тамани даст возможность рос-
сийским судам-контейнеровозам доставлять россий-
ские и международные грузы из Европы по Дунаю и
Черному морю, минуя проливы Босфор и Дарданеллы.
Что быстрее, дешевле, менее проблематично для нави-
гации в насыщенных судоходством акваториях. 

По информации руководителя департамента по
транспорту и связи администрации Краснодарского
края Григория Минаева, порт «Тамань» уже через год
– весной 2008-го сможет отправить первую партию
грузов.

Более 300 лет назад император Петр Великий, под-
нимая Россию с колен, сказал: «Российскому флоту –
быть!»

Все нынешние усилия государства также направле-
ны на решение важнейшей задачи – среди прочих со-
зидательных замыслов снова сделать нашу страну мо-
гучей морской державой. 

Олег ПАДЕНКО
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26 апреля Владимир ПУТИН выступил с восьмым
ежегодным Посланием к Федеральному собра-
нию. Это выступление стало самым продолжи-
тельным из всех предыдущих – 1 час 14 минут.
Речь главы государства началась с минуты мол-
чания в память первого президента Российской
Федерации Бориса Ельцина. Затем Владимир
Путин дал краткую оценку ситуации в стране, от-
метив, что Россия не только преодолела дли-
тельный спад производства, но и вошла в десят-
ку крупнейших экономик мира. Глава государст-
ва подчеркнул, что «духовное единство народа и
объединяющие нас моральные ценности – это
такой же важный фактор развития, как полити-
ческая и экономическая стабильность». В то же
время вопреки ряду прогнозов Послание не
превратилось в подведение итогов, выставле-
ние оценок и озвучивание «политических заве-
щаний» философского характера. Большая его
часть была посвящена совершенно конкрет-
ным, четко сформулированным задачам на
будущее – как на ближайшую, так и на более
отдаленную перспективу.

П
режде чем переходить к подробному изложе-
нию всех основных разделов президентского
Послания, выделим несколько наиболее зна-

чимых моментов. Владимир Путин четко обозначил
три главных приоритета, на которые будут выделять-
ся средства создаваемых государством институтов
развития. Это – устранение инфраструктурных огра-
ничений экономического роста, повышение эффек-
тивности использования природных ресурсов, мо-
дернизация и развитие высокотехнологичных произ-
водств. Глава государства выступил с новыми важны-
ми инициативами в сфере жилищного строительства
и ЖКХ, реализация которых должна привести к зна-
чительному продвижению в решении пресловутого
«квартирного вопроса». Важные предложения про-
звучали и в разделе, связанном с пенсионным обес-
печением. Президент сказал, что не видит необходи-
мости для повышения пенсионного возраста в обоз-
римом будущем, и высказал инициативу о формиро-
вании «пенсионного капитала» граждан. Знаковым
внешнеполитическим тезисом Послания стало пред-
ложение объявить мораторий на соблюдение Росси-

ей Договора об обычных вооруженных силах в Евро-
пе (ДОВСЕ). Кроме того, важной особенностью
Послания стало упоминание большого количества
отраслевых проектов.

О ВЫБОРАХ В ГОСУДАРСТВЕННУЮ ДУМУ
Важнейшее событие этого года – выборы в Государ-

ственную Думу. В результате выборов будет объектив-
но определен уровень поддержки народом России
проводимого курса, будет решаться вопрос о преемст-
венности государственной политики. От того, каким
станет российский парламент после 2 декабря, – пря-
мо зависит исполнение наших стратегических планов. 

Это и формирование дееспособного гражданского
общества, и строительство эффективного государства,
и становление свободного и социально ответственно-
го предпринимательства, а также борьба с коррупцией
и терроризмом, модернизация Вооруженных сил и
правоохранительных органов, укрепление роли Рос-
сии в международных делах.

Предстоящие выборы в Госдуму впервые пройдут по
пропорциональной системе. То есть в них будут участ-
вовать только политические партии. Прежние выборы
по одномандатным округам не исключали проведение
влиятельными региональными структурами «своих»
кандидатов с использованием административного ре-
сурса. Новая система снижает возможность примене-
ния подобных методов. 

Новый порядок выборов не только усилит влияние
партий на формирование демократической власти, но
и будет способствовать росту конкуренции между ни-
ми; будет укреплять и улучшать качество российской
политической системы. По итогам выборов партии
получат право на государственное финансирование.
Российские налогоплательщики вправе рассчитывать,
что их деньги не будут потрачены на раздувание пус-
тых популистских обещаний или раскачивание основ
государственного строя. 

О РЕГИОНАЛЬНОЙ ПОЛИТИКЕ
Один из главных критериев политической культуры

и развития общества – это увеличение объема полно-
мочий региональных и местных властей. Только за по-
следний год субъектам Федерации были переданы
важнейшие полномочия в области градостроительст-
ва, лесного хозяйства, земельных и водных отноше-
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ний, охраны животного мира, в вопросах занятости
населения. 

Не раз говорилось о необходимости усилить связь
верхней палаты с регионами. Предлагалось принять
правовую норму, согласно которой субъект Россий-
ской Федерации должны представлять граждане, про-
жившие в нем не менее десяти лет.

Прошедший год стал первым годом действия нового
закона о местном самоуправлении. Значительно рас-
ширены компетенция и возможности местных орга-
нов. Считаю необходимым продолжить процесс укре-
пления экономических основ местного самоуправле-
ния, в первую очередь – за счет формирования доста-
точной доходной базы.

В обеспечение делегируемых полномочий федераль-
ный бюджет передаст региональным администрациям
153 млрд. рублей. В следующем году на эти цели пла-
нируется выделить 200 млрд. За последние 7 лет объем
бюджетов субъектов Федерации вырос в шесть раз.
Однако наряду с передачей полномочий и финансо-
вых ресурсов необходимо создать объективную систе-
му оценки эффективности работы региональных вла-
стей и муниципалитетов.

О РАЗВИТИИ ДЕМОКРАТИИ 
И ГРАЖДАНСКОГО ОБЩЕСТВА

Благотворное воздействие на развитие демократиче-
ских институтов и процедур оказывает расширение
национального информационного пространства. За
четыре года количество зарегистрированных в России

печатных средств массовой информации выросло на
40%, электронных – почти в 2,5 раза, постоянная ау-
дитория интернета увеличилась более чем в 4 раза и
превысила 25 млн. человек. 

В условиях демократии невозможно представить се-
бе политический процесс без участия неправительст-
венных объединений, без учета их мнений и позиций.
Такой диалог последовательно развивается, в том чис-
ле – при содействии Общественной палаты. Общест-
венная палата не осталась в стороне от борьбы с ксе-
нофобией, неуставными отношениями в армии, вно-
сит существенный вклад в укрепление законности и
защиту прав человека. 

Увеличивается государственная поддержка обще-
ственных организаций. В прошлом году она состави-
ла 500 млн. рублей, на этот год запланировано в 2,5
раза больше. Растет число действующих неправи-
тельственных организаций, а также их членов – доб-
ровольцев, выполняющих различную социально
значимую работу. Все это – реальные индикаторы
формирования в России активного гражданского об-
щества.

О КУЛЬТУРЕ
Россия внесла огромный вклад в становление об-

щеевропейской и мировой культуры. Основу духов-
ности российского народа испокон веков составляла
идея общего мира – общего для людей различных на-
циональностей и конфессий. В этом году, объявлен-
ном Годом русского языка, есть повод еще раз вспом-
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нить, что русский язык – это язык исторического
братства народов, язык международного общения.

Уже введена система грантов для ряда музыкальных,
театральных и других творческих коллективов. Следу-
ет и дальше учитывать этот положительный опыт. Не
только государство, но и бизнес может оказывать со-
действие возрождению отечественного кино и театра,
книгоиздания и литературы.

Необходимо на новой, современной основе возро-
дить в стране библиотечное дело. Принято решение о
создании Президентской библиотеки, которая должна
стать информационным и связующим звеном для всей
библиотечной системы страны. Есть предложение на-
звать эту библиотеку именем Бориса Ельцина – пер-
вого президента России.

О НАЦИОНАЛЬНЫХ ПРОЕКТАХ
Полтора года назад началась реализация приоритет-

ных национальных проектов. Их главная цель – инве-
стиции в человека, в повышение качества жизни. Уже
первый год реализации нацпроектов показал, что уда-
лось ориентировать бюджетные расходы на конечный
результат. Целый ряд программ – особенно в жилищ-
ном строительстве и образовании – стали совместны-
ми программами федерального правительства, регио-
нальных и местных властей, а нередко и отечественно-
го бизнеса.

Появились первые результаты проектной работы.
Так, достигнутые показатели в реализации нацпроекта
«Здоровье» можно рассматривать в качестве первых

побед, измеряемых тысячами жизней наших соотече-
ственников. Сокращение смертности и увеличение
рождаемости, достигнутое в 2006 году и в первые меся-
цы этого года, – очевидное свидетельство правильно-
сти приложенных усилий.

Нацпроект в области аграрно-промышленного ком-
плекса не только доказал свою эффективность, но и
продемонстрировал огромные потенциальные воз-
можности российского сельского хозяйства. Недавно
принят закон о сельском хозяйстве, в соответствии с
которым необходимо разработать пятилетнюю про-
грамму развития отрасли.

Реализация нацпроекта «Доступное и комфортное
жилье – гражданам России» привела к значительной
активизации строительства – от малоэтажного до ком-
плексной застройки отдельных районов и даже городов. 

О СТРОИТЕЛЬСТВЕ И ЖКХ
На повестке дня вплотную встает вопрос о принятии

долгосрочной стратегии массового строительства жи-
лья для всех категорий граждан. О необходимости
принятия такой стратегии говорит и тот факт, что даже
поставленные в нацпроекте высокие ориентиры – та-
кие как ввод к 2010 году ежегодно 80 млн. кв. метров
жилья – уже не могут удовлетворить потребности сов-
ременного российского общества. Требуется как ми-
нимум предусмотреть этот рост до 100–130 млн. кв.
метров в год. А по-хорошему – строить не меньше од-
ного квадратного метра жилья в год в расчете на каж-
дого гражданина России. 
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Расширяя строительство нового жилья, нельзя забы-
вать и о поддержании в надлежащем состоянии суще-
ствующего жилищного фонда. Новый Жилищный ко-
декс возложил полную ответственность за содержание
жилых домов на собственников. Однако в условиях
хронического недофинансирования жилищного фон-
да в прежние десятилетия эта нагрузка для подавляю-
щего большинства новых собственников оказалась аб-
солютно неподъемной. Из 3 млрд. кв. метров жилого
фонда более половины нуждается в ремонте. Некото-
рые дома по 40–50 лет не ремонтировались. Сегодня
объем ветхого жилья по стране составляет 93 млн. кв.
метров, из них аварийного – более 11 млн. кв. метров.
Невнимание государства к этим проблемам амораль-
но. Не может страна с такими резервами, накоплен-
ными за счет нефтегазовых доходов, мириться с тем,
что миллионы ее граждан живут в трущобах. 

Для эффективной работы по реформированию ЖКХ
необходимо создать специальный фонд – в объеме не
менее 250 млрд. рублей. На программу переселения

граждан из аварийного жилья необходимо выделить
не менее 100 млрд. рублей – это в 20 раз больше, чем в
предыдущие годы. На ремонт жилищного фонда нуж-
но направить не менее 150 млрд. рублей. Конечно,
возникает извечный вопрос: где взять деньги? Есть
конкретное предложение: направить на эти цели зна-
чительные дополнительные доходы – в том числе от
улучшения администрирования налоговых сборов, от
приватизации государственного имущества, а также от
продажи активов компании ЮКОС для погашения ее
долгов перед государством. 

О СТАБИЛИЗАЦИОННОМ ФОНДЕ
В 2002 году принято решение о создании Стабили-

зационного фонда. Он был необходим для гарантии
исполнения бюджетных обязательств и снижения ин-
фляционного давления, вызванного высокими цена-
ми на энергоносители на мировых рынках. Время по-
казало, что такая политика была оправданной. Мы до-
бились снижения инфляции, и это позитивно сказа-
лось на росте реальных доходов граждан, способство-
вало устойчивому развитию экономики. 

Однако сегодня характер экономических задач тре-
бует корректировки функций и структуры Стабилиза-
ционного фонда при сохранении консервативной фи-
нансовой политики. В этой связи в Бюджетном посла-
нии был предложен новый порядок использования
финансовых ресурсов, полученных от нефтегазовых
доходов. Все нефтегазовые доходы предполагается
разделить на три составляющие. Первое – это Резерв-
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ный фонд для минимизации рисков нашей экономики
в случае резкого падения цен на энергоносители, а
также для поддержания макроэкономической ста-
бильности и борьбы с инфляцией. Второе – часть неф-
тегазовых доходов должна идти в федеральный бюд-
жет для выполнения прежде всего масштабных соци-
альных программ. И третье – Фонд будущих поколе-
ний, куда будут направляться все остальные нефтега-
зовые доходы. Средства этого фонда должны идти на
повышение качества жизни людей и развитие эконо-
мики. Должны работать на улучшение благосостояния
как будущих, так и нынешних поколений. В этой свя-
зи более правильно было бы назвать его Фондом наци-
онального благосостояния.

О ПЕНСИЯХ
У общества, которое неуважительно относится к

старикам, – нет будущего. Но в тяжелые годы реформ
подавляющее большинство пенсионеров оказались за
чертой бедности. Нельзя повторять ошибки прошло-
го, необходимо предпринять все усилия для гарантии
достойной жизни пенсионеров в будущем. В то же вре-
мя все громче звучит мнение, что проблемы пенсион-
ного обеспечения в будущем невозможно решить без
повышения пенсионного возраста. В обозримом буду-
щем для повышения пенсионного возраста в нашей
стране объективной необходимости нет – у нас до сих
пор не исчерпаны значительные резервы, позволяю-
щие обеспечить большую наполняемость Пенсионно-
го фонда и покрытие его дефицита. Это – вопрос со-
бираемости налогов, вывода из тени зарплат. Кроме
того, следует создать систему стимулов, чтобы люди
при достижении пенсионного возраста добровольно
могли продолжать трудовую деятельность – это долж-
но вести в будущем к значительному повышению пен-
сионных выплат.

За период с 2007 по 2009 год увеличение среднего
размера пенсий должно составить не менее 65%. Од-
новременно с индексацией пенсий необходимо стиму-
лировать и добровольные пенсионные накопления. В
этой связи часть средств Фонда национального благо-
состояния нужно направлять на софинансирование
таких добровольных пенсионных накоплений. Пред-
стоит сформировать «пенсионный капитал» граждан.
На каждую тысячу рублей добровольного взноса граж-
данина, на его персональный накопительный счет в
Пенсионном фонде государство должно добавить еще
одну тысячу рублей. В дальнейшем свободные средст-
ва Фонда национального благосостояния могли бы
расходоваться и на покрытие дефицита пенсионной
системы, если он все же возникнет.

ОБ ЭКОНОМИЧЕСКИХ ПРИОРИТЕТАХ
Богатство образовательного, научного, творческого

достояния России дает видимые преимущества для со-
здания конкурентоспособной, основанной на интелле-
кте и знаниях экономики. Такой экономики, где ос-
новным двигателем являются идеи, изобретения и уме-
ние быстрее других внедрять их в повседневную жизнь.
В этой связи также может использоваться часть средств
Фонда национального благосостояния, она должна на-

правляться на капитализацию институтов развития –
Банка развития, Инвестиционного фонда, Российской
венчурной компании и других. Уже в текущем году не-
обходимо направить 300 млрд. рублей, предусмотрев в
будущем дальнейшие ассигнования на эти цели.

Что касается проектов, финансируемых за счет ин-
ститутов развития, – то они должны быть посвящены
решению важнейших задач в экономике. Первое – это
устранение инфраструктурных ограничений роста.
Второе – повышение эффективности использования
природных ресурсов. Третье – модернизация и разви-
тие высокотехнологичных промышленных произ-
водств. 

Принципиальный момент: бюджетные средства
должны стать не главным источником, а прежде всего
катализатором для частных инвестиций. Государство
должно подставить плечо там, где риски для частных
инвесторов пока еще слишком высоки. А основной
ролью государства должно быть содействие бизнесу в
создании новых, современных производств и в появ-
лении как можно большего количества национальных
публичных компаний.

ОБ ОТРАСЛЕВЫХ ЗАДАЧАХ
Один из безусловных приоритетов ближайших лет –

это электроэнергетика. Россия уже столкнулась с не-
хваткой мощностей для дальнейшего роста. Предстоит
крупнейшая за последние десятилетия структурная

реформа. По сути, речь идет о второй масштабной
электрификации страны. К 2020 году необходимо уве-
личить на 2/3 производство электроэнергии в России.
Для этого государством и частными компаниями будет
проинвестировано около 12 трлн. рублей.

Еще один элемент инфраструктуры будущего роста
– это эффективная транспортная система. Плохое со-
стояние дорог, а порой и их отсутствие, является серь-
езным тормозом для развития. Расходы федерального
бюджета на автомобильные дороги с 2005 года практи-
чески удвоились. Тем не менее на решение обозначен-
ных проблем нужно дополнительно выделить
100 млрд. рублей. Необходимо утвердить программу
развития дорожной сети до 2015 года.

Не менее значимым является развитие железнодо-
рожных, воздушных, водных путей сообщения. Следу-
ет принять долгосрочную программу развития желез-
ных дорог, включая как внутренние, так и междуна-
родные перевозки. Необходимо начать реализацию
программы создания транзитных авиационных цент-
ров. Незамедлительно разработать и принять инвести-
ционные программы развития российских портов,

ВВП №2630

ПРЕЗИДЕНТ

БОГАТСТВО ОБРАЗОВАТЕЛЬНОГО,
НАУЧНОГО, ТВОРЧЕСКОГО
ДОСТОЯНИЯ РОССИИ ДАЕТ НАМ
ВИДИМЫЕ ПРЕИМУЩЕСТВА ДЛЯ
СОЗДАНИЯ КОНКУРЕНТОСПОСОБНОЙ
ЭКОНОМИКИ



принять соответствующий закон и определиться с со-
зданием нескольких свободных портовых зон с льгот-
ным режимом налогообложения. Надо проработать
вопрос о создании международного консорциума по
строительству второй линии Волго-Донского канала.
Эта новая транспортная артерия позволит кардиналь-
ным образом улучшить судоходное сообщение между
Каспийским и Черным морями. 

В 2006 году Россия заняла первое место по добыче
нефти в мире. А вот что касается переработки нефти,
то здесь существенно отстает. Правительству следует
разработать систему мер, стимулирующую увеличение
переработки сырья внутри страны.

Правительство уже приняло решение о поэтапном
повышении экспортных пошлин на круглый лес. Не
ущемляя интересов наших иностранных партнеров, мы
должны подумать о развитии собственной перерабаты-
вающей базы. В том числе продолжить обоснованное
снижение пошлин на технологическое оборудование,
ускорить предоставление лесных участков, софинанси-
ровать создание необходимой инфраструктуры.

В большинстве стран рыбная отрасль закрыта для
иностранцев. Надо прекратить выдачу квот иностран-
ным компаниям и предпочтение отдавать отечествен-
ным предприятиям, развивающим собственную пере-
работку. 

Россия исторически была сильна в производстве
авиационной техники – и военного, и гражданского
назначения. Однако в последнее десятилетие позиции
в гражданской части были утрачены. Принято реше-

ние о создании Объединенной авиастроительной кор-
порации. Новая корпорация должна стать мотором
модернизации всей отрасли. В конечном счете в Рос-
сии должно появиться современное производство по
выпуску основных типов гражданских воздушных су-
дов. 

За последние 10 лет более 90% новых судов
российские судовладельцы заказали и построили на
зарубежных верфях. Если не предпринять никаких
действий, отрасль просто деградирует, что в конечном
счете негативно скажется и на безопасности страны,
на военном кораблестроении. Исправить ситуацию
поможет Объединенная судостроительная корпора-
ция. Перед ней поставлена задача завоевать достой-
ную нишу на глобальном рынке судостроения.

О НАУКЕ И НАНОТЕХНОЛОГИЯХ
Модернизация российской экономики невозможна

без подъема отечественной науки. В прошлом году
принят федеральный закон, в соответствии с которым
научная работа в государственных академиях будет ид-
ти на основе пятилетней программы фундаменталь-
ных исследований. В 2008 году на программу фунда-
ментальных исследований предполагается направить
48 млрд. рублей. Дополнительно еще около 8 млрд.
рублей будет заложено в фонды, поддерживающие
фундаментальные исследования. В дальнейшем надо
предусматривать рост таких ассигнований. Другое на-
правление финансирования – это специальные целе-
вые программы, в рамках которых государственные
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заказы на прикладные научные исследования и разра-
ботки должны выставляться на открытые конкурсы.
По их результатам будут заключаться договоры с кон-
кретными научными организациями и коллективами.

Необходимо создать эффективную систему исследо-
ваний и разработок в области нанотехнологий, осно-
ванных на атомном и молекулярном конструирова-
нии. Оценки ученых говорят о том, что изделия с при-
менением нанотехнологий войдут в жизнь каждого че-
ловека, позволят сэкономить невозобновляемые при-
родные ресурсы. Государством должны быть выделены
необходимые средства на материально-техническое,
кадровое и организационное обеспечение соответст-
вующих работ. Эти средства будут переданы в управле-
ние специально создаваемой Российской корпорации
нанотехнологий. Объем этих ресурсов составит не ме-
нее 130 млрд. рублей, а с учетом федеральных целевых
программ – около 180 млрд. рублей.

О ВООРУЖЕННЫХ СИЛАХ
Предстоит продолжить укрепление Вооруженных

сил. Усилия по военному строительству уже привели к
серьезным изменениям в этой сфере. Вооруженные
силы на две трети станут контрактно-профессиональ-
ными, а срок службы по призыву с 1 января 2008 года
сократится до 12 месяцев. Происходит переоснащение
частей и соединений новыми и модернизированными
образцами вооружения и военной техники. Началась
реализация новой Государственной программы воору-
жений на 2007–2015 годы.

Важнейший показатель, характеризующий состоя-
ние Вооруженных сил, это состояние системы соци-
альных гарантий для военнослужащих и членов их се-
мей. На декабрь этого и сентябрь следующего года уже
запланированы два 15-процентных повышения долж-
ностных окладов и окладов по воинским званиям. В
прошлом году более 40 тыс. квартир получили военно-
служащие и ветераны Вооруженных сил. К 2010 году
задача обеспечить их постоянным жильем должна
быть выполнена. А к концу 2012 года должен быть
полностью сформирован фонд служебного жилья.

ОБ ОТНОШЕНИЯХ С НАТО И ОБСЕ
В 1990 году государства Варшавского договора и

НАТО подписали Договор об обычных вооруженных
силах в Европе. Если бы продолжал существовать Вар-
шавский договор – был бы понятен смысл этого доку-
мента. Сегодня это означает лишь то, что на террито-
рии собственной страны мы ограничены в вопросах
дислокации Вооруженных сил общего назначения.
Вместе с тем Россия не только подписала, ратифици-
ровала, но и на практике выполняет все положения
этого договора. Фактически – мы единственная стра-
на, которая имеет так называемые «фланговые огра-
ничения» на юге и на севере.

Но российские партнеры даже не ратифицировали
адаптированный договор. Не ратифицируя под наду-
манным предлогом ДОВСЕ, они используют сложив-
шуюся ситуацию для наращивания возле российских
границ системы военных баз. Более того, они еще пла-
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нируют разместить элементы противоракетной оборо-
ны в Чехии и Польше. А такие новые страны НАТО,
как Словакия и государства Прибалтики, несмотря на
предварительные договоренности с альянсом, вообще
не присоединились к ДОВСЕ.

В этой связи целесообразно объявить мораторий на
исполнение Россией этого договора. До тех пор пока все
страны НАТО без исключения не ратифицируют его и
не начнут строго исполнять. Есть предложение обсудить
эту проблему в Совете Россия–НАТО. И в случае отсут-
ствия прогресса в переговорах – рассмотреть возмож-
ность прекращения обязательств России по ДОВСЕ.

Впервые в Европе могут появиться элементы амери-
канского стратегического оружия. Это в той или иной
мере затрагивает интересы всех европейских госу-
дарств, в том числе не входящих в НАТО. В этой связи
вопрос заслуживает обсуждения в ОБСЕ. Пора напол-
нить деятельность ОБСЕ реальным содержанием. По-
вернуть организацию лицом к проблемам, действи-
тельно волнующим народы Европы.

О ПРИОРИТЕТАХ ВНЕШНЕЙ ПОЛИТИКИ
Российская внешняя политика направлена на сов-

местную, прагматичную и неидеологизированную
работу по решению насущных проблем. Современ-
ная Россия стремится к равноправным отношениям
со всеми странами, отстаивает свои экономические
интересы и использует свои конкурентные преиму-
щества, как это делают все без исключения страны
мира. 

Россия и дальше намерена играть инициативную роль
в процессах экономической интеграции на пространст-
ве СНГ и на всем евразийском пространстве. Надо укре-
плять интеграционные процессы и в ЕврАзЭС, и в
Шанхайской организации сотрудничества.

Россия открыта к любым формам и моделям интегра-
ции. Все более конструктивным становится наше парт-
нерство с Евросоюзом. Весь позитив этих отношений
следует закрепить и развивать в новом базовом догово-
ре о стратегическом партнерстве Россия–ЕС. Необхо-
дим серьезный разговор о путях содействия свободному
перемещению капиталов, товаров, услуг, трудовых ре-
сурсов на Европейском и Азиатском континентах.

ВРЕМЯ ПОСЛУЖИТЬ РОССИИ
Россия только тогда займет достойное положение в

мире, когда наши граждане будут уверены в том, что
все усилия государства направлены на защиту их кров-
ных интересов – на улучшение их жизни, на повыше-
ние их благосостояния и безопасности. Каждый граж-
данин России должен чувствовать свою сопричаст-
ность с судьбой государства, а те, кто занимается ад-
министративной, общественной, политической рабо-
той, несут особую ответственность. Все они должны с
полной отдачей сил до последней минуты законных,
конституционных полномочий эффективно исполь-
зовать то время, которое подарила судьба, чтобы по-
служить России. 

Владимир ЛАГУТИН
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30 апреля правительство Российской Федерации
внесло в Государственную Думу проект феде-
рального закона «О федеральном бюджете на
2008 год и на период до 2010 года» с сопроводи-
тельными материалами в объеме около 4,5 тыся-
чи страниц. Председатель правительства Михаил
Фрадков подписал сопроводительное письмо и
передал материалы по первому в истории России
проекту трехлетнего федерального бюджета спи-
керу Государственной Думы Борису Грызлову. Це-
ремония передачи носила торжественный и не-
сколько отвлеченный от сиюминутных проблем
характер, однако в ней, как в капле воды, отра-
жалась напряженная работа членов кабинета
министров в предшествующем месяце.

УЖЕСТОЧАЯ КОНТРОЛЬ ИСПОЛНЕНИЯ
Основными вопросами заседания правительства

Российской Федерации 6 апреля стали ход выполне-
ния федеральной адресной инвестиционной програм-
мы и прочих федеральных целевых программ в про-
шедшем году и изменения в прогнозном плане прива-
тизации федерального имущества на 2007-й. Откры-
вая заседание кабинета министров, премьер-министр
Михаил Фрадков напомнил собравшимся, что в 2006
году из федерального бюджета на реализацию про-
грамм было направлено более 500 млрд. рублей. В
2007-м на ФЦП и ФАИП запланировано потратить
около 870 млрд., и эта цифра будет расти, подчеркнул
Фрадков. Однако при этом он заметил, что «не все в
этом направлении сделано. По более чем 20 програм-
мам не завершена корректировка, неясно, какие циф-
ры будут в итоге. Документация сама по себе, стройка
сама по себе. Средства распылены, а ответов мы не на-
ходим».

Замминистра экономического развития и торговли
РФ Виталий Савельев напомнил, что в 2006 году реа-
лизовывалась 51 программа и 55 подпрограмм, кото-
рые были направлены на развитие инфраструктуры аг-
ропромышленного комплекса, реорганизацию Воору-
женных сил, обеспечение жильем и развитие террито-
рий. По сравнению с 2005 годом финансирование вы-
росло на 87,5 млрд. рублей. Говоря об основных проб-
лемах реализации ФАИП И ФПЦ, Савельев выделил
невыполнение госзаказчиками целевых индикаторов
и показателей эффективности.

Михаил Фрадков обратил внимание членов кабине-
та на то, что только для развития Дальневосточного
региона потребуется несколько сотен миллиардов
рублей.

– Скоро денег хватать не будет, проектов будет выше
крыши, – предупредил премьер Виталия Савельева.

По мнению замминистра, ключевым отличием реа-
лизовавшихся в 2006 году программ явилось обяза-
тельное наличие в них конкретных, количественно

определенных целевых индикаторов и показателей
эффективности. Важно отметить, что всего по про-
граммам 2006 года было предусмотрено к выполнению
556 целевых индикаторов и показателей. Из них в пол-
ном объеме достигнуты 409, 106 – не в полном объеме,
41 не выполнены. Кроме того, Савельев отметил сла-
бую работу по привлечению финансирования. Наи-
худшие результаты, по его данным, зафиксированы по
программам «Сохранение и развитие архитектуры ис-
торических городов» и «Поддержка села». Как пробле-
му Савельев отметил и задержку ввода объектов в экс-
плуатацию. По его словам, в 2006 году был запланиро-
ван ввод в строй более 2700 объектов, а было введено
лишь 1900. 550, несмотря на все завершенные работы,
сдать так и не удалось. При этом сумма неосвоенных
государственных капиталовложений составила 860
млн. рублей. Основной причиной простоя в строи-
тельстве указанных объектов Савельев назвал невы-
полнение обязательств по софинансированию со сто-
роны субъектов РФ. Также, по мнению Савельева,
проблемой является обеспечение своевременной кор-
ректировки программ. Так, по 30 программам 2006 го-
да был увеличен бюджет, но только по 9 из них были
внесены корректировки. Еще одной проблемой зам-
министра назвал несвоевременную подготовку проек-
тов концепций новых программ, реализация которых
должна начаться в 2008 году.

Не менее подробным оказался и доклад другого заме-
стителя министра экономического развития и торговли
Кирилла Андросова, посвященный вопросам продол-
жения приватизации госимущества. В соответствии с
вносимыми изменениями программу приватизации
федерального имущества на 2007 год предполагается
дополнить 11 федеральными государственными уни-
тарными предприятиями, находящимися в федераль-
ной собственности акциями 78 акционерных обществ и
тремя долями Российской Федерации в уставном капи-
тале обществ с ограниченной ответственностью.

– Мы до конца не понимаем, для чего и какие объе-
кты приватизируем, – посетовал Михаил Фрадков и
призвал правительство разобраться, какие именно це-
ли преследует приватизация федерального имущества:
«Или это бюджетные, фискальные задачи, или мы пы-
таемся превратить приватизацию в механизм инвести-
рования, создавая условия привлекательности с целью
дальнейшего развития».

– Что мы ждем? Какие задачи ставим? Как органи-
зовываем работу? – обратился премьер к коллегам. –
Ставим ли мы условия мотивации для бизнеса по при-
обретению собственности, повышения эффективно-
сти частного бизнеса, ради чего в конце концов мы все
это затеяли?

В итоге правительство поручило внести доработан-
ный проект в программу приватизации федерального
имущества на 2007 год. Как сообщает правительствен-
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ная пресс-служба, данное поручение возложено на
Минэкономразвития, Минприроды, Минсельхоз,
Минпромэнерго с участием заинтересованных феде-
ральных органов исполнительной власти.

При этом необходимо дополнительно проработать
вопросы целесообразности включения в программу
приватизации организаций, которые планируется
включить в интегрированные структуры в отраслях
промышленности, геологических и геологоразведоч-
ных предприятий, учебно-опытных хозяйств, являю-
щихся материально-технической базой для высших
сельскохозяйственных образовательных учреждений,
а также организаций по племенной работе.

БЕЖИТ ПО РЕЛЬСАМ ПОЕЗД
Открывая заседание кабинета министров 11 апреля,

Михаил Фрадков заявил о необходимости планирова-
ния развития отраслей российской промышленности
на длительную перспективу. Премьер-министр пору-
чил членам правительства усилить контроль за реали-
зацией отраслевых стратегий, напомнив им, что с про-
шлого года кабинет министров уже рассмотрел страте-
гии развития металлургии, судостроения, нанотехно-
логий, электронной и аэронавигационной промыш-
ленности, информационно-коммуникационных тех-
нологий, электроэнергетики, сельхозмашиностроения
и теперь «за словами должны последовать дела».

– Время диктует необходимость работать по широ-
кому фронту, обеспечивая контроль за принимаемыми
решениями, – сказал глава кабинета министров.

Премьер-министр отметил, что следует заниматься
долгосрочным планированием тех отраслей экономи-
ки, которые определяют конкурентоспособность на-
шей страны, переход экономики на инновационный
путь развития. Это стало преамбулой к подробному
рассмотрению проекта Стратегии развития транс-
портного машиностроения в 2007–2010 годах и на пе-
риод до 2015 года, подготовленного Министерством
промышленности и энергетики.

Докладывавший вопрос заместитель министра Анд-
рей Дементьев сообщил коллегам, что стратегической
целью этого развития его министерство считает обес-
печение внутреннего рынка современной качествен-
ной производительной продукцией и увеличение объ-
емов экспорта, в первую очередь в страны ближнего
зарубежья.

Реализация стратегии должна обеспечить организа-
ции железнодорожного транспорта тяговым подвиж-
ным составом, ликвидировать дефицит пассажирских
вагонов и удовлетворить внутренний спрос на грузо-
вые вагоны. Создание новых типов подвижного соста-
ва с асинхронным приводом является перспективным
направлением создания современной конкурентоспо-
собной продукции. В целях решения этой задачи пред-
приятия транспортного машиностроения приступают
к собственному производству асинхронного тягового
оборудования.

Дементьев обратил внимание на то, что одной из серь-
езных проблем отрасли остается дефицит квалифициро-
ванных кадров ИТР и рабочих специальностей. Реше-
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ние этой проблемы возможно только при условии госу-
дарственного участия в организации комплексной сис-
темы непрерывного образования и повышения квали-
фикации специалистов в сфере транспортного машино-
строения всех уровней с целевым финансированием за
счет средств федерального бюджета на базе ПТУ, кол-
леджей, кафедр профильных вузов и университетов.

В целом разработанный Минпромэнерго план меро-
приятий по реализации Стратегии транспортного ма-
шиностроения направлен на повышение технологиче-
ского уровня отрасли и повышение качества продук-
ции. Все подходы планируется дополнить совершен-
ствованием кадровой политики.

В результате доля российского транспортного ма-
шиностроения на мировом рынке продукции транс-
портного машиностроения к 2010 году могла бы дос-
тичь 15, а к 2015 году – 18% от общего уровня.

– В этом смысле я приветствую активность, которую
набирает сейчас первый вице-премьер Сергей Бори-
сович Иванов в части выезда на предприятия, контро-
ля за выполнением принятых решений. Рекомендую
всем руководителям обеспечить более тесную коорди-
нацию по выполнению ранее принятых решений, –
заявил Михаил Фрадков, напомнив, что за несколько
дней до этого перспективы развития железнодорож-
ного транспорта рассматривались на совещании у
Владимира Путина, и это «напрямую определяет под-

ходы к развитию транспортного машиностроения».
По его мнению, в представленной стратегии развития
нашли отражение лишь некоторые вопросы, постав-
ленные президентом.

По словам главы кабинета министров, без развития
транспортной инфраструктуры и строительства желез-
ных дорог «нам никуда не деться» как в плане развития
экспорта российских товаров, так и в плане обеспече-
ния потребностей внутреннего рынка.

– Мы должны быть уверены, что наша промышлен-
ность «потянет» и обеспечит производство и поставку
локомотивов, подвижного состава и другого оборудо-
вания, – отметил Фрадков, призвав правительство ак-
тивнее работать над отраслевыми стратегиями разви-
тия и обеспечивать контроль за выполнением ранее
принятых решений в этой сфере.

– Мы рассматриваем 2015 год как перспективный
план, хотя уже должны заниматься и тридцатым и со-
роковым годами, к чему нас жизнь рано или поздно
подтолкнет, – заключил премьер-министр.

ЗАГЛЯДЫВАЯ ДАЛЕКО В БУДУЩЕЕ
Открывая третье апрельское заседание, председатель

правительства России поставил задачу сделать прогноз
социально-экономического развития страны на пред-
стоящие три года действительно «целевым». Впечатля-
ющие показатели первых трех месяцев этого года не

ВВП №2636

ПРАВИТЕЛЬСТВО



должны остаться «простым
всплеском конъюнктуры»,
добавил он. По приведен-
ным данным, «промыш-
ленное производство вы-
росло на 8,4%. Снижается
инфляция: за первые три
месяца потребительские
цены выросли на 3,4%.
Происходит рост экономи-
ческой активности». Как
сообщил глава правитель-
ства, в январе–феврале
прирост инвестиций в ос-
новной капитал составил
21,2% (в 2006 году этот по-
казатель равнялся лишь
2,7%). На 13,9% увеличил-
ся оборот розничной тор-
говли. Михаил Фрадков
также отметил, что денеж-
ные доходы населения вы-
росли на 12,7%.

– Другими словами, по
всем показателям идет
превышение над уровнем
прошлого года, – резюми-
ровал премьер.

На заседании 19 апреля
правительство рассматри-
вало генеральную схему
размещения объектов
электроэнергетики до 2020
года.

– Впервые мы рассмат-
риваем этот вопрос на та-
кую перспективу и в такой
постановке, по сути, речь
идет о размещении произ-
водительных сил, оценке потенциала экономики, от-
раслей, являющихся потребителями электроэнергии,
– подчеркнул Михаил Фрадков. – К такой логике эко-
номического предвидения мы должны стремиться,
ведь электроэнергетика становится определяющей в
развитии экономики

Тема энергетики обсуждалась и на заседании каби-
нета министров 26 апреля, в основном посвященном
проекту федерального бюджета на 2008 год и на пери-
од до 2010 года. В комплексе с главным документом
развития страны, представленным министром финан-
сов Алексеем Кудриным, правительство рассматрива-
ло также проект основных направлений единой госу-
дарственной денежно-кредитной политики на 2008
год и бюджеты Пенсионного фонда и Фонда социаль-
ного страхования. 

На этом заседании Михаил Фрадков особо заявил,
что правительство намерено разработать и принять
комплексный план реализации задач, поставленных в
Послании президента Федеральному собранию. По
словам премьера, в выступлении Владимира Путина,
по сути, изложена долгосрочная программа укрепле-

ния и роста благосостояния России и каждого ее граж-
данина. При этом глава правительства отметил, что
масштабность решений, подкрепленных соответству-
ющими ресурсами, является гарантией преемственно-
сти курса, направленного на развитие страны.

– Это программа движения к лучшему, – заявил
председатель правительства, – и все ответственны за
ее реализацию. Роль правительства понятна, мы долж-
ны организовать работу по практической реализации
положений Послания.

Как уточнил премьер, речь идет об укреплении со-
циальной системы, «ориентированной на понятные и
заметные каждому гражданину результаты», развитии
инфраструктуры, электроэнергетики, транспортных
сетей, повышении эффективности использования
природных ресурсов, развитии инновационной эко-
номики, которая базируется на эффективном исполь-
зовании конкурентных преимуществ, обеспечении
безопасности, укреплении Вооруженных сил.

Иван ЛОПАТИН
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Работа депутатов Государственной Думы в апре-
ле–мае 2007 года – это своего рода выполнение
задач, поставленных в очередном Послании 
президента РФ. Отсюда и разнообразие тем: от ор-
ганизации горячего питания для школьников до
сохранения неизменным пенсионного возраста. 

ПЕРЕХОД НА ТРЕХЛЕТНИЙ БЮДЖЕТ 
В Государственной Думе завершилась работа над по-

правками в Бюджетный кодекс. Все они продиктова-
ны переходом страны к режиму «скользящей трехлет-
ки». Председатель Госдумы Борис Грызлов так про-
комментировал проект закона о федеральном бюдже-
те на 2008–2010 годы:

– Стране нужен бюджет устойчивого развития, и
первый трехлетний бюджет должен содержать полное
финансовое обеспечение инициатив Послания прези-
дента. Тем более что в Послании были отражены мно-
гие предложения депутатов. Исполнение каждого по-
ручения президента парламентское большинство берет
под свой контроль. В частности, в бюджете должны
быть заложены средства, обеспечивающие повышение
среднего размера пенсий не менее чем на 65% в
2007–2009 годах, 48 миллиардов рублей на программу
фундаментальных исследований в 2008 году и дальней-
ших рост таких ассигнований, 200 миллиардов рублей
на обеспечение полномочий делегируемых регионам. 

Новая схема даст возможность начинать финанси-
рование с первого января, а не с июня–июля, как это
часто бывает. Объем ВВП, уровень инфляции – все
это будет расписано по годам, чтобы в случае отклоне-
ний от запланированного парламент мог спросить за
это с правительства. Стабфонд планируется поделить
на резервный и фонд будущих поколений. А вместо
нынешних четырех будет три чтения бюджета. И, на-
конец, заложенные в нем параметры основаны как раз
на плоской шкале налога.

Защитники этой шкалы уверены – налогами на бо-
гатых бедность не победить. Впрочем, лидер ЛДПР
Владимир Жириновский считает, что «прогрессивная
шкала – идеальный вариант, но вот ввести ее пока у
нас невозможно. А все потому, что люди не хотят пла-
тить налогов вообще ни по какой шкале». «Единорос-
сы» все же согласны с некоторыми инициативами
фракций КПРФ и «Справедливая Россия», например,
освободить от подоходного налога тех, у кого зарплата
ниже прожиточного минимума: 60 тыс. рублей в год,
или примерно пять тысяч в месяц. Заместитель пред-
седателя комитета Государственной Думы по бюджету
и налогам Андрей Макаров пообещал коллегам, что
соответствующие поправки будут обязательно подго-
товлены и внесены. А бедность можно ликвидировать
и другими способами, к примеру, сделать для мало-
имущих символическим налог на недвижимость, ко-
торый вообще-то будет повышаться. 

ДИСКУССИЯ НА ТЕМУ
27 апреля комитет по труду и социальной защите

провел круглый стол, посвященный обсуждению задач
в области социальной политики, которые были поста-
влены в Послании президента. 

Комментируя заявление президента о повышении
пенсий в 2007–2009 годах на 65%, председатель коми-
тета Андрей Исаев сказал: «Президент тем самым
скорректировал позицию правительства, предлагав-
шего повысить пенсии на 70%, но в течение 2007–2010
годов глава государства настаивает на ускорении роста
пенсий. 

В своем Послании президент коснулся темы север-
ных пенсий, сказав, что большая часть северных пен-
сий должна сохраняться и при переезде пенсионера в
другой регион».

– Это очень важно, – отметил Андрей Исаев, – по-
скольку вопрос с вывозом страховой части пенсии
уже решен, президент, видимо, имел в виду базовую
часть. Это потребует серьезной работы, ведь речь
идет не только о новых пенсионерах – это была бы
простая ситуация, но и о тех, кто уже выехал за пре-
делы северных территорий. Андрей Исаев поддержал
предложения Владимира Путина о том, чтобы допол-
нить накопительную часть пенсии добровольными
взносами граждан, которые будут софинансировать-
ся государством: на тысячу рублей, перечисленных в
пенсионный капитал, государство должно прибавить
еще тысячу.

– Необходимо найти механизм реализации такой
программы, – заявил председатель комитета. – Кроме
того, мы должны научить людей заботиться о своем
будущем при активной поддержке государства. Вместе
с тем, – подчеркнул депутат, – президент выразил на-
дежду, что основным источником пополнения средств
Пенсионного фонда станет легализация и рост зара-
ботной платы. Владимир Путин потребовал от прави-
тельства принять конкретные меры по выводу зара-
ботной платы из тени, ликвидации серых зарплатных
схем и повышения оплаты труда.

По словам председателя правления Пенсионного
фонда Геннадия Батанова, в Послании «очень четко,
ясно и понятно» очерчены задачи по развитию рос-
сийской пенсионной системы и улучшению жизни
38,5 млн. пенсионеров, среди которых два с полови-
ной миллиона человек – северяне. Однако, чтобы ре-
ализовать все поставленные задачи, необходимо со-
вершенствовать законодательство.

– Это касается вывоза пенсий на материк, которые
были назначены или назначаются в северных районах,
– пояснил Батанов. – По предварительным подсчетам
цена вопроса – 8 миллиардов рублей. Думаю, с 1 янва-
ря 2008 года мы сможем приступить к исполнению
этого поручения президента. По словам Батанова, уве-
личение пенсий на 65% вполне посильная задача.
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Председатель Пенсионного фонда заверил, что все
прогнозы и расчеты будут строиться на основании за-
явлений президента о том, что в обозримом будущем
повышения пенсионного возраста в России не будет.

О ВКУСНОЙ И ЗДОРОВОЙ ПИЩЕ
Что сегодня на столе у среднего россиянина и почему

проблема избыточного веса стала столь актуальной для
России? Количество страдающих ожирением на ны-
нешний момент возросло с 19 до 23%, а масса тела сред-
него россиянина увеличилась на два килограмма. Не-
ужели стали настолько лучше жить и питаться? Оказа-
лось, что скорее наоборот. Об этом шла речь на апрель-
ском заседании круглого стола в Государственной Думе.
Для обсуждения проблем питания комитет Госдумы по
охране здоровья при участии комитетов по безопасно-
сти, науки и образования привлек медиков, диетологов,
работников пищепрома, педагогов, а также представи-
телей все ветвей власти. 

Член комитета по охране здоровья Борис Кибирев
открыл заседание такими словами: «Плохое питание,
как все мы знаем, – это плохое самочувствие, низкая
работоспособность и, в конце концов, преждевремен-
ная смерть». 

Статистика неумолима: за последние десять лет в мир
иной ушли девять миллионов россиян. Причем среди
основных причин преждевременного ухода из жизни –
болезни органов пищеварения. По производству проду-
ктов питания на душу населения Россия скатилась с 7-го
места на 42-е. Взамен покупаем теперь импортное, зача-
стую сомнительного качества, а иногда заморские про-

дукты содержат и вредные для организма вещества, как,
к примеру, американские генно-модифицированные
соя и кукуруза. Медики на заседании в Госдуме поясни-
ли, откуда взялись эти лишние два килограмма: россия-
не стали меньше есть мяса, рыбы, молока, овощей и
фруктов. Такие продукты не всем по карману, средний
житель России налегает в основном на картошку, мака-
роны, хлебобулочные изделия – они-то пока дешевле. В
этой пище мало витаминов, микроэлементов, расти-
тельных жиров. 

– Наряду с домашним, – напомнил Борис Кибирев, –
раньше существовала мощная система так называемого
корпоративного питания. Люди могли полноценно по-
обедать в вузах, школах, на производстве, в учреждени-
ях. В 1990 году таким образом обедали 84 миллиона че-
ловек. Причем 10% из них бесплатно. Сегодня эти пока-
затели снизились в несколько раз. Кормить в столовых
горячим питанием своих сотрудников и рабочих могут
лишь крупные предприятия, работники мелких и сред-
них довольствуются, как правило, сухомяткой – бутер-
бродом с кофе или чаем. Даже в благополучной Москве,
как отметили участники заседания, практически исчез-
ло лечебно-профилактическое питание. Из 155 тыс. оп-
рошенных, которым полагается молоко, 40 тыс. его не
получают. В Свердловской области, где 1,4 млн. человек
занято в промышленности, только 65% получают горя-
чее питание; диетических столовых, которые раньше
были чуть ли не на каждом углу, осталось меньше поло-
вины. Так что вряд ли стоит удивляться тому, что заболе-
ваемость, связанная с органами пищеварения, увеличи-
лась в 2,2 раза. Участники круглого стола приводили
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весьма любопытные цифры в пользу горячего питания.
Так оказалось, что за счет внедрения новой техники и
технологий можно в 1,8 раза увеличить производитель-
ность труда и в 1,5 раза лишь благодаря правильной ор-
ганизации питания. Один рубль, вложенный в эту сфе-
ру, может принести предприятию 5 тыс. рублей прибы-
ли. Не менее важный вопрос, который интересовал за-
седавших, – каково качество продуктов, которые нам
предлагают в кафе, на рынках, в столовых, супермарке-
тах и ларьках? Представитель Роспотребнадзора Борис
Бакитько заявил, что ежегодно проводится около 1,5
млн. исследований пищевой продукции по санитарно-
химическим и около двух млн. по санитарно-биологи-
ческим показателям. В результате всех этих проверок
удалось выяснить, что наш рацион в целом по калорий-
ности достаточен и даже избыточен. В первую очередь
из-за большего количество потребляемых жиров, саха-
ра, картофеля и мучных изделий. Именно они и приво-
дят к тучности. Ожирению сопутствует диабет, атеро-
склероз и другие заболевания. В то же время россиянам
не хватает витаминов и минеральных веществ. Сейчас
стараются обогащать ими муку и хлебобулочные изде-
лия, больше производить йодированной соли. Разрабо-
тано более 250 наименований обогащенных продуктов.
Другое дело, что объемы их производства пока мизерны:
всего 1–2% от потребности.

Общеизвестно, что заботиться о здоровье надо с дет-
ства, поэтому так важна организация правильного пи-
тания в детсадах и школах. Владислав Кучма, директор
НИИ гигиены и охраны здоровья детей и подростков,

привел неутешительные цифры. Так, за пять лет коли-
чество заболеваний органов пищеварения увеличи-
лось у маленьких россиян на 26%, эндокринной систе-
мы – на 17%. А это, к сожалению, может на 5–8 лет со-
кратить продолжительность жизни. Что говорить о де-
прессивных регионах, если даже в благополучной Мо-
скве 70% ребятишек не хватает в рационе овощей и
фруктов, мало в нем также селена, кальция, аскорби-
новой кислоты.

Участники круглого стола вспомнили недавнее про-
шлое. Так, в Советском Союзе школьное питание было
таким, что пришлось менять даже ГОСТы на размер
парт – дети усиленно росли. Сегодня же идет обратный
процесс – децелерация. У каждого десятого ребенка по-
ниженные антропометрические характеристики, каж-
дый третий не готов к систематическому обучению в
школе, 7% маленьких россиян страдают ожирением.
Никто не стал возражать, что именно питание – важ-
нейшее условие сохранение здоровья молодого поколе-
ния. Но, к сожалению, наладить его должным образом
пока не удается. Сегодня основная задача, – отметили
заседавшие, – это накормить школьников горячим обе-
дом из двух-трех блюд. Особенно это важно для перво-
клашек, ведь в детсаду они привыкли к нормальному
регулярному питанию. И тут вдруг мощные эмоцио-
нальные и физические нагрузки, да еще на пустой же-
лудок. Ребята из малообеспеченных семей – а таких
около 10%, – вдобавок ко всему еще и дома недоедают.
Всего в стране 17 млн. школьников. Чтобы накормить
всех, надо 12 млрд. рублей в год. Сумма при наших
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сверхдоходах – не такая огромная. Выступающие отме-
чали, что муниципальные образования таких расходов
не потянут, им хватает денег разве что на помощь детям
из малообеспеченных и многодетных семей. За счет фе-
дерального бюджета бесплатно кормят детей, живущих
в чернобыльской зоне. 

– В то же время, – отмечали участники круглого сто-
ла, – во многих развитых странах школьное питание
финансируется из госбюджета, причем независимо от
дохода родителей и места проживания ребенка. Непло-
хо бы и нам перенять такой опыт.

– Я детский хирург и хорошо знаю, чем кончаются бо-
лезни, зародившиеся в раннем возрасте, – заметил депу-
тат Михаил Рокицкий, – поэтому убежден: проблему
школьного питания необходимо поднять на уровень на-
ционального проекта.

Пока же горячее питание в школах заменили буфетом
– чипсы, бутерброды, пирожки. Многие дети, особенно
старшеклассники, вообще в школе ничего не едят. 

Впрочем, на круглом столе говорили не только о про-
блемах. Называли здесь и адреса передового опыта – в
частности Удмуртию, Ярославль, Красноярский край,
Татарстан.

НАЛОГАМИ НА БОГАТЫХ 
БЕДНОСТЬ НЕ ПОБЕДИТЬ?

Налог на доходы граждан в России стал третьим по
значимости после налогов на прибыль и добычу по-
лезных ископаемых. Пока он одинаков для всех: и
олигарх, и простая учительница отдают свои 13%.

Фракции КПРФ и «Справедливая Россия» внесли на
рассмотрение Думы два законопроекта о введении
прогрессивной шкалы подоходного налога, которые
палата зарубила на корню. Первый законопроект пре-
дусматривает нулевую ставку на доходы до 60 тыс. руб-
лей и 13-процентную – на доходы от 60 до 280 тыс.
рублей в год. Платить 20% предложено тем, кто полу-
чает до 600 тыс. в год, и 13% – более 600 тыс. рублей.
Согласно второму проекту малоимущие от сборов то-
же освобождаются, с годовых доходов от 60 до 120 тыс.
рублей придется платить 10%, далее по восходящей –
до 30%. Представляя свой проект, лидер фракции
«Справедливая Россия» Александр Бабаков заметил,
что уход от нивелирующей ставки позволит устранить
«слишком сильное расслоение общества».

Оппоненты посчитали эти предложения «чистой во-
ды популизмом и предвыборной риторикой». Якобы
коллеги хотят перечеркнуть все то, что делалось в эко-
номике России в последнее время. Если сделать нало-
гообложение прогрессивным, убеждены некоторые
депутаты, – снова спрячется в тень заработная плата.
Начнутся всяческие махинации с конвертами, а это
ударит в первую очередь по среднему классу. Не гово-
ря уже о том, что могут быть напуганы западные инве-
сторы, которым обещали десять лет не менять правила
игры. Благодаря плоской школе бюджетные поступле-
ния за прошлый год выросли на 31,6%. 

Светлана ГАЛИЦКАЯ
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Идея о необходимости создания Федераль-
ной адресной инвестиционной программы
(ФАИП) возникла, когда стало совершенно
очевидно, что «невидимая рука рынка» не спо-
собствует гармоничному развитию регионов.
Большинство из них без помощи федерально-
го Центра пока обойтись не могут. Но и ФАИП
в том виде, в каком она сегодня формируется,
часто не оправдывает надежды регионов. Об
этом наш разговор с заместителем председа-
теля комиссии по делам молодежи и спорту
Совета Федерации Юрием СМИРНОВЫМ. 

– Юрий Валентинович, часто приходится слышать,
что в стране нет внятного регионального планирова-
ния, оно не отрегулировано законодательно и субъек-
ты развиваются как могут. Единственный инструмент
влияния – ФАИП?

– Вот уже год наш комитет вплотную занимается
Федеральной адресной инвестиционной програм-
мой и входящими в нее федеральными целевыми
программами. ФАИП – необходимая стране вещь,
она нужна для регионального и межрегионального
развития, выравнивания экономик регионов, что
сегодня очень важно, потому что есть у нас регионы
развитые, а есть глубоко депрессивные. Были,
правда, одно время пожелания вообще все феде-
ральные программы ликвидировать, но тут эконо-
мическая целесообразность оказалась выше эмо-
ций. Программы не только не умерли, но и стали
одним из важнейших рычагов экономического раз-
вития регионов. Однако на деле все оказалось не
так гладко, как на бумаге.

Основные нарекания со стороны регионов были
связаны с порядком формирования ФАИП. Вся ин-
формация, связанная с разработкой программы, за-
крыта не только для регионов, она недосягаема да-
же для нас, представителей высших органов власти.
Я, член Совета Федерации, не могу получить доступ
к кухне этой программы: ни к формированию пе-
речня строек, ни к сведениям об объемах финанси-
рования. Роль регионов при подготовке ФАИП во-
обще сводится лишь к тому, чтобы сдать заявки.
Дальше, как говорится, будьте свободны, мы и без
вас здесь управимся. Хотя регионы должны знать,
какие объекты имеют шанс попасть в программу и

на какое финансирование им следует рассчитывать.
Взять Ивановскую область, которую я представляю
в Совете Федерации. Она сформировала заявку на
2007 год на 3 миллиарда рублей, составила перечень
объектов, разработала необходимую проектно-
сметную документацию, провела ее экспертизу, по-
тратив громаднейшие деньги из регионального
бюджета. Ворох этих бумаг направила в соответст-
вующие министерства и ведомства. Проходит ян-
варь, февраль, как всегда с опозданием выходит
распоряжение правительства об утверждении ФА-
ИП. И представьте себе – оказалось, что область бу-
дет финансироваться всего на 667 миллион рублей.
По всем обоснованным расчетам могла бы рассчи-
тывать на 1,9 миллиарда, а получила 667. Начали
анализировать перечень строек, оказалось, в про-
грамму попали не первоочередные, а те, которые
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могли бы и подождать. Естественно, такой подход
одобрения не вызывает.

Яркий пример – реконструкция очистных соору-
жений в Кинешме. В 100-тысячном городе, располо-
женном на берегу Волги, практически отсутствуют
очистные сооружения. И это в ХХI веке. С большим
трудом на 2005 год в ФАИП удалось пробить строи-
тельство очистных сооружений. Для начала было вы-
делено 55 миллионов рублей. Вдруг, без всякого объ-
яснения, в 2006 году под этот объект в рамках ФАИП
– ни копейки. А работы уже начались.

– Брошенная стройка обречена разрушаться?
– Естественно. Мы стали стучаться во все двери, и

нас услышали – на 2007 год выделили 29 миллионов
рублей. Но чтобы завершить строительство надо 350
миллионов. Это при том, что и область на условиях
софинансирования участвует в строительстве этого
объекта. 

– Область дотационная, в одиночку ей таких расхо-
дов не потянуть…

– Уровень дотирования в последние два года за-
метно сокращается, но помощь из федерального
бюджета все еще необходима.

Вторая проблема – перечень строек утверждается с
большим опозданием. Вот, например, сейчас – год дав-
но начался, а распоряжения правительства нет. Регио-
нальные органы власти не могут заключить договора с
соответствующими федеральными министерствами и
ведомствами, нет денег. Первый квартал завершается.
Предусмотрено финансирование Ивановской области
через ФАИП на строительство и реконструкцию дорог
и мостов на 180 миллионов рублей. Сейчас самое вре-
мя проводить тендеры и договариваться с подрядчика-
ми. Но договор между Федеральным дорожным агент-
ством и областью до сих пор не подписан, и, следова-
тельно, деньги не поступают. Они придут в конце года,
когда благоприятное время будет упущено.

– Есть вероятность, что эти деньги вообще могут не
поступить?

– К сожалению, есть. На те же очистные сооруже-
ния в Кинешме основные средства по 2005 году по-
ступили в декабре. Как освоить за полмесяца день-
ги, которые следовало осваивать в течение года?
Есть, правда, возможность перевести их на следую-
щий год, но уходит время, затягиваются сроки, на-
чатые объекты приходят в негодность. 
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– Регионы вынуждены сами выискивать средства,
чтобы все сделанное не пошло насмарку? 

– Большинство объектов строится на условиях
софинансирования. По сути, оно запланировано в
рамках ФАИП. Причем никто не спрашивает мне-
ния региона, а достаточно ли вам будет выделяемых
денег? Его ставят перед фактом – вот утвержден-
ный объем, и на большее не рассчитывайте. Регио-
ну приходится или сокращать темпы строительства,
или изыскивать дополнительные пути финансиро-
вания, оголяя другие направления социально-эко-
номического развития. 

– Федеральные программы призваны не только за-
крывать самые болезненные точки, но и служить
толчками экономического роста территорий…

– Важнейшая задача, решаемая ФАИП, – созда-
ние инфраструктуры. А это – дороги, энергообеспе-
чение, газификация, строительство очистных со-
оружений и промышленных отвалов для захороне-
ния отходов. Будет в регионе отлажена инфраструк-
тура – инвестиции не заставят себя долго ждать. Ес-
ли частный инвестор видит, что он может доехать до
объекта, что там есть электричество, вода, газ, – он
внесет свои деньги в экономику региона. Инвести-
ции через ФАИП на один рубль приведут за собой
минимум 5 рублей инвестиций из коммерческих ис-
точников. А это залог того, что производства начнут

развиваться, и в конечном итоге жизнь населения
станет лучше. 

– Регионы сетуют не только на непрозрачное, но и
на несправедливое распределение. Кто-то и так не-
бедный получает много, кто-то остро нуждающийся –
мало… 

– Не может не вызывать недоумения, что Иванов-
ская область с населением 1150 тысяч человек полу-
чит через ФАИП на 2007 год всего 667 миллионов
рублей инвестиций при том, что их общий объем по
России составит свыше 500 миллиардов рублей. По
справедливости наша область в пересчете на душу
населения вправе рассчитывать на три миллиарда, а
имеет в шесть раз меньше! 

Руководство области просит не для себя – для лю-
дей, чтобы улучшить их жизнь и укрепить веру в
правильность решений, принимаемых на высоком
государственном уровне. 

– То есть регионы не требуют: дайте рыбы, они го-
ворят – дайте сети?

– Сегодня акцент делается на создании в регио-
нах условий, необходимых для того, чтобы туда по-
текли частные деньги. Если не будет дорог, воды,

света, газа, очистных сооружений, ни о каких инве-
стициях мечтать не приходится. А это уже вопрос
государства – как на федеральном, так и на регио-
нальном уровнях. ФАИП и называется адресной
программой, так как направлена на решение жиз-
ненно важных вопросов. Например, берегоукреп-
ление в городе Плесе Ивановской области. Этот
курорт – жемчужина на Волге, куда стекаются ты-
сячи и тысячи туристов со всей страны. Но в любой
момент городок может сползти в реку. Поэтому мы
добились включения берегоукрепления в районе
города Плеса в ФАИП. К сожалению, 25 миллио-
нов рублей, которые выделяются из федерального
бюджета, недостаточно, чтобы сделать работы в не-
обходимые сроки. В области разработана програм-
ма по созданию здесь крупнейшей туристской зо-
ны. Первые частные вложения в строительство со-
временных отелей и реконструкцию аэропорта уже
сделаны. Но требуется, чтобы деньги текли не
ручьем, а широкой рекой. Для этого надо не только
берег укрепить, но и создать инфраструктуру. Ина-
че инвестор с большими деньгами сюда прийти не
рискнет.

– В правительстве блуждают идеи, что деньги луч-
ше направлять интенсивно развивающимся террито-
риям, а депрессивные пусть выживают как могут, а ес-
ли не смогут, то население якобы само по себе перебе-
рется из них в развивающиеся.

– Введение минимальных социальных стандартов
на всей территории страны считаю нормальным.
Население должно иметь минимальный набор га-
рантированных услуг, для того чтобы достойно
жить. Это законное право граждан.

– Давайте вернемся к задаче повышения эффектив-
ности ФАИП. Не поздно сейчас об этом говорить?

– Регионы должны были сдать свои заявки на фи-
нансирование через ФАИП на 2008 год. Но они
столкнулись с теми же проблемами, что и год назад,
когда мы впервые провели в Совете Федерации круг-
лый стол по проблемам ФАИП. Тогда было высказа-
но немало критики, выработаны рекомендации. Сей-
час Министерство регионального развития разраба-
тывает схемы территориального планирования и тре-
бует от регионов защиты стратегий развития, увязан-
ных со стратегией развития Федерации в целом. Но
эта работа идет сама по себе и совершенно не соотно-
сится с Федеральной адресной инвестиционной про-
граммой, которая по-прежнему формируется в Ми-
нистерстве экономического развития. По логике, ес-
ли прописана стратегия региона, где четко сказано,
какие объекты и какие предприятия надо строить,
это должно естественно перекочевать в Федеральную
адресную инвестиционную программу. 

Чтобы сдвинуть с места работу по повышению
эффективности ФАИП, наш комитет подготовил по-
правки в Бюджетный кодекс, причем в двух вариан-
тах. Первый – утверждать перечень объектов ФАИП
отдельным законом одновременно с законом о фе-
деральном бюджете или, как показали консульта-
ции с регионами, прикладывать перечень ФАИП к
федеральному бюджету, чтобы депутаты Госдумы и
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члены Совета Федерации могли участвовать в про-
цессе формирования ФАИП, при необходимости
привлекая к этой работе и регионы.

Сейчас мы утверждаем в рамках федерального
бюджета только общий объем финансирования че-
рез ФАИП.

– По сути, получается механическое голосование?
– Мне в течение года постоянно задают вопросы,

какие объекты будут включены в ФАИП, на что ре-
гиону следует рассчитывать? Правильно эти вопро-
сы ставят – области нужно разрабатывать проект-
но-сметную документацию, проводить ее эксперти-
зу, готовить заявку. А если объект в ФАИП не попа-

дает, пройдет год-два – документация устареет, и по
новой нужно закладывать деньги на ее разработку. 

– Как контролируется исполнение ФАИП?
– Нет никаких отчетов. В Государственную Думу и

Совет Федерации предоставляется законопроект об
исполнении федерального бюджета, в том числе и
ФАИП. Но происходит это с большим опозданием.
Сейчас, например, Совет Федерации рассматривает
отчет об исполнении бюджета 2005 года. Столько
воды утекло за два года. Часто и людей, с которых
надо бы спросить, уже нет, и ответственные структу-
ры переформатированы. «Иных уж нет, а те уже да-
лече…» В налаживании нормальной организации
работы ФАИП многое надо начинать практически с
чистого листа, в том числе вопросы ее мониторинга
и контроля реализации.

– Кто ж возьмет на себя эту нелегкую ношу?
– Я считаю, мог бы Совет Федерации. Если нам

удастся настоять на утверждении перечня строек в
рамках ФАИП федеральным законом, наш комитет
готов взять на себя эту работу. 

Беседовала Юлия БОРИСОВА
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Современный человек, кажется, изо всех сил
пытается забыть, что он – часть живой природы
и что сама природа не только мастерская, но и
храм, разрушение которого приведет к самым
трагическим последствиям... «Какая некраси-
вая вода, отравлена железом и мазутом...» – эти
строки сегодня, увы, можно отнести к подавля-
ющему большинству рек России. Мы встрети-
лись с руководителем региональной обществен-
ной организации «Центр экологической полити-
ки России», членом-корреспондентом Россий-
ской академии наук, членом межведомствен-
ной комиссии Совета безопасности Российской
Федерации по экологической безопасности,
председателем комиссии Общественной пала-
ты по экологической безопасности и охране ок-
ружающей среды Владимиром ЗАХАРОВЫМ и
попросили его ответить на несколько вопросов.

– Владимир Михайлович, жизнь каждый день напоми-
нает нам о необходимости срочного решения экологиче-
ских проблем. Но, похоже, все это откладывается на по-
том?

– Да, вы правы. Загрязнение окружающей среды,
деградация ландшафтов, изменение климата – все это
ведет к ухудшению здоровья населения и оказывает
все большее негативное воздействие на демографию и
экономику. Мы же стараемся этого не замечать, решая
задачу подъема экономики любой ценой.

Удивительно, но в наш просвещенный век немногие
осознают, что задача экологии – не мешать экономи-
ке, а обеспечить ее здоровое развитие. Это путь, кото-
рый называют устойчивым, или ноосферным, разви-
тием. Приоритет экономической политики – всемер-
ное использование природных ресурсов – должен
быть дополнен приоритетом экологической полити-
ки: повышение ценности природных ресурсов не
только и не столько в рублях, сколько в умах и душах
людей. По тому, как люди ценят природу и ее ресурсы,
а также свою жизнь и здоровье, и определяется уро-
вень развития любого общества. Эти ценности и долж-
ны лечь в основу идеологии страны для обеспечения
нашего социально-экономического и духовного раз-
вития. 

Обществу как никогда нужны зеленые города, чис-
тые продукты питания, свежий воздух. Это невозмож-
но без развития ресурсосберегающих технологий, под-
нятия престижа сельского хозяйства. Нужно вклады-
вать деньги во всевозможные экологически чистые
технологии и внедрение их в повседневную жизнь. Но
не меньше усилий требуется сегодня для того, чтобы,

сохраняя естественную среду обитания, совершенство-
вать рукотворную среду нашей жизни – инфраструкту-
ру наших городов и населенных пунктов. Ведь боль-
шую часть времени современный человек проводит в
дороге и общественных помещениях. Кроме того, мно-
гие сети жизнеобеспечения приходят в упадок и не вы-
держивают новых нагрузок. Их также требуется модер-
низировать.

– На пленарном заседании члены Общественной пала-
ты предложили целый ряд мер по спасению природы...

– Предлагаемые практические шаги конкретны и
реалистичны и могут быть осуществлены в течение те-
кущего года. Мы обратились к президенту России с
просьбой взять их под свой контроль. На наш взгляд,
традиционные показатели экономического роста
должны быть дополнены так называемыми индикато-
рами устойчивого развития. Речь идет о состоянии
природных ресурсов, эффективности их использова-
ния, загрязнении среды и ее влиянии на здоровье че-
ловека. Показатели, отражающие экологический фак-
тор, должны быть введены в обязательную статистиче-
скую отчетность.

– Этот шаг потребует изменений в законодательстве?
– Ситуация такова, что учет природоохранных тре-

бований должен стать принципом развития россий-
ского права. Прежде всего необходимо законодатель-
но обеспечить государственную экологическую экс-
пертизу всех проектов хозяйственной деятельности,
связанной с влиянием на окружающую среду. У нас до
сих пор нет даже устоявшегося законодательства о
плате за негативное воздействие на окружающую сре-
ду. Это нонсенс! Только от загрязнения воздуха у нас
преждевременно умирают не менее 40 тысяч человек,
и эта цифра постоянно растет. 

Нужны законы об экологическом контроле, о зонах
экологического бедствия, об обеспечении экологиче-
ской безопасности автомобильного транспорта... В за-
конодательстве следует предусмотреть не только кара-
ющие, но и поощрительные меры в виде льгот за эко-
логически грамотно выстроенное производство. 

Нам необходимо обеспечить строгую обязатель-
ность платежей за вред, нанесенный природе, ужесто-
чить ответственность за незаконное использование
природных ресурсов и загрязнение окружающей сре-
ды (нужны поправки в Уголовный кодекс и Кодекс об
административных правонарушениях). Очень важно,
чтобы люди понимали: экологическая ответствен-
ность неотвратима.

– Пока о таком положении дел можно только меч-
тать... Вы можете назвать города и веси, которые сегод-
ня являются зонами экологического бедствия?
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– Официальный статус зоны экологического бедст-
вия получил город Карабаш, статус зон чрезвычайной
экологической ситуации присвоен 11 городам России
– Череповцу, Каменск-Уральскому, Шелехову, Братску,
Нижнему Тагилу, Магнитогорску, Орску, Чапаевску,
Ангарску, Новокуйбышевску, Новочеркасску. Раньше
программы оздоровления ситуации в этих районах фи-
нансировались государством. Сейчас финансирование
практически сошло на нет, а число городов с очень
серьезной экологической ситуацией продолжает расти.
Сейчас наша комиссия готовит обзор по таким горо-
дам – даже в условиях отсутствия необходимых серьез-
ных оценок загрязненности городов и связанной с
этим заболеваемости населения можно говорить о де-
сятках претендентов на этот печальный статус. Именно
поэтому мы неоднократно отмечали важность срочно-
го принятия уже давно подготовленного законопроек-
та по зонам экологического бедствия.

Если посмотреть на развитые страны – все они про-
шли этот путь и потом вкладывали огромные деньги в
восстановление загубленной среды. Поэтому я пред-
лагаю быть чуть умнее и свернуть с этой тропы рань-
ше. Любой экономист докажет, что экологические
проблемы выгоднее предотвратить, чем потом устра-
нять их последствия.

– По инициативе Общественной палаты в Москве про-
шла международная конференция «Глобальная безопас-
ность и устойчивое развитие: экология – экономика –
энергетика». На ней с резкой критикой в адрес нашего

ТЭКа выступил директор Института водных проблем
РАН Виктор Данилов-Данильян. По его мнению, именно
нефтяная промышленность стоит на первом месте по вы-
бросам в воздушную среду. Как вы прокомментируете это
заявление?

– Если Россия заявила о себе как об энергетической
державе, то нужно смотреть вперед и говорить не толь-
ко о том, что мы снабжаем весь мир нефтью и газом,
но и о том, что всерьез думаем об источниках энергии
на будущее. Экологические требования при этом пре-
дельно просты – необходимо обеспечить экологиче-
скую безопасность традиционных источников энер-
гии уже сегодня и готовиться ко все более широкому
использованию возобновляемых источников энергии.
Если говорить о возможных путях существенного
улучшения ситуации, то в России есть колоссальные
резервы в плане энергоэффективности. Простые меры
по энергосбережению могут позволить существенно
сократить потребление энергоресурсов или высвобо-
дить их для экспорта. Для этого необходимы законы
по энергоэффективности и возобновляемым источни-
кам энергии, а главное – политическая воля для ко-
ренного улучшения ситуации. Без этого, даже если мы
примем хорошие экологические законы, их просто
никто не будет соблюдать. Экология должна стать ча-
стью нашей культуры.

Беседовал Сергей КОСЫГИН
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Ушел из жизни Борис Николаевич Ельцин, чело-
век, гражданин, первый президент России. От-
ношение к нему может быть разное, но никто не
станет отрицать, что период, когда он был гла-
вой государства, приобрел большое значение в
истории России.

НАЧАЛО ПУТИ 
Борис Ельцин родился 1 февраля 1931 года в селе Бут-

ка Талицкого района Свердловской (Уральской) облас-
ти. Свою трудовую деятельность он начал в 1955 году. 

Тогда он был направлен по распределению в трест
«Уралтяжтрубстрой», где за год освоил несколько
строительных специальностей, затем работал на стро-
ительстве разных объектов мастером, начальником
участка, главным инженером управления. В 1961 году
вступил в ряды КПСС. В 1963 году назначен главным
инженером, а вскоре – начальником Свердловского
домостроительного комбината.

В 1963 году на XXIV конференции партийной орга-
низации Кировского района города Свердловска еди-
ногласно избран делегатом на городскую конферен-

цию КПСС. На XXV районной конференции избран
членом Кировского райкома КПСС и делегатом на
Свердловскую областную конференцию КПСС.

В 1968 году переведен на партийную работу в Сверд-
ловский обком КПСС, где возглавил отдел строитель-
ства. В 1975 году избран секретарем Свердловского об-
кома КПСС, ответственным за промышленное разви-
тие области.

В 1976 году по рекомендации Политбюро ЦК
КПСС избран первым секретарем Свердловского об-
кома (фактическим руководителем Свердловской об-
ласти), занимал эту должность до 1985 года. Органи-
зовал строительство автодороги, соединяющей
Свердловск с севером области, а также переселение
жителей из бараков в новые дома, добился принятия
решения Политбюро о строительстве метрополитена
в Свердловске.

1978–1989 годах – депутат Верховного Совета (член
Совета Союза). С 1984 по 1985 год и с 1986 по 1988-й
являлся членом Президиума ВС СССР. Кроме того, в
1981 году на XXVI съезде КПСС был избран членом
ЦК КПСС и занимал эту должность до выхода из пар-
тии в 1990 году.

В декабре 1985 года после избрания Михаила Горба-
чева Генеральным секретарем ЦК КПСС стал первым
секретарем Московского городского комитета КПСС,
а позднее – кандидатом в члены Политбюро ЦК пар-
тии, взялся за чистку райкомов партии, исполкомов
Советов народных депутатов, в апреле возглавил отдел
строительства ЦК КПСС, а в июне 1985-го избран се-
кретарем ЦК КПСС (по вопросам строительства). 

В декабре 1985 года рекомендован Политбюро ЦК
КПСС на должность первого секретаря Московского
городского комитета КПСС. Стал популярен благода-
ря многочисленным акциям, таким как поездки в об-
щественном транспорте, проверки магазинов и скла-
дов, допускал относительную свободу слова в город-
ской прессе. Организовал в Москве продовольствен-
ные ярмарки. В последние месяцы начал публично
критиковать руководство партии, в октябре 1987 года
после ряда конфликтов с руководством Политбюро
ЦК КПСС достаточно резко выступил на Пленуме ЦК
КПСС и «добровольно» ушел с должности первого се-
кретаря МГК, попал в больницу. 

В ноябре 1987 года назначен первым заместителем
председателя Госстроя СССР – министром СССР. В
октябре 1987 года выступил с критикой в адрес Егора
Лигачева на пленуме ЦК КПСС. В неявном виде в ре-
чи содержались выпады против Генерального секрета-
ря Михаила Горбачева. Потребовал более решитель-
ных реформ. Пленум осудил это выступление. 
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26 марта 1989 года избран народным депутатом
СССР по национально-территориальному округу № 1
(город Москва), получив 90% голосов москвичей. Это
были первые за многие десятилетия альтернативные
выборы в Москве. С июня 1989-го по декабрь 1990 го-
да – член Верховного Совета СССР. 

В марте 1990 года избран народным депутатом
РСФСР от Свердловска, 29 мая 1990 года избран пред-
седателем Верховного Совета РСФСР. В июле 1990 года
вышел из КПСС. В период парламентской деятельно-
сти резко критиковал политику Горбачева и советского
правительства, резко негативно отзывался о существу-
ющей системе распределения материальных благ.

В 1990 году, несмотря на противодействие Михаила
Горбачева и партноменклатуры, был избран председа-
телем Верховного Совета РСФСР.

12 июня 1991 года – избран президентом РСФСР, по-
лучив 45 552 041 голосов избирателей, что составило
57,3% от числа принявших участие в голосовании. Вме-
сте с Ельциным был избран вице-президент Александр
Руцкой. Их основными лозунгами стали борьба с при-
вилегиями номенклатуры и независимость России от
СССР.

10 июля 1991 года Ельцин принес присягу на вер-
ность народу России и вступил в должность президен-
та РСФСР. Один из первых президентских указов Ель-
цина касался ликвидации партийных организаций на
предприятиях. Ельцин вел переговоры о подписании
нового союзного договора с Михаилом Горбачевым и
главами других союзных республик.

ПРОТИВОСТОЯНИЕ 
19 августа 1991 года, после объявления о создании

ГКЧП и изоляции Горбачева в Крыму, Ельцин возгла-
вил противодействие заговорщикам и превратил Дом
Советов (Белый дом) в центр сопротивления. Уже в
первый день путча Ельцин, выступая с бронетранс-
портера перед Белым домом, назвал действия ГКЧП
государственным переворотом, затем обнародовал ряд
указов о непризнании действий ГКЧП. 23 августа Ель-
цин подписал указ о приостановлении, а 6 ноября – о
прекращении деятельности КПСС.

В октябре 1991 года Борис Ельцин, выступая на
Съезде народных депутатов, объявил о начале ради-
кальных экономических реформ и на непродолжи-
тельное время лично возглавил правительство России.
Одно из первых серьезных экономических решений,
принятых Ельциным, – указ о свободе торговли.

В декабре 1991 года Борис Ельцин провел с прези-
дентом Украины Леонидом Кравчуком и главой бело-
русского парламента Станиславом Шушкевичем пе-
реговоры о создании Содружества Независимых Госу-
дарств (СНГ). Результат встречи – ликвидация СССР
и провозглашение СНГ. 25 декабря подписал Декла-
рацию о независимости России. 8 декабря в Минске
было подписано соглашение о создании СНГ, а вско-
ре к Содружеству присоединилось большинство рес-
публик, подписавших 21 декабря Алма-Атинскую де-
кларацию.

25 декабря 1991 года Борис Ельцин получил всю
полноту президентской власти в России в связи с от-
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ставкой президента СССР Михаила Горбачева и рас-
падом СССР. Борис Ельцин приступил к осуществ-
лению в стране радикальной экономической рефор-
мы. 2 января 1992 года вступил в силу указ Ельцина о
либерализации цен в России. Однако на смену проб-
лемам с обеспечением населения продовольствием и
товарами народного потребления пришли пробле-
мы, связанные с гиперинфляцией, остановить кото-
рую удалось в 1993 году. Указами Ельцина были ини-
циированы ваучерная приватизация и залоговые аук-
ционы. 

10 декабря 1992 года, на следующий день после того,
как Съезд народных депутатов не утвердил кандидату-
ру Егора Гайдара на пост председателя правительства,
Борис Ельцин выступил с резкой критикой работы
Съезда народных депутатов. После переговоров Бори-
са Ельцина, Руслана Хасбулатова и Виктора Зорькина
и многоступенчатого голосования Съезд народных де-
путатов принял постановление о стабилизации кон-
ституционного строя, а председателем правительства
был назначен Виктор Черномырдин.

После восьмого Съезда народных депутатов, на ко-
тором было отказано в продлении «чрезвычайных
полномочий» президента, 20 марта 1993 года Борис
Ельцин выступил с обращением к народу, в котором
объявил о введении особого режима управления.
Конституционный суд Российской Федерации при-
знал действия Ельцина неконституционными и на-
шел основание для отрешения его от должности.
28 марта Съезд народных депутатов предпринял по-
пытку это сделать, однако за импичмент проголосо-
вали только 617 депутатов из 1097 при необходимых
699 голосах.

На следующий день после провала попытки импич-
мента Съезд народных депутатов назначил на 25 апре-
ля всероссийский референдум по четырем вопросам –
о доверии президенту Ельцину, об одобрении его со-
циально-экономической политики, о досрочных вы-
борах президента и о досрочных выборах народных де-
путатов. По результатам референдума Ельцин получил
58,7% голосов избирателей, при этом 53% проголосо-
вали за экономические реформы, а по вопросам о дос-
рочных выборах президента и народных депутатов «за»
проголосовали соответственно 49,5% и 67,2% актив-
ных избирателей.

НОВАЯ КОНСТИТУЦИЯ 
12 декабря 1993 года состоялось всенародное голосо-

вание по Конституции, а также выборы в Совет Феде-
рации и Государственную Думу. Новая Конституция
Российской Федерации предоставила президенту зна-
чительные полномочия, в то время как полномочия
парламента были значительно сокращены. 11 января
1994 года начали работу обе палаты Федерального со-
брания, конституционный кризис закончился. 

В начале 1996 года Ельцин решил баллотироваться
на второй срок, получив 53,82% голосов, уверенно
опередив Зюганова, который получил лишь 40,31%. 

В 1997 году Ельцин подписал указ о деноминации
рубля, провел в Москве переговоры с Масхадовым и
подписал соглашение о мире и основных принципах
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взаимоотношения с Чеченской Республикой. В марте
1998 года объявил об отставке правительства Черно-
мырдина и с третьей попытки, под угрозой роспуска
Государственной Думы, провел кандидатуру Сергея
Кириенко. После кризиса августа 1998 года, когда
рубль обесценился в 4 раза, отправил в отставку пра-
вительство Кириенко и предложил вернуть Черно-
мырдина, а в сентябре 1998 года с согласия Государст-
венной Думы назначил на эту должность Евгения
Примакова.

В мае 1999 года Государственная Дума безуспешно
пыталась поставить вопрос об отрешении Ельцина от
должности. Перед голосованием по импичменту Ель-
цин отправил в отставку правительство Примакова,
затем с согласия Государственной Думы назначил
Сергея Степашина председателем правительства, од-
нако в августе отправил в отставку и его, представив на
утверждение кандидатуру Владимира Путина, объявив
его своим преемником. 

31 декабря 1999 года в новогоднем поздравлении
Ельцин неожиданно объявляет о своей отставке. Пер-
вым указом, подписанным Владимиром Путиным
31 декабря 1999 года, стал указ «О гарантиях президен-
ту Российской Федерации, прекратившему исполне-
ние своих полномочий, и членам его семьи», обеспечи-
вающий неприкосновенность первому президенту
России.

РАБОТА В ОТСТАВКЕ 
После отставки Ельцин возглавил российскую деле-

гацию во время визита в Вифлеем, запланированного
еще во время его правления. 7 мая 2000 года Ельцин
принимал активное участие в проведении церемонии
инаугурации нового президента Владимира Путина. 

В 2000 году создал благотворительный фонд Ельцина.
12 июня 2001 года награжден орденом «За заслуги

перед Отечеством» I степени.
В 2003 году Ельцину пришлось присутствовать при

открытии памятника самому себе на территории одно-
го из иссык-кульских пансионатов. Его именем также
названа одна из вершин в горах Ала-Тоо, венчающая
горное ущелье Кок-Жайык («Зеленая Поляна») в од-
ном из красивейших мест Киргизии. После ухода в от-
ставку Ельцин несколько раз гостил на озере Иссык-
Куль у своего друга – киргизского президента Аскара
Акаева.

В 2004-м имя Ельцина было присвоено Киргизско-
Российскому (Славянскому) университету, указ об ос-
новании которого Ельцин подписал в 1992 году.

1 февраля 2006 года награжден церковным орденом
Дмитрия Донского в связи с 75-летием.

22 августа 2006 года президент Латвии Вайра Вике-
Фрейберга вручила Борису Ельцину орден Трех звезд
I степени «за признание независимости Латвии в 1991
году, а также за вклад в вывод российских войск из
стран Прибалтики и построение демократической
России».

23 апреля 2007 года Борис Николаевич Ельцин ско-
ропостижно скончался от остановки сердца.

Василий НЕБОГАТОВ
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Инфляция вошла в рамки 

По данным Росстата, за первые четыре месяца
2007 года инфляция в России составила всего 4%.
Скорее всего инфляцию удастся удержать в рамках
8%, заложенных правительством. Единственный
риск – подорожание бензина во всем мире.

Лидерами роста цен за период с января по апрель 2007
года стала плодоовощная продукция, прибавившая
14,7%, и жилищно-коммунальные услуги, рост тарифов на
которые составил 12,6%. В большинстве случаев подоро-
жание не превысило 2–3%, а некоторые товары и вовсе
подешевели. Сильнее всего снизились цены на сахарный
песок – на 5,6%. Дешевле, по данным Росстата, также
стали бензин (–0,4%) и телерадиотовары (–0,6%). 

По сравнению с тем же периодом прошлого года ситу-
ация выглядит более оптимистично: за январь–апрель
2006 года инфляция составила 5,4%, за весь прошлый год
– 9%. 

Уменьшение темпов инфляции началось именно с апре-
ля прошлого года. 

В апреле 2006-го рост цен не превысил 0,4%, в то вре-
мя как за предыдущие три месяца инфляция составила
5%. Аналитики тогда объяснили этот факт жестким адми-
нистративным вмешательством в экономику, приводя в
пример встречи руководителей нефтяных компаний с
представителями экономического блока правительства,
на которых последние требовали не поднимать цены на
ГСМ. Могло сказаться и обещание Михаила Фрадкова
увольнять министров, если инфляция не уложится в рам-
ки, определенные прогнозом правительства. Но аналити-
ки тогда все равно сомневались, что этого удастся до-
биться по итогам года. В конечном счете удалось. 

В этом году ситуация пока развивается по оптимистиче-
скому сценарию, говорят эксперты. 

Единственный серьезный инфляционный всплеск про-
изошел в первой декаде января: тогда цены подскочили
на 1,1% – это более четверти всего четырехмесячного
роста. 

Но в том же январе ситуация стабилизировалась: ин-
фляция по итогам первого месяца не превысила 1,7%. В
феврале этот показатель был равен 1,1%, а в первые ве-
сенние месяцы стал еще ниже – и в марте, и в апреле ин-
фляция составила 0,6%, пишет «Газета». 

Государство поможет с ремонтом 

Президент Владимир Путин высказался за создание
фонда для капремонта и расселения аварийного жи-
лья. Ответственными за расходование денег из фонда,
в который пойдут средства от продажи активов
ЮКОСа, президент назначил Дмитрия Медведева и
Владимира Яковлева. 

«Если мы быстро не создадим соответствующие структу-
ры, то в конце этого года – начале следующего у нас возник-
нут технологические и бюджетные проблемы», – сказал пре-
зидент на совещании с членами кабинета министров. С иде-
ей создать такой фонд глава государства выступил в обра-
щении к Федеральному собранию.

Президент напомнил, что жилфонд находится в катастро-
фическом состоянии: объем ветхого жилья составляет 93
млн. кв. метров, аварийного – 11 млн. кв. метров.

Между тем расходы на содержание жилфонда в рамках
реформы ЖКХ перекладываются с ДЕЗ на плечи обычных
граждан, а многие из них потянуть такую нагрузку не в со-
стоянии. Помочь им хотя бы с капитальным ремонтом и рас-
селением аварийного жилья Путин призвал правительство,
добавив, что сегодняшних расходов на ЖКХ в размере
1 млрд. рублей недостаточно. У государства есть гораздо
больше финансовых возможностей помочь собственникам
жилья, заявил президент, а невнимание чиновников к этим
проблемам Путин назвал аморальным: «Не может страна с
такими резервами, накопленными за счет нефтегазовых до-
ходов, мириться с тем, что миллионы ее граждан живут в
трущобах».

Помощь государства должна заключаться в дополнитель-
ном выделении в проблемную отрасль 250 млрд. рублей,
которые и будут сосредоточены в специальном фонде. 150
млрд. из фонда должны пойти на ремонт жилья, остальные
100 – на расселение ветхого жилфонда. В качестве источни-
ков президент назвал средства от улучшения налогового
администрирования и деньги ЮКОСа в счет погашения дол-
га перед государством.

Контроль над фондом, по поручению президента, будет
разделен между правительством, парламентом и общест-
венными организациями. Тратить средства фонда предпола-
гается в течение 4–5 лет. В первую очередь, по словам Яков-
лева, госсредства нужно направить на ремонт домов, в кото-
рых создаются товарищества собственников жилья (ТСЖ). 
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Химическая отрасль вышла 
в передовики 

Как следует из отчета Минэкономразвития о про-
мышленном производстве в I квартале, по итогам пер-
вых трех месяцев химическая отрасль увеличила вы-
пуск продукции на 10,6%. Это при том, что раньше от-
расль не была в передовиках. 

По отдельным компаниям цифры роста производства
впечатляют. Например «Казаньоргсинтез» в I квартале уве-
личил производство на 30,5%, «Нижнекамскнефтехим» – на
19%, «Салават-нефтеоргсинтез» – на 12%. Рост производ-
ства в химиче-ской отрасли связан с запуском ряда новых
производств. Не так давно были запущены новые произ-
водства полистирола и полипропилена на «Нижнекамск-
нефтехиме», начался выпуск полипропилена на предпри-
ятии «Ставролен». При этом в «Сибур Холдинге» отмечают,
что росту производства способствует оптимизация и мо-
дернизация уже имеющихся мощностей. 

Как отмечается в обзоре МЭРТа, динамика роста могла
быть и более высокой, однако уже сейчас производители
сталкиваются с нехваткой сырья для производства нефте-
химиче-ской продукции, в частности полиэтилена. Если го-
ворить о среднесрочной перспективе, то в ближайшие 3–4
года ожидается запуск сразу нескольких крупных нефтехи-
мических производств. 

В частности, «Сибур Холдинг» готовится приступить к со-
зданию завода по производству поливинилхлорида в Ни-
жегородской области (мощностью более 300 тыс. тонн).
Похожие проекты заявили «Никохим», который хочет по-
строить в Волгограде завод, способный производить до
500 тыс. тонн ПВХ и 850 тыс. тонн полиолефинов (450 тыс.
тонн полиэтилена, 400 тыс. тонн полипропилена) в год, а
также «Башкирская химия», которая собирается увеличить
мощности стерлитамакского «Каустика» со 150 тыс. до
450–600 тыс. тонн ПВХ в год. «Сибур Холдинг» и ООО
«Оренбурггазпром» недавно представили проект строи-
тельства в Оренбургской области комплекса по производ-
ству полипропилена мощностью 450 тыс. тонн в год и поли-
этилена мощностью 650 тыс. тонн в год. Кроме того, «Си-
бур» собирается создавать аналогичные производства на
базе «Тобольскнефтехима». О подобных планах заявляли
«Нижнекамскнефтехим», «Казаньоргсинтез», «Салаватнеф-
теоргсинтез». 

Стройматериалы 
для проекта 

В Тюменской области для реализации националь-
ного проекта «Доступное жилье» запущен завод
стройматериалов.

Это завод по производству панелей ЗАО «Термо-Про-
фи», которые выпускают по технологии корпорации
RADVA США. Они являются элементом быстрого возве-
дения малоэтажных зданий и сооружений любого типа и
любой национальной архитектуры. 

По словам заместителя губернатора Тюменской обла-
сти Бориса Петренко, открытие такого рода производств
как нельзя лучше служит целям национального проекта
«Доступное жилье». Главное преимущество – это быст-
ровозводимость и относительная дешевизна. 

По подсчетам специалистов, самый дешевый вариант
коробки дома с площадью 70 квадратных метров обой-
дется 150–200 тыс. рублей без учета всех необходимых
коммуникаций. Кроме того, в зависимости от качества
отделки цена дома, естественно, увеличивается.

По мнению заместителя председателя Тюменской об-
ластной Думы, руководителя фракции «единороссов»
Сергея Усольцева, такое производство – самый эффек-
тивный способ решить жилищную проблему и значитель-
но увеличить объем так называемого одноэтажного
строительства. 

Кроме того, реализация проекта является эффектив-
ным направлением вложения инвестиций, позволяющим
производить новую высокотехнологическую и высоколи-
квидную строительную продукцию, а в социальном плане
реализация данного проекта в регионе позволяет соз-
дать новые рабочие места, отметили в пресс-службе. 

Термоструктурные панели являются строительным ма-
териалом для различных объектов в качестве элементов
как несущих, так и ограждающих конструкций, толщину
панелей определяют исходя из требований СНиП по ре-
гионам Российской Федерации, сообщает РИА «Ново-
сти». 
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Постиндустриальный центр: три в одном 

Иркутская область планирует реализовать мегапроект
по формированию крупного постиндустриального цент-
ра на базе агломерации городов Иркутск, Ангарск и Ше-
лехов (Иркутской агломерации). 

Общая площадь агломерации составит 2,4 тыс. км, числен-
ность населения – около миллиона человек. На реализацию
проекта потребуется около 291,7 млрд. рублей, из них 31,2
млрд. регион рассчитывает получить от федерального Центра. 

Основными целями проекта являются повышение уровня и
качества жизни населения путем создания высокооплачивае-
мых рабочих мест, обеспечение высоких темпов экономиче-
ского роста путем создания благоприятных условий для биз-
неса, а также создание потенциала для будущего развития пу-
тем интенсивного развития всех видов инфраструктуры и
подготовки кадров. 

Осуществление проекта направлено на повышение качест-
ва городской системы управления, создание транспортной и
социальной инфраструктуры, отвечающей требованиям сов-
ременного мегаполиса. Проект также будет способствовать
интенсификации реализации крупных инвестиционных проек-
тов, развитию инновационных технологий. 

По мнению руководства Иркутской области, формирование
мощного развивающегося агломеративного образования на
юго-востоке Сибири позволит создать опору для дальнейше-
го укрепления экономики Сибирского федерального округа и
России в целом. 

Как сообщил источник, губернатор Иркутской области Ти-
шанин, как ожидается, поднимет на заседании кабмина еще
ряд вопросов. В частности, регион рассчитывает получить
поддержку федерального Центра в разработке технико-эко-
номической документации по строительству нового аэропор-
та в Иркутске. 

Также Иркутская область предлагает поручить «Газпрому»
уточнить объем средств, необходимых для доведения уровня
газификации региона до среднероссийского. 

Как ожидается, на заседании также будут озвучены предло-
жения по корректировке программы развития электросетей
Иркутской области с учетом создания единой сети с Респуб-
ликой Саха (Якутия) и программы модернизации транспорт-
ной системы региона с учетом перераспределения финансо-
вых средств и направления основного финансирования на
строительство мостового перехода через Ангару. 

Атомные доходы 

В ближайшее время «Атомстройэкспорт» планиру-
ет дебютировать на рынке публичных заимствова-
ний, разместив выпуск четырехлетних облигаций на
1,5 млрд. руб. Две трети полученных средств компа-
ния направит на финансирование работ по проекту
«Белене» (строительство АЭС в Болгарии), а остав-
шиеся – на реструктуризацию задолженности. Желая
привлечь внимание инвесторов к своим бумагам,
компания впервые подробно раскрыла структуру
своих доходов. 

«Атомстройэкспорт» показал отличные финансовые ре-
зультаты. Как следует из опубликованного компанией ин-
формации, по эффективности бизнеса «Атомстройэкс-
порт» опережает не только западных конкурентов, но и
своих российских подрядчиков. 

«Атомстройэкспорт» (АСЭ) – единственная российская
компания, строящая АЭС «под ключ» за рубежом. 50,2%
ее акций контролируются государством в лице Федераль-
ного агентства по атомной энергии (Росатом). 49,8% ак-
ций компании находятся в собственности Газпромбанка.
Текущий портфель контрактов «Атомстройэкспорта» пре-
вышает 12,6 млрд. долл. 

Чистая прибыль компании в прошлом году выросла бо-
лее чем в три раза, до 22,5 млн. долл. Стоит учитывать,
что АСЭ в отличие от своих прямых конкурентов, таких как
Areva, General Electric, Siemens и Westinghouse, не произ-
водит оборудования для АЭС, а выступает лишь генпод-
рядчиком строительства электростанций. 

В АСЭ не намерены останавливаться на достигнутом.
Так, в 2007 году компания рассчитывает увеличить выруч-
ку в 1,5 раза за счет завершения основного этапа работ на
АЭС «Куданкулам» (Индия). При этом в компании планиру-
ют, что рентабельность по EBITDA в 2007 году вырастет до
15%. Увеличение рентабельности будет достигнуто не
только за счет расширения бизнеса (увеличения количе-
ства реализуемых контрактов), но и за счет изменения
структуры платежей по контрактам и сокращения издер-
жек. Впрочем, детально комментировать способы увели-
чения рентабельности в компании не стали. Между тем
планируется, что в 2008 году выручка АСЭ вырастет еще в
1,8 раза, прежде всего за счет начала работ на АЭС «Беле-
не», пишет РБК.
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У кого ключи от мира
Америка явно идет к войне. Надо предупредить США,
что их действия встретят отпор, но не надо поддаваться
на провокацию. Следует заявить открыто: если вы
атакуете Иран, знайте, мы не с вами. Мы не будем
воевать с вами, мы не на вашей стороне

Историю пишут победители
Интеграция русскоязычной общины Эстонии не может
считаться успешной, то есть их ассимиляция в эстонское
общество не удалась. Главные причины – это
неравноправное экономическое положение русских
в Эстонии

Киев занялся переоценкой ценностей
Выглядит странным, что международные организации
и правительства западных стран не реагируют
на очевидные факты возвеличивания украинских
националистов и эсэсовцев, виновных в массовых
убийствах людей

США диктуют свою политику
Если разгром Югославии и варварская расправа
над Сербией сошли американцам с рук, то кровавая
авантюра бушевской клики в Ираке обернулась
для США, по существу, национальной трагедией

ВНЕШНЯЯ ПОЛИТИКА



Сильная Россия, укрепляющая свой авторитет
на международной арене, вызывает неодно-
значную реакцию в мире. Одни страны наша
страна привлекает в качестве надежного парт-
нера, а у других, наоборот, вызывает опасения.
О том, как выглядит расстановка сил в мире и
какую роль в нем играет Россия, рассуждает де-
путат Европарламента Джульетто КЬЕЗА.

– Господин Кьеза, как вы считаете, почему Запад так
нервно реагирует на заявления Путина о намерениях Рос-
сии отстаивать свои интересы на международной арене?

– Мировая пресса восприняла речь Путина в Мюн-
хене как серьезный поворот к холодной войне, и это
вызвало всеобщий испуг. «Новый виток холодной вой-
ны» – так пишут об этом и говорят. Ситуация в мире,
по существу, обостряется. Против Ирана реально гото-
вится война. Возьмите выступление Бжезинского в
Сенате на комиссии по обороне, где он открыто зая-
вил, что какие-то группы внутри США готовы органи-
зовать теракты внутри Соединенных Штатов, то есть
против себя, чтобы был повод обвинить иранское пра-
вительство и начать войну. Речь идет о специальной
провокации, которая станет поводом для «ответных
действий» американцев. Тот же самый сценарий, что
был 11 сентября. Бжезинский так заявил, потому что
знает о подготовке такого сценария. Он прекрасно по-
нимает, как такие вещи делаются. 

В условиях обостряющейся ситуации президент Пу-
тин предупредил: мы готовы держать удар. Но в ре-
зультате – всеобщий испуг. 

Запад не един и не однороден. В Европе есть те, кто
поддерживает любые инициативы, в том числе и прово-
кации Америки. Но есть и другие. Нужно различать эти
группы. И надо успокаивать европейцев. Надо им ска-
зать: «Мы не имеем против вас ничего плохого, наобо-
рот, мы с вами хотим сотрудничать. У нас энергия есть,
в которой вы нуждаетесь, и поэтому мы можем догово-
риться, потому что мы заинтересованы продавать вам
нефть и газ. Да, американцы хотят поставить ракеты
средней дальности в Польше. Очень плохо. Но это не
Европа, это Польша. Европа – одно, а НАТО – другое».

Мы должны понять: не все на Западе одинаковы. И
если он хочет обвинить Соединенные Штаты в том,
что они разрушили Договор о противоракетной оборо-
не, то это не Европа сделала, а Америка. Ответы долж-
ны быть дифференцированы. 

Польша решила разместить на своей территории ра-
кеты, но Польша – это та часть Европы, которая сле-
дует указаниям США. Евросоюз такого решения не
принимал.

Евросоюз как таковой не имеет армии, не имеет
стратегического вооружения. На сегодняшний день в
мире есть четыре страны-гиганта: Америка, Китай,
Россия и… Европа. Из четырех три вооружены: Амери-
ка, Китай и Россия. Только Европа, действующая в оп-
ределенном смысле как держава, не вооружена. Да, она
вооружена как НАТО. Но опять-таки НАТО не едино.
Из стран альянса в Ирак, например, отправились толь-
ко отдельные члены: Италия, Великобритания, Поль-
ша, Венгрия. 

– Но наш президент говорил только о том, что мы го-
товы защищать свои интересы! Неужели это так травми-
ровало Запад?

– Дело в том, что в речи Путина не было предложе-
ний. Чтобы успокоить перепуганный Запад, Россия
должна предлагать что-нибудь и сделать определен-
ные политические шаги в направлении Европы. 

Риторика российского лидера против Америки, на
мой взгляд, вполне закономерна. И очень сильна та
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часть его мюнхенского выступления, где он говорит,
что Россия готова к адекватной реакции. 

Но не все в мире – американцы, и в Европе – не все
проамериканцы. И Путин это понимает, когда гово-
рит: «Я готов приехать в Европарламент, выступить и
сравнить наши позиции».

Европа как целое не представляет никакой угрозы
для России. Поэтому разумно было бы сказать: «Доро-
гие друзья, вы для нас не представляете никакой угро-
зы. Если вы не будете следовать советам Соединенных
Штатов, вы для нас союзники и друзья. И мы с вами
готовы разговаривать. И договариваться долгосрочно.
Мы готовы даже подписать со всей Европой, в том
числе с Польшей в составе Европы, договор о взаим-
ном ненападении». 

– А зачем вообще понадобилось размещать ракеты в
Польше?

– Этот шаг США я расцениваю как провокацию. Тут
у меня нет сомнений. Но повторяю: не все поляки

поддерживают это решение, не все поляки входят в
правительство, принимающее такие решения

Америка явно идет к войне. Надо предупредить
США, что их действия встретят отпор, но не надо под-
даваться на провокацию. Следует заявить открыто: ес-
ли вы атакуете Иран, знайте, мы не с вами. Мы не бу-
дем воевать с вами, но мы не на вашей стороне. 

– В чем вы видите истинную причину такого вызываю-
щего поведения США по отношению к России?

– Ресурсы! Есть документы комиссии Евросоюза по
поводу нефти. Там говорится, что у нас нет на сегодня
даже технологий, чтобы производить альтернативные
источники энергии. Есть надежда, но никто не дает га-
рантий, что они появятся. Более того, вложения в раз-
работки производства альтернативной энергии недос-
таточны. Говорят, что нас спасут технологии. Но ана-
лиз показывает, что для развития технологий и техни-
ки нужны определенные капиталовложения. А таких
вложений нет. По прогнозам, в Европе к 2020 году ма-
ксимально будет 20% альтернативной энергии, 80% –
нефть и газ. Спрос на газ и нефть постоянно растет.
20% альтернативной энергии через 15 лет – это еще
оптимистический прогноз. А чтобы достичь 50%, надо
вложения в разработки увеличить в 8 раз. 

Единственное, в чем видят выход американцы, – это
война: «У нас не будет ресурсов? Тогда мы захватим
все ресурсы у других». 

Из четырех стран-гигантов, о которых я говорил выше,
три не имеют энергии: Америка, Китай, Европа. Только
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ЗАПАД НЕ ЕДИН И НЕ ОДНОРОДЕН. 
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И ПРОВОКАЦИИ АМЕРИКИ. НО ЕСТЬ 
И ДРУГИЕ. НУЖНО РАЗЛИЧАТЬ ЭТИ
ГРУППЫ



Россия имеет свою «кладовую». И ей надо разыграть эту
карту: у нас есть энергия, мы готовы вести разговор.

Президент Путин, имея в руках такие рычаги, может
сыграть величайшую политическую роль в мире. Ска-
зать: мы готовы с вами сейчас сесть и рационально ор-
ганизовать распределение энергии. Потому что если
мы будем продавать нашу энергию вам, то ничего не
поменяется: в мире будет меньше энергии и больше де-
нег. Но в таких условиях деньги не будут иметь никако-
го значения. Будут счета, но доллар падает, счета будут
падать тоже. 

Америка это понимает, поэтому говорит, что ресур-
сы (имея в виду российские) принадлежат всем. Это –
пролог войны. Америка заявляет: «Мы будем брать,
как нам нравится и сколько нужно, потому что не мо-
жем отказаться от нашего уровня потребления. А удо-
влетворять его у нас нет ресурсов». Это признак пол-
ной политической близорукости. 

– То есть неправильно себя ведет как раз Америка...
– Да. Они в этом смысле абсолютно недальновид-

ные люди. Но если перед вами такой специфический

партнер, вы должны действовать как умные люди.
Сказать: «Вы немножко не поняли. Мы достаточно
сильны, чтобы дать отпор. Но одновременно предла-
гаем варианты». И предпринять решающие шаги, ко-
торые уже сегодня Россия может сделать. Пусть уже
сегодня она играет самостоятельную роль с Китаем,
Европой, другими частями мира, ей надо расширить
инициативу, создать условия для договоренности и с
китайцам, и с европейцами. Рано или поздно Америка
будет находиться в сложном положении и в одиноче-
стве, куда она сама себя своими действиями загоняет. 

Угрозы есть. Явно, что Америка будет противостоять
всему миру, Россия вынуждена защититься, о чем и за-
явил президент Путин. Это правильно. И никто здесь
ничего не может возразить. Но надо открыто заявить,
в чем истинная причина разногласий и осложнения
отношений. Сказать: «Некоторые государства будут
пытаться взять контроль над всеми энергетическими
ресурсами, как уже происходит. Для остальных не бу-
дет никакой альтернативы, кроме сопротивления или
смерти. У нас есть энергия. Мы будем последними,
кто от этого пострадает. Но мы хотели бы решить про-
блему совместно с вами». 

Это был бы важный политический шаг, высокий
уровень государственности, который бы показал все-
му миру: мы, являясь монополистами, делимся со все-
ми. И Россия получила бы дивиденды уважения и по-
нимания, благодарности.

Беседовала Екатерина СИМИНА
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События вокруг Бронзового солдата, накал
страстей и негодование вокруг переноса памят-
ника – наигранные и искренние – невозможно
понять без тенденции «переписывания исто-
рии», то есть попыток пересмотра итогов Второй
мировой войны, оспаривания роли СССР в побе-
де над фашизмом. 

ЛЮБОПЫТНАЯ ЗАКОНОМЕРНОСТЬ 
Особенно в таком пересмотре заинтересованы стра-

ны «новой Европы» – Прибалтика, Чехия, Польша и
Венгрия, постоянно поднимающие «исторические»
темы оккупации, якобы исторической вины России и
ее врожденного империализма. 

То Россия не так извинились за расстрел польских
офицеров в Катыни во время войны, то Грибоедову, по
словам влиятельного грузинского парламентария, не
место на грузинском кладбище – пантеоне героев.
Список претензий к России остается открытым. 

Можно сказать, что история становится базой для
идеологической пропаганды, направленной против
России, и основой для политической игры европей-
ских стран на понижение авторитета нашей страны,
которая сейчас жестко начала отстаивать свои интере-
сы, прежде всего экономические. 

Обострение процесса «переписывания» пришлось
на апрель и май 2007 года: 3 апреля 2007 года в музее
«Освенцим» закрыта экспозиция СССР (в настоящий
момент – российская). Дирекция музея готова вновь
открыть экспозицию при условии, что выходцы с «ок-
купированных территорий» (из Западной Украины и
части Белоруссии, отошедших к СССР в 1939 году по
пакту Молотова–Риббентропа) должны упоминаться
как граждане Польши, а не СССР. 

10 апреля 2007 года представители националисти-
ческого «Всемирного союза венгров» заявили, что
уже собраны 200 тыс. подписей для вынесения воп-
роса о переносе монумента советским воинам-осво-
бодителям на общенациональный референдум. В
ночь на 3 мая неизвестными была осквернена могила
Яноша Кадора, многолетнего главы социалистиче-
ской Венгрии. 

11 апреля 2007 года, в Международный день освобо-
ждения узников фашистских концлагерей, прошли
траурные мероприятия на бывшей территории Салас-
пилского концлагеря под Ригой. На возложении цве-
тов и траурном митинге никто из латвийского прави-
тельства не присутствовал. Посольство Украины уже
второй год не направляет своих представителей в Са-
ласпилс, хотя там погибли также и украинцы.

В череде этих событий свое место заняла и Эстония.
22 апреля 2007 года премьер-министр Эстонии Андрус
Ансип заявил, что начались подготовительные работы
по демонтажу таллинского памятника Воину-освобо-
дителю на площади Тынисмяги. Это стало фиксацией
итогов внутриполитической ситуации в Эстонии. 

СТРАСТЬ К РАСКОПКАМ
События вокруг Бронзового солдата были на протя-

жении многих месяцев главным публичным моментом
политической борьбы, когда в Эстонии проходили вы-
боры в парламент (Рийгикогу). 

Две наиболее сильные партии Эстонии, одну из ко-
торых возглавляет Андрус Ансип, нынешний премьер-
министр, а другую – мэр Таллина Эдгар Сависаар, ве-
ли между собой жесткую политическую борьбу. За ка-
ждую сторону выступало примерно равное количество
избирателей, и нужно было мощное политическое
средство, которое бы дало решительное преимущество
одной из них. 

ВВП №2660
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Таким «супероружием» и стал памятник на Тынис-
мяги, событиями вокруг которого эстонское общество
постоянно разогревалось и позволяло «системным»
политикам выглядеть на фоне экстремистов, которые
заливали памятник краской и устраивали возле него
митинги и демонстрации, «белыми и пушистыми»,
«отцами отечества». 

На выборах, которые прошли 4 марта 2007 года, по-
беду одержала Реформистская партия нынешнего пре-
мьера Андруса Ансипа, набравшая 27,7% голосов из-
бирателей, которая последовательно выступала за пе-
ренос Бронзового солдата, а Центристская партия Са-
висаара набрала немного меньше – 26,2% голосов. 

Все облегченно вздохнули – многим думалось, что
история с памятником снята с политической повестки
дня. Однако Ансип, закрепляя политический успех на
выборах, решил идти до конца, превратив перенос
Бронзового солдата в спецоперацию, начавшуюся в
4.30 утра 26 апреля. 

В этот день полиция с применением силы разогнала
людей, собравшихся в Таллине на площади Тынисмя-
ги с протестом против сноса Бронзового солдата. Не-
которые наблюдатели оценили поведение полиции
как жестокое и провокационное. 

В ночь на 27 апреля правительство Эстонии приня-
ло решение о демонтаже памятника, и на рассвете он
был снесен. 28 апреля на площади начаты раскопки
захороненных останков солдат Великой Отечествен-
ной войны. 29 апреля министр обороны Эстонии со-

общил о том, что 8 мая памятник Бронзовому солдату
будет открыт на новом месте. 

По официальным данным полиции Эстонии, 26–28
апреля было задержано около 1000 человек (по другим
данным – до 2500 человек). 

На протяжении семи дней посольство Эстонии в
Москве было блокировано активистами молодежных
движений «Наши», «Россия молодая» и «Местные»,
которые требовали вернуть Бронзового солдата с во-
енного кладбища Таллина на прежнее место – холм
Тынисмяги в центре города. Блокада была снята толь-
ко после того, как посол Эстонии покинула Россию. 

Все события вокруг Бронзового солдата сопровож-
дались выступлениями политиков, дипломатов и дру-
гих лиц. Пожалуй, самое резкое высказывание при-
надлежит председателю Совета Федерации Сергею
Миронову, который предложил расторгнуть диплома-
тические отношения с Эстонией, а самое грубое и
скандальное – президенту Эстонии Тоомасу Илвесу,
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заявившему, что на Тынисмяги похоронены «пьяни-
цы» и «мародеры». 

1 мая министр иностранных дел Эстонии Урмас
Паэт обратился к Евросоюзу с предложением ввести
санкции против России и перенести саммит Рос-
сия–ЕС, который состоится 18 мая в Самаре. По его
мнению, атаки России против Эстонии носят вирту-
альный, психологический и реальный характер. В
том числе и хакерские – против эстонских прави-
тельственных сайтов из администрации президента
России. 

Паэт обвинил Россию в организации массовых бес-
порядков в Таллине, последовавших за сносом памят-
ника Воину-освободителю. «Перед волнениями в Тал-
лине и в других эстонских городах сотрудники россий-
ского посольства встречались в очень странных мес-
тах, вроде Таллинского ботанического сада, с органи-
заторами беспорядков», – сказал министр. 

Министр иностранных дел России Сергей Лавров
ответил на эти обвинения с предельной резкостью и
призвал своего коллегу воздержаться от провокацион-
ных шагов и обеспечить немедленный доступ к задер-
жанным демонстрантам. Кроме того, Лавров потребо-
вал оперативно и непредвзято расследовать убийство
гражданина России Дмитрия Ганина. 

История вокруг Бронзового солдата, похоже, будет
продолжаться. 

Эстония не намерена признавать интересов России,
а Москва намерена эти интересы защищать, прежде
всего экономическими средствами. И не только. По
сути дела, при блокаде эстонского посольства в Моск-
ве были применены «оранжевые» технологии, харак-
терные проведением массовых акций, резонансных
для СМИ. 

Интеграция русскоязычной общины Эстонии не
может считаться успешной, то есть их ассимиляция в
эстонское общество не удалась. Главные причины –
это неравноправное экономическое положение рус-
ских в Эстонии в сравнении с эстонцами и их последо-
вательная политическая маргинализация. 

НАТО и ЕС встали на сторону Эстонии, не прини-
мая во внимание применение силы полицией в Талли-
не и прочие щекотливые обстоятельства событий око-
ло памятника. Можно сказать, что у Москвы нет в Ев-
ропе постоянных политических союзников, а есть си-
туативные партнеры и постоянные интересы, которые
надо защищать. 

ЭКОНОМИЧЕСКИЕ ПОСЛЕДСТВИЯ 
Есть еще один важный, возможно, определяющий

момент в российско-эстонских отношениях – это эко-
номические связи России и Эстонии. 

Для Эстонии российский рынок сейчас не является
определяющим – ее экономика ориентирована в ос-
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История российско-эстонских отношений нача-
лась не вчера и закончится не завтра. Эстония с
населением в 1,3 млн. человек находится в дру-
гой весовой категории. 
Эстония, до того как стать государством, пребы-
вала под властью Дании, Германии, Швеции и
России. Впервые Эстония стала независимым го-
сударством в 1918 году в результате революци-
онных событий в России и потеряла независи-
мость в 1940 году в после ввода на ее террито-
рию советских войск в соответствии с пактом Мо-
лотова–Риббентропа. 
С 1940 Эстония становится частью Советского
Союза (Эстонская ССР). В 1991 году Эстония про-
возглашается независимым государством. С
2004-го Эстония – член ЕС и НАТО. 
Краеугольный камень отношений России и Эсто-
нии – это обсуждение причин и последствий пре-
бывания Эстонии в составе СССР. Точка зрения
Эстонии, которая в разных вариантах озвучива-
ется как на официальном, так и на неофициаль-
ном уровне, предельно проста – с 1940 по 1991
год Эстония была оккупирована Советским Сою-
зом в результате пакта Молотова–Риббентропа.
Из этого следует, что все лица, приехавшие в Эс-
тонию после 1940 года, – это лица, которые
должны доказывать свое право на гражданство,
прежде всего сдачей языкового экзамена как
бывшие «оккупанты» и их потомки. Соответствен-

но около 10% населения Эстонии сейчас – это так
называемые неграждане, русскоязычная общи-
на, которая по тем или иным причинам не захоте-
ла ассимилироваться. 
Очевидно, что историческая судьба страны-лими-
трофа (страна, которая граничит с империей) все-
гда незавидна – в 1940 году Эстония была бы все
равно присоединена к кому-либо – или к Герма-
нии, или к СССР. Но на совершенно разных усло-
виях. И то, что Эстония, согласно Ялтинским сог-
лашениям, в которых великие державы догово-
рились о послевоенных границах в Европе, ока-
залась в составе СССР с определенными авто-
номными правами, можно расценивать как ее ис-
торическую удачу. Согласно докладу ЦРУ от 1980
года уровень развития Эстонии был аналогичен
уровню развития Дании, чего бы не произошло,
если бы гитлеровская Германия воплотила в
жизнь свои планы, касающиеся Эстонии: по этим
планам до 2/3 населения Прибалтики должно бы-
ло быть уничтожено и ассимилировано. 
«Оккупация» Эстонии была по меньшей мере
странной – во время советской власти была по-
строена практически вся портовая и транспорт-
ная инфраструктура, высокотехнологичные пред-
приятия, развивалась национальная эстонская
культура. Скорее, говоря о временах СССР, речь
можно вести об особом «пакте» между эстонской
и союзными элитами, благодаря которому Эсто-
ния стала «выставкой» СССР, сохраняя высокую
степень автономности и лояльности. 



новном на страны Европы. Но так было не всегда – в
1993 году Эстония стала крупнейшим в мире экспор-
тером цветного металла. Откуда брался этот металл –
особых пояснений не требуется…

Да и сейчас в России имеются некоторые эстонские
интересы. Так, самый богатый эстонец Хиллар Тедер
имеет долю в российской сети гипермаркетов «О’кей», а
владелец крупнейшей в Эстонии конфетной фабрики
«Калев» Оливер Крууда заявил, что российские партне-
ры отказались от его продукции. В результате эстонский
конфетный магнат потеряет в мае около 200 тыс. евро.

Для российского бизнеса Эстония – это прежде все-
го транспорт, грузоперевозки, логистика, недвижи-
мость, банковская сфера, отчасти – туризм. Ежегодно
через эстонские порты экспортируется 20 млн. тонн
нефти и нефтепродуктов. 

Одна из наиболее активных российских компаний в
Эстонии – это «Северстальтранс», которая имеет инте-
ресы в транспортировке различных грузов, в том числе
и нефти. Ее исполнительный директор Андрей Фила-
тов, по словам мэра Таллина Сависаара, «был одним из
главных разработчиков и реализаторов стратегии тран-
зитной торговли в Эстонии». Эта компания объявляла
о намерении построить в Эстонии завод по сборке
джипов из частей, поставляемых из Китая. На заводе
планировалось создание около тысячи новых рабочих
мест. Инвестиции в эстонскую экономику – 75 млн.
евро. Сейчас, в связи событиями вокруг памятника,
проект заморожен. Андрей Филатов ранее заявил, что
«Северстальтранс» разрабатывает программу переори-
ентации транзита нефтепродуктов, идущих сейчас че-
рез Эстонию, на Латвию и Украину, если в Таллине бу-

дет демонтирован Бронзовый солдат. Есть интересы у
российских бизнесменов и в банковской сфере. 

Еще до демонтажа памятника первый вице-премьер
Сергей Иванов призвал россиян отказаться от эстон-
ских кисломолочных и других продуктов и не ездить в
республику на отдых. После того как раскопки на хол-
ме Тынисмяги начались, а монумент был отправлен на
военное кладбище, инициатива Иванова стала полу-
чила поддержку среди российских чиновников и пред-
принимателей. 

Торговые сети «Седьмой континент», «Копейка» и
«Самохвал» заявили, что прекращают продавать това-
ры, произведенные в Эстонии, и изымают их с при-
лавков. С призывом приостановить контакты с эстон-
скими компаниями выступила и Национальная мяс-
ная ассоциация России. 

В свою очередь, «Российские железные дороги» пре-
кратили перевозки нефтепродуктов в Эстонию, сослав-
шись при этом на ремонтные работы и отвергнув пред-
положение, что это имеет политическую подоплеку. 

Можно предположить, что сами по себе экономиче-
ские последствия переноса Бронзового солдата будут
достаточно незначительными. Другое дело – перспек-
тива нефтяного транзита через балтийские порты.
Очевидно, что на Балтике идет глобальный передел
транспортного рынка между российскими и зарубеж-
ными портами – и вопрос этот пока решается не в
пользу российских портов на Балтике. Поэтому ситуа-
ция вокруг Бронзового солдата – не более чем эпизод
этого передела. 

Константин ГОРБАЧ
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Последние события на Украине привели к акти-
визации всех политических сил. Те из них, кото-
рые озабочены судьбой страны, ее будущим,
прилагают большие усилия, чтобы найти консен-
сус между противоборствующими сторонами и
не допустить скатывания Украины на путь граж-
данского противостояния и раскола страны.

БОРЦЫ ЗА САМОСТИЙНУЮ УКРАИНУ 
В эти горячие дни на улицы и площади украинских

городов выходят и другие силы, которые своими дей-
ствиями только накаляют страсти в обществе. Это
ветераны и члены так называемых национально-ос-
вободительных движений, в особенности из Украин-
ской повстанческой армии (УПА) и Организации ук-
раинских националистов (ОУН). Нынешний момент
бывшие «вчерашние» сочли наиболее благоприят-
ным для того, чтобы представить себя в роли «истин-
ных борцов за самостийную Украину». Оживились
среди них и головорезы из дивизии СС «Галичина»,
присягавшие на верность Гитлеру. 

Созданию этой дивизии активно помогал митро-
полит Украинской Греко-Католической Церкви
(УГКЦ) Андрей Шептицкий, который тесно сотруд-
ничал с нацистскими оккупационными властями.
Эта дружная компания приветствовали «победонос-
ную германскую армию», служили молебны о даро-
вании победы нацистам и призывали население Га-
лиции к послушанию оккупационным властям. В во-
енные формирования украинских националистов,
входившие в состав немецко-фашистской армии,
были направлены капелланы из числа греко-католи-
ческого духовенства. Многие из них лично участво-
вали в кровавых карательных акциях. 

Греко-Католическая Церковь также активно содейст-
вовала созданию украинской дивизии СС «Галичина»,
помогала реквизировать у сельского населения региона
продовольствие и сырье для нужд германской армии, от-
правлять молодых украинцев на принудительные работы
в Германию. Такая лояльная по отношению к фашистам
позиция должна была обеспечить униатской Церкви не
только благоприятные для существования при нацист-
ском режиме условия, но и возможность прозелитизма
на оккупированных восточных территориях.

Как и следовало ожидать, после освобождения За-
падной Украины от немецких захватчиков советский

режим припомнил униатскому духовенству его одоб-
рение гитлеровской оккупации. Однако произошло
это не сразу, на первых порах отношение советских
властей к униатской Церкви было вполне терпимым.
В свою очередь, священноначалие Греко-Католиче-
ской Церкви готово было сотрудничать с новым ре-
жимом и стремилось выразить свою лояльность и по
отношению к советскому строю. Но митрополит Ан-
дрей Шептицкий не успел наладить отношения с но-
вым режимом: он скончался 1 ноября 1944 года. Тем
не менее показательно, что по распоряжению Стали-
на коммунистические власти Украинской ССР и во-
енное командование дислоцированных в Галиции ча-
стей Советской армии устроили почившему главе
униатской Церкви грандиозные похороны во Львове.

ДВОЙНЫЕ СТАНДАРТЫ 
После кончины Шептицкого отношение советско-

го режима к униатской Церкви на Западной Украине
стало резко негативным. Безусловно, одной из важ-
нейших причин начавшихся репрессий против Гре-
ко-Католической Церкви стали вскрывшиеся в это
время многочисленные факты сотрудничества уни-
атских иерархов и духовенства с немецкими фаши-
стами. Кроме того, в условиях наметившегося после
Второй мировой войны идеологического противо-
стояния и холодной войны между социалистическим
лагерем и странами Запада сталинский режим стал
видеть в существовании униатства на Западной Ук-
раине фактор, через который на сознание только что
вошедшего в состав СССР «идейно нестойкого» на-
селения Галиции могло быть оказано политическое
влияние. Митрополит Львовский и Галицкий Иосиф
Слипый, возглавивший униатскую Церковь после
кончины Андрея Шептицкого, пошел еще дальше в
стремлении наладить отношения с советскими вла-
стями: в конце ноября 1944 года он направил в Мо-
скву делегацию представителей униатского духовен-
ства во главе с родным братом покойного митропо-
лита Андрея Климентием Шептицким, игуменом ор-
дена студитов. Делегация привезла в Москву собран-
ные униатами 100 тыс. рублей для помощи раненым.
Представители униатской Церкви были тепло при-
няты в Московской Патриархии и Совете по делам
Русской Православной Церкви. Однако вскоре они
были вызваны в Генеральный штаб, где им сообщи-
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ли, что отношение советских властей к Греко-Като-
лической Церкви будет всецело зависеть от измене-
ния отношения последней к ОУН-УПА, которую ра-
нее Греко-Католическая Церковь благословляла,
принимая прямое участие в формировании ее под-
разделений.

Все это вызывало негативное отношение руковод-
ства СССР к Греко-Католической Церкви на Запад-
ной Украине. С этой целью советское руководство
решает поддержать существовавшее внутри униат-
ского духовенства движение, направленное на сбли-
жение с Православной Церковью и постепенное вос-
соединение с ней. Это направление отчасти являлось
продолжением русского движения, которое было
весьма влиятельным среди русинов Галиции в XIX –
начале XX века и ориентировалось в политическом
плане на воссоединение с Россией, а в религиозном
– на возврат к православной традиции. Однако в пе-
риод Первой мировой войны русское движение в Га-
лиции было практически полностью разгромлено ав-
стро-венгерскими властями, а большинство лидеров
и наиболее активных приверженцев физически ис-
треблено.

Тем не менее и в период между мировыми войнами
часть греко-католического клира, хотя и немного-

численная, сохранила приверженность идее возвра-
щения в лоно Православной Церкви.

РАБОТА НАД ОШИБКАМИ 
В то же время, несмотря на размах, которого в самые

короткие сроки достигло на Западной Украине движе-
ние за воссоединение с православием, искренних его
приверженцев было немного. 

В то время униатским епископам инкриминирова-
лось сотрудничество с немецкими нацистами и укра-
инскими националистами. В период 1945–1946 годов
был арестован митрополит Иосиф Слипый. Вслед за
ним – греко-католические епископы, находившиеся
на территории Украинской ССР и Польской Народ-
ной Республики. Над арестованными иерархами уни-
атской Церкви в Киеве 29 мая – 3 июня 1946 года со-
стоялся суд. Прокуратура Украинской ССР сообщала,
что греко-католические архиереи арестованы «за ак-
тивную предательскую и пособническую деятельность
в пользу немецких оккупантов». В сообщении проку-
ратуры отмечалось: «При аресте у названных лиц об-
наружены документы, изобличающие их в преступной
связи с немецко-фашистскими оккупантами, в част-
ности с гестапо и другими немецкими карательными и
разведывательными органами. На предварительном
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следствии арестованные признали себя виновными в
проведении враждебной деятельности против СССР».
Согласно данным прокуратуры, «обвиняемые на след-
ствии показали, что, используя свое руководящее по-
ложение в Греко-Католической Церкви, они активно
помогали немецко-фашистским оккупантам угонять
на немецкую каторгу трудящееся украинское населе-
ние и способствовали выполнению грабительских по-
винностей, установленных немецкими оккупацион-
ными властями».

Одним из важнейших пунктов обвинения, которое
прокуратура Украинской ССР предъявила униатским
епископам, было содействие, оказанное ими гитле-
ровцам при формировании дивизии СС «Галичина»:
«Активная враждебная деятельность обвиняемых осо-
бенно ярко выразилась в их участии в формировании
дивизии СС «Галичина» для борьбы с партизанским
движением и Красной Армией. Дело в отношении ие-
рархов Греко-Католической Церкви велось по статьям

54-1 «а» и 54-11 УК Украинской ССР и
по окончании следствия было передано
на рассмотрение Военного трибунала.
Епископы Григорий Хомышин и Иоса-
фат Коциловский скончались 1947 году
в киевской тюрьме наркомата госбезо-
пасности. Остальные архиереи во главе с
митрополитом Иосифом Слипым были
осуждены на различные сроки заключе-
ния в лагерях.

ИСТОРИЯ ПОВТОРЯЕТСЯ 
В ходе сегодняшних шествий звучат

также призывы «достойно» отметить
даты в «коричневой истории» украин-
ских национал-радикалов – 65-ю го-
довщину создания УПА, 78-ю годов-
щину основания ОУН, 100-летие со дня
рождения лидеров националистиче-
ских движений Шухевича и Бандеры и
других «национальных героев», запят-
навших себя тесным сотрудничеством с
гитлеровцами, а также узаконить ОУН-
УПА в качестве воюющей стороны во
Второй мировой войне, в чем они,
кстати, уже преуспели. Вожделенный
статус бандитам из ОУН-УПА предос-
тавили власти в западных регионах Ук-
раины.

Рядовому гражданину Украины и в
страшном сне не приснилось бы, что
боевики ОУН-УПА, прошедшие школу
гитлеровских спецслужб, в социальном
плане сегодня защищены лучше, чем
ветераны Великой Отечественной вой-
ны, бывшие партизаны. Из региональ-
ных государственных бюджетов им вы-
плачивают прибавки к пенсиям, предо-
ставляют льготы по оплате коммуналь-
ных услуг, награждают медалями и па-
мятными знаками. В честь вождей на-
ционалистических движений в ряде го-

родов западных областей Украины высятся монумен-
ты, открываются мемориальные стелы и памятные
доски. При содействии властей во Львове ведется ре-
конструкция здания под музей «национально-осво-
бодительной борьбы», в Ровно обсуждается идея соз-
дания музея «советской оккупации». Западноукраин-
ские СМИ чуть ли не ежедневно пестрят броскими
материалами, прославляющими «героические подви-
ги» лидеров ОУН-УПА, которые возвели в абсолют
фашистскую доктрину, развязали в той же Западной
Украине братоубийственную войну, продолжавшую-
ся вплоть до начала 50-х годов прошлого столетия,
совершили неимоверное количество преступлений
против человечества. Только за годы оккупации на
Украине нацисты вместе с оуновцами уничтожили
5300 тыс. человек, а 2300 тыс. работоспособных граж-
дан угнали на каторжные работы в Германию.

В той же Польше до сих пор с содроганием вспо-
минают о том, что только за два дня июля 1943 года
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на Волыни были вырезаны 15 тыс. поляков, среди
которых были и стар, и млад. Особенно жестоко ук-
раинские эсэсовцы и оуновцы расправлялись с ев-
рейским населением. Жертвами кровавого террора
были украинцы, русские и люди других националь-
ностей, воины Советской армии.

ОДНА ПРАВДА НА ВСЕХ 
К сожалению, власти западных регионов Украины

не одиноки в своем рвении уравнять бывших легио-
неров украинского повстанческого движения в пра-
вах с ветеранами ВОВ. К реабилитации военных пре-
ступников из ОУН-УПА все больше склоняются и
официальные круги. Напомним, что президент Ук-
раины 14 октября 2006 года подписал указ «О всесто-
роннем изучении и объективном освещении дея-
тельности украинского освободительного движения
и содействии процессу национального примире-
ния», который, по существу, поставил в равное поло-

жение воинов Советской армии и боевиков ОУН-
УПА.

В героизацию пособников нацистов ударились
Институт истории Академии наук Украины, другие
украинские научно-исследовательские учреждения,
финансируемые за счет госбюджета. В их антинауч-
ных эссе грубо искажается и фальсифицируется ис-
тория Великой Отечественной войны. Затем все это
попадает на страницы вузовских и школьных учеб-
ников, отравляя умы украинской молодежи. А вла-
сти Украины при этом игнорируют различие целей,
за которые, с одной стороны, боролись советские
люди, в том числе украинские патриоты, а с другой –
украинские националисты. На этом фоне вполне по-
нятна боль ветеранов Великой Отечественной войны
и их соратников, всех здравомыслящих людей Укра-
ины, противящихся курсу на реабилитацию украин-
ских националистов.

Вместе с тем выглядит странным, что международ-
ные организации и правительства западных стран не
реагируют на очевидные факты возвеличивания ук-
раинских националистов и эсэсовцев, виновных в
массовых убийствах людей. Ведь давно пора дать
надлежащую оценку не только их преступным дея-
ниям, но и тем властным структурам Украины, кото-
рые им всячески покровительствуют.

Иван БЕРЕЗИН
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Факты показывают, что правы оказались те
специалисты по США, которые после более
чем спорного избрания президента Джорджа
Буша еще на первый срок предсказывали,
что он и его команда принесут большие не-
счастья Америке и всему миру. Завидная ус-
тойчивость сообщества американских шта-
тов и их политической системы на протяже-
нии более 220 лет в значительной мере опре-
делялась умением государственных мужей
этой страны прокладывать срединный курс,
избегая правых или левых крайностей. При
Буше-младшем американская лодка взяла
резко вправо, накренилась и начала наби-
рать воду. 

ИДЕЯ МИРОВОГО ГОСПОДСТВА 
Причем это происходит в момент, казалось бы, ве-

личайшего триумфа этой страны, достижения ее
великой мечты – завоевания абсолют-
ного мирового господства. Мечта
оказалась нереальной по двум
причинам – подобные наме-
рения ранее в мировой
истории неизменно за-
канчивалась крахом у
всех остальных пре-
тендентов; сама по
себе команда Буша
оказалась полно-
стью несостоя-
тельной перед
лицом взятых ею
на себя обяза-
тельств как пе-
ред американ-
ским народом,
так и перед ми-
ровым сообщест-
вом. Вся деятель-
ность этой коман-
ды демонстрирует
нетерпимые для серь-
езных политиков каче-
ства: экстремизм, авантю-
ризм и безответственность. 

Другое дело, что мы должны
отдавать себе отчет: мировая угро-
за, ныне исходящая из Вашингтона, в
решающей степени следствие разрушения

СССР, несколько десятилетий удерживавшего своей
мощью и авторитетом претендовавших на мировую
гегемонию американцев. Показательно, что немно-
гие впередсмотрящие из них давно предупреждали о
роковых последствиях слома существовавшего в пе-
риод 1945–1991 годов мирового баланса сил. В том
числе и для национальных интересов США. 

Так оно и получилось. Если разгром Югославии и
варварская расправа над Сербией сошли американ-
цам с рук, то кровавая авантюра бушевской клики в
Ираке обернулась для США, по существу, нацио-
нальной трагедией. Недаром один из известнейших
политиков, сенатор-демократ от Массачусетса Эд-
вард Кеннеди открыто сравнил иракскую авантюру
Буша с переломной в истории Америки вьетнам-
ской войной. Недаром на проходящих сейчас мас-
штабных антивоенных митингах наряду с новыми
поколениями появились испытанные американ-

ские борцы за мир 60–70-х Джейн Фонда и
другие.

Это сравнение, на наш взгляд,
более чем уместно. В частно-

сти, мотивация начала
вьетнамской авантюры

во многом напоминала
то, что применитель-

но к Ираку проде-
лала с обществен-
ным мнением
США админист-
рация Буша
(просто ритори-
ка насчет угро-
зы усиления
мирового ком-
мунизма была
заменена на
фразеологию по

поводу мирового
терроризма). 
Правда, во вто-

ром случае к прави-
тельственному пиару

60-х годов были при-
плюсованы цирковые

номера с демонстрацией в
то время госсекретарем Коли-

ном Пауэллом на заседании Сов-
беза ООН некоего порошка, должного

сыграть роль отравляющих веществ, якобы
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производимых «режимом Саддама Хусейна». Они
стали частью наглого обмана американского народа
и мирового сообщества по поводу наличия у Садда-
ма Хусейна оружия массового уничтожения. Рухнув,
ложь грозит похоронить под собой не просто шансы
республиканцев на сохранение за собой Белого дома
в 2008 году, но и импичментом самому Бушу из-за
связанного с этим обманом скандала непосредствен-
но в Белом доме, включая вице-президента Дика
Чейни. Еще одной «инновацией» (впрочем, уже ра-
нее примененной к Слободану Милошевичу) стал
захват законно избранного лидера Ирака и его бли-
жайших соратников, а затем и организованная аме-
риканцами их варварская средневековая казнь. 

ТАКТИКА ЗАВОЕВАТЕЛЯ 
В то же время еще одним значимым совпадением

стали последствия двух этих исторических событий
для общественного мнения США. А именно – по мере
увеличения числа приходящих из-за океана гробов со
звездно-полосатыми флагами (из Ирака их доставлено
уже более трех тысяч), патриотическая эйфория сме-
нилась на мрачное несогласие большинства.

Правда, пока бушевская команда демонстрирует
все признаки экстремизма. Вопреки канонам и тра-
дициям американской политики, несмотря на оче-
видный грандиозный провал не только в Ираке, но и
в Афганистане, и вообще по всему фронту борьбы с
так называемой мировой террористической угрозой,

растущий антиштатовский фронт на собственном
«заднем дворе» – в Южной Америке, нарастающие
проблемы во внутренней политике и экономике,
Буш и его люди не только не меняют курс на более
умеренный, но еще более его радикализируют.

При этом в США есть умные люди, предлагающие
более или менее взвешенный, разумный выход из си-
туации, связанный с, так сказать, вьетнамизацией
конфликта в Ираке (выведя большую часть войск
США и переложив основной груз ответственности и
жертв на багдадский режим), а также наведением мос-
тов с Тегераном и Дамаском с тем, чтобы те совмест-
но с другими странами взяли на себя контроль над
нормализацией ситуации и в Ираке, и в регионе в це-
лом. Речь о рекомендациях созданной для этих целей
Конгрессом более чем солидной двухпартийной ко-
миссии Бейкера–Гамильтона. 

Однако вопреки ее выводам Буш решил не сокра-
тить, а увеличить более чем на 20 тысяч человек во-
енное присутствие США в Ираке. Плюс к этому пе-
ретасовал руководство вооруженными силами США

в регионе и разведывательное сообщество Америки
так, чтобы вывести из него любые диссидентствую-
щие (то есть склонные к поиску невоенных реше-
ний) фигуры. 

Естественно, что долгое время пребывавшие в оп-
позиции американские демократы стремятся ис-
пользовать провал в Ираке на все 100%. И это им по-
ка удается. Ясно, что грандиозный разгром Респуб-
ликанской партии на ноябрьских 2006 года промежу-
точных выборах в Конгресс и завоевание демократа-
ми большинства впервые за десять с лишним лет в
обеих палатах – это прежде всего Ирак (хотя, разу-
меется, у американцев полно и внутриполитических
причин для недовольства республиканцами). Ясно,
что теперь нацелившиеся уже на Белый дом демо-
краты с их наиболее перспективными фигурами
Хиллари Клинтон и Бараком Обамой попытаются
использовать иракский синдром на всю катушку.
Скорее всего им это удастся.

СИМПТОМЫ МЕЖДУНАРОДНОЙ 
НАПРЯЖЕННОСТИ

Однако главным вопросом является то, приведет
ли ожидаемый перехват власти в США демократами,
как говорили у нас раньше, к «разрядке международ-
ной напряженности» и улучшению американо-рос-
сийских отношений. Имеются большие сомнения по
этому поводу. Можно предположить и усиление гло-
балистского курса США в мире в целом – нажим на
Кубу, Венесуэлу и другие независимые страны Юж-
ной Америки, еще более произраильскую политику в
ущерб интересам палестинского народа. 

Что же касается интересов России, то наверняка
произойдет усиление вмешательства во внутренние
дела нашей страны. Можно ожидать конфронтации с
демократической администрацией в отношении Гру-
зии, Украины, Белоруссии и других бывших респуб-
лик; дальнейшего приближения НАТО к России;
ввода американских войск и вооружений, включая
системы ПРО, а возможно, и компонентов ядерного
оружия на территории, вплотную примыкающие к
нашим границам; усиления гонки обычных, ядерных
и космических вооружений. 

Причин несколько. Во-первых, над нами довлеют
традиции. Как правило, при демократах отношения
двух стран были более нервными и опасными, чем при
республиканцах. Демократы значительно более идео-
логизированы, причем по тематике, наиболее щекот-
ливой и для СССР, и для нынешней России, – по пра-
вам человека, основным свободам, межнациональным
отношениям и отношениям между Москвой и ее сосе-
дями. При этом они и внутри США в электоральном
смысле в значительной мере опираются на националь-
ные меньшинства, среди которых – выходцы из Вос-
точной Европы, Прибалтики, Украины, других быв-
ших союзных республик, еврейские эмигранты из
бывшего СССР и прочая публика, мягко выражаясь,
недолюбливающая современную Россию. 

Во-вторых, демократы ничуть не менее воинствен-
ны, чем республиканцы. Именно при демократе Гар-
ри Трумэне и по его (вместе с Черчиллем) инициати-
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ве началась холодная война, а потом развернулась
агрессия в Корее. Именно при демократе Джоне
Кеннеди произошел Карибский кризис и началась
вьетнамская война. При демократе Линдоне Джон-
соне происходила эскалация американской агрессии
в Индокитае. При демократе Джимми Картере по
инициативе «большого друга нашей страны», его со-
ветника Збигнева Бжезинского, США фактически
втянули СССР в войну в Афганистане. При Билле
Клинтоне Америка организовала воздушную войну

против Югославии и свержение прези-
дента Милошевича, делала все воз-
можное для максимального ослабле-
ния России и превращения ее в сатте-
литное государство путем максималь-
ной поддержки ельцинского режима
во всех худших его проявлениях. 

Наконец, именно по инициативе
Клинтона Совет НАТО в Вашингтоне в
1999 году принял декларацию, факти-
чески отменявшую действовавший 300
лет принцип суверенитета наций и
предоставляющую право НАТО на
вмешательство, включая вооруженное
вторжение, в любую страну, где, по
мнению этого блока, происходят нару-
шения прав человека, представляющие
потенциальную угрозу членам альянса
и его союзникам (на основании сего
документа НАТО в том же году и напа-
ло на Югославию).

В-третьих, уже сегодня очевидно,
что демократы ничего хорошего нам не
сулят. К примеру, супруга Клинтона –
сенатор Хиллари Клинтон – хочет
представить президента Ющенко к
присуждению ему Нобелевской пре-
мии мира и крайне резко говорила и
писала по поводу дела Ходорковского.
Новый глава комитета по международ-
ным делам палаты представителей То-
мас Лантос высказывался в том плане,
что демократическое большинство в
палате вряд ли ратифицирует докумен-
ты на согласие США по вступлению в
России в ВТО и отменит поправку
Джексона–Вэника, подвергающую нас
серьезной дискриминации в торговле. 

Недавно выставивший свою кандида-
туру на пост президента, бывший сена-
тор Джон Эдвардс является одним из

основных авторов доклада нью-йоркского Совета по
международным отношениям (известного мозгового
треста демократов) под названием «Россия на невер-
ном пути», а также статьи в газете International Herald
Tribune под заголовком «Мы должны быть жесткими с
Россией». Он же обвиняет Москву в связях с ХАМАС,
в использовании энергоресурсов в качестве политиче-
ского оружия и выступает против членства России в
«большой восьмерке». 

Что касается Ирака, то надо помнить, что во время
подготовки и начала агрессии США демократы в ос-
новном помалкивали, а то и одобряли эти действия,
голосуя за соответствующие решения (к примеру, та
же Хиллари Клинтон). 

В любом случае смысл таких призывов – в опасении
перед сильной Россией и попытках взять реванш бла-
годаря ущемлению ее национальных интересов. 

Леонид ДОБРОХОТОВ
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Югославия, Белград,
1999 год, 23 апреля. 

Натовская авиация
совершила один из самых

сильных налетов на
Белград

ПОКА БУШЕВСКАЯ КОМАНДА
ДЕМОНСТРИРУЕТ ВСЕ ПРИЗНАКИ
ЭКСТРЕМИЗМА. ВОПРЕКИ ТРАДИЦИЯМ
АМЕРИКАНСКОЙ ПОЛИТИКИ НЕ ТОЛЬКО
НЕ МЕНЯЕТ КУРС НА УМЕРЕННЫЙ,
НО ЕЩЕ БОЛЕЕ ЕГО РАДИКАЛИЗИРУЕТ



Рынок регулирует государство
Именно с торговли началось формирование свободной
хозяйственной инициативы, разгосударствление
предприятий. Тем самым было упразднено основное
административно-командное звено отраслевого
управления в форме торгов, орсов, трестов, комбинатов

Конференция про конкуренцию
Определение конкуренции, безусловно, требует
разъяснения, поскольку на сегодняшний день оно
утратило свой первичный строгий смысл и начинает
употребляться не в экономическом контексте

Фонд привлекает инвестиции
Среди всех возможных целевых инвестиционно-
кредитных механизмов для введения дополнительных
средств в национальную экономику наиболее
эффективным является Государственный внебюджетный
инвестиционно-кредитный фонд

Микросистемы претендуют 
на популярность
Микросистемная техника – область приоритетных
стратегических технологий. К 2010 году будет
достигнут уровень развития, который позволит
создавать системы вооружений нового поколения

ГЛАВНАЯ ТЕМА



Если сейчас можно говорить о конкурентоспо-
собности российской  экономики, то 15 лет назад
даже слово «конкуренция» применялось только
по отношению к Западу. Распространение же
этого термина на территории России началось с
закона о свободной торговле. Можно сколько
угодно радоваться или, наоборот, злословить по
поводу того, что 1991 год якобы навсегда отде-
лил историю СССР, которая осталась в печальном
прошлом, от истории России, за которой светлое
будущее. И то и другое непродуктивно. Требуется
объективная оценка свершившихся перемен и
поиск путей решения возникших проблем.

ОТ ДИКТАТА ГОСУДАРСТВА 
К ДИКТАТУ ЧАСТНИКА.

Вернемся немного в историю. 15 ноября 1991 года
Борис Ельцин сформировал новое правительство из
молодых реформаторов и одновременно был подпи-
сан пакет нормативно-правовых актов (10 указов пре-
зидента и постановлений правительства) о либерали-
зации экономики. С 1 января 1992 года начали отпус-
кать цены на товары, отменялись ограничения на раз-
мер заработка, на покупку иностранной валюты, на
внешнюю торговлю.

Специфика торговли заключается в ее четко выра-
женном рыночном характере. Ей органически чужды
администрирование и командование. Даже в условиях
централизованной плановой экономики СССР торго-
вля была в определенной мере рыночной отраслью,
поскольку выполняла функцию удовлетворения пла-
тежеспособного спроса. Полностью осуществить эту
функцию при твердо фиксированных государствен-
ных ценах было невозможно. 

Поэтому именно с торговли началось формирова-
ние свободной хозяйственной инициативы, разгосу-
дарствление предприятий. В соответствии с приня-
тым 25 ноября 1991 года Указом президента Россий-
ской Федерации «О коммерциализации предприятий
торговли в РСФСР» оптовым торговым базам и скла-
дам, магазинам, ресторанам, столовым была предос-
тавлена полная правовая и хозяйственная самостоя-
тельность путем выделения их из состава государст-
венных организаций торговли и общественного пи-
тания на правах юридических лиц. Тем самым было
упразднено основное административно-командное
звено отраслевого управления в форме торгов, орсов,
трестов, комбинатов.

Обретение торговыми предприятиями юридиче-
ской независимости, их последующая приватизация
создали базу для формирования рыночных отноше-

ний. Указом президента Российской Федерации от
29 января 1992 года «О свободе торговли» были отме-
нены запреты и ограничения на торговую, закупоч-
ную и посредническую деятельность. Предприяти-
ям, а также гражданам разрешено осуществлять тор-
говлю (в том числе с рук, лотков, автомашин) в лю-
бых удобных для них местах, за исключением проез-
жей части улиц, станций метрополитена и террито-
рий, прилегающих к зданиям государственных орга-
нов власти и управления.

За сравнительно короткий период бюрократиче-
ская система распределения товаров была заменена
свободной куплей-продажей. Однако вместо много-
образия форм собственности главенствующее место
в торговле занял частный сектор. В 2005 году на до-
лю негосударственного сектора приходилось 98%
оборота розничной торговли и 87% оборота общест-
венного питания.

Главной тенденцией развития торговли в порефор-
менной России стало значительное увеличение ее ро-
ли в экономике страны. По данным национальных
счетов России, удельный вес торговли и общественно-
го питания в отраслевой структуре валовой добавлен-
ной стоимости (ВДС) в текущих ценах вырос с 6% в
1990 году до 20,6% в 2005-м.

За годы реформ существенно увеличилось число за-
нятых в торговле: с 5,9 млн. человек в 1990 году до 11,4
млн. человек в 2004-м, что составило по отношению к
общей среднегодовой численности занятых в народ-
ном хозяйстве соответственно 7,8 и 17,2%. Бюрокра-
тическая система распределения товаров полностью
заменена отношениями свободной купли-продажи.
Постепенно приобретает все более устойчивый харак-
тер положительная динамика развития оборота роз-
ничной торговли (см. табл.).

Физический объем оборота розничной торговли в
2004 году составил в сопоставимых ценах к уровню
1990 года 141,5%, к уровню 2000-го – 135,1%.

Вместе с тем позитивные тенденции развития торго-
вли сопровождаются рядом серьезных негативных
проявлений. Прежде всего это лавинообразное навод-
нение потребительского рынка фальсифицированной
и нелегальной продукцией. При этом многое предста-
вляет прямую угрозу для здоровья населения. В ре-
зультате поступления на рынок огромной массы конт-
рафактной продукции сформировался мощный сектор
теневой экономики, оказывающий активное противо-
действие усилиям государства по формированию ци-
вилизованного рынка. 

Розничная торговля повсеместно под влиянием
многих обстоятельств в значительной мере перемести-
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Рынок регулирует
государство



лась из стационарных предприятий в палатки, павиль-
оны, контейнеры, ларьки; получила широкое распро-
странение продажа товаров с рук. По данным Росста-
та, объем неорганизованной продажи товаров на про-
довольственных, вещевых и смешанных рынках в 2004
году составил 22,1% общего объема оборота рознич-
ной торговли. На уличных рынках в силу примитивно-
сти их оснащения, минимальных расходов на аренду и
содержание помещений имеется возможность прода-
вать товары по ценам ниже, чем в стационарных мага-
зинах. Здесь находят рабочие места многие люди, не
имеющие других источников дохода. Вместе с тем
рынки стали прибежищем криминальных элементов,
формой укрытия от налогов, источником антисанита-
рии, питательной средой коррупции, мошенничества.
Выход – в целенаправленном свертывании примитив-
ных форм торговли, преобразовании стихийно воз-

никших рынков в современные торговые центры, спо-
собные за счет больших объемов оборота, ускоренной
оборачиваемости товаров, минимизации издержек об-
ращения снижать цены на реализуемые товары.

Отрицательно сказывается на организации рознич-
ной торговли ослабление роли и свертывание оптовой
торговли. Чрезмерная либерализация оптового рынка
привела к появлению огромного количества различ-
ного рода торговых посредников, стремящихся к из-
влечению прибыли за счет «накручивания» цен. По
многим продовольственным товарам доля производи-
теля в окончательной (розничной) цене не превышает
30–40%.

Ликвидация оптового торгового звена нарушила си-
стему межотраслевых хозяйственных связей, лишила
воспроизводственный процесс важного инструмента
воздействия на отечественных товаропроизводителей.

Серьезные проблемы возникли в сфере обществен-
ного питания, доля которого в общем объеме рознич-
ного товарооборота страны снизилась с 8,6% в 1991 го-
ду до 2,7% в 2004-м. Под тяжестью реформ рухнули со-
циально ориентированные предприятия обществен-
ного питания, резко сократилась сеть общедоступных
столовых и специализированных предприятий быст-
рого питания. Физический объем оборота обществен-
ного питания в 2004 году составил в сопоставимых це-
нах к уровню 1990 года 43,4%.
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ЗА ПРОШЕДШИЕ ГОДЫ ТОРГОВЛЯ 
В РОССИИ ПРЕВРАТИЛАСЬ, КАК ЭТО 
И СВОЙСТВЕННО РЫНОЧНОЙ
ЭКОНОМИКЕ, В САМУЮ ОБШИРНУЮ
ОБЛАСТЬ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСКОЙ
ДЕЯТЕЛЬНОСТИ



ТОРГОВЛЯ И ГОСУДАРСТВО
Допущенные ошибки в реформировании торговли

требуют принятия комплекса мер по усилению роли
государства в регулировании рыночных процессов.
Ведь рыночная экономика – это регулируемая эконо-
мика, свобода хозяйственной деятельности должна
сочетаться с разумным государственным регулирова-
нием, базирующимся на использовании экономиче-
ских механизмов.

В первые два года «шоковой терапии» реформатора-
ми усиленно раскручивался тезис «рынок отрегулиру-
ет все». Жизнь отвергла этот ошибочный и вредный
тезис. Если государство не регулирует рынок, то он ре-
гулируется монополиями и криминалом. Государство,
и только государство, может и обязано обеспечить
должный порядок на рынке. И это нисколько не про-
тиворечит идеологии рыночных отношений. Государ-
ственное регулирование придает рынку цивилизован-
ный и социально устремленный характер, обеспечивая
конечный успех реформирования экономики.

Практика развитых зарубежных стран свидетельст-
вует, что рыночная экономика эффективна при усло-
вии действия (по терминологии Дж. М. Кейнса) «соз-
нательно функционирующих контрольных механиз-
мов», «учреждения централизованного контроля».

Понятно, что государство не может помогать торго-
вой отрасли без учета интересов экономики и бюдже-
та России. Все должно быть взаимосвязано, но при
этом надо защитить российских предпринимателей.
Необходимо, чтобы они, а не западники, имели льго-
ты по освоению рынка, иначе в России, как это уже
имеет место в некоторых бывших социалистических
странах, 90% розничной торговли окажется у ино-

странных операторов. А это очень опасно, так как при
отсутствии мощных отечественных торговых сетей
иностранцы еще жестче будут диктовать свои условия
российским производителям и разорять их. 

Требуется принятие правительственной концепции
развития торговли в России и федерального закона о
внутренней торговле. Указ президента «О свободе тор-
говли», безусловно, сыграл положительную роль, поз-
волил сломать государственную торговую монополию,
увеличить источники товарного предложения и дать
возможность для адаптации населения в условиях все-
общей либерализации цен. Однако эффективное ры-
ночное хозяйство – это не только свобода частной
инициативы, но и строгий правовой порядок, единые
стабильные и неукоснительно соблюдаемые всеми
правила предпринимательской деятельности. Задача
государства – установить эти правила и обеспечить их
выполнение. 

ТОРГОВЛЯ И ОБРАЗОВАНИЕ
В условиях рыночной экономики торговые отно-

шения охватили практически все стадии обществен-
ного воспроизводства. Все хозяйствующие субъекты
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ОБОРОТ РОЗНИЧНОЙ ТОРГОВЛИ
Годы Млн. руб. В процентах к предыдущему году

(до 1998 г. – млрд. руб.; (в сопоставимых ценах)
в фактически действовавших ценах)

Всего В том числе всего продов. непродов.
продов. непродов товары товары
товары товары

1990 253 109 144 112,4 106,7 117,1

1991 474 200 274 95,3 98,4 93,0

1992 5085 2325 2760 100,3 91,4 106,8

1993 53 869 23 283 30 586 101,6 109,9 94,6

1994 195 694 87 142 108 552 100,2 97,0 102,6

1995 512 026 238 848 273 178 93,8 91,1 95,9

1996 728 929 327 278 401 651 100,3 98,2 102,0

1997 852 857 391 326 461 531 104,9 106,1 103,9

1998 1 042 799 490 159 552 640 96,8 99,0 94,9

1999 1 797 390 866 062 931 328 94,2 93,6 94,7

200 2 352 274 1 093 195 1 259 079 109,0 107,5 110,5

2001 3 070 014 1 416 832 1 653 182 111,0 107,6 113,9

2002 3 765 364 1 753 920 2 011 444 109,3 110,1 108,6

2003 4 529 293 2 091 733 2 437 560 108,8 107,7 109,7

2004 5 597 703 2 556 442 3 041 261 112,5 110,4 114,4

Источник: Торговля в России. 2005. Стат. сб. Росстата. – М., 2006.

ПРАКТИКА РАЗВИТЫХ ЗАРУБЕЖНЫХ
СТРАН СВИДЕТЕЛЬСТВУЕТ,
ЧТО РЫНОЧНАЯ ЭКОНОМИКА
ЭФФЕКТИВНА ПРИ УСЛОВИИ
ДЕЙСТВИЯ «УЧРЕЖДЕНИЯ
ЦЕНТРАЛИЗОВАННОГО КОНТРОЛЯ»



осуществляют свою деятельность путем купли-про-
дажи, в результате пространство торговой деятельно-
сти значительно расширилось, что требует адекват-
ного развития системы торгово-экономического об-
разования, совершенствования организации образо-
вательной деятельности по подготовке, переподго-
товке и повышению квалификации кадров для ком-
мерческих организации и предприятий как в сфере
торговли, так и в других сопредельных с ней отраслях
экономики.

За прошедшие годы рыночных преобразовании тор-
говля в России превратилась, как это и свойственно
рыночной экономике, в самую обширную область
предпринимательской деятельности. В нее влились
миллионы предприимчивых людей, во многих случаях
коренным образом поменявших свою профессию и
жизненные ориентиры, организовав индивидуальные
или коллективные торговые предприятия.

Процесс насыщения потребительского рынка това-
рами и возрастание конкуренции неизбежно требуют
от тех, кто недавно пришел в торговый бизнес и хочет
остаться в нем надолго, глубоких и всесторонних ком-
мерческих знаний. Переучиваться необходимо и мно-
гим работникам торговли с большим стажем (специа-
листам еще той, советской торговли), так как получен-
ные ими ранее знания и практические навыки требуют

существенного обновления, а по многим аспектам им
необходимы совершенно новые знания применитель-
но к современной рыночной практике. 

Одна из важнейших образовательных задач заклю-
чается в том, чтобы формировать в процессе учебы у
будущих специалистов правильную гражданскую по-
зицию в отношении предпринимательства. Понятно,
что это задача не только учебных заведений, а всего
российского общества. 

Очень важно, чтобы выпускники – будущие пред-
приниматели – вместе с профессиональными знания-
ми приходили в бизнес с пониманием своей ответст-
венности за судьбу тех, кого вовлекают в сферу своей
деятельности по договору. Они должны отчетливо соз-
навать, насколько важно обеспечивать наемным работ-
никам массовых профессий и специалистам достойную
заработную плату, а также необходимую социальную
защиту. В то же время надо прививать уважение к тому,
что предприниматели обеспечивают людей работой,
дают им место для приложения труда, находят доходное
и нужное обществу дело, вкладывают в него свои день-
ги, постоянно рискуют сами и сами много работают.

Николай ЛУПЕЙ, 
кандидат экономических наук
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Проблемы развития государственной конку-
рентной политики в России рассмотрела про-
шедшая недавно в Российской академии наук
конференция «Государственная конкурентная
политика и стимулирование конкуренции в
Российской Федерации». Она была посвящена
необходимости конкретизировать основные по-
нятия, связанные с конкурентной политикой
России, и поиску решений многочисленных воп-
росов на эту тему. 

СЛОВАРНЫЙ ЗАПАС
Определение конкуренции, безусловно, требует

разъяснения, поскольку на сегодняшний день оно ут-
ратило свой первичный строгий смысл и начинает
употребляться не в экономическом контексте, пони-
маемом как борьба производителя товара за его прода-
жу потребителю в условиях наличия на рынке анало-
гичных товаров, производимых другими производите-
лями. Такой подход говорит о конкурентоспособности
гражданина, государства, экономики как некоего аб-
страктного субъекта. Но в этом понятийном подпро-
странстве конкурентоспособность существует без кон-
куренции. Такой подход относится к совершенно ино-
му проблемному полю. В нем, если уж это уточнить,
конкурентоспособность напрасно употребляется, есть
более точный и уместный термин – успешность. Ус-
пешность государства в своих миссиях. С кем государ-
ство конкурирует? По какому поводу оно конкуриру-
ет? При чем тут конкуренция в экономическом смыс-
ле? С кем конкурирует гражданин? С таким же гражда-
нином на бирже труда? В общем, становится понятно,
что точное понимание конкуренции в экономическом
смысле помогает уберечь проблему и задачи конструи-
рования государственной конкурентной политики от
излишних разговоров.

Эти разночтения в понятиях не так безобидны, как
кажутся, потому что строгая тема конкуренции на то-
варных рынках как бы растворяется в неопределенно-
сти предмета анализа.

АКТИВНОЕ ОБСУЖДЕНИЕ 
Председатель конференции Владимир Якунин,

кандидат политических наук, научный руководитель
Центра проблемного анализа и государственно-упра-
вленческого проектирования в своем выступлении
отметил: «Роль экспертного сообщества, гражданско-
го общества заключается не в том, чтобы обсуждать
темы, а чтобы вырабатывать какие-то предложения,
касающиеся исправления складывающихся диспро-
порций, может быть, экспертное сообщество не осо-

бенно рассчитывает, что кто-то этими предложения-
ми воспользуется, но рано или поздно это должно бу-
дет произойти – воспользуются». Игорь Артемьев, ру-
ководитель Федеральной антимонопольной службы
(ФАС), обозначил основные направления работы
службы. Это формирование правовой практики в свя-
зи с новыми законами, вступившими в силу в
2006–2007 годах; сопроводительная работа по законо-
дательному оформлению поправок в Кодекс об адми-
нистративных правонарушениях (в настоящее время
проект одобрен Советом Федерации); подготовка по-
правок в статью 178 Уголовного кодекса; разработка
дополнений к Федеральному закону «О размещении
заказов на поставку товаров, выполнение работ, ока-
зание услуг для государственных и муниципальных
нужд» и подготовка поправок к Федеральному закону
«О рекламе».

По мнению Артемьева, предлагаемые изменения за-
конодательства позволят создать систему эффектив-
ных санкций, которые будут средством сдерживания и
предупреждения нарушений антимонопольного зако-
нодательства, будут препятствовать необоснованному
росту цен и тарифов, а также способствовать экономи-
ческому росту.

В докладе генерального директора Центра проблем-
ного анализа и государственно-управленческого про-
ектирования Степана Сулакшина даны ответы на воп-
росы, зачем нужны конкуренция, конкурентные отно-
шения, конкурентная среда в экономике. Докладчик
выделяет два различных контекста, существующих в
изучаемом проблемном поле. Первый – борьба с мо-
нопольными тенденциями, которые торпедируют дей-
ствие указанного механизма. Такая борьба осуществ-
ляется путем предупреждения, пресечения и санкций.
Это борьба не «за», а «против». Практически исключи-
тельно на этом подходе построена современная версия
российской государственной политики в сфере конку-
ренции. Она и название имеет соответствующее – ан-
тимонопольная политика. 

Второй контекст – существенно иной. Он отталки-
вается от позиции – борьба не «против», а «за». За что?
За конкуренцию, конкурентные отношения, конку-
рентную среду. За продуктивность того самого меха-
низма рыночного прогресса. Очевидно, что этого
можно добиться путем дробления доминирующих
компаний. Но столь же очевидно, что этого можно до-
биться, стимулируя создание новых компаний, приум-
ножая их количество. Путь дробления не оптимален,
так как величина хозяйствующего субъекта – это фак-
тор его конкурентоспособности в указанном выше
экономическом, а не политологическом смысле. 
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Наиболее конкурентоспособные компании – это
субъекты естественных монополий, крупные трансна-
циональные корпорации. Чем их больше, тем выше
конкурентоспособность экономики страны в широ-
ком смысле. Поэтому возникает необходимость на-
полнить государственную политику мерами, решени-
ями, действиями, нацеленными на рост числа хозяй-
ствующих субъектов.

ЧЕРЕЗ ТЕРНИИ К УСПЕХУ 
Оценка экономического развития российского го-

сударства за последние годы выявляет положительную
динамику. Однако существует ряд структурных проб-
лем, которые до сих пор не удалось преодолеть: насле-
дование негативного опыта административно-ко-
мандной системы, неразвитость малого и среднего
бизнеса, недостаточная конкурентоспособность рос-
сийского бизнеса, недостатки проведенной привати-
зации, несовершенство правового регулирования,
низкая правовая культура, кроме того, проблема ми-
зерной доли доходов населения за счет самозанятости.
Что можно сделать, чтобы изменить ситуацию? 

Проведенные Центром проблемного анализа иссле-
дования доказали: нужен доктринальный документ,
основанный не на борьбе «против», а на борьбе «за»,
например Государственная концепция конкурентной
политики, утверждаемая президентом, имеющая ста-
тус доктрины, конкурентный кодекс. 

Почему именно кодекс? Не секрет, что с усложнени-
ем системы общественных отношений увеличивается

и количество нормативных правовых актов, их регули-
рующих. Во избежание противоречий и появления
пробелов в законодательстве необходимо упорядоче-
ние, систематизация всех действующих нормативных
правовых актов, относящихся к конкурентному зако-
нодательству. 

Законодатель уже пошел по пути систематизации:
объединены нормы двух законов в закон о защите
конкуренции, частично консолидированы и выведе-
ны на законодательный уровень процедурные нормы
конкурентного законодательства. Однако этого не-
достаточно. Большой массив норм, относящихся к
конкурентному праву, все еще регулируется иными
актами. Это и законодательство о естественных мо-
нополиях, и не вошедшие в закон о защите конку-
ренции процессуальные вопросы, регулируемые на
подзаконном уровне. Кроме того, отсутствие едино-
го систематизированного акта порождает коллизии
между конкурентным и иным законодательством.
Учитывая сложность отношений, а также объем
норм, их регулирующих, единственная форма акта,
которая позволит добиться поставленных целей, –
это именно кодекс.

ПРОТИВ СЛОВА «МОНОПОЛИЯ» 
Существующий подход защиты конкуренции необ-

ходимо дополнить стимулированием развития конку-
ренции. Оно может выражаться в обременении круп-
ных компаний, входящих в Реестр хозяйствующих
субъектов, имеющих на рынке определенного товара
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долю более 35%, обязанностью содействовать разви-
тию малого и среднего бизнеса. Такой опыт существу-
ет в мире.

Возможны классические меры создания новых хо-
зяйствующих субъектов – часть средств в субподряд-
ной среде малого и среднего бизнеса, например на-
логовое стимулирование. 

Вопрос о конкурентной политике не может быть
оторван от проблем других типов государственных
политик в области экономического развития, напри-
мер бюджетно-налоговой, структурной, промыш-
ленной. Конкурентная политика – понятие комп-
лексное и никак не может ограничиваться лишь ан-
тимонопольной политикой. 

Юрий Саакян, генеральный директор АНО «Ин-
ститут проблем естественных монополий» предло-
жил методологию выделения естественных монопо-
лий в рамках многопродуктовой отрасли, где конку-
ренция невозможна или неэффективна. Такая иден-
тификация названа границами рынка, среди кото-
рых выделяются экономические, технологические,
социальные и стратегические. 

Некоторые специалисты предлагают вообще отка-
заться от понятия «естественная монополия» и заме-
нить его понятием «публичная служба», «служба, не-
обходимая всем», «служба общего экономического
значения», которые пока неизвестны российскому
законодательству, но которые намного точнее отра-
жают суть естественной монополии. Поскольку есте-
ственная монополия – это не только экономический,

но и социальный термин. В Европейском союзе сог-
ласно Римскому договору существование монополии
возможно в отношении «службы общего экономиче-
ского значения». При этом необходимость монопо-
лии должна быть убедительно обоснована.

Да, рынок всегда лучше, но только там, где дейст-
вительно присутствует конкуренция, а не искусст-
венно поддерживаемая иллюзия. Поэтому нельзя со-
гласиться с исполнительным директором корпора-
ции «Энрон» Кеном Лэйем, что «несовершенный
рынок лучше самого совершенного регулирования».
Лучше совершенствовать государственное регулиро-
вание, чем пытаться поддержать иллюзию рынка и
бороться с его несовершенством. Границы рынка в
естественно-монопольном секторе уже, чем гласит
классическая теория. Не надо путать естественно-
монопольное ядро отрасли и объект государственно-
го регулирования в сфере естественной монополии.
Хотя естественно-монопольное ядро отрасли и пред-
ставляет наибольший интерес при определении объ-
екта государственного регулирования, это не означа-
ет, что сама естественно-монопольная отрасль долж-
на остаться за бортом такого регулирования. 

ЗАКОН – ОСНОВА ВСЕГО 
Как отметила Юлия Горячева, судья Высшего ар-

битражного суда Росси: «Мы должны понимать, что
непрерывное совершенствование публичного зако-
нодательства, внесение изменений в существующие
законы или замена старых законов новыми довольно
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часто приводят к противоположным результатам: за-
конодательство не успевает «впитываться» практи-
кой, оно или не работает, или работает неэффектив-
но. Так, старый Закон «О конкуренции и ограниче-
нии монополистической деятельности на товарных
рынках» со времени его принятия в 1991 году под-
вергался изменениям 10 раз. В этой связи хотелось
бы, чтобы усилия ученых были направлены не толь-
ко на перспективу в виде разработки будущей моде-
ли конкурентной политики и законодательства, но и
на то, чтобы законодательство сегодняшнего дня
могло быть успешным регулятором экономики. Тем
более что в 2006 году был принят новый закон о за-
щите конкуренции, разработчики которого искрен-
не старались учесть все ошибки прошлых лет, не до-
пустить новых и создать достойный и адекватный
механизм конкурентного развития рыночных отно-
шений. Разумеется, какой-либо сложившейся прак-
тики применения нового закона, даже на уровне фе-
деральных арбитражных судов округов, пока нет. Но
поскольку многие из базовых положений прежних
законов, сепаратно регулировавших отношения на
товарных и финансовых рынках, были воспроизве-
дены в тексте нового закона, а его конструкция и по-
нятийный аппарат стали даже сложнее для воспри-
ятия, есть основания полагать, что затруднения в его
применении не могут не возникнуть.

В целях обеспечения единообразия судебной прак-
тики в Высшем арбитражном суде в настоящее время
ведется работа по подготовке проекта постановления

пленума с предварительным названием «О некото-
рых вопросах, возникающих в связи с применением
арбитражными судами законодательства о конку-
ренции». Рабочая группа специалистов суда уже не-
сколько раз собиралась и обсуждала круг проблем-
ных вопросов и возможных вариантов их решения,
которые будут предлагаться к обсуждению. Надо от-
метить, что эта работа в каком-то смысле не являет-
ся типичной. Обычно сначала практика применения
любого закона складывается, нарабатывается ниже-
стоящими судами и только потом, со временем, об-
щие подходы в толковании норм закрепляются в по-
становлении пленума. В данном случае предполага-
ется сделать иначе, как бы предвосхитить практику и
избежать ошибок в применении закона о защите
конкуренции. Для того чтобы это постановление
пленума состоялось и действительно ответило на на-
сущные вопросы, желательно участие в его обсужде-
нии максимально широкого круга ученых и практи-
ков, специализирующихся на конкурентном праве и
заинтересованных в эффективном правовом регули-
ровании экономики». 

Участники конференции отметили, что ее работа
поможет экспертному сообществу в дальнейших на-
учных исследованиях, которые в свою очередь при-
ведут к реальным практическим изменениям в кон-
курентной политике России. 

Василий НЕБОГАТОВ
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Как известно, главным стимулом для развития
экономики являются инвестиции. Но для того
чтобы они работали, необходимо создать соот-
ветствующий механизм – Государственный вне-
бюджетный инвестиционно-кредитный фонд.
Такова точка зрения специалистов Центра про-
блемного анализа и государственно-управлен-
ческого проектирования (ЦУП).  

П
ри наличии внешних и внутренних инвести-
ций ставка только на первые не всегда оправ-
данна. Так, иностранные инвестиции в нефи-

нансовый сектор российской экономики в I полуго-
дии 2006 года составили 12% (5,6 млрд. долл.), из них
на инвестиции в основной капитал было направлено
26,2%. Поэтому необходимо переориентироваться
на национально доступные источники. Сейчас это
особенно актуально, ведь развивающаяся экономика
России испытывает настоящий инвестиционный го-
лод. По различным сферам эта потребность выгля-
дит следующим образом. В строительстве жилья не-
хватка составляет – 19 млрд. долл., секторе естест-
венных монополий – 6 млрд. долл., малого бизнеса –
1,4 млрд., авиапрома – 0,3 млрд., дорожного строи-
тельства – 13,8 млрд., оборонной промышленности –

62 млрд. долл. Все вместе складывается в сумму око-
ло 109 млрд. долл. в год.

Если обратиться к статистике, то в январе–сентябре
2006 года в основной капитал в России инвестировано
2133,7 млрд. рублей. Из них собственные средства
предприятий составили 45,1%, кредиты банков –
9,3%, бюджетные средства – 17,3%, заемные средства
других организаций – 5,6%, прочие – 22,2%. Причем
из общего объема инвестиций в основной капитал ин-
вестиции из-за рубежа составили 7,3%.

Как видно из этого, классические способы привле-
чения денег действуют уже не так эффективно. Необ-
ходимо уникальное решение. И оно существует.

Если решение будет принято, то национально-дос-
тупные источники инвестирования смогут привлечь до
100 млрд. долл. в год. При этом инфляция не является
фактором, запрещающим предлагаемый механизм.

Среди всех возможных целевых инвестиционно-кре-
дитных механизмов для введения дополнительных
средств в национальную экономику наиболее эффек-
тивным является Государственный внебюджетный ин-
вестиционно-кредитный фонд. Авторами этой идеи яв-
ляются Владимир Якунин, научный руководитель ЦУП
и его генеральный директор – Степан Сулакшин.

Основная цель фонда – стимулирование устойчиво-
го экономического роста на осно-

ве воспроизводимых ресурсов.
Кроме того, фонд призван вы-
равнять развитие отраслей, сти-
мулировать рост и конкуренто-
способность российской про-
мышленности в целом и отдель-
ных предприятий. 

Для выполнения задач фонда в
федеральных округах создаются
филиалы, которые осуществля-
ют свою деятельность на основа-
нии положений о филиале.

Бюджет фонда разрабатывает-
ся и утверждается в порядке,
предусмотренном федеральным
бюджетным законодательством
с учетом особенностей, которые
будут установлены Законом «О
федеральных инвестиционных
программах».

Руководство деятельностью
фонда осуществляется его
председателем, назначаемым
на должность правительством
РФ. При фонде образуется
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правление. Модель основана на концепции необхо-
димости создания органов управления, обладаю-
щих высоким политическим статусом и несущих
единоличную ответственность за результаты дея-
тельности фонда. Координация деятельности осу-
ществляется Министерством экономического раз-
вития и торговли.

Результаты проведенного анализа показывают, что
для создания и функционирования Государственно-
го внебюджетного инвестиционно-кредитного фон-
да и реализации государственной инвестиционной
политики необходимо принятие несколько ключе-
вых нормативно-правовых решений. А именно: вне-
сти изменения в Федеральный закон «О государст-
венном прогнозировании и программах социально-
экономического развития Российской Федерации»,

например, в части конкретизации процедур осуще-
ствления стратегического планирования и прогнози-
рования.

Принять Федеральный закон «О федеральных ин-
вестиционных программах», внести изменения в
Бюджетный кодекс РФ (в части определения места
программ социально-экономического развития на
среднесрочную перспективу), в Закон «О Централь-
ном банке», конкретизируя полномочия Банка Рос-
сии по формированию денежно-кредитной полити-
ки и ответственности за ликвидность банковской си-
стемы, в Закон «Об особенностях эмиссии и обраще-
ния государственных и муниципальных ценных бу-
маг» в части установления особенностей статуса цен-
ных бумаг, эмитируемых для наполнения бюджета
фонда. Кроме того, необходимо принять устав Госу-
дарственного внебюджетного инвестиционно-кре-
дитного фонда.

Прогноз экономических последствий реализации
идеи выполнен на основе математической модели на-
циональной экономики России (ЦЭМИ РАН). Он по-
казывает, что за 8 лет ВВП России удваивается, возрас-
тают в 2,2 раза доходы занятого населения, собствен-
ные средства частных компаний возрастают в 2 раза,
налоговые доходы консолидированного бюджета рас-
тут в 1,8 раза.
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Свое отношение к идее создания Государственного
внебюджетного инвестиционно-кредитного фонда
высказывают ведущие экономисты и политики.

Николай КАЗАНЦЕВ, 
профессор кафедры национальной безопасно-
сти Российской академии государственной
службы при президенте РФ: 

Центром проблемного анализа и государственно-уп-
равленческого проектирования в полном смысле слова
предложена конструкция финансового механизма, ко-
торый можно вполне назвать средством исполнения
Послания президента Российской Федерации 2007 года.

Во-первых, это провозглашенное разработчиками по-
литическое кредитование, двунаправленность которого
на развитие социальных проектов, внекоммерческое
развитие фундаментальных наук, образования и науч-
но-технологическое обновление российской обрабаты-
вающей промышленности позволит дать стратегиче-
скую свободу стране и бизнесу от рынка слишком ко-
ротких и дорогих кредитов. 

Общество сможет осуществлять свои общенациональ-
ные проекты правового развития граждан, привития им
гражданской идеологии через систему библиотек, на за-
дачу поддержки которых указал президент России в сво-
ем Послании. Обрабатывающая промышленность полу-
чит время и ресурсы для обновления производственных
фондов и реализации долговременных проектов освое-
ния производства техники новых поколений. 

Во-вторых, снижение нынешней чрезмерной цены
ипотечных кредитов на строительство нового или ре-
монт аварийного и ветхого жилья с их ставкой 8–10%
годовых до нормального европейского уровня в
0,5–1,0% годовых не может быть обеспечено без созда-
ния конкурента ипотечным коммерческим банкам в ви-
де самостоятельной кредитной системы. Этот фонд, с

его сетью региональных представительств и формирова-
нием капитала на основе финансовых деривативов, вы-
пускаемых под золотовалютные резервы Банка России,
может стать при его специальном правовом регулирова-
нии и учреждении федеральным законом как раз такой
эффективной формой.

В-третьих, этот фонд экономического, а по своей сути
стратегического обновления, являясь специальным фи-
нансово-кредитным и инвестиционным институтом,
сможет и должен выполнять текущий финансовый кон-
троль за целевым расходованием и достижением преду-
смотренных программных результатов всех получателей
его средств. 

В этом смысле этот фонд не является какой-то исклю-
чительно российской разработкой. Он имеет аналоги в
развитых странах в виде учрежденных законом банков
особого публично-правового, но некоммерческого ста-
туса. В США таким является так называемый Федераль-
ный банк финансирования. В ФРГ это также система
банков публично-правового статуса, возглавляемая
Банком реконструкции, (Kreditanstalt fur Wiederaufbau). 

Уместно сделать следующее предложение: в целях
обеспечения публично-правового статуса фонда, анало-
гичного Федеральному банку финансирования США и
Банку реконструкции ФРГ, дать фонду наименование,
которое, во-первых, требует для него специального за-
конодательного регулирования и, во-вторых, выводит
из-под юрисдикции Бюджетного кодекса РФ. Фонд мо-
жет быть назван Фонд стратегического обновления.
При этом не следует добавлять к его наименованию
идентификатор государственного статуса, то есть слова
«Российской Федерации», дабы не ограничивать состав
правовых форм деятельности фонда. 

Владимир ГАМЗА, 
президент Института проблем безопасности: 

Совершенно очевидно, что мир вступил в новую –
инновационную – стадию постиндустриального разви-
тия. Только инновационная модель развития позволит
развивающимся странам вскочить в последний вагон
уходящего поезда современной экономической цивили-
зации. Никто с этим сейчас не спорит и в России. Более
того, все понимают, что наша бедность в нашем богатст-
ве – именно наличие несметного количества дешевого
природного сырья, востребованного по высоким ценам
на мировых рынках, препятствует формированию ин-
новационной экономики. В этой связи возникает сакра-
ментальный вопрос: кто виноват и что делать?

Сложившаяся ситуация возникла в результате нало-
жения двух обстоятельств: во-первых, некомпетентных
действий властей в 90-е годы, повлекших не только ос-
тановку инновационного процесса на 15 лет, но и разру-
шение имевшегося технико-технологического уровня
экономики, а во-вторых, внезапно свалившейся на
власть в начале этого века возможности получать сверх-
высокую избыточную сырьевую ренту, позволяющую
успешно решать бюджетные проблемы и без развития
инновационного процесса.

Что же делать? А делать надо то, что делает весь циви-
лизованный мир, – сконцентрировать все имеющиеся
денежные ресурсы в целях финансового обеспечения
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построения инновационной модели социально-эконо-
мического развития. Тем более что Россия обладает се-
годня уникальной возможностью воспользоваться ко-
лоссальными национальными инвестиционными ре-
сурсами, накопленными государством. 

Средства расширенного правительства (бюджетные и
внебюджетные средства всех органов государственного
управления) в Банке России в настоящий момент дос-
тигли почти половины всей национальной денежной
базы и практически сравнялись с объемом денежной ба-
зы в широком определении. Таким образом, государст-
во располагает ресурсами, позволяющими вдвое увели-
чить денежную базу, работающую в экономике и фор-
мирующую денежную массу. А обеспечить высокий уро-
вень экономического роста и инновационного развития
Россия сможет лишь при условии, если уровень монети-
зации ее экономики, а не объем Стабилизационного
(вернее – стерилизационного) фонда, будет столь же
высокий, как в инновационно развитых странах.

Предлагаемый Центром проблемного анализа и госу-
дарственно-управлеческого проектирования проект
Инвестиционно-кредитного фонда отвечает интересам
формирования и развития финансовых и экономиче-
ских рынков России. Банковская система должна стать
центральным элементом этого механизма инновацион-
ного развития.

Руслан ГРИНБЕРГ, 
директор Института экономики РАН:

Актуальнейшая проблема стимулирования экономи-
ческого роста в России и исправления диспропорций
отраслевой, региональной, структурной, социальной
развитости не может быть решена без использования
новых государственно-управленческих подходов. 

Проект, подготовленный Центром проблемного ана-
лиза и государственно-управленческого проектирова-
ния, интересен тем, что посвящен ключевому вопросу –
где взять инвестиции в нужном для столь масштабных
задач объеме (100 млрд. долл. в год дополнительно), на
долгий срок. Проведенные центром исследования при-
вели к очевидному выводу: существующие в настоящее
время инструменты недостаточны для решения задачи.
Предложенный в проекте новый инструмент – Государ-
ственный внебюджетный инвестиционно-кредитный
фонд – задачу решает. Он вписывается в ряд иных Госу-
дарственных внебюджетных фондов, отвечающих за ос-
новные миссии государства – социальную защиту насе-
ления по старости, потери трудоспособности, здоровья,
обеспечивая устойчивое воспроизводство возможностей
государства отвечать по своим обязательствам перед об-
ществом. По сути, предложен системный подход к вос-
становлению и развитию функции государственного ин-
вестирования как основного способа управления эконо-
мическим развитием, охватывающий проблему в комп-
лексе: начиная от целей осуществления инвестиционной
деятельности и заканчивая источниками формирования
государственных инвестиционных ресурсов и механиз-
мом их вливания в экономику, что позволяет сформиро-
вать единую целостную и обеспеченную государствен-
ную инвестиционную политику, создать условия для эф-
фективного управления экономическим ростом в сред-

не- и долгосрочной перспективе, восстановить наконец
механизм расширенного воспроизводства. Предлагае-
мые решения могут быть востребованными в связи с не-
обходимостью реализации основных положений Посла-
ния президента Федеральному собранию 2007 года.

Анатолий АКСАКОВ, 
депутат Государственной Думы РФ:

При оценке предложенной Центром проблемного
анализа и государственно-управленческого проектиро-
вания концепции Государственного внебюджетного ин-
вестиционно-кредитного фонда важно отметить два ос-
новных момента.

Во-первых, разработка посвящена актуальной задаче
решения инвестиционных проблем России, причем как с
точки зрения оценки инвестиционных потребностей по
объему и структуре, так и с точки зрения возможных спо-
собов их удовлетворения. Вторая составляющая является
основной в проекте и содержит помимо уже традицион-
но обсуждаемых источников (сверхдоходы от реализации
углеводородов, средства Стабилизационного фонда и
т.п.) ключевое, по мнению авторов, решение – целевую
инвестиционную эмиссию национальной валюты для
осуществления долгосрочных инвестиций. На фоне же-
сткой финансовой политики, проводимой уже продол-
жительное время Минфином России, такое предложение
звучит своеобразным вызовом, который тем не менее в
представленном проекте серьезно обоснован макроэко-
номическими расчетами, международными и зарубеж-
ными сравнениями с ведущими странами (США, ЕС,
Китай, Япония) и даже прогнозами реализации, постро-
енными с использованием математических моделей. Сте-
пень обоснования позволяет говорить как минимум о
праве на существование подобных предложений и, сле-
довательно, о возможности применения их на практике.

Во-вторых, разработка отличается достаточно высо-
кой степенью проработанности организационно-управ-
ленческих механизмов ее реализации. Она полностью
учитывает реалии современного законодательства и уп-
равленческой практики, систему и структуру органов го-
сударственной власти, в то же время содержит конкрет-
ные предложения по их модификации в целях реализа-
ции предлагаемых в ней идей. С точки зрения государст-
венного управления предлагаемые решения совпадают с
концептуально определенными направлениями разви-
тия государственной политики в этой сфере, в том числе
отраженными в Послании президента Федеральному со-
бранию от 26 апреля 2007 года: это касается как целей го-
сударственной инвестиционной политики (транспорт-
ная и энергетическая инфраструктура, жилищное строи-
тельство, приоритетные отрасли промышленности), так
и отдельных форм ее реализации (разделение Стабили-
зационного фонда на резервную и инвестиционную час-
ти, концентрация ресурсов для реализации отдельных
крупных проектов). Разработчиками проекта предложе-
ны детально проработанные управленческие решения в
этой сфере, основанные на положительном опыте зару-
бежных стран, которые могут и должны использоваться
при реализации государственной политики в этой сфере.

Иван БЕРЕЗИН
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Чтобы не отстать от Запада в области высоких
технологий, имеющих стратегическое значе-
ние, ученые России взялись за внедрение пер-
спективнейшей программы в области микроси-
стемотехники, что предусмотрено «Основами
политики РФ в области развития электронной
компонентной базы на период до 2010 года и
дальнейшую перспективу», утвержденными
президентом Российской Федерации.

О
сновными мировыми тенденциями в области
науки и техники на протяжении нескольких де-
сятилетий являются микроминиатюризация и

глобальная интеграция при непрерывном повышении
технических характеристик. При этом в течение дли-
тельного времени происходит сращивание электрони-
ки и приборостроения. На стыке этих двух направле-
ний родилось новое – микросистемотехника (МСТ). 

Микромашины, механизмы и приборы микросис-
темной техники по стоимости, надежности, ресурсу,
малогабаритным показателям, энергопотреблению,
широте и эффективности применения настолько пре-
восходят традиционные аналоги, что созданная без
использования МСТ продукция в ближайшем буду-
щем может просто оказаться неконкурентоспособной.
Следует отметить также, что грядущее проникновение
нанотехнологии во все сферы деятельности человека
невозможно без МСТ, которая является естественным
мостиком между нанообъектами и макромиром. 

Ведущие в технологическом развитии страны плане-
ты еще в 1994–1996 годах объявили микросистемную
технику областью приоритетных стратегических тех-
нологий. Уже к 2009–2010 годам будет достигнут
принципиально новый уровень в данной области, ко-
торый позволит создавать различные системы воору-
жений нового поколения. Лидерами в разработке раз-
личных датчиков, систем контроля и управления гра-
жданского и военного применения на базе МСТ явля-
ются военно-промышленные компании США и Япо-
нии. Интенсивные исследования и практические раз-
работки в этой области ведутся также странами ЕС.
Значительных успехов в этой сфере достигли специа-
листы Массачусетского технологического института,
НАСА и американской фирмы Glezer & Allens's Group.
По данным Европейской организации изучения рын-
ка многофункциональных микросистем (NEXUS),
мировые продажи МСТ увеличились с 30 млрд. долл. в

2000 году до 68 млрд. в 2007-м. Общий объем произ-
водства устройств МСТ в одной Японии к 2010 году
может составить 17 млрд. долл., к 2015-му – 30 млрд. 

Пока не настолько оптимистично ситуация с оборо-
тами и финансированием в этой отрасли обстоит в
России. За последние 15 лет средств на развитие МСТ
практически не выделялось, в отличие от микроэлект-
роники, на развитие которой были выделены многие
сотни миллионов рублей. По МСТ пока не было вы-
полнено ни одной федеральной программы, хотя МСТ
входит в разряд критических технологий РФ. Отстава-
ние в МСТ приведет к зависимости от импортируемых
технологий, а значит, к зависимости от Запада в этой
сфере.

Как говорят эксперты, некоторые направления
электронно-компонентной базы так и задержались на
уровне конца 80-х годов. Россия лишилась многих
специфических электронных производств, которые
остались на территории стран СНГ и Балтии. Боль-
шинство из них были перепрофилированы или ликви-
дированы, что вызвало необходимость скорейшего
восстановления уже на территории России утрачен-
ных предприятий. В области МСТ отставание от Запа-
да составляет не более 5 лет. Это связано в первую оче-
редь с молодостью данного направления. Но тем не
менее нельзя допускать, чтобы эти 5 лет превратились
в десятилетия, иначе это будет иметь самые негатив-
ные последствия.

Конечно, нельзя сказать, что у нас о проблеме МСТ
забыли. К настоящему моменту подготовлен проект
программы «Разработка и создание нового поколе-
ния микросистемотехники и унифицированных ин-
тегрированных систем двойного назначения на ее ос-
нове», шифр программы – «Микросистемотехника».
В России, а также в пожелавшей участвовать в проек-
те Белоруссии, еще остались сильные центры по про-
изводству электронной компонентной базы – ОАО
«Ангстрем» в Зеленограде и «Интеграл» в Минске.
При этом только в Белоруссии остались предприятия
по серийному производству технологического обору-
дования и микроэлектроники и устройств МСТ –
они входят в состав уникального УП «Концерн «Пла-
нар». В то же время традиционно именно в России
концентрировались предприятия-разработчики, та-
кие как петербургское ОАО «Авангард». Поэтому
именно в области МСТ партнерство России и Бело-
руссии может быть максимально эффективным бла-
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годаря полному использованию интеллектуальных и
производственных ресурсов. Поэтому за программу
«Микросистемотехника» взялись именно «Планар» и
«Авангард». 

На выполнение первоочередных работ программы
требуется около одного миллиарда рублей. Программа
будет финансироваться на 66,7% за счет бюджетных
средств и на 33,3% из внебюджетных источников.

– Средства будут направлены на выполнение преду-
смотренных программой 32 научно-исследователь-
ских и опытно-конструкторских работ, – рассказал за-
меститель генерального директора ОАО «Авангард»
профессор Николай Меткин. – Программа не проти-
воречит и не дублирует комплексно-целевые програм-
мы, выполняемые Минобороны, Минпромэнерго,
Минобрнауки, а дополняет их. Государственным за-
казчиком – координатором программы определено
Минпромэнерго РФ, а государственными заказчика-
ми определены: от России – Федеральное агентство по

промышленности, от Белоруссии – Государственный
военно-промышленный комитет. К настоящему вре-
мени получено более 50 предложений от 20 предпри-
ятий обеих стран.

Одними из первых потребителей продуктов про-
граммы станут авиационно-космическая и корабле-
строительная отрасли. Найдут применения устройства
МСТ в оборонно-промышленном комплексе, в сфере
связи и телекоммуникаций, при производстве продук-
ции двойного назначения.

– Программа ориентирована на широкое внедрение
новейших достижений науки и техники, использова-
ние новых физических принципов, современных ма-
териалов и высоких технологий, – продолжает дирек-
тор спецподразделения «Элионика-Авангард» Генна-
дий Сапожников. – Благодаря проекту будут модерни-
зированы существующие и созданы новые системы
оборонной техники и техники двойного назначения,
что обеспечит повышение обороноспособности и без-
опасности нашего государства. Все это вкупе даст
мультипликативный эффект во многих отраслях про-
мышленности. Это позволит обеспечить реализацию
национальных приоритетов развития и повысить экс-
портный потенциал Российской Федерации, а глав-
ное, обеспечить его технологическую независимость в
будущем.

Николай АЛЕКСЕЕВ
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Многопрофильная корпорации MIRAX GROUP,
одна из самых популярных компаний на строи-
тельном рынке России, является лидером моно-
литного строительства Москвы. В ее активе –
более 2 миллионов квадратных метров недви-
жимости бизнес- и премиум-класса. Как компа-
нии удалось стать первой среди первых и како-
вы ее перспективные планы – на эти и другие
вопросы отвечает в интервью журналу «ВВП»
председатель совета директоров корпорации
MIRAX GROUP Сергей ПОЛОНСКИЙ.

– Сергей Юрьевич, корпорация MIRAX GROUP – од-
на из крупнейших девелоперских компаний России, ко-
торая серьезно влияет на экономический макроклимат в
нашей стране. Каково ваше отношение к грядущему
вступлению России в ВТО? Как это повлияет на россий-
ский рынок недвижимости?

– Российские строительные компании уже более 15
лет работают на своей же территории в условиях жест-
кой конкуренции с иностранными компаниями. И се-
годня можно уверенно говорить о том, что мы не только
выдерживаем эту конкуренцию, но и выигрываем в этой
борьбе, поэтому нам не стоит бояться вступления в ВТО.
Наоборот, членство в этой организации может многому
нас научить и стимулировать еще более активное разви-
тие рынка недвижимости. ВТО, по сути – это саморегу-
лируемая организация со своими правилами игры и
стандартами. Россия в настоящее время идет по пути со-
здания подобных локальных отраслевых организаций, и
нам есть, чему поучиться у такого глобального и мощно-
го объединения, как ВТО.

В любом случае, надо спокойно признать, что выигры-
вает сильнейший. Если мы не способны конкурировать с
Китаем в производстве текстильной продукции или не
умеем применять современные технологии в сельском
хозяйстве так же эффективно, как французы, то не ис-
ключено, что нам необходимо признать свое поражение в
данных областях и перераспределить средства в пользу
стратегических направлений с более существенным по-
тенциалом. Например, таких как строительство. 

– MIRAX GROUP – одна из немногих компаний на рос-
сийском рынке строительства и недвижимости, публикую-
щая свою отчетность по западным стандартам. Подведены
ли финансовые итоги 2006 года? Какова динамика показа-
телей – производственных и финансовых? Какие цели
компания ставит перед собой на текущий год?

– Финансовые показатели корпорации MIRAX
GROUP из года в год демонстрируют стабильный рост.
В 2006 году, по нашим собственным данным, рост дохо-
дов составил 300%: 845 миллионов долларов против 275
миллионов в 2005-м. В проекты было инвестировано
828 миллионов долларов. Прогноз на 2007 год – 1087
миллионов долларов, около 20% обеспечат новые про-
екты. Аудированную отчетность по стандарту US GAAP

за 2006 год мы сможем предоставить нашим партнерам
и клиентам в середине июля текущего года. Аудитором
нашей корпорации уже несколько лет является один из
лидеров в области международного аудита – компания
KPMG.

В конце 2006 года ведущие международные агентства
Moody’s Investor Service и Fitch Ratings присвоили кор-
порации высокие рейтинги кредитоспособности – В2 и
В (прогноз «Стабильный»). Рейтинги такого высокого
уровня имеют единицы среди российских компаний. В
их числе: WBD, ТМК, «Евраз Групп» и Ritzio
Entertainment Group. Кроме того, MIRAX GROUP обла-
дает рейтингом кредитоспособности уровня А, присво-
енным ведущим российским агентством «Эксперт РА». 

Наша компания стала первой девелоперской компа-
нией в России, которая перевела свою финансовую
отчетность на признанные во всем мире стандарты
бухгалтерского учета ОПБУ США (Общепринятые
принципы бухгалтерского учета). Кроме этого в
MIRAX GROUP создана группа, отвечающая за веде-
ние учета по международным стандартам, что позво-
лит в ближайшем будущем получать оперативную фи-
нансовую отчетность, подготовленную по признан-
ным во всем мире стандартам.

– Расскажите о крупнейших проектах компании и их те-
кущем состоянии. Каковы критерии MIRAX по выбору
проектов?

– Корпорация MIRAX GROUP реализует только ин-
новационные, нестандартные проекты. Мы возводим
жилую недвижимость бизнес- и премиум-класса, офис-
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ные помещения классов «А» и «В», а также многофунк-
циональные комплексы, включающие в себя апарта-
менты, офисные пространства, отели, торгово-развле-
кательные центры. Визитная карточка MIRAX GROUP
– самое высокое здание в Европе, деловой комплекс
«Федерация» (высота со шпилем – 448 м). 

Но какое бы здание ни возводила наша корпорация,
мы прежде всего задаемся вопросом: «Хотели бы мы са-
ми жить в этом доме или работать в этом офисе?» Имен-
но поэтому особое внимание специалисты MIRAX
GROUP уделяют строительным технологиям и материа-
лам, а также вопросам безопасности людей, которые бу-
дут населять новое здание.

Крупнейшими реализуемыми проектами являются:
уникальный проект застройки надпутевого пространст-
ва киевского направления Московской железной доро-
ги, реализуемый совместно с ОАО «Российские желез-
ные дороги» (1 миллион м2); проект переноса под землю
высоковольтных линий электропередачи, реализуемый
на северо-востоке Москвы совместно с РАО «ЕЭС Рос-
сии» и компанией «Интеко» (1 миллион м2); реконст-
рукция района Фили-Давыдково (1200 тысяч м2); стро-
ительство бизнес-центра «Миракс-Плаза» (Москва, 368
тысяч м2); строительство бизнес-центра «Миракс-Пла-
за» (Киев, 204,6 тысячи м2).

В целом портфель корпорации на данный момент
включает в себя более 5,5 миллиона м2 построенной и
возводимой недвижимости. 

– Каково сейчас распределение инвестиций MIRAX
GROUP по секторам недвижимости – жилая, коммерче-

ская? Каковы перспективные ориентиры по данному соот-
ношению?

– Сейчас приблизительно 70% приходится на жи-
лую недвижимость, а 30% – на коммерческую. Но мы
хотим выйти на показатель «50 на 50», когда на каж-
дый квадратный метр сдаваемого нами жилья будет
приходиться квадратный метр офисов. Это подстраху-
ет нас от рисков – в случае если один из сегментов
рынка обвалится, другой устоит и позволит нам удер-
жаться на плаву.

– Недавно стартовал первый проект MIRAX GROUP на
Украине. Каковы ожидания компании от этого проекта? В
чем основные отличия украинского рынка недвижимости
от российского? Планируется ли дальнейшая экспансия на
Украине и в других странах, если да – то в каких и чем объ-
ясняется выбор?

– Киевский проект «Миракс-Плаза» является знако-
вым в силу того, что это первый небоскреб на Украине и
наш дебютный проект в этой стране. Этот бизнес-центр
станет самым высоким зданием в Киеве  – его высота
170 метров.

Последний год украинская экономика развивается
очень высокими темпами, что, несомненно, подтвер-
ждает огромный потенциал для инвестирования в сферу
недвижимости. Киев – это город с четырехмиллионным
населением. При этом развитие его строительного рын-
ка соответствует тому состоянию, в котором находился
московский 5 лет назад. Это позволяет нам прогнозиро-
вать дальнейший рост спроса на недвижимость качест-
венно нового уровня. 

87



В Киеве практически отсутствуют офисы класса «А».
Представительства иностранных компаний вынуждены
арендовать площади на заводских территориях, что со-
ответствует классу «С». Рынок жилой недвижимости на-
ходится примерно в таком же незавидном состоянии:
нет жилых комплексов, класс которых аналогичен мос-
ковскому, квартальная застройка отсутствует, уровень
большинства возводимой недвижимости не дотягивает
до бизнес-класса. Потенциал для девелопера просто ог-
ромен. Здесь интересно работать как с точки зрения
бизнеса, так и с точки зрения творчества. Нам стало ин-
тересно показать, что в Киеве можно строить по-друго-
му, привнести в этот древнейший город современные
архитектурные тенденции, сохраняя при этом его цело-
стный, гармоничный облик.

Что касается других стран, то мы внимательно при-
сматриваемся к Европе. Наш стратегический партнер –
питерская корпорация «Строймонтаж» – уже реализует
два проекта под Парижем. Однако называть конкретные
страны и города, на мой взгляд, пока рано.

– Планирует ли MIRAX GROUP осваивать российские
региональные рынки?

– Мы закрыли региональное направление своей дея-
тельности около года назад. Тщательно проанализиров
региональные рынки недвижимости, мы пришли к вы-
воду, что они не интересны нашей корпорации: мы не
хотим строить панельные дома, а здания бизнес-класса
с оригинальной архитектурой, современными материа-
лами и развитой инфраструктурой в регионах не пользу-
ются значительным спросом. Эти рынки очень чувстви-
тельны к росту предложения, и введение каждого ново-
го объекта грозит девелоперу обвалом цен на построен-

ную им недвижимость. Кроме
того, за пределами столиц
очень сложно решаются вопро-
сы выделения земельных участ-
ков – в каждом регионе свои
правила игры, которые невоз-
можно стандартизировать,
аренды современной строи-
тельной техники, подбора ква-
лифицированных специали-
стов. Все эти минусы делают
работу на региональных рын-
ках пока невыгодной. Возмож-
но, когда-либо мы вернемся к
своим региональным проектам. 

– Для отрасли последние годы
характерна тенденция к верти-
кальной интеграции. В частно-
сти, многие девелоперы обзаво-
дятся собственным производст-
вом строительных материалов.
Планирует ли MIRAX GROUP
выстраивать подобную верти-
каль?

– На мой взгляд, выстраива-
ние такой вертикали приведет к
распылению сил и энергии и
тогда на достижение главной
цели их уже не хватит. Зани-

маться абсолютно всем невозможно, да и не нужно. Кор-
порация MIRAX GROUP и так осуществляет полный
цикл домостроения, начиная от подбора «пятна» под за-
стройку и привлечения инвестиций и заканчивая управ-
лением построенной недвижимостью. 

– Как вы оцениваете перспективу развития управляю-
щих компаний как отдельного направления бизнеса в рам-
ках крупных девелоперских структур? 

– Перспективы самые радужные. Прежде всего надо
отметить, что корпорации проще управлять недвижи-
мостью, которую она сама построила, а помимо матери-
альной выгоды есть еще и репутационная: мы несем от-
ветственность за здания, которые возвели. Современ-
ные покупатели квартир и офисов прекрасно понимают,
что дом – это не просто кирпичная коробка, а сложное
инженерное сооружение с целым комплексом услуг, на-
чиная с парковки и заканчивая круглосуточной службой
«консьерж-сервис». Рынок управления недвижимостью
в нашей стране пока развит слабо, а спрос на качествен-
ные услуги в этой сфере, особенно если мы говорим о
недвижимости бизнес- и премиум-класса, высок. К это-
му надо добавить рынок управления многоквартирны-
ми домами, годовой объем которого специалисты оце-
нивают в 3,5 триллиона рублей. 

– Аналитики рынка активно обсуждают перспективы
MIRAX GROUP относительно первичного публичного раз-
мещения акций. Когда можно ждать IPO MIRAX? Где пла-
нируется провести размещение?

– IPO – это справедливая оценка бизнеса компании.
Поэтому цель первичного публичного размещения ак-
ций состоит не только и не столько в привлечении денег
(это можно легко сделать, используя другие инструмен-
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ты рынка долговых капиталов), сколько в повышении
капитализации компании, выходе ее бизнеса на качест-
венно новый уровень. 

К сожалению, многие российские компании сегодня
этого не понимают и спешат провести публичное разме-
щение акций, не получая в результате справедливой
оценки своего бизнеса и теряя огромные суммы денег.
Показательным примером стало недавнее размещение
акций одной девелоперской компании, оценка бизнеса
которой, на мой взгляд, была сильно занижена из-за по-
спешного выхода на IPO.

Мы для себя выбрали поступательную стратегию выхо-
да на первичное публичное размещение акций. Она со-
стоит в том, чтобы постепенно за счет частных размеще-
ний акций наиболее крупных наших проектов увеличи-
вать капитализацию корпорации в целом и таким обра-
зом подвести инвесторов и рынок к адекватной оценке
бизнеса MIRAX GROUP. С нашей точки зрения, бизнес
корпорации на данный момент стоит четыре с лишним
миллиарда долларов. Наша приоритетная задача состоит
в том, чтобы аргументированно доказать рынку верность
нашей оценки. Первым шагом в этом направлении ста-
нет сделка с банком Credit Suisse First Boston о покупке
акций нашей компании MRC Mirax Skyscrapers B.V., ко-
торую мы сейчас готовим. Credit Suisse приобретет часть
акций у текущих акционеров, плюс акции допэмиссии. 

Надо понимать, что подготовка к выходу на IPO – это
длительный процесс, который заключается прежде всего
в изменении системы менеджмента компании, потому
что именно в этой сфере лежат все основные риски, свя-
занные с инвестированием в данную компанию. Струк-
тура компании и система ее управления должна быть

прозрачной и понятной для инвесторов. Чтобы этого до-
стичь, мы начали реформировать корпорацию еще два
года назад, и этот процесс продолжается до сих пор.

Что касается места размещения, то на сегодняшний
день мы отдаем предпочтение Лондонской бирже, но в ре-
альности это будет зависеть от рыночной конъюнктуры. 

– Каков ваш прогноз динамики цен на недвижимость на
2007 год?

– В 2007 году при растущих доходах населения, отно-
сительной развитости ипотечного кредитования и де-
фиците площадок под строительство особенно на рын-
ке Москвы говорить о заметном «проседании» рынка не
стоит. Остановка роста цен в конце 2006 года была вы-
звана в основном тем, что цены стали недоступными
для людей с относительно высокими доходами, значи-
тельная часть которых прибегала к услугам ипотечного
кредитования. Поэтому, учитывая стабильную ситуа-
цию в стране, продолжение динамичного развития биз-
неса и, как следствие, постепенный рост доходов насе-
ления, можно ожидать, что к концу лета или началу осе-
ни мы будем наблюдать заметное повышение цен на
рынке недвижимости, которое, однако, будет далеко не
столь скачкообразным, как в 2006 году. Желание граж-
дан улучшить свои жилищные условия будет подталки-
вать рынок к дальнейшему росту. На 2007 год в России
запланирован ввод 56 миллионов м2 жилья, возможно,
эта цифра будет превышена. Однако этого совершенно
недостаточно для удовлетворения спроса. По моему
мнению, цифра в 100 миллионов м2 в год обеспечит
приемлемое насыщение рынка.

Беседовала Елена ВАЛЕРЬЕВА
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Эти слова президента России Владимира Путина
привел на пресс-конференции в столице замес-
титель мэра Москвы Иосиф Орджоникидзе. 
Москва растет, развивается, обрастает все но-
выми полезным контактами во всех сферах жиз-
недеятельности в стране и за рубежом и дейст-
вительно подтверждает статус великого центра
России. 

В
частности, Москва за счет экономических свя-

зей и рачительного хозяйствования неплохо по-
полняет свою казну, в бюджете города сейчас 29

млрд. долларов. И, конечно, это следствие той поли-
тики, которая ведется для подъема экономики в самом
городе, политике «открытых дверей» и равной доступ-
ности, как для отечественных, так и для зарубежных
инвесторов. 

Стоит отметить, что два года подряд объем иностран-
ных инвестиций составлял в Москве почти 25 млрд.
долларов. Это 43% от их общего объема в Российскую
Федерацию. Кроме того, очень важен и тот факт, что в
стране появился собственный инвестиционный капи-
тал, довольно «агрессивный», который тоже ищет мес-
та приложения сил. И здесь уже возникли и рассматри-
ваются не просто предложения, но и качество инвести-
ционных проектов, которыми оперируют инвесторы –
и российские, и иностранные. 

Сейчас разработана мощная программа экспансии
московских инвестиций за пределы столицы. В част-
ности, Москва ведет строительство в 54 субъектах РФ,
а присутствие на других рынках будет расширяться. 

Кроме того, по словам Иосифа Орджоникидзе, Мо-
сква становится все более привлекательной для позна-
ния, туризма, обмена культурными ценностями. Дос-
таточно сказать, что только иностранных туристов
столица в прошлом году приняла почти 800 тыс. чело-
век. К 2008 году этот показатель должен увеличиться
до 5 млн., хотя планировалось получить эту цифру на
два года позже. Одновременно с этим, конечно, разви-
ваются «сопутствующие структурные элементы» –
торговля, развлечения, индустрия гостеприимства и
многое другое. 

В связи со всеми положительными изменениями
была принята программа дополнительной подготовки
150 тысяч человек – высококвалифицированных кад-
ров для туристической инфраструктуры. Для сравне-
ния – пока здесь работают 70 тыс. человек. Рост более
чем в два раза. И это будет человеческий ресурс совер-
шенно другого качества: молодые люди с высшим об-
разованием и знанием как минимум двух иностран-
ных языков. 

ИНДУСТРИЯ ГОСТЕПРИИМСТВА 
А теперь подробнее. Конечно, в России должны быть

первоклассные гостиницы. А то вспоминаются старые
времена, когда друзьям, заглянувшим в Москву, да и
многим туристам тоже предлагали останавливаться в
«постоялках коридорного типа» с удобствами на этаже и
в номере на «восемь оленеводов», – если не смешно, то
грустно точно. А тетки-вахтерши, проверяющие «обли-
ко морале» командированных граждан?! Не забыли?!

Сравнение уже есть. Та же гостиница «Холидей Инн»,
что в короткие сроки выросла в районе Сокольников.
Здание красивое, современное, отлично вписалось в ар-
хитектурный ансамбль городской территории.

По словам Иосифа Орджоникидзе, она не единствен-
ная. За последние три года в Москве введено в строй 30
гостиниц, в нынешнем году 15, в будущем предусматри-
вается «утроение их количества». Достаточно сказать,
что сейчас уже определено 320 площадок, где будут сто-
иться отели общей вместимостью 100–120 тыс. мест. Все
идет строго по графикам.

Строители намерены завершить реконструкцию гос-
тиницы «Минск» в 2008 году и начать по утвержденному
проекту переоборудование гостиницы «Центральная».
Ее исторический фасад останется в нынешнем виде, а
вот внутри она будет серьезно изменена под требования
времени. Благодаря этому площадь гостиницы увели-
чится на 40%, двор тоже будет застроен.

Разрабатывается еще одно перспективное направле-
ние – переоснащение бывших общежитий в двухзвез-
дочные «постоялые дворы» со всеми удобствами. Кста-
ти, при строительстве недорогих отелей будут использо-
ваться разобранные конструкции гостиницы «Россия».
А еще – модульные с облицовкой блоки на 600 мест.
Они будут собираться всего за 8 месяцев «под ключ». И
появятся в основном возле крупных рынков, где смогут
селиться приезжие коммерсанты, не занимая туристи-
ческие номера в больших отелях.

Свою долю внесет также башня «Россия» в комплексе
«Москва-Сити», закладка которой пройдет в нынешнем
году. Она будет построена к 2012 году и со своими 100
этажами и высотой 600 метров станет доминантной в де-
ловом комплексе. Ее потому и перенесли на «задний
план», чтобы она не загородила здания поменьше, как
получилось бы по первому проекту. 

Башня будет многофункциональной. Здесь на площа-
ди 500 тыс. кв. метров разместятся не только офисы и
торговые комплексы, но также апартаменты и гостини-
цы. Со временем город будет разделен на две территории
– историческую и деловую. Историческая останется в
центре Москвы туристам, а нынешний Сити с его биз-
нес-структурами будет переименован в «Новый центр». 
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«Москва становится
другой»
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Наконец, в центре столицы завершились строитель-
ные работы на месте гостиницы «Москва». Теперь
начнется отделка внутренних помещений и фасада.
Мест в отеле будет в два раза больше за счет подзем-
ных сооружений, где также разместится внушительная
автостоянка.

ЗАВТРА БЕЗ КАЗИНО
А теперь о не менее важной проблеме, ставшей весь-

ма шумной в столице и за ее пределами, – игорный
бизнес. 

– Это факт, – отметил Иосиф Орджоникидзе, – в
Москве закрыты 2000 казино и игровых автоматов. В
первую очередь автоматы в магазинчиках, на улицах,
возле остановок – широко известные «ромашки»,
«столбики», «однорукие бандиты», которые буквально
разоряли любителей азартной наживы. Даже женщи-
ны приспособились, не говоря о детях – порой траге-
дии разыгрывались. Заболевшие игроманией люди
выносили из дома все, что можно продать ради обман-
чивого выигрыша. В ближайшее время уберут еще
полторы сотни казино, а через два года их в Москве не
останется вовсе. Пока официально работают 537. Из
них требованиям федерального законодательства со-
ответствуют 322 игровых зала и 22 казино. В том числе
– пять на Новом Арбате. Остальные должны быть ли-
квидированы до 1 июля 2007 года. А те, что существу-
ют по закону «О размещении объектов игорного биз-
неса на территории города Москвы», закроются к 
1 июля 2009 года.

Что интересно – после сокращения числа азартных
точек налоговые поступления в казну не уменьши-

лись, а, наоборот, увеличились на 3%, то есть кто «за-
шибал» деньги незаконно, с государством не делился.

По сообщению вице-мэра, после милицейских рей-
дов были обнаружены девять несанкционированных
игровых точек. В том числе в подвалах магазинов, ка-
фе и даже в платных столичных туалетах!

Как известно, на всю страну к 2010 году создадут
всего четыре игровые зоны (Калининград, Алтай,
Приморье, граница Ростовской области и Краснодар-
ского края). По всей вероятности, в центре России иг-
ровая зона появится не в Раменском, как предполага-
лось, а в пустынной местности на стыке Ивановской и
Костромской областей.

Между тем после закрытия казино, по данным Ио-
сифа Орджоникидзе, Москва потеряет 6 млрд. рублей
в год, 60 тыс. человек останутся без работы. Однако
страшного в этом ничего нет. В столице имеются дру-
гие источники и приоритеты, которые этот пробел за-
полнят. К примеру – туризм, который динамично раз-
вивается. Также, по словам вице-мэра, в казино увели-
чат количество игровых столов (закон это позволяет)
до 60 единиц (сейчас от 10 до 30). Посчитать нетрудно:
60 умножить на более чем 300 игровых точек, плюс
вмененный налог на каждый стол – 4 млрд. в год город
получит в любом случае.

И еще столица будет вынуждена обратиться в Мин-
фин за возмещением «выпадающих доходов». Мини-
стерство на это готово, подчеркнул Иосиф Орджони-
кидзе. 

Олег ПАДЕНКО
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Торговля газом – занятие мирное
«Газовая ОПЕК – идея интересная. Мы подумаем», –
заявил на одной из пресс-конференций президент
России, страны, которая располагает почти третью
всех мировых запасов природного газа

Атом идет на восток
Договоренность РУСАЛа с Росатомом стала одной 
из первых крупных акций транснациональной 
алюминиевой монополии, рождение которой проходило
хотя и без мук, но длительное время

Рельсы сходятся на горизонте
Железные дороги для такой большой страны, 
как Россия, имеют стратегическое значение. 
Как для экономики, так и для многих миллионов
граждан. С каждым годом спрос на грузовые 
и пассажирские перевозки стремительно растет 

Нарисуем над Землей радугу
Есть интересная концепция, согласно которой наша
Земля представляет собой живой организм. И если
человечество причиняет ей страдания, планета
старается избавиться от этого раздражителя,
регулируя его численность

ЭКОНОМИКА



Первый квартал нынешнего года для россий-
ской экономики оказался весьма удачным. Это
подтверждают так называемые «апрельские те-
зисы», выведенные Министерством экономиче-
ского развития и торговли (МЭРТ) по итогам
трех месяцев текущего года. Положительные
тенденции, наметившиеся «здесь и сейчас», вы-
глядят вполне впечатляюще и располагают к
оптимизму. 

РАЗВИТИЕ ПО ВОЗРАСТАЮЩЕЙ 
Так, по данным МЭРТа, в январе–феврале 2007 года

рост ВВП происходил более высокими темпами, чем в
тот же период прошлого года. А его прирост ВВП со-
ставил 8,4% (против 5,1% в январе–феврале 2006-го).
Условия для таких показателей сложились самые бла-
гоприятные: заметно ускорились темпы инвестицион-
ного спроса, строительства, развития обрабатываю-
щих производств. На этом фоне постоянно поддержи-
вался высокий уровень потребительского спроса. Этот
уровень, в свою очередь, поддерживался другим – ре-
альными доходами населения при опережающем рос-
те реальной заработной платы. Достаточно назвать две
цифры: прирост доходов составил 12,7%, а реальной

заработной платы – 17,5%. Таким образом, темпы
прироста этих показателей превысили их значения в
соответствующем периоде 2006 года более чем в пол-
тора раза. 

Одним из слагаемых экономического успеха стал
прирост инвестиций в основной капитал: в начале 2007
года он составил 21,2% (в январе–феврале 2006-го 
соответственно 3,6 и 1,9%). Экономике удалось сохра-
нить тенденцию ускорения роста инвестиций, отмеча-
емую с сентября прошлого года, и ввод общей площа-
ди жилых домов (в январе 2007 года прирост составил
64,5%, а в феврале – 72%).

Из всех показателей пошел на убыль один – при-
рост экспорта. По оценке Минэкономразвития, это
вылилось в 0,3%. Причем эта тенденция не из новых,
она наметилась еще в четвертом квартале 2006 года и
сопровождалась как снижением доли экспорта произ-
водимой продукции, так и сохранением высоких тем-
пов импорта. Ну а главная причина замедления экс-
порта – снижение мировых цен на нефть.

Зато в сфере торговли – никакого упадка, наоборот
– настоящий взлет: прирост оборота розницы соста-
вил 13,9%. Не долго думая можно сказать, что эту по-
ложительную тенденцию «подогрел» рост доходов на-
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Динамика роста 

ОСНОВНЫЕ ПОКАЗАТЕЛИ РАЗВИТИЯ ЭКОНОМИКИ
(В % К СООТВЕТСТВУЮЩЕМУ ПЕРИОДУ ПРЕДЫДУЩЕГО ГОДА

2006 год 2007 год
февраль январь– февраль январь–

февраль февраль

ВВП1 104,7 105,1 108,3 108,4

Индекс потребительских цен 101,7 104,1 101,1 102,8

Индекс промышленного производства2 101,0 102,7 108,7 108,6

Индекс производства продукции 

сельского хозяйства 101,0 101,1 101,2 101,2

Розничная торговля 110,1 110,4 114,4 113,9

Инвестиции в основной капитал 101,9 102,7 119,6 121,2

Реальные располагаемые денежные 

доходы населения 108,0 107,0 112,5 112,7

Реальная заработная плата 110,7 110,4 117,53 117,53

Экспорт товаров, млрд. долл. 22,0 42,9 22,01 43,01

Импорт товаров,  млрд. долл. 10,4 18,9 13,91 25,21

Средняя цена за нефть Urals, 

долл./баррель 56,8 58,1 53,8 51,9

1) Оценка Минэкономразвития.
2) Агрегированный индекс производства по видам деятельности «добыча полезных ископаемых», «обрабатывающие
производства», «производство и распределение электроэнергии, газа и воды» с учетом поправки на неформальную
деятельность.
3) Предварительные данные.
Динамика ВВП с исключением сезонной и календарной составляющих (2) и без исключения (1), (январь 1995 г. (2) – 100%)



селения и заработной платы. Оборот прибавлен и за
счет завидной активности банков, и прежде всего на
рынке потребительского кредитования. 

Наконец, уже в январе 2007 года удалось преодолеть
наметившуюся в конце 2006 года нежелательную зако-
номерность замедления темпов роста промышленного
производства. В феврале высокие темпы роста про-
мышленности сохранились, а прирост промышленно-
го производства составил 8,6%.

Если сделать срез по отраслям, то в список лидеров
попали добывающие и обрабатывающие производства
(прирост 15,7%). Заметно вырос объем добычи полез-
ных ископаемых – 4,3% и ускорились темпы строи-
тельства. Так, производство цемента выросло на 51,1%,
кирпича – на 20,7%, конструкций и сборных железобе-
тонных изделий – на 21,9%, стальных труб – на 28,8%. 

О росте благосостояния населения можно судить по
динамике производства транспортных средств (на
17,4%). Причем эта закономерность проявляется не
только в части производства автомобилей (возросло на
18,2%, в том числе грузовых автомобилей – на 19,4%,
легковых автомобилей – на 13,5%, автобусов – на 4%),
но и по классу «производство судов, летательных и ко-
смических аппаратов и прочих транспортных средств»
(на 17%). А это уже доходы не отдельно взятой лично-
сти, а всего государства. 

Не отставали и другие отрасли: в химической суще-
ственно вырос выпуск минеральных удобрений (на

15,5%), в пищевой – производство пищевых продук-
тов: мяса – на 12,9%, растительных, животных масел и
жиров – на 10,3%, пива – на 27,3%. 

ОБЩИЙ ЗНАМЕНАТЕЛЬ 
Что касается макроэкономических показателей, то

один из главных – инфляция – располагал к оптимиз-
му. А если конкретно, то рост цен составил 1,1% про-
тив 1,7% в феврале 2006 года. За два месяца с начала
года инфляция составила 2,8%, что в 1,5 раза ниже,
чем за январь–февраль 2006-го (4,1%). На замедлении
инфляции в начале текущего года продолжает сказы-
ваться рост предложения товаров (в том числе за счет
роста импорта и снижения ввозных сезонных пошлин
на овощи), снижение инфляционных ожиданий, за-
медление повышения регулируемых тарифов на услу-
ги ЖКХ (традиционно повышающиеся в начале каж-
дого года), продолжение снижения потребительских
цен на бензин.

«Капитализация» экономики тоже выглядит вну-
шительно. Прирост золотовалютных резервов соста-
вил 10,802 млрд. долл. (13,691 млрд. долл. в янва-
ре–феврале 2006-го). При этом 98,6% прироста
(10,648 млрд. долл.) пришлось на февраль (прирост ре-
зервов в феврале текущего года превысил показатель
февраля 2006-го в 1,42 раза). По состоянию на 1 марта
объем золотовалютных резервных активов составил
314,534 млрд. долл.
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Ну и, наконец, в начале 2007 года существенно уско-
рился прирост ВВП: относительно января–февраля
2006 года – 8,4%.

Если определить условия такого заметного эконо-
мического роста, то они лежат прежде всего в увеличе-
нии объемов инвестиций. В январе–феврале 2007 года
темпы прироста инвестиций относительно янва-
ря–февраля 2006-го составили 21,2%.

На общие экономические показатели существенно
повлиял размах строительства и оживление розничной
торговли. Особенно располагает к оптимизму динами-
ка реальных денежных доходов населения, что в свою
очередь сделало возможным увеличение торгового
оборота. 

Ирина ПЕРЕВЕРЗИНА

ВВП №2696

МАКРОЭКОНОМИКА

СРЕДНЕМЕСЯЧНЫЕ ТЕМПЫ ПРИРОСТА ОСНОВНЫХ
ПОКАЗАТЕЛЕЙ ЭКОНОМИКИ

2006 год 2007 год

I кв. II кв. III кв. IV кв. Год январь февраль

ВВП 1,0 0,8 0,3 0,3 0,6 0,6 0,7

Производство продукции 

промышленности –0,4 0,7 0,8 0,4 0,4 0,8 0,7

Инвестиции в основной капитал 2,4 1,5 1,9 1,2 1,8 0,1 0,2

Строительство 1,8 3,0 2,2 1,3 2,1 0,1 0,5

Реальные располагаемые денежные 

доходы населения –0,2 2,0 0,7 0,8 0,8 0,2 0,4

Реальная заработная плата 0,3 2,4 1,2 1,5 1,4 0,5 0,4

Оборот розничной торговли 0,5 2,0 1,8 1,1 1,3 0,1 0,7

Экспорт 1,6 1,9 1,3 0,3 1,3 –3,1 –1,1

Импорт 2,6 4,5 2,5 2,1 2,9 –2,2 1,7

*Оценка Минэкономразвития.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ 

Из обрабатывающих производств рост достигнут в:
– текстильном и швейном производстве на 0,1%
(рост выпуска костюмов на 0,9%, чулочно-носоч-
ных изделий на 0,5%; снижение выпуска пальто и
полупальто на 2,8%);
– в обработке древесины и производстве изде-
лий из дерева (0,6%) при росте производства пи-
ломатериалов на 0,7%, фанеры клееной – на
0,6%, помещений контейнерного типа (включая
вагоны-дома) на 5,4%; снижении производства
плит древесноволокнистых на 1,1% и стабильном
выпуске плит древесностружечных (0%);

– целлюлозно-бумажном производстве; изда-
тельской и полиграфической деятельности (0,7%)
при росте производства целлюлозы товарной на
2%, бумаги на 1,3% и выпуска картона (0,5%);
– производстве кокса, нефтепродуктов (0,5%)
при росте выпуска бензина автомобильного на
0,1%, мазута на 0,2%, топлива дизельного на
0,5%, кокса на 0,1%;
– химическом производстве (0,7%) при росте вы-
пуска синтетических смол и пластмасс на 0,7%,
синтетических каучуков – на 0,4%, волокон и ни-
тей химических – на 2,9%;
– производстве резиновых и пластмассовых из-
делий (1%) при росте производства шин для гру-
зовых автомобилей, автобусов и троллейбусов

на 1,2%, шин для легковых автомобилей на 3,9%,
пластикатов поливинилхлоридных на 0,8%, пле-
нок полимерных на 0,7%; снижении выпуска шин
для сельскохозяйственных машин на 2,5%, рука-
вов на 0,5%;
– производстве прочих неметаллических мине-

ральных продуктов на 0,4% (рост выпуска кирпи-
ча строительного на 0,1%, цемента на 1%; сниже-
ние производства конструкций и изделий сбор-
ных железобетонных на 0,7%);
– металлургическом производстве и производ-

стве готовых металлических изделий на 0,4%
(рост выпуска стали на 0,2%, чугуна и доменных
ферросплавов на 0,3%, листового проката на
1,1%, алюминия первичного на 0,6%; снижение
производства сортового проката на 0,2%); 
– производстве электрооборудования, электрон-
ного и оптического оборудования на 2,6% (рост
производства электродвигателей переменного
тока на 1%, контрольно-кассовых машин на 9%,
машин крупных на 9,7%; снижение выпуска теле-
визоров цветного изображения на 0,5%, кабелей
силовых гибких на 9,7%, электроламп освети-
тельных на 0,7%, счетчиков электрических одно-
фазных на 3,4%);
– производстве транспортных средств и оборудо-
вания на 1,6% (рост выпуска легковых автомоби-
лей на 1,4%, производства вагонов грузовых ма-
гистральных на 9,6%).





Строительная индустрия почти во всех странах –
одна из ключевых отраслей экономики. В ней
задействованы огромные материальные и чело-
веческие ресурсы, сюда устремляются колос-
сальные государственные и частные инвести-
ции. Строительная индустрия связана со многи-
ми смежными отраслями и оказывает на них не-
посредственное влияние, поэтому от того, на-
сколько стабильно и успешно она будет разви-
ваться, во многом зависит благополучие всего
государства.

ИНТЕРЕСНАЯ ИСТОРИЯ
История строительства начинается с истории чело-

века, с начала возведения жилищных построек, куль-
товых и защитных сооружений. Среди выдающихся
примеров древнего зодчества можно назвать египет-
ские пирамиды, афинский Акрополь и Великую Ки-
тайскую стену. Небывалого расцвета достигло строи-
тельство в Римской империи. Римляне широко ис-
пользовали мрамор, гранит, известняк и туф. Они изо-
брели и широко применяли бетон, наладили массовое
изготовление обожженного кирпича и стекла. Уже до
нашей эры в римских городах строители возводили
жилые многоэтажные многоквартирные дома – до
шести этажей, в которых были вентиляция и водяное
отопление. До сих пор поражают своей инженерной
продуманностью, качеством и красотой даже частично
сохранившиеся римские мосты, акведуки, амфитеат-
ры, термы и виллы. Кое-где в Европе и Азии римские
дороги, построенные по особым технологиям две ты-
сячи лет назад, все еще являются основными трасса-
ми, связывающими между собой населенные пункты.
В римских городах была многокилометровая подзем-
ная канализация, отводившая сточные и дождевые во-
ды за город, и водопроводы (подземные и наземные),
по которым из пригородных источников подводилась
свежая питьевая вода. Улицы и площади мостились
плиткой. Широко применялись подъемные краны,
насосы и лифты, только все они были механическими.
Непременным атрибутом каждого города Римской
империи были общественные библиотеки, школы, ар-
хивы, театры, цирки, храмы, стадионы и термы. Стро-
ительство общественных зданий щедро финансирова-
лось государством.

Во времена так называемого мрачного Средневеко-
вья города Западной Европы развивались бурно и од-
новременно хаотично, никаких санитарных понятий и
норм варвары не имели, из-за этого население городов
периодически косили жуткие эпидемии. В то же время
отказать Средневековью в талантах и вдохновении

нельзя, ведь именно тогда были построены великолеп-
ные католические костелы, грозные замки и величест-
венные королевские резиденции. Эпоха Возрождения,
начавшаяся в северных городах Италии, вызвала ог-
ромный интерес к прошлому, в том числе и к строи-
тельству. Однако собственно градостроительная поли-
тика Западной Европы в современном понимании
этого слова начинается лишь с эпохи Просвещения –
конец XVII–XVIII век.

Невиданный скачок во всем мире строительная ин-
дустрия сделала в последние шестьдесят лет, когда за-
ново были построены целые города, изобретены но-
вые материалы и технологии, а на строительных объе-
ктах появилась современная мощная техника, много-
кратно сократившая сроки строительства. Наступив-
ший век поставил перед строителями новые сложные
задачи: утилизация отходов, применение в строитель-
стве материалов, безопасных для здоровья и окружаю-
щей среды, экономия и сокращение потребления
энергии, изменение градостроительной политики в
условиях глобализации и урбанизации, подбор кадров. 

КЛЮЧЕВАЯ ОТРАСЛЬ
В Западной Европе строительная индустрия обеспе-

чивает устойчивый рост почти каждой стране. В Бри-
тании, к примеру, оборот строительной отрасли в 2005
году превысил 107 млрд. фунтов, что на 4,5% больше,
чем в 2004 году. По данным Европейской комиссии, в
15 государствах, старых членах Европейского союза
(ЕС), в строительстве официально заняты 12,7 млн.
человек. Строительная отрасль – самый большой сек-
тор экономики, на него приходится 7,9% всего трудо-
способного населения Западной Европы. Почти 28
млн. работников других отраслей прямо или косвенно
зависят от строительной индустрии. Совокупный го-
довой оборот строительной индустрии ЕС превысил в
2003 году 910 млрд. евро. Строительная промышлен-
ность важна тем, что с ней косвенно связаны многие
другие отрасли и сегменты экономики, включая ком-
мунальное хозяйство, операции с недвижимостью, на-
полнение домов и квартир бытовой техникой и мебе-
лью, а также оснащение жилых помещений сигнали-
зацией и прочими системами.

В строительстве существует множество специально-
стей, некоторые из них насчитывают тысячелетия и не
очень-то изменились, например укладчик кирпича. В
то же время появились и новые специальности, в ос-
воение которых нужно не только время, но и знания.
Для простых работ, не требующих особой квалифика-
ции, подготовка осуществляется на рабочем месте –
ученик смотрит, как трудится его старший наставник,
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и сначала помогает ему, а затем начинает делать то же
самое. Для других специальностей организуются кур-
сы. Сложные специальности, например электрогазо-
сварщик, крановщик, электрик, требуют и время на
подготовку, и опыт. В каждой стране это решается по-
разному. В Германии, к примеру, все рабочие проходят
предварительную профессиональную подготовку,
обычно три года. Затем молодой человек начинает ра-
ботать на объектах под присмотром старших. Накопив
достаточно опыта, он может стать бригадиром или ма-
стером. В Британии профессиональное обучение на-
поминает немецкое, но может растягиваться на четы-
ре года, в течение которых рабочему преподаются и
теоретические дисциплины. Будущие техники и инже-
неры получают в профильных учебных заведениях
средне-специальное и высшее образование, которое в
общем-то везде одинаковое.

ОХРАНА ТРУДА: 
НА БУМАГЕ И В РЕАЛЬНОСТИ

Но если с традиционным строительным образовани-
ем никаких принципиальных вопросов нет, то с подбо-
ром кадров в последние десятилетия возникли очень
серьезные проблемы. Дело в том, что ухудшение демо-
графической ситуации в Западной Европы вызвало
острый дефицит работников во всех сферах экономи-
ки. Но в первую очередь это затронуло строительную
индустрию, поскольку она считается опасной, трудной
(перемещение тяжестей на открытом воздухе) и непри-
стижной (в грязи и в пыли). Молодежь идет в строи-

тельство неохотно и все меньше и меньше. И неудиви-
тельно. По данным Evrostat, в строительстве на каждые
100 тыс. работников приходится 13 несчастных случаев
со смертельным исходом, тогда как по всем другим от-
раслям этот показатель с среднем составляет 5 на 100
тыс. Наиболее частые несчастные случаи связаны с па-
дениями с высоты, поломками механизмов, а также
раскопками грунта, когда повреждаются подземные
мощные электрические кабели. Кроме того, вредно
действуют на здоровье вибрация отбойных молотков,
шум от работающей техники, пыль от разных материа-
лов, запахи растворителей и прочее. Собранные дан-
ные по некоторым странам – членам ЕС показали, что
на строительную отрасль приходится 20% всех несчаст-
ных случаев, 48% строителей жалуются на прострелы в
пояснице и поясничные радикулиты (в остальных от-
раслях в среднем по ЕС – 33%), еще 36% строителей
беспокоят боли в шейных позвонках и в плечевом поя-
се (по другим отраслям – 23%). Каждый год около 600
тыс. рабочих подвергаются воздействию вредных асбе-
стовых смесей.

Это подрывает набор новых рабочих среди молоде-
жи и женщин. В результате компании вынуждены на-
нимать все больше и больше. Больше всего претенден-
тов на рабочие места в строительной отрасли прибы-
вает в Западную Европу из стран Северной Африки и
Восточной Европы. В отчете Международного бюро
труда утверждается, что в строительную индустрию все
чаще приходят неквалифицированные рабочие, что
влияет на рост несчастных случаев. При этом работо-
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датели, чтобы обойти закон, часто используют для
найма строителей мелкие посреднические фирмы,
еще более усугубляя ситуацию, поскольку рабочие по-
падают в плохие условия труда и оказываются без
должной правовой защиты. Некоторые крупные стро-
ительные компании нанимают со стороны через мел-
кие посреднические фирмы до 90% всей рабочей си-
лы. Надзорным органам трудно за всем уследить, тем
более что чуть ли не половина всех строителей (этот
показатель колеблется от страны к стране) трудоустро-
ены в фирмах, численный состав которых не превы-
шает 10 человек. При этом с рабочими часто заключа-
ются временные трудовые договоры. В Германии,
Франции и Финляндии только 25% всех строителей
работают в компаниях со штатом свыше 100 человек.

Стоит подчеркнуть, что в ЕС принято достаточно
много законов и подзаконных актов, направленных на
защиту труда и соблюдение техники безопасности. В
соответствии с этими нормами работодатели среди
прочего обязаны на постоянной и регулярной основе
за свой счет проводить с наемными рабочими специ-
альные занятия по технике безопасности. Также рабо-
тодатели за свой счет должны обеспечивать рабочих
защитной одеждой: касками, спецовкой, сапогами,
рукавицами, респираторами и т.д. В Ирландии, к при-
меру, в 2004 году на курсах по технике безопасности в
строительной промышленности обучались 300 тыс.
человек. По закону в странах ЕС строитель должен ра-

ботать не более 48 часов в неделю, и заставить его тру-
диться сверхурочно нельзя. В то же время строитель
может работать сверхурочно, если захочет. Если рабо-
чий работает сам по себе (как шабашник), он самосто-
ятельно регулирует свое время. Все оборудование (ме-
ханизмы, техника), с которыми работает строитель,
должно отвечать стандартам ЕС, так же как строитель-
ные и вспомогательные материалы. Однако строгие
правила ЕС, в частности по безопасности, имеют в ос-
новном отношение к крупным объектам и к большим
или средним компаниям. Мелкие компании часто не
охвачены контролем надзорных органов.

ЗАПАД ЖДЕТ РАБОЧИХ
Строители государств, входящих в ЕС, могут сво-

бодно перемещаться в пределах Евросоюза в поисках
лучших условий труда. Граждане других стран, желаю-
щие стать строителями, должны обращаться в посоль-
ства тех государств, куда они хотят выехать, или непо-
средственно в строительные фирмы, чтобы получить
формальный запрос. Те граждане, которые получают
разрешение на свою просьбу, одновременно получают
возможность пройти соответствующее профессио-
нальное обучение в стране назначения по специаль-
ным бесплатным государственным программам. Но
это касается сложных специальностей. Подчас ника-
кого обучения не требуется, чтобы устроиться подсоб-
ным рабочим. Не требуется никакой подготовки и тем,
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кто уже имеет строительные навыки и опыт. Единст-
венное, что необходимо в таких случаях, – записаться
на курсы изучения языка. Такие курсы для иностран-
ных рабочих организуются, к примеру, в Норвегии.
Требуются плотники, столяры, слесари, подсобные
рабочие, сварщики и кровельщики, а также техники и
инженеры. Предпочтение отдается рабочим и инжене-
рам, имеющим квалификационные аттестаты и ди-
пломы. Зарплата главным образом зависит от выпол-
ненных объемов работы, сроков их выполнения и ква-
лификации. Подобная ситуация наблюдается во всех
странах Западной Европы – квалифицированных ра-
бочих и инженеров там, как говорится, отрывают с ру-
ками. Правда, в случае экономического спада ино-
странные рабочие первыми могут оказаться на улице.
В ожидании лучших времен им придется жить только
на пособие по безработице. Но это самый худший и
маловероятный вариант – строители, как правило, са-

мый востребованный контингент из всего рабочего
класса, ведь если иной раз замедляются стройки, то
ремонт зданий, квартир и офисов не прекращается
никогда.

СТРОИТЕЛЬ БУДЕТ ЗВУЧАТЬ ГОРДО
В Северной Америке роль стройиндустрии в эконо-

мике так же значительна, как и в Западной Европе, и
проблемы – те же. В 2003 году, по данным Министер-
ства торговли США, доля строительной отрасли в
ВВП составила 4,4% – это 480 млрд. долл. По прогно-
зам министерства, ежегодные темпы роста строитель-
ной индустрии за десять лет – с 2002 по 2012 год – со-
ставят в среднем 1,3%. Одновременно ожидается, что
к 2012 году по всей стране в строительной отрасли бу-
дет создано более миллиона новых рабочих мест: если
в 2002 году в стране насчитывалось 6 731 700 строите-
лей, то в 2012 году их будет 7 745 400. Вероятно, эта
цифра будет выше, поскольку уже в 2005 году строите-
лей насчитывалось 7 277 000.

Сейчас в среднем строители получают зарплату, пре-
вышающую среднюю по другим отраслям. Согласно ста-
тистике Министерства труда за 2005 год, строитель в сре-
днем по стране зарабатывает 19,46 долл. за час, во всех
других отраслях в среднем – 17,75 долл. Меньше всего
получают подручные, разнорабочие, помощники, ка-
менщики, кровельщики, маляры и штукатуры – 22–33
тыс. в год. Слесари и электрики ценятся значительно до-
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роже, их зарплата составляет от 40 170 до 41 390 долл. в
год. Бригадиры, прорабы, мастера зарабатывают от
41 620 до 47 670 долл. в год, начальники участков (как
правило, это выпускники профильных колледжей и уни-
верситетов, прошедшие курс обучения в течение 4–5 лет
и имеющие опыт работы) – около 64 тыс. долл. в год.

Однако, как и в Западной Европе, в США местное
население не идет работать на стройки. Между тем,
чтобы развиваться нормальными темпами, строитель-
ная промышленность должна ежегодно привлекать
240 тыс. новых рабочих взамен уволившихся и ушед-
ших на пенсию. Приходится рассчитывать на приез-
жих, которые часто не только имеют низкую квалифи-
кацию, но и плохо знают язык. Это не в последнюю
очередь служит причиной частых несчастных случаев.
Так, в штате Аризона количество травм на строитель-
ных объектах среди иммигрантов из Центральной и
Латинской Америки выросло с 2003 года по 2005-й на
59%. И если в 2003 году было 17 несчастных случаев со
смертельным исходом, то в 2005-м – 36. Всего по стро-

ительной отрасли в 2005 году было 1186 несчастных
случаев со смертельным исходом. Интересно, что даже
инспекторов, надзирающих за безопасностью труда, в
той же Аризоне не хватает, 25% мест – свободны. В
этом штате 24 инспектора проводят мониторинг 130
тыс. крупных, средних и мелких организаций, в кото-
рых заняты 2,1 млн. строителей. Соответственно коли-
чество проверок сокращается, а армия иностранных
рабочих постоянно растет. Согласно статистике Бюро
переписи США, по состоянию на 2004 год 15% всех
рабочих страны родились вне пределов США. Больше
всего иммигрантов в строительной индустрии – 2,4
млн., или 20%. Из всех иностранных рабочих-строите-
лей более 54% – мексиканцы.

Чтобы преодолеть негативные кадровые тенденции
в строительстве, в 2004 году более 60 ведущих строи-
тельных компаний договорились участвовать в прави-
тельственных программах. Среди сотен предлагаемых
решений они выделили 28 приоритетных направле-
ний, по которым были разработаны детальные планы.
Для привлечения на стройки местной молодежи и
женщин федеральным правительством совместно с за-
интересованным бизнесом и местными властями осу-
ществляются специальные программы, направленные
на подготовку строительных кадров, создание безо-
пасных условий труда и обучение технике безопасно-
сти, а также на широкомасштабную пропаганду в
СМИ по улучшению имиджа профессии строителя. 

Олег ЩЕЛОВ
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Апрельская встреча в катарской столице – го-
роде Доха – министров энергетики участников
Форума стран – экспортеров газа (ФСЭГ) вы-
звала широкий резонанс в мире. Такой широ-
кий, что, видимо, раскаты и перекаты идей,
высказанных в Дохе, будут звучать еще неоп-
ределенно долгое время. Суть этих идей – пер-
спективы создания международного газового
картеля наподобие ОПЕК. 

СЛОВО ПРОИЗНЕСЕНО
Как мы знаем из Библии, главное – кем оно произ-

несено. «Газовая ОПЕК – идея интересная. Мы по-
думаем», – заявил на одной из пресс-конференций
президент России, страны, которая располагает поч-
ти третью всех мировых запасов природного газа. 

И Абдельазиз Бутефлика, президент Алжира, вто-
рого по значению после России экспортера газа в
Европу, счел эту идею интересной. Эмир Катара
(третье место в мире по запасам газа) Хамад бен Ха-
лифа аль-Тани сделал заявление в том духе, что у
проекта газовой ОПЕК большое будущее.

Назвал проект «интересной идеей» также и Рафа-
эль Рамирес, министр энергетики Венесуэлы, кото-
рая, правда, газ не экспортирует, но вскоре намере-
на этим заняться. Возможно, в сотрудничестве с
Россией.

Но более всего за новый картель ратует Иран, вто-
рой по значению в мире владелец и добытчик газа.
Собственно, именно шах Ирана Мохаммед Реза
Пехлеви первым, еще в начале 70-х годов, по случаю
всемирного энергетического кризиса выступил с та-
кой идеей. Но тогда миру хватало нефтяного картеля
– самой ОПЕК, которая в связи с очередным арабо-
израильским конфликтом объявила Западу нефтя-
ное эмбарго и спровоцировала взлет цен на черное
золото в шесть раз – с 2 до 12 долл. за баррель.

Память о тех событиях способствовала чрезвычай-
но шумному вниманию западных политиков и СМИ
к идее газовой ОПЕК. А спровоцировали толки на
эту тему два события. Сначала, в середине минувше-
го года, английская газета The Financial Times довела
до сведения публики содержание секретного доклада
экспертов НАТО. В нем сообщалось, что Россия мо-
жет создать картель стран – экспортеров газа по об-
разцу ОПЕК. И что в картель могли бы войти также
страны Центральной Азии, Алжир, Катар, Ливия и
Иран. Любопытно, что до сих пор по поводу доклада
НАТО придерживается обычной позиции разведыва-
тельных служб: не подтверждает его существование,
но и не опровергает.

Вторым поводом для массового обсуждения идеи
газовой ОПЕК послужила упомянутая конференция
ФСЭГ, в ходе подготовки к которой и были сделаны
многие насторожившие Запад заявления. В эту орга-
низацию входят Россия, Иран, Алжир, Ливия, Вене-
суэла, Катар, Казахстан, Узбекистан, а также Трини-
дад и Тобаго. ФСЭГ была создана в 2001 году, и вхо-
дящие в нее страны контролируют 70% мировых за-
пасов газа и около 40% его добычи.

Западных экспертов взволновало то обстоятельст-
во, что в этой прежде мало действенной организа-
ции, напоминавшей клуб по интересам в стиле «по-
говорили и разошлись», вдруг началось брожение. И
стремление ее членов к активности выразилось
именно в форме рассуждений о подготовке междуна-
родного картеля. 

Картель в Дохе создан не был. Но осталась идея. И
если она когда-нибудь реализуется, картель по при-
меру ОПЕК назовут скорее всего ОГЕК (ОGEC –
Organization оf Gas Exporting Countries).

ПРОБНЫЙ ШАР
Так можно назвать заявление участников конфе-

ренции в Дохе. Параллельно прозвучали иного рода
высказывания авторитетных лиц из тех же потенци-
альных стран – членов ОГЕК – с сомнениями в ее
нужности и даже с негативным к ней отношением. К
примеру, министры энергетики Катара и Алжира Аб-
далла бен Хамад аль-Аттыйя и Шакиб Хелиль отри-
цали, что видят необходимость в газовом картеле. С
похожими высказываниями выступали и видные де-
ятели российского руководства.

Да и сам президент Путин счел нужным подробнее
разъяснить свою позицию. «Мы согласны, – сказал
он, – с иранскими партнерами и некоторыми други-
ми странами, которые в большом количестве добы-
вают и поставляют на мировые рынки газ, коорди-
нировать свои действия, и уже сейчас стараемся это
делать. В то же время, – добавил президент, – мы не
собираемся создавать какой-то картель. Но коорди-
нировать нашу деятельность, думаю, было бы пра-
вильно, имея в виду решение главной общей задачи
– безусловное и надежное обеспечение основных
потребителей».

Однако, судя по публикациям на Западе, поверили
ему не все. Подозревать Россию в дурных по отноше-
нию к Западу намерениях стало хорошим тоном в та-
мошней солидной прессе и политических кругах.
Призрак ОГЕК, то маячивший в отдалении, то начи-
навший обретать четкие очертания, будет беспоко-
ить отдельных экспертов и комментаторов и впредь.
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Тем более что место следующей встречи ФСЭГ в 2008
году – Москва. 

В связи с этим нельзя не вспомнить, что Россия
никогда не входила в ОПЕК, хотя ее туда много раз
приглашали. Сложится ли в будущем ОГЕК или нет,
зависит не от желания тех или иных руководителей и
их заявлений, а от ситуации в мире. И создаются та-
кие организации не на раз. Понятно, что, если воз-
никнет у стран-экспортеров нужда, если сумеют они
договориться, объединение их станет фактом.

А сейчас в ОГЕК английская газета The Observer,
например, видит прежде всего способ для России
«накачивать геополитические мускулы». «Запугива-
ние», «давление», «кошмар для Европы» – вот обыч-
ный словарь статей на эту тему. Причем этими же
словами комментаторы и политики описывают и по-
следствия двусторонних договоренностей газовых
экспортеров. В частности, России с Алжиром или
Ираном. 

Любые связи стран-экспортеров превращаются в
«страшилки» с помощью простых математических
упражнений. Связи Алжира и России будто бы не-
приемлемы потому, что две страны вместе дают 44%
потребляемого Европой газа. Хотя в соглашениях
между этими странами ясно сказано, что сотрудни-
чество касается лишь технологических задач, иссле-
довательской деятельности и, возможно, ряда обме-
нов. Имеются в виду так называемые схемы замеще-

ния (swap) – поставки Россией своего газа в Европу
по контрактам Алжира, а Алжиром – своего газа по
российским контрактам в другие регионы.

Еще опаснее в глазах западного читателя выглядит
другая сумма: Россия, Иран и Катар вместе контро-
лируют более 56% известных мировых запасов газа и
27% его добычи. Опасения по поводу российских на-
мерений достигли такого градуса, что в центр энер-
гетических дискуссий в Европе попали даже наши
внутренние цены на газ. После 2011 года они будут
уравнены с европейскими ценами, и тогда «Газ-
пром», по мнению европейских экспертов, потеряет
заинтересованность в обеспечении растущих евро-
пейских потребностей. 

Юмор этих рассуждений в том, что сама Европа
подталкивала Россию к повышению внутренних
цен, чтобы за счет наших собственных потребителей
получить средства для инвестиций в отрасль и тем
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гарантировать надежность обеспечения Европы
газом.

На Западе подсчитали, что для таких гарантий в
российскую газодобычу к 2020 году нужно вложить
более 330 млрд. долл., хотя у себя источников таких
средств все еще не нашли. Мы видим перед собой
объединенных потребителей, совместно создающих
ценовое давление на рынках добываемых в России
энергоресурсов. Как не согласиться с главой алжир-
ской газовой компании Sonatrach Мохаммедом Ме-
зиане, который заявил, что надо дать возможность
производителям объединиться, поскольку «потреби-
тели и клиенты объединяются». 

Впрочем, и на Западе можно услышать не столь па-
нические отклики на возникшую перспективу созда-
ния ОГЕК. Разумные люди понимают, что если толь-
ко отдаленное будущее определит, захочет ли и смо-
жет ли Россия использовать эту организацию когда-
либо в геополитических целях, то уже сейчас эту те-
му активно используют в политических целях рос-
сийские недоброжелатели за рубежом. Их лицемерие
бросается в глаза: как будто одна на свете Россия го-
това использовать свои экономические возможности
ради укрепления геополитического влияния. И как
будто другие государства, например Соединенные
Штаты, свое влияние укрепляют посредством бес-
платной раздачи цветов. А ведь не бесплатной и от-
нюдь не цветов!

Во всяком случае, такой крупный эксперт, как гла-
ва Международного энергетического агентства (AIE)
Клод Мандиль, на нефтяном саммите в Париже со-
общил, что «не слишком обеспокоен» перспективой
ОГЕК, так как «не видит возможности перенести на
газовый рынок механизм, используемый нефтяной
ОПЕК». 

ПРИЗРАК ОБРЕТАЕТ ФОРМУ
О том, что ОГЕК невозможен физически, говорят

многие эксперты, но их опровергают другие знатоки
дела. Вот самые существенные аргументы с обеих
сторон. 

Первый: ОПЕК может воздействовать на нефтя-
ные цены потому, что нефть – биржевой товар. А по-
ставки газа осуществляются по долгосрочным конт-
рактам. К тому же цена на газ привязана к ценам на
нефть, и это всех пока устраивает.

Возражая авторам этих тезисов, их оппоненты ука-
зывают, что в России уже идет эксперимент по тор-
говле газом при помощи биржевых механизмов.
Первые торги состоялись в ноябре прошлого года.
До конца нынешнего года эксперимент будет завер-
шен. Если он окажется удачным, то, может быть, уже
в будущем году, но не позднее 2009-го, в России от-
кроется газовая биржа.

А долгосрочные договоры «Газпрома» не фиксиру-
ют цену на десятилетия вперед. Цены пересматрива-
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ются раз в квартал или в полугодие. Контракты при
желании можно стандартизировать, разбив на малые
лоты. Про нефть когда-то тоже говорили, что согла-
сованная торговля невозможна, поскольку все нефти
отличаются по качеству. Да и торговля на нефтяном
рынке до 70-х годов велась преимущественно по дол-
госрочным контрактам. Кроме того, сейчас в Европе
уже предпринимаются попытки перехода от долго-
срочных контрактов к разовым (спотовым) сделкам.

Что касается удобства механизма ценообразова-
ния, то никто не может гарантировать его навсегда.
Созданная в 1960 году, ОПЕК более десяти лет прак-
тически не подавала признаков жизни. А пришел
момент, и организация решила резко сократить до-
бычу. Это, конечно, не пример для подражания, но
доказательство, что меняются времена, меняются и
обстоятельства. 

Так и на газовом рынке в среднесрочной перспек-
тиве ожидаются постепенные изменения. В частно-
сти, существенное увеличение доли сжиженного га-
за (СПГ), а с ним и значительное снижение плотно-
сти привязки поставщика к конкретным потребите-
лям. Пока что себестоимость СПГ примерное вдвое
выше, чем у газа по трубам: сжижение и регазифика-
ция стоят денег. Но тянуть трубу далеко стоит еще
дороже. 

К 2010 году AIE прогнозирует рост
спроса на СПГ почти в два раза – с 246
млрд. куб. м до 476 млрд. (нынешние
поставки российского газа по трубам
в Европу – 160 млрд. куб. м). Следова-
тельно, рынок газа со временем будет
приобретать более конкурентный,
глобальный характер. И вместе с этим
экономические стимулы для коорди-
нации действий между экспортерами
газа будут возрастать.

Второй аргумент, доказывающий
неосуществимость ОГЕК, побивается
труднее. Картель означает установле-
ние квот для его участников. Это одна
из причин, почему Россия не вступает
в ОПЕК. Нефтяной картель работает
благодаря тому, что у него есть так на-
зываемый балансирующий поставщик
– Саудовская Аравия. Эта страна го-
това, в случае необходимости, выво-
дить из эксплуатации часть своей до-
бывающей инфраструктуры. Среди
газовиков таких альтруистов не заме-
чено. Но, может быть, когда-то поя-
вятся?

Приводятся и еще некоторые заме-
чания, вроде грозящей активной реак-
ции массовых конкретных потребите-
лей газа на Западе. Этими замечания-
ми можно пренебречь. Газовые трей-
деры в Европе имеют огромную мар-
жу, продавая своим потребителям газ
вдвое дороже, чем получают его у
«Газпрома». Так что тут имеется боль-

шой запас для маневра. Например, разумно было бы
исключить посредников с тем, чтобы российский газ
шел прямо к потребителям по гораздо более низкой
цене. «Газпром» давно добивается такого права. И
муниципалитеты нескольких земель Германии даже
выразили готовность продать «Газпрому» долю в сво-
их газовых сетях. 

Состоится ли ОГЕК и когда, покажет время. Но,
как считают многие эксперты, нет никаких техниче-
ских ограничений для согласования и взаимодейст-
вия стран-производителей. Российское газовое об-
щество осенью минувшего года выступило с предло-
жением о создании Международного альянса нацио-
нальных некоммерческих организаций газовой про-
мышленности стран, производящих и транспортиру-
ющих газ (МАННГО). Главная цель этой организа-
ции – привлечь к международному энергетическому
диалогу экспертное сообщество и отраслевые обще-
ственные объединения. Так она сможет способство-
вать повышению доверия, снижению рисков, свя-
занных с существующими негативными стереотипа-
ми восприятия и общей политизированностью тема-
тики энергогазового диалога. В этом мир, безуслов-
но, очень нуждается.

Виталий СОБОЛЕВ
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Федеральное агентство по атомной энергии
(Росатом) и Объединенная компания «Россий-
ский алюминий» (United Company RUSAL), круп-
нейший в мире производитель алюминия и гли-
нозема, подписали меморандум о реализации
совместных долгосрочных инвестиционных
проектов. Документ предусматривает создание
на Дальнем Востоке энергометаллургического
объединения. Значение договоренности в том,
что, во-первых, это первый в России проект го-
сударственно-частного партнерства в атомной
отрасли, а во-вторых – впервые соединены уси-
лия двух и без того могучих монополистов в
сфере ядерной энергетики и алюминиевой про-
мышленности. 

ЧТО СТРОЯТ ПАРТНЕРЫ
В меморандуме речь идет, в частности, о строи-

тельстве алюминиевого завода мощностью около 600
тыс. тонн в год и АЭС мощностью около 2 тыс. МВт.
Росатом, как известно, должен выйти в ближайшее
время на такой режим строительства АЭС, который в
десять раз превышает темпы последних лет. Перед
агентством встают множественные проблемы фи-
нансового и технического характера. В рамках про-
граммы развития атомной энергетики, включающей
в себя модернизацию существующих и строительст-
во новых АЭС, Росатом рассматривает различные ва-
рианты сотрудничества в разработке и реализации
проектов, в том числе и с РУСАЛом. Алюминиевая
индустрия, как одна из самых энергоемких и дина-
мично развивающихся отраслей промышленности,
является оптимальным партнером. Она способна
обеспечить высокий уровень инвестиций и стабиль-
ный график потребления, что важно для реализации
планов развития атомной энергетики России. 

С другой стороны, стратегия развития РУСАЛа как
энергометаллургической корпорации предусматри-
вает увеличение производства алюминия до 5 млн.
тонн в год за счет расширения существующих пред-
приятий и строительства новых алюминиевых заво-
дов, обеспеченных долгосрочными поставками элек-
троэнергии. 

Как заявил генеральный директор Объединенной
компании Александр Булыгин, «сотрудничество с
Росатомом по созданию энергометаллургического
комплекса на базе ядерной энергии и активное изу-
чение возможностей по реализации энергетических
проектов как в России, так и за рубежом, создают хо-
рошие предпосылки для усиления наших конкурент-
ных преимуществ и развития новых направлений на-
шего бизнеса».

Начать сотрудничество РУСАЛ и Росатом намере-
ны с формирования совместного проектного офиса.
В его задачи будет входить подготовка технического

обоснования проекта, выбор площадок и разработка
предложений по механизму и условиям сотрудниче-
ства. После этого партнеры планируют подписать
соответствующее соглашение. К такому развитию
событий обе монополии подготовлены всей преды-
дущей историей своего развития и стратегическими
задачами, стоящими перед российской экономикой.

МЕЖОТРАСЛЕВАЯ КОНСОЛИДАЦИЯ
Договоренность РУСАЛа с Росатомом стала одной

из первых крупных акций транснациональной алюми-
ниевой монополии, рождение которой проходило хо-
тя и без мук, но длительное время. И вот практически
накануне этой акции завершился процесс объедине-
ния активов трех ее участников – компаний РУСАЛ,
СУАЛ и Glencore. Теперь это уже реальный факт –
сформирован крупнейший в мире производитель алю-
миния и глинозема, достойный партнер всероссий-
ской ядерной энергетической структуры. 

Новая компания с капитализацией в 30 млрд. долл.
полностью займет российский рынок, около восьмой
части мирового рынка первичного алюминия и шес-
тую часть производства глинозема. В состав Объеди-
ненной компании «Российский алюминий» вошли че-
тыре бокситовых рудника, десять глиноземных и че-
тырнадцать алюминиевых заводов и еще три фольго-
прокатных предприятия. Активы компании располо-
жены на пяти континентах в семнадцати странах мира.

Ежегодный оборот объединенной компании соста-
вит около 12 млрд. долл. На предприятиях компании
работают более 110 000 сотрудников. Производствен-
ные мощности компании позволяют ежегодно произ-
водить около четырех млн. тонн алюминия и 11 млн.
тонн глинозема. Кроме того, РУСАЛ обладает богаты-
ми запасами высококачественных бокситов и досту-
пом к энергоресурсам.

Как заметил генеральный директор РУСАЛа Алек-
сандр Булыгин, создание нового мирового лидера
алюминиевой отрасли не только открывает доступ к
мировым запасам первоклассного сырья, необходимо-
го для производства алюминия и отсутствующего в до-
статочном количестве в России, но и позволит повы-
сить конкурентоспособность российских предпри-
ятий на международных рынках, как за счет концент-
рации инвестиций, так и за счет объединения техноло-
гий и ноу-хау компаний.

Конкурентные преимущества объединенной ком-
пании, включающие также уникальную производст-
венную и технологическую базу, наряду с финансо-
вой мощью станут основой для дальнейшего ее раз-
вития как глобальной энергометаллургической кор-
порации.

Игорь Артемьев, руководитель Федеральной анти-
монопольной службы, отметил, что объединение трех
компаний полностью отвечает таким мировым тен-
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денциям, как консолидация и глобализация. Оно бу-
дет способствовать дальнейшему усилению позиций
России как полноправного участника международной
экономической интеграции и росту ее влияния на ми-
ровых рынках.

Надо заметить, что алюминиевые корпорации Рос-
сии, и в частности РУСАЛ, еще до объединения обла-
дали существенным влиянием на мировых рынках.
Так, помимо российских активов, РУСАЛ внес в объ-
единенную компанию 20% акций глиноземного заво-
да QAL в Австралии и контрольные пакеты акций
компании Aroaima Mining Company в Гайане (кото-
рый позволит компании увеличить свои мощности
по добыче бокситов до 8,7 млн. тонн в будущем году),
нигерийской компании Aluminium Smelter Company
of Nigeria (ALSCON), в состав которой входит завод
мощностью 193 тыс. тонн алюминия в год, компании
бокситов Киндии в Гвинее, катодного завода на севе-
ро-востоке Китая (его мощность 15 тыс. блоков в год
позволит обеспечить около половины потребностей
РУСАЛа).

Было также достигнуто соглашение с правительст-
вом Гвинеи о приватизации боксито-глиноземного
комплекса во Фрие мощностью 600 тыс. тонн глино-
зема и 2,8 млн. тонн бокситов. Все эти факты иллю-
стрируют высокую динамику развития лишь одного,
но, правда, самого крупного из трех компонентов
новой объединенной алюминиевой компании. Не-
давняя договоренность ее с Росатомом, с одной сто-
роны, естественно выписывается в эту картину впе-

чатляющего производственно-экономического про-
гресса отрасли. А с другой – показывает, что планы
дальнейшего расширения сферы деятельности РУ-
САЛа получили вполне конкретную основу. 

ТЕХНОЛОГИЧЕСКИЙ РЫВОК
В сотрудничестве Росатома и РУСАЛа более высо-

кие технологические позиции явно занимают ядерщи-
ки. Однако и производителям алюминия есть что вне-
сти в общий высокотехнологичный котел. Их совре-
менные возможности продемонстрировал недавно во-
шедший в строй Хакасский алюминиевый завод (ХАЗ)
– первый за 20 лет новый алюминиевый завод в стра-
не. Он к тому же впервые и в рекордно короткие сро-
ки был построен собственной инженерно-строитель-
ной структурой РУСАЛа. Генеральным проектиров-
щиком выступил Всероссийский алюминиево-магни-
евый институт, который входит в систему концерна.
Проект основан на технологии, разработанной его
специалистами.
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Технологии столь замечательной, как уверяют неза-
висимые эксперты, что она дает основание претендо-
вать на лидирующие позиции в мировом алюминие-
вом сообществе. Упоминаются, например, оригиналь-
ная технология обожженных анодов, электролизеры
серии РА-300 собственной разработки и т.п.

Все производственные процессы на ХАЗе контроли-
руются автоматизированными системами управления,
которые эффективно регулируют технологические
операции, ведут непрерывный мониторинг парамет-
ров работы электролизеров, газоочистных установок,
литейного комплекса, производства анодов и вспомо-
гательных объектов.

Причем ХАЗ, по словам Александра Булыгина, отве-
чает самым высоким международным стандартам не
только в области производства, но и экологии, охраны
труда и промышленной безопасности. 

Надо отдать должное технологическим качествам
и продукции российских алюминщиков. В частно-
сти, узлы и детали для автомобилей, которые выпу-
скают предприятия РУСАЛа, прошли сертифика-
цию на соответствие международным стандартам
качества. Аудит проводила компания Det Norske
Veritas, самый большой в мире авторитет по этой ча-
сти. Ее официальный представитель Евгений Чер-
нов отметил, что сертификатами ISO/TS 16949 вла-
деет очень ограниченное число компаний. Это свя-
зано с жесткими требованиями стандарта и схемы
сертификации. Так что сертификаты РУСАЛа доро-
гого стоят. 

Полученный на ХАЗе опыт, как заявил генеральный
директор РУСАЛа, станет основой для реализации но-
вых проектов – строительства алюминиевых заводов в
Тайшете, Богучанах и других регионах. В том числе и
на Дальнем Востоке, где должны соединиться интере-
сы РУСАЛа и Росатома.

ЯДЕРНАЯ ЭНЕРГИЯ РАЗВИТИЯ
Договоренность алюминщиков с Росатомом – при-

мер того, что энергетическим обеспечением своих дей-
ствующих и проектируемых предприятий они занима-
ются также очень тщательно. Упомянутый проект алю-
миниевого завода мощностью 600 тыс. тонн в Богуча-
нах (станция Карабула, Красноярский край) находится
уже в стадии строительства. Он основывается на согла-
шении о партнерстве с ГидроОГК (дочерней структу-
рой РАО «ЕЭС») по созданию Богучанского энерго-
металлургического объединения, которое будет вклю-
чать Богучанскую ГЭС мощностью 3000 МВт.

Энергетика составляет весомую часть и зарубежных
планов РУСАЛа. Например, он создал с правительст-
вом австралийского штата Квинсленд объединенную
рабочую группу для развития энергетических проек-
тов в этой стране. И если основным географическим
операционным регионом РУСАЛа все еще остается и
долгое время будет Восточная Сибирь, то единственно
вследствие изобилия источников энергии, в том числе
и потенциальных. 

Поскольку этот регион, по мнению некоторых спе-
циалистов, является энергетически избыточным, для
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Росатома он представляет меньший интерес, если не
иметь в виду источники сырья. 

На проходившем не так давно в Санкт-Петербурге
международном форуме «Топливно-энергетический
комплекс России» отмечалось, что предстоит развер-
нуть крупномасштабные геологоразведочные работы
на урановую руду как раз в Восточной Сибири: в Зау-
ральском, Витимском, Эльконском, Восточно-За-
байкальском регионах. Этого требуют планы разви-
тия атомного энергопромышленного комплекса на
2007–2010  годы и на перспективу до 2015 года.

Что же касается энергетических объектов Росатома,
то более всего надежд на них возлагает экономика Ев-
ропейской части страны, самой энергодефицитной.
Потому здесь и разворачивается строительство боль-
шей части новых ядерных энергоблоков. В частности,
только что началось в Нововоронеже сооружение двух
блоков ВВЭР-1150, которые будут введены в строй в
2012 и 2013 годах. 

А про Восточную Сибирь можно сказать, что там
при Ангарском электролизно-химическом комбинате,
как заявил глава Росатома Сергей Кириенко, создает-
ся первый в нашей стране международный центр по
обогащению урана. Сейчас Россия продолжает согла-
совывать с Международным агентством по атомной
энергии конкретное содержание связанных с этим
проектом гарантий.

Вместе с тем Росатом все чаще обращает свои взоры
туда, где АЭС пока что нет, но где им, по самым вес-
ким соображениям, быть надлежит. Речь идет, напри-

мер, о Крайнем Севере и приравненных к нему рай-
онах. К 2010 году, как сообщил на совещании у прези-
дента РФ первый вице-премьер Сергей Иванов, даст
ток первая плавучая АЭС возле Североморска. По сло-
вам Иванова, планируется создание семи таких стан-
ций, которые могут использоваться в условиях как
Крайнего Севера, так и Дальнего Востока.

Дальний Восток, избранный в качестве места, где
начнется сотрудничество РУСАЛа и Росатома, пред-
ставляет собой относительно новое поле деятельно-
сти для обеих организаций. Но ускоренное развитие
этого региона входит в стратегию не только этих двух
договорившихся сторон, но и всего государства.
Строительство первой атомной электростанции на
Дальнем Востоке – дело, можно сказать, решенное.
Сергей Кириенко, выступая на ежегодной конферен-
ции Японского атомного промышленного форума,
даже указал на возможность привлечения к этому
проекту компаний Японии, Китая и Южной Кореи.
По его словам, сотрудничество может осуществляться
в форме поставок оборудования и совместного проек-
тирования АЭС.

Но все же, надо думать, основными партнерами
Росатома в его дальневосточных планах будут рос-
сийские компании. Об этом ясно говорит договорен-
ность с РУСАЛом. Для обеих монополий с их огром-
ными ресурсами там найдется много дела. 

Виталий СОБОЛЕВ
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БЕСПЕРСПЕКТИВНЫЙ ТИТАН 
СТАНОВИТСЯ МЕТАЛЛОМ БУДУЩЕГО

В начале ХХ века Дмитрий Менделеев писал в «Ос-
новах химии»: «…так как титан… довольно редок в
природе, имеет мало практического применения, то
мы на нем не можем подробно останавливаться».
Многоуважаемый автор таблицы элементов, конечно,
гений, но тут он заблуждался. Хотя вины его в этом
нет, потому что в то время технология получения чис-
того титана была несовершенной, и даже десятые доли
процента примесей делали титан хрупким, не поддаю-
щимся технологической обработке. К редким метал-
лам его сегодня тоже не относят. Таковым он считался
в те годы из-за больших трудностей извлечения из руд. 

100 лет назад никто не считал титан перспективным
металлом. 50 лет назад его стали называть металлом
ХХ века. Спустя еще 50 лет – металлом XXI века и да-
же металлом на века. 

КАК ЖЕ МЫ БЕЗ НЕГО ЖИЛИ?
Звездный час этого металла наступил в середине ми-

нувшего столетия, когда человек «дорос» до его совер-
шенств и открыл способ промышленного получения
чистого титана. Его свойства изумляли, а от перспек-
тив использования захватывало дух.

Авиация и космонавтика стали первыми и основны-
ми (и остаются таковыми по сей день) потребителями
титана. Их привлекло в первую очередь сочетание в
нем одновременно прочности и легкости. 

Титан оказался прочнее в шесть раз алюминия и в 1,5
раза – стали. А прочность некоторых титановых спла-
вов, которые специалисты считают самыми совершен-
ными материалами современной техники, в два-три
раза больше, чем чистого металла. Свою прочность ти-
тан сохраняет при высоких температурах, и это позво-
лило авиации преодолеть звуковой барьер. Дело в том,
что на сверхзвуковых скоростях обшивка летательных
аппаратов подвергается воздействию высоких темпе-
ратур, и алюминию здесь уже не справиться.

Титан работает в авиадвигателях – самых ответст-
венных и максимально нагруженных узлах самолета.
«Ноги», которые держат вес авиалайнера, также содер-
жат титановые детали. Титан существенно снижает вес

летательных аппаратов, при разработке которых учи-
тывается буквально каждый килограмм.

Многим известно, что в нынешнем году исполняет-
ся 50 лет отечественной космической отрасли. Здесь
мы были первыми, здесь нам до сих пор нет равных. А
в космосе без титана не обойтись. Титан не разрушает-
ся при сверхнизких температурах, как большинство
металлов. Наоборот, он становится еще прочнее, что
для космической техники особенно ценно.

Обелиск на ВДНХ в честь запуска первого искусствен-
ного спутника Земли первоначально предполагалось из-
готовить из опалового стекла. Но Сергей Королев пред-
ложил: «Давайте облицуем монумент полированным ти-
таном. Это новый металл, очень долговечный. У него
большое будущее – его эпоха только начинается, как и
космическая эра человечества». 

Материалом из области фантастики называют сплав
титана с никелем (нитинол) – он «помнит» свою перво-
начальную форму и при нагревании может восстанавли-
вать ее. Обладателей эффекта памяти формы даже назы-
вают «интеллектуальными» материалами будущего: са-
ми реагируют на внешние изменения и сами действуют.
К примеру, конструкторы космического оборудования
создали из нитинола антенну для искусственного спут-
ника Земли. Ее свивают в плотный клубок, так что она
занимает минимум места в корпусе спутника. На орбите
под действием солнечных лучей антенна нагревается и
«приступает» к своим обязанностям. 

Титан и медицина… Она просто обречена использо-
вать этот металл, так он «чутко настроен» на человека.
Специалисты отмечают уникальную биосовместимость
(даже называют ее «настоящим сродством») и невероят-
ную стабильность титана. Медицинские протезы из ти-
тана могут постоянно находиться в организме, стальные
же приходится заменять каждые 10 лет.

Юрий Сенкевич, советский врач, брал с собой в экс-
педицию на папирусном судне «Ра» титановые хирурги-
ческие инструменты. 

Уже упоминавшийся нитинол может предотвратить
инсульт. При закупорке или сужении сонных артерий,
поставляющих кровь в головной мозг, в них вводят ни-
тиноловые сетчатые трубочки (протезы). Они позволя-
ют возобновить проходимость сосудов. При этом протез
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вместе со стенкой сосуда уже через месяц «живет» как
единое образование. В стоматологии титанокерамика на
данный момент самая передовая технология для изгото-
вления зуботехнических протезов. 

Силиконовые имплантаты стали покрывать тончай-
шим слоем титана – за его абсолютную инертность к
тканям человека. 

Известно, как тускнеют со временем изображения на
картинах. Причина этого – свинцовые белила, которые
раньше применялись в живописи. Сколько полотен
многих выдающихся живописцев утратили свой перво-
начальный вид! Сейчас используют титановые белила,
их изготавливают на основе диоксида титана. Они очень
стойкие (и к тому же безвредные, в отличие от свинцо-
вых; их охотно используют и в производстве космети-
ки). Так что работы наших талантливых современников
могут сохраняться многие века. 

У титана еще много замечательных свойств: высокий
уровень специальных характеристик, немагнитность,
прекрасная радиационная стойкость, декоративность… 

Может, титан – это восьмое чудо света? Какая сила –
Разум или Хаос – создала такую щедрую структуру, соб-
рание качеств которой не имеет себе равных?! 

САМОЕ ГЛАВНОЕ 
СРЕДИ САМЫХ ВАЖНЫХ

Но среди замечательных свойств титана есть такое,
которое иначе как выдающимся не назовешь. Это фе-
номенальная стойкость к коррозии. 

«Божественный» пример: если бы в год крещения Ру-
си (напомним: христианство ею принято 1000 лет назад)
опустили в море (а это агрессивная среда) миллиметро-
вую титановую пластину, сегодня она стала бы тоньше
всего на 0,02 мм (!).

Сравним: той же толщины пластина из алюминия
разрушится через пять месяцев; из нержавеющей стали
– через 4 года, из медно-никелевого сплава – просуще-
ствует на 4 месяца дольше. Кроме того, все эти пласти-
ны задолго до разрушения покроются серыми, темно-
зелеными, ржаво-коричневыми пятнами. А титановый
образец под слоем водорослей и моллюсков остается
блестящим и невредимым. Как говорится, без коммен-
тариев.

Из «промышленных» примеров: оборудование из ти-
тана служит в несколько раз дольше, чем аналогичное из
других металлов; кроме того, агрегатов требуется мень-
ше и они намного легче чугунных или стальных. 

Ах, если бы наша система коммунального хозяйства
перешла на титановые трубы! Никаких аварий, разры-
тых канав, все работает вечно и безупречно. Титан мог
бы кардинально решить многие проблемы коммуналь-
щиков, избавил бы от применения других материалов и
буквально рабского труда по его защите. К сожалению,
для ЖКХ использование титана – слишком роскошная
затея. Долог и труден технологический путь превраще-
ния титанового сырья в готовое изделие, что делает его
себестоимость высокой. 

ТИТАН В ПРОМЫШЛЕННОСТИ
Титан чрезвычайно эффективен с экономической

точки зрения для изготовления и эксплуатации энер-
гетического и теплообменного оборудования.

К примеру, в атомной энергетике титан может обес-
печить экологическую безопасность установок. Его
радиационная стойкость позволяет в 10 раз снизить
дозовые нагрузки на обслуживающий персонал. 

Теплообменная аппаратура из титановых сплавов
для нефтехимии, цветной металлургии служит долго и
надежно и в агрессивных средах, и при сверхнизкой
температуре. Из опыта: титановые сплавы по стойко-
сти к общей коррозии превосходят наиболее стойкие
медные и медно-никелевые сплавы и нержавеющие
стали в 10–20 раз. Титановые трубы для энергетики
можно в случае необходимости производить с толщи-
ной стенки до 0,5 мм!

Морская нефтедобыча в ближайшие годы будет
производиться на глубинах до 2,5 (!) км. Здесь может
работать только титан. Поэтому резко возросла по-
требность в титановых сплавах для изготовления под-
водного оборудования.

Сроки эксплуатации оборудования, изготовленного
из титана, велики. Кроме того, значительно снижают-
ся затраты на обслуживание и ремонт. Скупой платит
дважды. Эта известная истина как нельзя лучше под-
ходит, когда встает вопрос: дешево или хорошо?
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КТО БЫЛ ПЕРВЫМ
Если говорить о получении чистого титана, то мы мо-

жем гордиться – впервые это сделал наш соотечествен-
ник еще в 1875 году!

А если речь идет о производстве титана, то здесь при-
оритет у американцев. В 1948 году они выплавили пер-
вый промышленный титановый слиток и в 50-х годах
уже наладили выпуск продукции из титана. 

В Советском Союзе организация производства титана
была ответом американцам, которые рассчитывали с
помощью этого металла получить приоритет в средствах
вооружения. «Науку стремительно двигает современная
война», – с сожалением признал главный герой знаме-
нитого фильма 60-х «9 дней одного года». 

В середине 50-х опытное производство титана бы-
ло создано и в России, на Верхнесалдинском метал-
лообрабатывающим заводе (сегодняшнее название
– корпорация ВСМПО-АВИСМА). В 1957 году
здесь выплавлен первый промышленный титановый
слиток. Журнал «ВВП» писал об этом в предыдущем
номере. 

Если первое слово в освоении титана принадлежит
американцам, то наш ответ вывел страну в мировые

лидеры по его производству. Это произошло к концу
80-х, тогда полуфабрикатов из титановых сплавов на
ВСМПО было произведено в 1,5 раза больше, чем в
США, Западной Европе и Японии вместе взятых. 

За эти десятилетия на уральском предприятии вырос-
ло несколько поколений талантливых высококлассных
специалистов, буквально чувствующих этот уникаль-
ный металл – его возможности, преимущества, перспе-
ктиву. 

И сегодня, глубоко интегрировавшись в мировую
авиаиндустрию, корпорация ВСМПО-АВИСМА явля-
ется лидером в производстве качественной высокотех-
нологичной титановой продукции глубоких переделов.
У компании более 350 партнеров в 48 странах мира и бо-
лее 1000 российских заказчиков. 

ГЛАВНАЯ РОЛЬ В РАЗВИТИИ 
Несколько лет назад в журнале «Титан» (№ 1 за 2002

год) появилась необычная статья. Ее автор полагал, что
у титана есть все основания стать конструкционной ос-
новой нового гуманного века нашей цивилизации – ти-
танового, и сформировать человека с новым сознанием.
Мнение основывалось на свойствах и возможностях
этого чудо-металла. 

По мысли автора, необходимо, образно говоря, пере-
сесть с «железной иглы», которая порабощает человека,
на «титановую», которая сделает его свободным и гу-
манным. 

Наверно, это только красивая мечта: титан может из-
менить человека, высвободив его время, энергию, воз-
можности. Но как же она хороша! Как страстно аргу-
ментирована!

Автор приводит цитату: «Сегодня страна, которая
применяет титан, – это страна самой развитой, самой
передовой промышленности, техники и технологии». И
далее подчеркивает: применяет, а не производит! 

Давайте вспомним: «хайтековская» Япония лишь не-
значительную (менее 10%, другие государства –
70–80%) долю титана использует в авиастроении. В этой
стране титан применяется в основном в потребитель-
ском секторе: строительстве, архитектуре, автомобиле-
строении, спорте, ювелирной промышленности… Тем
самым японцы подтверждают мнение, что титан – ме-
талл для самых развитых. 

По словам генерального директора корпорации
ВСМПО-АВИСМА Владислава Тетюхина, «у титана
большое будущее. Он может открыть колоссальные воз-
можности для человечества». 

Отсюда следует, что дальновидными и мудрыми будут
решения, связанные с инновациями в титановой инду-
стрии и инвестиционными вложениями в эту отрасль.

На Х Всемирной конференции по титану было заяв-
лено, что знания о титане и умение с ним работать – по-
казатель цивилизованности и могущества государства.
И знаниями и умением работать с титаном обладают в
корпорации ВСМПО-АВИСМА. Умение поддержать
этот капитал будет говорить о цивилизованности и мо-
гуществе политической воли России. 

Валентина ДОРОФЕЕВА
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В январе–феврале 2007 года производство про-
дукции транспортного машиностроения в стране
выросло по отношению к аналогичному периоду
прошлого года весьма существенно: тепловозов
магистральных – в 8 раз, вагонов грузовых – на
19,9%; вагонов пассажирских – на 17,6%, тепло-
возов маневровых и промышленных широкой ко-
леи – на 16%. И все же ни по количеству, ни по ка-
честву эта продукция железнодорожников не уст-
роила. По их настоянию и при их участии в Мин-
промэнерго вырабатывается стратегия развития
транспортного машиностроения России на
2007–2015 годы. Диктуется эта стратегия всем
понятными обстоятельствами, но рождается она
с трудом.

НОВИЧКИ НА МАГИСТРАЛЯХ
Начало нынешнего года ознаменовано появлением

целого ряда новых образцов железнодорожной тех-
ники, которые заметно превосходят те, что находятся
в массовой эксплуатации. В эти дни Новочеркасский
электровозостроительный завод (НЭВЗ, входит в со-
став ЗАО «Трансмашхолдинг» – ТМХ) начинает про-
изводство установочной партии пассажирских элект-
ровозов переменного тока ЭП1М. Эта партия из 90
локомотивов будет изготовлена к февралю 2008 года.
Потом он пойдет в серию. Особенностью нового ло-
комотива является применение в его конструкции
новой кабины машиниста в модульном исполнении
для управления без помощника машиниста. ЭП1М
имеет более эргономичный дизайн и улучшенные ха-
рактеристики по сравнению со своим предшествен-
ником ЭП1. Оба они заменяют в локомотивном пар-
ке ОАО «РЖД» машины, построенные в 60–70-х го-
дах минувшего века. 

На экспериментальном кольце ВНИИЖТ в подмо-
сковной Щербинке успешно завершены приемочные
тягово-энергетические испытания первого энерго-
сберегающего электропоезда переменного тока
ЭД9Э-0001, изготовленного на Демиховском маши-
ностроительном заводе (тоже входит в состав ТМХ).
За счет применения эффективных систем плавного
пуска и рекуперативного торможения сокращаются
на 20–30% (в зависимости от условий эксплуатации)
расход электроэнергии и эксплуатационные расходы. 

Пассажирам электричек будет приятно узнать, что в
ЭД9Э-0001 внедрены унифицированный пульт и сис-
тема обеспечения климата в кабине машиниста, эко-
логически чистые туалетные комплексы, «световые
линии» в салонах, мягкие шестиместные диваны, но-
вые системы вентиляции и электрокалориферы, сис-

темы видеонаблюдения и пожаротушения. Ездить
электричка будет со средней скоростью до 130 км/час. 

Новый двухсекционный тепловоз 2ТЭ70, произведен-
ный на Коломенском заводе (также входит в состав
ТМХ), введен в эксплуатацию на Восточно-Сибирской
железной дороге. Локомотив перевозит тяжеловесные
составы массой не менее 5500 тонн.

На Западно-Сибирскую железную дорогу вот-вот по-
ступит первая партия пассажирских электровозов для
линий постоянного тока серии ЭП2К, произведенных
на Коломенском заводе. Они придут на смену устарев-
шим электровозам чехословацкого производства. Шес-
тиосный ЭП2К обладает мощностью на 600 кВт больше
и способен водить пассажирские поезда из 19–22 ваго-
нов. Его конструкционная скорость – 160 км/час, про-
бег без капитального ремонта до 2,5 млн. км, а полный
ресурс – до 33 лет.

Продолжают поступать в сеть РЖД грузовые двухсек-
ционные восьмиосные электровозы переменного тока
2ЭС5К «Ермак». Выпускает их Новочеркасский завод.
Они заменяют устаревшие электровозы серии ВЛ80,
имея улучшенные на 15% динамические характеристи-
ки и в два раза увеличенные межремонтные пробеги. На
локомотиве установлена микропроцессорная система
управления, обеспечивающая ручное и автоматическое
управление движением, и современные системы безо-
пасности.

К 2008 году должно быть развернуто серийное произ-
водство магистральных тепловозов 2ТЭ25К «Пересвет».
На обкатном кольце НЭВЗ начались испытания перво-
го российского грузового электровоза постоянного тока
2 ЭС4К «Дончак». Сейчас проходит проверку и отладку
его микропроцессорное управление.

А из пассажирских вагонов, которые ОАО «РЖД» на-
мерено приобрести в 2007 году, можно указать на купей-
ный СВ модели 61-4174 производства Тверского вагоно-
строительного завода (ТВЗ, входит в ТМХ). Вагон обо-
рудован пультом управления электрооборудованием,
креслами с подлокотниками, сейфами, холодильником,
микроволновой печью, душем, телевизором, видеомаг-
нитофоном, системой аудио- и видеотрансляции.

Производственное объединение «Уралвагонзавод»
помимо лучших в мире танков, а также тракторов, экс-
каваторов, погрузчиков, паяльных ламп и пр., выпуска-
ет и вагоны, причем все больше и лучше, так же как и
ОАО «Алтайвагон».

Список новинок далеко не исчерпан, но и он уже дает
представление о широте и качествах нового модельного
ряда предприятий транспортного машиностроения. Од-
нако состояние отрасли по-прежнему вызывает тревогу
как у специалистов, так и у ее руководства.
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ОБГОН 
НА ПАРАЛЛЕЛЬНЫХ ПУТЯХ

Недавно прошла презентация тепловоза ТМ18Д, пер-
вого в Казахстане, собранного силами ЗАО «ТМХ» из
российских комплектующих. В дальнейшем предпола-
гается создание в Павлодаре завода для выпуска магист-
ральных тепловозов типа «Пересвет» и магистральных
электровозов типа «Ермак».

Выступая на презентации, премьер-министр Казах-
стана Даниал Ахметов отметил, что российские тепло-
возы легкого, среднего и тяжелого класса конкуренто-
способны по отношению ко всем последним поколени-
ям тепловозов, которые производятся в любой из разви-
тых стран мира, включая Соединенные Штаты. Если
сделать скидку на дипломатическую вежливость пре-
мьера и принять эту оценку как аванс, то глава казах-
станского правительства не погрешил против истины.

Но общая картина на российских железных дорогах по-
ка что не столь радужна, если сравнивать с теми же США.
По словам Давида Киржнера, заместителя начальника
департамента локомотивного хозяйства РЖД, новый за-
рубежный электровоз заходит в депо через 10 тыс. км
пробега. У нас этот показатель – около 1,5 тыс. км. 

Межремонтный пробег американских и европейских
вагонов доходит до 1,2 млн. км. В России аналогичный
показатель составляет немногим более 200 тыс. км.
Правда, «Уралвагонзавод» представил образцы тележек,
которые на испытаниях сумели пройти более 500 тыс.
км. Но сохранить такой же уровень качества в серийной
продукции не удалось.

Литье, которое используют американские вагоно-
строители, имеет коэффициент прочности 2, наше – не
выше 1,3. РЖД требуют продукцию с коэффициентом
хотя бы не ниже 1,8. В итоге у американских вагонов и
пробег выше, и нагрузка на ось доходит до 30 тонн. А в
России, по словам заместителя директора ВНИИЖТ
Сергея Барбарича, еще только испытываются вагоны с
25-тонной нагрузкой.

Сергей Барбарич отметил, что на работу предприятий
транспортного машиностроения значительное влияние
оказывает качество продукции, поставляемой смежни-
ками. Прежде всего – металлургическими компаниями.

Словом, даже среди новой российской железнодо-
рожной техники лишь некоторые образцы можно срав-
нить с машинами нового поколения, которые произво-
дят ведущие зарубежные компании. Однако новых ма-
шин на наших железных дорогах удручающе мало.

В 2006 году ОАО «РЖД» (которое фактически владеет
двумя третями парка грузовых вагонов и локомотивов и
почти всеми пассажирскими вагонами страны) приоб-
рело 278 локомотивов, 738 пассажирских вагонов, более
8,5 тыс. грузовых вагонов, около 750 вагонов электропо-
ездов и рельсовых автобусов. Не так плохо, если учесть,
что в 2003-м РЖД получил всего 64 локомотива. 

Однако начавшееся обновление подвижного состава
лишь восполняет спрос, который по разным причинам
был отложен в 90-е годы. Степень износа эксплутацион-
ного парка, по данным самих перевозчиков, по-прежне-
му составляет около 70%. Она не снижается. Имеющий-
ся инвентарный парк ОАО «РЖД» насчитывает около 20
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тыс. тяговых единиц. Если не принять действенных и
эффективных мер, к 2010 году полностью выработают
срок службы три четверти грузовых электровозов, прак-
тически все магистральные грузовые тепловозы, две
трети пассажирских электровозов постоянного и почти
половина – переменного тока, а также половина пасса-
жирских тепловозов. 

Президент ОАО «РЖД» Владимир Якунин сообщил,
что только его организация нуждается в период до 2015
года в 12 тыс. пассажирских, 450 тыс. грузовых вагонов
и 7,8 тыс. локомотивов для обновления своего парка.
Это, как он считает, превосходит возможности отечест-
венного транспортного машиностроения. 

СТРАТЕГИЯ НАСТУПАТЕЛЬНОЙ 
ОПЕРАЦИИ

Хорошо известно, что железные дороги для такой
большой страны, как Россия, имеют стратегическое
значение. Как для экономики, так и для многих мил-
лионов граждан. С каждым годом спрос на грузовые и
пассажирские перевозки стремительно растет.

Этот рост вызван и стабильным экономическим
подъемом в стране, и увеличивающейся подвижно-
стью населения. В минувшем году, например, объем
грузооборота железных дорог вырос по сравнению с
2000 годом более чем в полтора раза. К 2015 году ожи-
дается увеличение перевозок грузов и пассажиров еще
примерно на треть.

Уже не раз отмечалось на разных руководящих уров-
нях, что инфраструктурные ограничения могут стать в
ближайшем будущем оковами для дальнейшего эко-

номического развития страны. Речь более всего шла
об электроэнергии. Однако, как заметил директор де-
партамента промышленности Минпромэнерго Анд-
рей Дейнеко, существует реальная опасность, что и
положение в транспортном машиностроении станет
сдерживающим фактором не только роста перевозок
по железным дорогам страны, но и развития россий-
ской экономики в целом. Ведь пропускная способ-
ность железных дорог в высокой степени зависит от
количества и качества подвижного состава.

Для предотвращения возможных транспортных ог-
раничений промышленного роста интенсивность об-
новления перевозчиками своего подвижного состава
должна возрасти приблизительно в два раза.

Разработанная в Минпромэнерго стратегия разви-
тия транспортного машиностроения предусматривает
серию мер, которые позволят увеличить объем произ-
водства продукции отрасли к 2015 году на 90%. И тем
довести долю российского транспортного машино-
строения на мировом рынке, равную ныне 11%, до
18%.

Достигнуть этих целей стратегия рассчитывает бла-
годаря государственной поддержке процессов модер-
низации основных фондов отрасли. Поддержка может
осуществляться, в частности, путем субсидирования
процентных ставок по инвестиционным кредитам, ко-
торые привлекаются предприятиями. 

Реализация инновационных проектов, по мысли ав-
торов первого варианта стратегии, может базироваться
на механизмах государственно-частного партнерства.
Государство берет на себя финансирование части за-
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трат на НИОКР в обмен на обязательства бизнеса по
инвестированию в организацию массового производ-
ства новой техники.

Расчет на государство исходит из изучения иностран-
ного опыта. В странах ЕС, США, Канаде, Японии госу-
дарственные инвестиции в развитие технологий желез-
нодорожного транспорта составляют от 4 до 9 млрд.
долл. в год. Этим в значительной степени обусловлены
лидирующие позиции их производителей на междуна-
родных рынках, считают эксперты Минпромэнерго. 

Расширению инвестиционных возможностей россий-
ских перевозчиков может способствовать развитие ком-
мерческого лизинга подвижного состава. Перспектив-
ным выглядит введение долгосрочных договоров на по-
ставку продукции транспортного машиностроения. За-
ключение подобных договоров позволит предприятиям
отрасли не только планировать загрузку и расширение
производственных мощностей, но и с меньшими риска-
ми и соответственно в больших объемах осуществлять
инвестирование в научно-исследовательские и опытно-
конструкторские работы. Известно, что цикл разработ-
ки нового продукта – 5–7 лет. В условиях годового или
даже трехлетнего контракта фактически весь риск про-
изводитель вынужден брать сегодня на себя.

Отдельный блок предусматриваемых стратегией мер
должен быть направлен на совершенствование кадро-
вой политики в отрасли. Прежде всего путем совершен-
ствования организации системы отраслевого образова-
ния и повышения квалификации специалистов.

Авторы стратегии указывают также, что для повыше-
ния устойчивости развития транспортного машино-

строения необходимо совершенствовать механизмы го-
сударственной поддержки экспорта. Невовлеченность в
мировую систему конкуренции обрекает отрасль на по-
степенное отмирание. 

Конкретно речь идет о том, что к 2015 году Китай и
Индия должны, судя по всему, стать крупнейшими по-
требителями продукции транспортного машинострое-
ния. Таким образом, эта отрасль в России может не
только остаться доминирующим поставщиком на рын-
ках СНГ, но и превратиться в основного поставщика ма-
шин и технологий для азиатских рынков, в первую оче-
редь китайского и индийского.

Предусматриваются и другие механизмы государст-
венной поддержки, которые, однако, при рассмотрении
проекта стратегии на заседании правительства в марте
вызвали множество вопросов. Глава МЭРТа Герман Греф
даже назвал стратегию нереализуемой.

Сложностей на ее пути действительно много. Застав-
ляет задуматься уже то, что генеральный потребитель
продукции отрасли всего один – ОАО «РЖД», так же
как единственным является и генеральный ее произво-
дитель – ЗАО «ТМХ».

Кажется неоспоримым такое утверждение: все, что
хорошо для РЖД, хорошо для России. На взгляд челове-
ка с улицы, так же и то, что хорошо для ТМХ, может
вроде бы быть хорошо для России. Но в какую форму
должны вылиться все эти «хорошо», следует решать про-
фессионалам. Будем надеяться, что их решение не за-
держится слишком долго.

Виталий СОБОЛЕВ 
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БИЗНЕС-ФОРУМ 1520
На бизнес-форуме обсуждаются глобальные пробле-

мы развития железных дорог с шириной колеи 1520
мм (СНГ, Балтия и Финляндия). В форуме принимают
участие 600 делегатов более чем из 30 стран мира. В
программе предусмотрено проведение панельных дис-
куссий, круглых столов. Пройдет выставка лучших
транспортно-логистических проектов. В рамках про-
граммы форума – вопросы глобальной транспортной
конкуренции, перспективы и механизмы государст-
венно-частного партнерства, возможности коопера-
ции науки и бизнеса в создании железнодорожной
«Силиконовой долины», преодоление дисбаланса в
технологическом и интеллектуальном развитии желез-
ных дорог «пространства 1520». 

В рамках прошлогоднего сочинского форума был
подписан Меморандум о сотрудничестве в области
внедрения информационных технологий на железно-
дорожном транспорте, а также подписаны двух- и
многосторонние соглашения и контракты на сумму
свыше 600 млн. долл. Среди них договор подряда на
разработку, изготовление и поставку высокоскорост-
ных электропоездов между ОАО «РЖД» и компанией
Siemens AG. Подписано соглашение о развитии сот-
рудничества между ЗАО «Русская тройка», ОАО «Азов-
маш» и ОАО «Армавирский завод тяжелого машино-
строения». Оно, в частности, предусматривает постав-
ку железнодорожных платформ.

Был заключен договор о совместной деятельности
между ОАО «ТрансКонтейнер» (дочерним обществом
ОАО «РЖД») и украинским государственным центром
транспортного сервиса «Лиски», подписан протокол о
намерениях в сотрудничестве между компанией «Же-
лезные дороги Якутии» и АО «Улан-Баторская желез-
ная дорога». 

Представители пятнадцати железнодорожных адми-
нистраций «пространства 1520» подписали совместное
заявление – «Стратегическое партнерство 1520». В нем
отражено намерение сторон вести сотрудничество по
нескольким актуальным для этих стран направлениям.

Среди них развитие сети международных транспорт-
ных коридоров, приоритетное развитие совместных
инвестиционных проектов и развитие механизмов го-
сударственно-частного партнерства.

КОНКУРС КОМФОРТА 
А накануне этого форума произошло не менее важ-

ное событие для РЖД – ежегодный конкурс вагонов
повышенной комфортности и вагонов-ресторанов
фирменных поездов РЖД. Каждая из шестнадцати же-
лезных дорог страны выставила на него свои лучшие
вагоны и бригады. 

Сам конкурс имел большую зрелищную составляю-
щую. Перед вагонами одной железной дороги моло-
дежь у импровизированного праздничного стола рас-
певала походные песни. Перед вагонами другой на
вертеле жарили барана, у чума третьей в националь-
ных северных одеждах водили хороводы. 

ОАО «РЖД» проводит такие конкурсы не только для
выявления лучших, но и для привлечения на свои
фирменные поезда большего количества пассажиров.
Хотя, положа руку на сердце, именно такие поезда
приносят основной доход всем пассажирским пере-
возкам. С понедельника по пятницу они имеют загруз-
ку от 80 до 100% (субботу и воскресенье богатый люд
предпочитает отдыхать дома). 

Надо сказать, что вагоны повышенной комфортно-
сти, которые относятся к третьему поколению, полно-
стью строятся в России – на Тверском вагонном заводе.
А отделкой интерьера занимаются уже сами железные
дороги, придавая им местный колорит. Вагоны имеют
систему пожарной сигнализации и водяного пожароту-
шения, климат-контроль, купе рассчитаны в большин-
стве случаев на двух пассажиров и обязательно имеют
ЖК-телевизоры. Для безопасности пассажиров многие
вагоны снабжены камерами видеонаблюдения. Штаб-
ные вагоны поездов имеют душевую комнату.

Решив проблему вагонов бизнес-класса, РЖД присту-
пило к обновлению и простых купейных и плацкартных
вагонов, модели которых не менялись с послевоенных
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лет. В частности, рассматривается создание купейного
вагона на шесть мест, также весьма комфортного. 

РЕСТОРАН НА КОЛЕСАХ 
Что касается вагонов-ресторанов, принимавших

участие в конкурсе, то они мало напоминают подоб-
ные вагоны, в которых мы привыкли обедать в даль-
них поездках. Как заявил главный арбитр конкурса –
вице-президент РЖД Михаил Акулов, в последние го-
ды российские железные дороги столкнулись с проб-
лемой качественных вагонов-ресторанов. Раньше они
поставлялись только из ГДР, последний вагон был по-
лучен в 1992 году. Помимо чисто физического износа
немецкие вагоны-рестораны имели интерьер, кото-
рый мало изменился с довоенных времен. Поэтому
РЖД поставили задачу полностью изменить техноло-
гию их производства и оформления. 

Обновленные вагоны-рестораны небольшими пар-
тиями производятся на Новороссийском вагоноре-
монтном заводе, а не закупаются за рубежом. Если они
пройдут весь цикл испытаний нормально, то начнется
массовый выпуск таких вагонов.

Вообще РЖД за последние годы всерьез занялись
обновлением всего пассажирского вагонного парка. В
этом году будет закуплен 891 вагон и ежегодно по 900
вагонов будут закупаться вплоть до 2015 года. Однако
мощности отечественных вагоностроительных пред-
приятий с такой программой выпуска не справятся.
Поэтому суммарно 300–350 вагонов будут закуплены
за рубежом или построены на совместных предпри-
ятиях. Первое такое СП по выпуску двухэтажных ваго-
нов создадут с Финляндией. Выбор на эту страну при-

шелся по двум основным причинам – одинаковая ши-
рина колеи и похожие климатические условия. 

НАГРАДА ПОБЕДИТЕЛЯМ
Подведение итогов конкурса, в котором приняли

участие и журналисты, состоялось в зимнем театре Со-
чи. «Гран-при» получил фирменный поезд № 11/12
«Сочи» (Адлер–Москва). Здесь очень здорово помогли
сами сочинцы – в голосовании участвовали люди, при-
бывавшие и отъезжающие в это время с вокзала города. 

Первые места в пяти номинациях заняли следующие
фирменные поезда. «За лучший фирменный стиль и
дизайн в оформлении купе» – поезд № 9/10 «Байкал»
сообщением Иркутск–Москва, «За внедрение новых
форм обслуживания пассажиров» – поезд № 650/649
«Даурия» (Чита–Забайкальск), «За лучший интерьер и
фирменный стиль в оформлении вагонов-ресторанов»
– вагон-ресторан поезда № 29/30 «Кубань» (Новорос-
сийск–Москва), «За лучший рацион питания для пас-
сажиров вагонов повышенной комфортности бизнес-
класса» – вагон-ресторан поезда № 23/24 «Сыктыв-
кар» сообщением Сыктывкар–Москва. Первое место
в номинации «За лучший видеоклип» досталось двум
поездам: конкурсной комиссии больше всего понра-
вилось произведение о поезде № 35/36 «Амурский
экспресс» сообщением Хабаровск–Благовещенск, а
журналистам и представителям туристических фирм –
о поезде № 77/78 «Югра», курсирующем между Ниж-
невартовском и Москвой.

Андрей БАРАНОВСКИЙ
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Российская граница не должна быть труднопре-
одолимым препятствием на пути добросовест-
ных грузоперевозчиков. Такую задачу на сов-
местной коллегии Минтранса и Федеральной та-
моженной службы поставил первый вице-пре-
мьер Сергей ИВАНОВ. Он предложил создать
«зеленый коридор» для личных автомашин и ту-
ристических автобусов, которые могли бы по-
пасть на таможенные переходы, минуя огром-
ные очереди из транспортных фур. 

Д
ля транспортных фирм Иванов предложил со-
здать крупные таможенные терминалы внутри
страны, чтобы ускорить процедуру растаможи-

вания грузов. «Сейчас автомобили стоят вместе с фу-
рами в одной очереди чаще всего по простой причи-
не – дорога узкая, – сказал Иванов. – Надо строить
дороги». 

При этом «зеленый коридор» не означает, что лич-
ный автотранспорт и туристические автобусы должны
пересекать госграницу без досмотра. «Вы, наверное,
не хуже меня знаете, что творится у нас, например, в
Калининграде, где почти в каждом личном автомоби-
ле находят контрабандные сигареты, водку, бензин.
Досматривать такие машины все равно нужно. Другое
дело, как это делать и как развести потоки на пасса-
жирские и грузовые», – добавил первый вице-пре-
мьер. 

На железнодорожном транспорте тоже не все хоро-
шо. «Особых слов заслуживает и ситуация, которая
сложилась на железной дороге. У нас практически от-
сутствуют пункты пропуска, которые удовлетворяли
бы современным требованиям», – такую оценку Ива-
нов подкрепил цифрами: из 59 железнодорожных пун-
ктов пропуска только четыре соответствуют требова-
ниям, предъявляемым таможенными органами. «Счи-
таю, что ОАО «Российские железные дороги», которое
больше других заинтересовано в увеличении пропуск-
ной способности железнодорожных пунктов, должно
принимать более действенные меры для обеспечения
их нормального функционирования», – заметил Ива-
нов. На железной дороге, по словам вице-премьера,
«таможенный контроль осуществляется на обычных
станциях, находящихся зачастую за десятки километ-
ров от госграницы». Причем иногда еще до подхода к
ним на российской территории поезда делают много-
численные остановки на промежуточных станциях. «О

каком надежном заслоне контрабанде и наркотикам
можно говорить?» 

Говоря об автомобильных пунктах пропуска на гра-
нице, он отметил: «Я тоже считаю, что необязательно
осуществлять растаможку в узком горлышке на конт-
рольно-пропускном пункте. Можно идти на то, чтобы
в крупных логистических центрах внутри российской
территории осуществлять эту процедуру, не задержи-
вая перевозку грузов. Но здесь нужен контроль». 

Сергей Иванов предложил отслеживать перемеще-
ния тяжелых грузовиков по территории России, осна-
стив их маяками спутниковой навигации системы
ГЛОНАСС. По его предположению, это поможет бо-
роться с нелегальными перевозками.

И последним замечанием вице-премьера правитель-
ства стало негодование по поводу коммерческих услуг,
предоставляемых на таможенных пунктах. По его мне-
нию, их быть не должно вообще. Например, дополни-
тельного таможенного контроля. Сейчас это оплачи-
вается из кармана перевозчиков.

Еще одним важным вопросом обсуждения стало
требование Иванова избавить таможню от выполне-
ния каких-либо коммерческих функций. По его сло-
вам, в настоящее время существует «большое количе-
ство околотаможенных услуг, когда фирмы-посредни-
ки предлагают те или иные услуги за быстрое прохож-
дение границы, растаможку и прочие процедуры».
«Получается, что перевозчиков заставляют платить за
функцию, которая полностью должна обеспечиваться
государством», – отметил первый вице-премьер. 

Впрочем, эксперты отмечают, что этот вопрос одни-
ми административными мерами решить будет сложно.
Спрос на подобного рода услуги будет до тех пор, пока
не упростятся таможенные процедуры, которые в на-
стоящее время слабо автоматизированы. «Кроме того,
на вопрос о том, как можно административно препят-
ствовать работе таких фирм, однозначно ответить до-
вольно сложно, – отмечают эксперты. – Дело в том,
что некоторые из них занимаются вполне легальным
бизнесом, так что нужно смотреть положение дел по
каждой компании отдельно». В то же время сегодня
можно говорить, что процесс оптимизации таможен-
ной сферы идет в верном направлении. Это подтвер-
ждают и данные статистики, которые приводит Цент-
робанк. Так, доля незарегистрированного импорта по-
степенно снижается: если в 2003–2004 годах она соста-
вляла 21–22%, то в настоящее время – 16%. 
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«Таможня – дело государственное. И там, где начи-
наются государственные интересы, коммерция долж-
на уступать дорогу», – считает заместитель председа-
теля комитета Госдумы РФ по энергетике, транспорту
и связи Сергей Шишкарев. Комментируя итоги про-
шедшей совместной коллегии Минтранса и Федераль-
ной таможенной службы, он высказал мнение, что су-
ществует прямая связь между коммерциализацией та-
моженного дела и совершенно недопустимой ситуаци-
ей, сложившейся на многих погранично-пропускных
пунктах. Кое-где образовались 40-километровые «хво-
сты» из автомобильных фур, пробки не рассасываются
месяцами, а калининградские автоперевозчики вооб-
ще оказались в своем эксклаве взаперти, и на рынке их
сменили иностранцы. 

С одной стороны, отмечает депутат, нерастороп-
ность и межведомственная несогласованность не дают
эффективно использовать огромный транспортный
потенциал России, моста между Европой и Азией. С
другой – этим успешно пользуются оборотистые дель-

цы, расплодившиеся вокруг очередей разного рода
фирмы, которые за деньги обещают «упростить и убы-
стрить» все процедуры. Фактически они пытаются
приватизировать каждый метр границы. Причем усло-
вия для непрошенного «сервиса» создаются чиновни-
ками – и вряд ли бескорыстно. 

На заседании совместной коллегии прозвучало пред-
ложение закрыть более 100 таможенно-пропускных
пунктов на российской границе. И не потому, что мы
снова хотим навесить на границу замок, напротив – мы
хотим сделать ее цивилизованной, обустроенной и удоб-
ной для добросовестных грузоперевозчиков и путешест-
венников. Именно на это направлена задача, поставлен-
ная перед ведомствами, принявшим участие в работе
коллегии, первым вице-премьером Сергеем Ивановым,
– оптимизировать работу пунктов пропуска на границе,
их количество и точки расположения. Должны появить-
ся и «зеленые коридоры» для легкового транспорта.

«Когда перевозчик убедится, что досмотр и тамо-
женное оформление груза осуществляются быстро и
удобно для бизнеса, – говорит Сергей Шишкарев, –
он не станет искать ни других путей через границу, ни
посредников». 

Парламентарий также подчеркнул, что от качества и
скорости проведения таможенных процедур зависит
не только конкурентоспособность российской эконо-
мики. Они еще и характеризуют нашу решимость из-
жить коррупцию.

Андрей БОЛЕСТА
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По данным Росстата, оборот розничной торгов-
ли по сравнению с 2005 годом вырос на 13% (в
2005 году рост составлял 12,8%). В Европе нет
ни одной страны с такими показателями роста
оборота розничной торговли. Неудивительно по-
этому, что Россия считается наиболее привлека-
тельным рынком для инвестиций в розничные
торговые сети. В последние годы на наш рынок
пришло несколько всемирно известных сетей.
Между тем российские специалисты полагают,
что отечественные сетевики оказывают до-
вольно значительную конкуренцию в некото-
рых секторах. Все это создает благодатные ус-
ловия для развития ритейла. 

С
егодня  доля торговых розничных сетей в роз-
ничной торговле составляет только 30%. Со-
гласно аналитическому отчету РБК, среди фор-

матов торговых сетей, представленных в Москве, око-
ло 53% приходится на супермаркеты, 27% – на диска-
унтеры, 10% – на гипермаркеты, остальные – на не-
большие сетевые магазины. Крупнейшими игроками
организованного российского розничного рынка по-
мимо отечественных ритейлеров являются немцы,
французы, турки и шведы. 

Эксперты, однако, полагают, что приход на наш ры-
нок иностранных ритейлеров может замедлиться. Од-
ной из причин потери активности они называют не-
уверенность в судьбе своих инвестиций. Вот уже не-
сколько лет, например, крупнейшая американская
торговая сеть Wall Mart заявляет о приходе в нашу
страну, но до сих пор не сделала никаких шагов для во-
площения своих планов. Конечно, российские конку-
ренты таким образом получают фору, но потребитель
от этого скорее проигрывает, ибо мировые сети обла-
дают большими возможностями, чтобы снижать цены
и предоставлять хорошие скидки. 

Эксперты все же считают, что отечественным ритей-
лерам нужно думать о грядущем западном нашествии
и решать наиболее острую свою проблему – низкий
уровень сервиса. Как сообщает РБК, согласно иссле-
дованию Ассоциации маркетинговых исследователь-
ских компаний (АМИ), по такому параметру, как
«удобство внутренней планировки и «навигации» в
магазине», опрошенные покупатели не дали высшего
балла никому из наших ритейлеров. 

Без преувеличения можно сказать, что минувший
год стал для нашего ритейла годом региональной экс-
пансии. Наступление шло из Санкт-Петербурга и Мо-
сквы на областные центры Центральной России и
Урала. 

Столичные ритейлеры открывают магазины в регио-
нах чаще всего при помощи франчайзинговых партне-
ров. Сети, не входящие в первую десятку на рознич-
ном рынке Москвы и Санкт-Петербурга, стали объек-
тами пристального внимания сетей первой десятки,
желающих получить их на условиях франчайзинга.
Прямой прирост количества магазинов в сети под еди-
ной торговой маркой – один из основных показателей
деятельности розничного предприятия, формирую-
щий базу для роста всех основных показателей. В кон-
це концов именно франчайзинг позволит сохранить
части ритейлеров независимость и получить одновре-
менно доступ к более совершенным технологиям,
конкурентным на рынке закупочным ценам, а также
возможность использования сильной торговой марки. 

Процесс регионального развития продолжится, а
пика развития, по различным оценкам, сеть достигнет
в 2008 году в момент наивысшей стадии конкуренции
на розничном рынке. 

Ритейл испытывает те же проблемы, что и весь роз-
ничный рынок. Наблюдается устойчивый отток ква-
лифицированных специалистов в ряд смежных облас-
тей бизнеса, а иногда и в абсолютно новые сферы дея-
тельности. Перспектива создания карьеры в рознич-
ных сетевых компаниях молодежь уже не прельщает в
силу долгосрочности этого процесса и высоких физи-
ческих затрат. 

В целом за прошлый год основные тенденции в об-
ласти людских ресурсов в отрасли не претерпели зна-
чительных изменений. Западные ритейлеры продол-
жат набор молодых специалистов без опыта работы в
рознице и их дальнейшее обучение по собственным
стандартным корпоративным схемам, включая стажи-
ровки в своих же магазинах в России или за рубежом. 

Наиболее интересным вариантом разрешения проб-
лемы набора квалифицированных кадров может стать
обмен специалистами из менеджмента компаний-про-
изводителей и ритейлеров. В Европе существует прак-
тика, когда в розничные сети приходят готовые специ-
алисты из компаний-производителей, и, наоборот, ра-
зочарованные в ритейле становятся через полгода обу-
чения классными специалистами в области продаж. 

Вариант приглашения западных специалистов с
опытом розничной управленческой деятельности в
странах Западной Европы сопряжен с рядом рисков и
пока почти не используется. Основная проблема – это
уровень полномочий, который может не соответство-
вать уровню амбиций и квалификации приглашенно-
го специалиста. 

В любой сети краеугольным камнем являются из-
держки, которые необходимо покрывать, а оборотных
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средств зачастую не хватает и поэтому частенько един-
ственным вариантом становится инвестиционный по-
тенциал партнера-производителя. 

Во многих сетях уже не первый год существуют бюд-
жет и план по сбору средств от компаний-поставщи-
ков. Инвестиции, полученные от производителя, нуж-
но использовать для продвижения продукта и разви-
тия категории с целью увеличения общего валового
дохода предприятия. 

Однако эксперты отмечают такой факт: чем благо-
получнее обстоят дела внутри той или иной розничной
сети, тем меньше компания зависит в своем развитии
от инвестиционных вливаний поставщиков. 

С ростом прозрачности и понятности структуры
российских ритейлеров среди их потенциальных по-
купателей стали появляться и западные сети. Еще два-
три года назад на рынке не было компаний, которые
поддерживали бы единые для всех магазинов форма-
ты. А те компании, что хоть как-то соответствовали за-
падному уровню, не имели существенной доли на
рынке. Теперь же в связи с постепенным насыщением
ниш, с нарастающей конкуренцией российские роз-
ничные сети стали вызывать интерес у западных инве-
сторов. Между тем, чтобы сделать этот процесс более
массовым, помимо прочих аспектов необходима гра-
мотная система логистики, какой у нас пока нет. Оп-
робованная за рубежом, в российской действительно-
сти она работает не так хорошо, как этого хотелось бы
торговым операторам. 

То, что происходит на нашем рынке, в общих чертах
соответствует мировым тенденциям. В Англии, напри-

мер, через торговые сети продается 23% товаров. К
2020 году этот показатель должен вырасти до 28%. 

Развитие розничных торговых сетей во многом зави-
сит от наличия специальных помещений. Рынок торго-
вых помещений вот уже несколько лет развивался
очень динамично. Только в Москве насчитывается око-
ло ста крупных торговых центров, а их площадь оцени-
вается более чем в 2 млн. кв. метров. Спрос на торговые
помещения является стабильно высоким, а открытые в
прошлом году центры сданы в аренду на 95–100%. По
информации Knight Frank, основными арендаторами
являются сетевые магазины и магазины одежды, на них
приходится около 50% площадей в торговых центрах.
Несмотря на то что ставки арендной платы за помеще-
ния в торговых центрах высокого класса составляют
500–1000 долл. за 1 кв. метр в год (в торговых центрах на
окраине города – от 750 долл.), свободных площадей
крайне мало. По оценке аналитиков, в среднем по Мо-
скве объем свободных площадей не превышает 2% от их
общего объема. Средняя доходность девелоперских
компаний, занятых строительством торговых площа-
дей, составляет 14%. Торговые центры, расположенные
в центральных торговых коридорах, приносят прибыль
в размере 20–22%, а те же торговые площади на окраи-
не города – 6–8%. Для сравнения, в Европе новые тор-
говые центры приносят в год максимум 5–7% прибыли. 

Однако для насыщения цивилизованного рознично-
го рынка только в Москве требуется 200 гипермарке-
тов (или 20 на 1 млн. жителей страны), 500 супермар-
кетов (50 на 1 млн.) и не менее тысячи мини-маркетов
площадью до 400 кв. метров. Между тем сейчас по всей
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России насчитывается не многим более ста гипермар-
кетов: то есть рынок насыщен только на 10%. О насы-
щении рынка розничными форматами можно будет
говорить к 2010 году.

Благополучнее всего дела обстоят в центре Москвы,
который уже обогнал европейские и американские ме-
гаполисы по обеспеченности торговыми площадями.
По данным консалтинговой компании NAI Global, на
тысячу жителей Центрального округа сейчас прихо-
дится 1100 квадратных метров торговых площадей, на
тысячу жителей Лондона – 1050, Милана – 980, Пари-
жа – 860, Нью-Йорка – 810. 

Российские и зарубежные девелоперы и инвесторы
высоко оценивают перспективы российского рынка
торговой недвижимости. С начала года почти полови-
на всех инвестиций в коммерческую недвижимость
пришлась на сегмент торговли. Ежегодно объем рын-
ка торговых центров увеличивается на 25%. 

Окупаемость строительства торговых центров в Рос-
сии составляет сегодня в среднем 15–30%, а при уме-
лом девелопменте она может достигать 50%. Инвести-
ции в торговые центры в западных странах имеют ме-
нее привлекательные показатели – от 4 до 8% годовых.
Выручка от сдачи в аренду одного квадратного метра в
США составляет 3–5 тыс. долл. В России она в не-
сколько раз выше. Таким образом, торговые комплек-
сы в России имеют более короткий период окупаемо-
сти – 3–5 лет, против 7–10 лет в Европе. Общая пло-
щадь современных торговых центров только в столице
к концу года составит 3,4 млн. кв. метров. 

Аналитики отмечают все более активное освоение

спальных районов Москвы. Отмечается также, что де-
велоперы активно осваивают новые площадки в ближ-
нем Подмосковье, что объясняется ограниченным ко-
личеством участков в центре столицы и нехваткой тор-
говых помещений в спальных районах Москвы и горо-
дах-сателлитах. 

Арендаторы становятся все более разборчивыми.
Они отдают предпочтение высококачественным пло-
щадям с соответствующей отделкой, техническим ос-
нащением. Очень важно наличие большой и удобной
парковки у торгового центра. 

Что касается арендных ставок, то они варьируются в
зависимости от местоположения и концепции торго-
вого центра, размера арендуемой площади, значимо-
сти бренда якорных арендаторов. Все большее распро-
странение получает схема, когда арендная ставка рас-
считывается в виде процента от товарооборота.

Средняя арендная ставка в торговых центрах Моск-
вы, по оценкам экспертов, в первом полугодии 2006
года составила 1,3 тыс. долл. за 1 кв. метр в год. Наи-
высшая арендная ставка составила 6 тыс. долл.

Минимальные арендные ставки в торговых компле-
ксах у якорных арендаторов. В среднем для таких ком-
паний они находятся в пределах 150–300 долл. за 1 кв.
метр в год. Площади по самым низким арендным став-
кам предлагают, как правило, кинотеатрам, развлека-
тельным центрам и супермаркетам, по самым высо-
ким – ювелирным магазинам, салонам сотовой связи
и другим небольшим арендаторам или операторам.

Андрей БОЛЕСТА
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В Москве прошла презентация книги члена-кор-
респондента Российской академии наук, акаде-
мика Американской академии искусств и наук,
вице-президента Всемирного союза охраны при-
роды, одного из главных лидеров экологическо-
го движения России, возглавляющего Центр эко-
логической политики России Алексея ЯБЛОКОВА
«Россия: здоровье природы и людей». 

А
втор весьма эмоционально рассказал о том, в
каком состоянии сейчас находится наша приро-
да, а также об отношении к вопросам ее охраны

на самом разном уровне – от индивидуально-бытово-
го до государственно-мирового. 

– Алексей Владимирович, в чем отличие вашей книги
от множества других источников информации о поло-
жении дел с охраной природы в России? 

– Последние обзоры, сделанные независимыми
экспертами, были проведены где-то 12–15 лет назад.
И все это время мы довольствовались официальными
докладами, в которых все меньше и меньше фактов и
все больше воды. Там обычно приводят мало что го-
ворящие цифры, обтекаемые обороты «улучшено»
или «ухудшено».

Книга основана на официальных документах. Я изу-
чал местные сайты и нашел очень много экологиче-
ских и экономических докладов, сделанных на уровне
региона, муниципалитета, отдельного города и рай-
она. Ведь сейчас территории настроены на получение
инвестиций, поэтому они стараются раскрыться и рас-
сказать о себе ту правду, о которой предпочитали рань-
ше молчать. Кстати, эта книга – первая из серии «Эко-
логическая политика». Готовятся к выходу брошюры
по отдельным тематикам – защите животных, отхо-
дам, транспорту и т.д. Планируется, что каждый год
будет выходить 5–10 книг, подготовленных ведущими
российскими экспертами.

– Скажите, на что следует обратить особое внимание
руководителям, от которых зависит состояние дел в
экологии?

– В принципе на все. К примеру, экологическая
прозрачность российского бизнеса. Это очень важ-
ный показатель! Ведь если в ряде регионов этот пока-
затель равен 0%, значит, бизнес не дает о себе ника-
ких сведений, он просто скрывает данные об объемах
выбросов и масштабах загрязнения. В государствен-
ных докладах эти данные просто отсутствуют. За-
метьте, максимально прозрачным оказался Хабаров-
ский край – 68%. Для сравнения: Московская об-
ласть – 21%, Москва – 2,67%!!! 

Это полностью совпадает с официальным мнением
экологов, согласно которому в столице платить за сбро-
сы и выбросы должны около 8000 организаций, а платят
практически в сто раз меньше. Следовательно, почти
все деньги уходят не в экологические фонды, тратятся,
естественно, отнюдь не на охрану окружающей среды.

– Сколько, по-вашему, следует потратить средств,
чтобы решить проблему в масштабах государства?

– Сейчас на охрану природы тратится около 0,35%
консолидированного бюджета страны. Для того что-
бы не ухудшать, а хотя бы стабилизировать состояние
среды, как показывает опыт всех стран мира, нужно
тратить не менее 2%. Чтобы улучшать – 4%. А при на-
шем катастрофическом состоянии природы нужно не
стабилизировать ситуацию, а именно улучшать. В ре-
альных затратах нужно срочно потратить 100–125
миллиардов рублей в масштабах страны только на то,
чтобы остановиться и перестать катиться в бездну. 

Что же касается каждого региона в частности, то тут
ситуация сильно отличается. Где-то на охрану приро-
ды тратят гроши, где-то, например в столице, – весь-
ма внушительные суммы (около 2,3% бюджета). Но не
следует обольщаться, ведь в цифрах скрывается дья-
вол. И очень часто те деньги, которые выделяются на
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охрану природы, расходуются на ее уничтожение.
Взять, к примеру, Царицинский парк. Это макси-
мально приближенный к естественным условиям лес,
пожалуй, единственный в Москве, где обитает столь-
ко растений и животных, занесенных в Красную кни-
гу, где еще сохраняется экологическое равновесие.
Так вот, в нем сейчас собираются навести порядок по
собственному усмотрению, то есть сделать парк по
зарубежному образцу, с газонами и дорожками. Сто-
имость работ – около 10 миллиардов рублей. Но пой-
дут ли они на улучшение состояния парка? 

– Вы оставили научную деятельность и решили за-
няться политикой. Значит ли это, что политика более
эффективна в деле охраны природы, чем наука?

– Безусловно! Яркий пример – байкальская труба.
Да, президент отвел угрозу от Байкала. Но перед этим
в течение двух месяцев по стране катилась волна про-
тестов. В Иркутске прошел митинг, на который вы-
шло более 10 тысяч человек. Только после этого был
дан ход долгое время лежащему под сукном решению
Общественной палаты о необходимости приостанов-
ки работ над реализации проекта. К тому времени в
интернете началась целая кампания на эту тему с
призывами поехать непосредственно на место собы-

тий, помешать строить трубу и отстоять Байкал. Че-
рез неделю выступил Владимир Путин, и все вопросы
были улажены. Поэтому я абсолютно убежден, что
общественная активность помогает решать экологи-
ческие проблемы. Другого пути просто нет.

– Вы работали в должности советника президента по
экологии и председателя Межведомственной комиссии
по экологической безопасности при Совете безопасно-
сти РФ. Насколько изменилось отношение у прави-
тельства к экологии и у вас к правительству?

– Начиная с 1995 года в Кремле уже было бессмыс-
ленно что-то делать. Возможностей принять какое-то
решение для спасения гибнущей природы было все
меньше и меньше. Яркий пример: мы, собрав весь свет
экологов, предложили правительству Экологическую
доктрину. Надо сказать, она была принята – Касьянов
подписал ее 12 августа 2002 года. Но после этого не бы-
ло сделано абсолютно ничего, чтобы ее реализовать! В
период с 2000 по 2004 год в России не создано ни одно-
го нового заповедника, тогда как они появились еще в
1916 году, и ежегодно их число увеличивалось. Это ли не
показатель отношения к природоохранным проблемам!

На 90-е годы пришелся подъем гражданского самосо-
знания. Общественные организации, в первую очередь
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экологические, играли огромную политическую роль.
Но на общественные организации стали оказывать дав-
ление, приучая народ к мысли, что все решения должны
принимаются сверху. Не случайно практически одно-
временно были ликвидированы Комитет по экологии,
Минобразования отменило преподавание курса эколо-
гии в школах, МВД запретило экологическую милицию.
Это ведь все звенья одной цепи, одной политики.

У нас специально стараются отвлечь внимание лю-
дей от этих проблем. Главный тезис: «Экологией зай-
мемся тогда, когда разбогатеем!» А разбогатеть мож-
но только широко используя природные ресурсы. 

– Какие проекты федерального уровня, на ваш
взгляд, наиболее опасны? 

– Экологическая опасность сейчас везде. Скрытая
опасность – газопровод Россия–Турция («Голубой
поток»), проложенный по дну Черного моря, так как
его провели с недостаточной экологической экспер-
тизой. Это дамоклов меч, который висит над всем
югом России. 

Труба, которая отведена от Байкала, пройдет через
Лену. И сейчас якуты очень тревожатся по этому по-
воду. Ведь при переходе через такие крупные реки,
как Лена и Амур, возможны катастрофы. К тому же ее
хотят протянуть через Алтай, через плато Укок, хотя
это не просто природоохранная зона, а священное
место для населяющих его малых народов. 

Опасны проекты «Сахалин» и «Сахалин-2», так как
под угрозу поставлена популяция серых китов, самая
маленькая в мире.

В Мурманске сейчас хотят проложить по дну Бело-
го моря нефтяную трубу, чтобы сделать город нефтя-
ным портом. Этого делать ни в коем случае не нужно. 

Собираются вести трубу и по дну Балтийского мо-
ря, хотя, как известно, после войны там было затоп-
лено огромное количество химического оружия.
Причем никто точно не знает, где и сколько. Но нель-
зя же просто так проводить линию по карте, не иссле-
довав досконально дно. Такой подход крайне опасен!
И, конечно же, если не разработать систему безопас-
ности – коварны атомные электростанции. 

– Каким сопредельным странам мы наносим ущерб, а
какие – нам?

– По западной границе баланс не в нашу пользу –
мы получаем очень большое количество загрязне-
ний из Польши, Германии, Чехии, Турции. И «чужо-
го» свинца с осадками у нас выпадает больше, чем
своего. 

Другая ситуация с Китаем. Он является главным
загрязнителем всего Дальнего Востока и даже Сиби-
ри. Если уж пыльные китайские бури были отмечены
даже на территории Америки, то можно себе предста-
вить, какие колоссальные загрязнения они несут на-
шей стране.
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Увы, сами мы являемся одним из главных мировых
радиационных загрязнителей. В годы холодной вой-
ны очень много радиоактивные элементов в резуль-
тате выбросов, аварий или захоронений попало в Се-
верный Ледовитый океан, в Баренцево море. Сейчас
все это дает о себе знать и представляет угрозу для
всей Арктики. Кроме того, по великим сибирским
рекам с огромной территории туда же стекает то, что
накопилось еще с 60–70-х годов во время программ
по производству и испытаниям ядерного оружия.
Ведь, когда на ядерном полигоне на Новой Земле бы-
ли произведены надземные взрывы, осадки выпадали
в основном в России – на Алтае, в Якутии. Сейчас
все это тянется в Арктику. 

По мои подсчетам, более 20 миллионов жителей
России так или иначе связаны с зонами радиоактив-
ного загрязнения. Но нельзя говорить о какой-то фа-
тальной необратимости. Та же Якутия за время, ко-
торое прошло с момента введения моратория на
ядерные испытания, стала довольно чистой террито-
рией. Правда, последствия воздействия радиации на
тех, кто жил здесь, будут сказываться еще не одно де-
сятилетие. 

Не следует забывать, что у нас ведь было проведено
85 подземных взрывов. Тогда атомщики говорили,
что взрыв на глубине километра абсолютно безопа-
сен. Сейчас даже они признают, что все эти места
следует отнести к категории неконтролируемых мест
захоронения ядерных отходов. К сожалению, радиа-
ция отсюда распространяется по грунтовым водам
неведомо куда. И будет распространяться неизвестно
как долго. И можно себе представить, что еще через
50 лет этими свалками будут загрязнены огромные
территории.

– Какие международные проблемы волнуют Россию?
– Прежде всего климатические проблемы. Глобаль-

ное потепление – это уже реальность. Согласно науч-
ному прогнозу, который недавно был подготовлен
ООН, уровень Мирового океана повысится через 50
лет либо на 57 сантиметров, если никаких мер по ох-
ране окружающей среды принято не будет, либо на
15, если будут приняты решительные меры в миро-
вом масштабе. Но он повысится обязательно! 

Также важна проблема перевозки нефти по воде.
Ведь уже 30% поверхности Мирового океана по-
крыто нефтяной пленкой! Может быть, это сказы-
вается на изменении климата даже больше, чем вы-
рубка лесов. 

Нас волнуют не только водные проблемы, но и со-
хранение видового разнообразия. Например, скоро в

Анкоридже соберется международная китобойная
комиссия, на которой японцы хотят вытребовать се-
бе право промысла китов (и, что самое ужасное, по-
хоже, добьются этого). 

– Если сейчас предпринять какие-либо решительные
меры, можно ли остановить потепление и вернуть все к
исходному состоянию?

– Боюсь, уже нет. Думаю, мы прошли ту точку, ко-
гда был возможен возврат. Приостановить процесс –
может быть, а вернуть – к сожалению, нет. И тот уро-
вень, на который мы можем претендовать, будет зна-
чительно хуже для существования человека, чем 100
лет назад. Поэтому ООН должна быть организацией
по кризисному управлению планетой. Ведь еще не-
много и мир будет иметь дело с огромными потоками
экологических беженцев. Но этот процесс начинает-
ся уже сейчас. Чернобыль привел к тому, что около
10% населения Белоруссии мигрировало из страны. А
сколько жителей Украины, восточных областей Рос-
сии были вынуждены сменить место жительства! Это
и есть экологические беженцы. Возможно перерас-
пределение населения, связанное с нехваткой питье-
вой воды, с подтоплением прибрежных земель, вы-
званным таянием ледников. Ведь если через 50 лет
уровень Мирового океана поднимется на полметра,
то это прямая угроза огромному количеству населен-
ных пунктов, среди которых – Санкт-Петербург, Ам-
стердам, Лондон и т.д.

– Некоторые исследователи считают, что биосфера,
несмотря на воздействия на нее со стороны человека,
способна сама восстановить равновесие в природе. 

– Да, есть интересная концепция, согласно кото-
рой наша Земля представляет собой живой организм.
И если человечество причиняет ей страдания, плане-
та старается избавиться от этого раздражителя, регу-
лируя его численность. Так вот, по очень точным де-
мографическим прогнозам, которые были сделаны в
середине XX века, нас сейчас должно было быть при-
мерно 9 миллиардов человек. А нас лишь шесть мил-
лиардов. Что это, ошибка прогноза? Нет! Ведь если
рассчитать, сколько людей не родилось или погибло
еще на эмбриональном уровне от разных ядов, пести-
цидов, радиации, получатся те самые 3 миллиарда. 

Похоже, Земля и вправду регулирует нашу числен-
ность. Но не мы ли сами в этом виноваты? 

– Говорят, что мегаполисы просто обречены на эко-
логическое неблагополучие. Как же быть?

– Настоящей экологической катастрофой грозит
обернуться уплотненное строительство в городах.
Вместо того чтобы использовать наши преимущест-
ва, мы повторяем самые негативные черты развития
других стран. По планам центральная часть Москвы
должна быть уплотнена высотными зданиями на
30–40%. В результате в 1990 году на каждого москви-
ча приходилось 26 м2 зеленых насаждений. Сейчас –
менее 16. 

Колоссальной экологической проблемой стал
транспорт. До 85% загрязнения атмосферы в городах
– от автомобилей. Ситуация не улучшается, а ухуд-
шается. Средняя скорость движения в Москве сейчас
меньше 20 км/час, прогнозы на 15 лет вперед –
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5 км/час. Это – не только коллапс транспортной си-
стемы, это загрязнение окружающей среды. Именно
поэтому важно учитывать положительный междуна-
родный опыт и избегать тех «граблей», на которые и
другие, и мы сами то и дело наступаем.

Проблему загрязнения, связанную с обилием ма-
шин, надо решать грамотно. В других городах мира
машин большее, но там чище. Конечно, нужно де-
лать развязки, дороги, строить стоянки, чтобы маши-
ны не ставили вдоль дорог и на тротуарах, ибо сейчас
средняя скорость машины здесь 17 км/час. Но также
очень важно развивать общественный транспорт, де-
лать его комфортабельным. Посмотрите, в Вашинг-
тоне линии легкого метро идут на 15–20 км из города.
Спрашивается, зачем человеку ехать в центр города
на своей машине, если он может оставить ее за 20 км
на стоянке и приехать к месту работы в комфорта-
бельном вагоне? Это и чище, и дешевле. Нужно и у
нас строить ветки надземного метро в Химки, Коро-
лев, Красногорск, Мытищи, только тогда мы сможем
решить проблему пробок. И, конечно, нужно строить
гаражи под землей. Опыт мировой есть, транспорт-
ную проблему в ряде стран весьма успешно решают. 

– Да, нас всегда ругают за то, что мы не учитываем
опыт других стран. Но ведь практически все они в свое
время дошли до высокого уровня загрязнения среды и
только после этого начали всерьез заниматься этим во-
просом. Так, может, мы и правда обречены развиваться
так же, как все? 

– Да, США, Германия, Франция, Япония и другие
крупные страны прошли через экологический кри-
зис. И им всем пришлось дорого заплатить за это. Но
всем – в разной степени. Японцы сделали охрану
природы национальным приоритетом и стали тра-
тить на это в отдельные годы до 5% бюджета. Поэто-
му Япония сейчас одна из самых чистых стран в мире.
Не случайно продолжительность жизни здесь одна из
самых высоких. То же самое и во Франции. Но зачем
нам проходить через все это, если мы уже наперед
знаем конечный результат?! Да, сейчас в Темзу вер-
нулся лосось, в Чехию вернулись те рыбы, которых

там давным-давно не было. В свое время в Рейне
можно было проявлять фотопленку, а теперь это одна
из самых чистых рек Европы. Но за это странам при-
шлось заплатить колоссальные деньги. Мы этого хо-
тим? Неужели проще довести все до предела, а потом
начать чистить и восстанавливать? Это ведь будет
стоит в десятки раз дороже, чем если мы просто пре-
кратим загрязнять окружающую среду.

– Иные радикалы склонны винить плохое состояние
окружающей среды во всем, даже в чрезмерной склон-
ности жителей нашей страны к алкоголю… 

– Если взять крыс, кроликов или любых других ла-
бораторных животных и посадить в нормальные,
экологически чистые условия, они будут пить только
чистую воду и брезгливо отворачиваться от любого
спиртного. Но если тех же самых животных помес-
тить в атмосферу большого города с загрязнением
угарным газом, свинцом и т.д., крысы перестают пить
чистую воду и начинают употреблять 5-процентный
алкоголь! 

То есть связь между загрязнением среды и потреб-
лением алкоголя действительно есть, биохимики
могут подтвердить это. Хотя это, разумеется, не
единственная причина возникновения алкоголизма
у людей.

– Вы выступаете за развитие альтернативной энерге-
тики. Что же мешает ее развитию?

– Веками сложившиеся структуры яростно борют-
ся с новыми, молодыми, и не желают сдавать свои
позиции. Угольная, газовая, атомная энергетика не
хотят, чтобы на их место пришли принципиально но-
вые технологии, так как это приведет к сокращению
добычи природных ископаемых. Поэтому они и ме-
шают развитию. 

Чтобы помочь альтернативной энергетике обрести
силу и стать конкурентоспособной, нужна поддерж-
ка, для этого необходимо выделить большие средства
из бюджета. Ведь сейчас на развитие атомной энерге-
тики тратится в десятки раз больше средств, чем на
развитие ветряной, солнечной или приливной. От
идеи до практического применения достаточно
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ЭКОЛОГИЯ

ГЛАВНЫЕ МЕРОПРИЯТИЯ ЭКОЛОГИЧЕСКОЙ
ПОЛИТИКИ РОССИИ
– Восстановить специально уполномоченный (не-
зависимый от органов по использованию природ-
ных ресурсов) федеральный орган по охране ок-
ружающей среды.
– Восстановить единую систему государственной
экологической экспертизы.
– Расширить и укрепить систему природоохран-
ной прокуратуры.
– Восстановить экологические бюджетные фон-
да, где должны концентрироваться все средства,
полученные в качестве штрафов за загрязнение
среды.
– Освободить водоохранные и другие природоох-
ранные зоны от незаконно воспроизведенных
построек (в случае самозахвата земель – без

компенсации, в случае легального приобретения
– с компенсацией владельцам и уголовным пре-
следованием должностных лиц, нарушивших при-
родоохранное законодательство).
– Наладить систему информации населения о ка-
честве окружающей среды и связи здоровья сре-
ды со здоровьем человека (на основе восстанов-
ления и развития системы государственного мо-
ниторинга).
– Восстановить в полном объеме отмененное и
ослабленное в период 2000–2006 годов приро-
доохранное законодательство. Закрыть лазейки
в законодательстве, позволяющие обогащаться
немногим за счет общенациональных природных
ресурсов. 
– Восстановить в системе среднего образования
обязательный курс по экологии.



сложный путь. И чтобы его пройти, нужны деньги. 
Да, те ветроэнергетические установки, которые

сейчас есть, имеют низкий КПД и стоят огромные
деньги. Но многие проекты просто долго окупаются
и не приносят сиюминутной прибыли, как хотелось
бы. Это вовсе не значит, что они хуже – наоборот,
они могут быть на порядок лучше традиционных,
дымных и ядовитых. К примеру, солнечная энергети-
ка. Солнечная крыша стоит дорого. Но в Германии
огромное количество людей стараются купить такие
крыши, потому что под это дают беспроцентный кре-
дит на 20 лет и к тому же с них снимаются налоги на
электричество. То есть их просто выгодно покупать!
Поэтому уже через 5 лет ФРГ от 1% использования
энергии солнца перейдет к 7–8%.

– Скажите, экологический терроризм – реальность
или выдумка?

– Люди, которые об этом терроризме говорят, как
правило, являются представителями каких-либо кор-
пораций. Это касается, в частности, генетически мо-
дифицированных организмов. Так вот, компании
просто подкупают целые СМИ, отдельных журнали-
стов, которые потом пишут хвалебные статьи, мол,
ничего страшного.

Кто говорит о том, что Чернобыль пора забыть и
что это вовсе не так страшно, как говорят? На самом
же деле даже официальная статистика говорит, что
погибли сотни тысяч человек. 

– Можете вы назвать позитивные сдвиги в деле охра-
ны природы России?

– На провокационный вопрос – провокационный
ответ: знаете ли вы, в каком году и где был принят са-
мый лучший в мире закон о защите бабочек? В 1935
году в Германии. Так вот, при нашей деэкологизации
тоже можно, конечно, найти что-нибудь доброе, вер-
ное, правильное. В Москве при общем ухудшении
экологической обстановки, например, стало больше
цветов и меньше мусора. Но на общем фоне это
слишком второстепенно. Нужно изменить ситуацию
в принципе, чтобы над нашей Землей заиграли все
цвета радуги. 

Беседовал Вадим МЕЛЕШКО
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ЕСТЬ ИНТЕРЕСНАЯ КОНЦЕПЦИЯ,
СОГЛАСНО КОТОРОЙ НАША ЗЕМЛЯ
ПРЕДСТАВЛЯЕТ СОБОЙ ЖИВОЙ
ОРГАНИЗМ. И ЕСЛИ ЧЕЛОВЕЧЕСТВО
ПРИЧИНЯЕТ ЕЙ СТРАДАНИЯ, ПЛАНЕТА
РЕГУЛИРУЕТ ЧИСЛЕННОСТЬ НАСЕЛЕНИЯ
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В ряду новейших технологий, способствующих
развитию различных секторов экономики, есть
и снискавшие себе дурную славу. Самый яркий
пример – генетически модифицированные ор-
ганизмы (ГМО). Поскольку созданные таким об-
разом новообразования никогда прежде не су-
ществовали в природе, их воздействие на суще-
ствующие экосистемы и здоровье человека не-
предсказуемо. Отсюда и необходимость в их
тщательном изучении. 

ДОСЬЕ НА ГМО
Общенациональная ассоциация генетической безо-

пасности (ОАГБ) представила новые научные данные
о результате влияния ГМ-продуктов на живые орга-
низмы. По словам президента ОАГБ Александра Бара-
нова, досье на ГМО было заведено еще в конце 80-х
годов. Тогда пищевая добавка триптофан, полученная
с использованием ГМ-бактерий, явилась причиной
смерти нескольких десятков человек и возникновения
тяжелейших заболеваний у 1500 человек.

В начало 90-х годов ГМ-соя с геном бразильского
ореха и ГМ-папайя с геном устойчивости к одному из
фитовирусов вызвали у людей сильнейшую аллергию,
которая в ряде случаев закончилась летальным исхо-
дом.

В конце 90-х – начале 2000 годов ряд научных иссле-
дований по влиянию на медико-биологические пока-
затели животных ГМ-картофеля, сои, кукурузы, свек-
лы и рапса однозначно свидетельствовали о негатив-
ном воздействии на мозг, желудочно-кишечный тракт,
печень, выделительную и репродуктивную системы.
Выяснилось, что эти сорта приводят к изменениям в
формуле крови, функций поджелудочной железы, им-
мунного и гормонального статуса особей.

Наконец, в прошлом году независимо друг от дру-
га российские и французские ученые сделали вывод
о том, что ГМ-соя и кукуруза, произведенные аме-
риканской фирмой «Монсанто», вызывают у подо-
пытных животных серьезные патологии целого ряда
систем. 

Инженер-биотехнолог, аспирант Саратовского аг-
рарного университета Мария Коновалова поделилась
результатами уникального эксперимента, проведен-
ного ею под руководством доктора медицинских наук
профессора Валерия Блинова. 

В эксперименте были задействованы три группы ла-
бораторных мышей. Первую кормили обычной для
грызунов всего мира едой (зерно, травы, овощи); ра-
цион второй группы содержал 10% генетически неиз-
мененной сои, а рацион третьей – 10% изолята белка

ГМ-сои производства компании «Монсанто». Причем
изолят был смешан с другими ингредиентами равно-
мерно, а значит, у животных не было возможности вы-
бирать – есть им его или «отложить в сторону». В каж-
дой из групп было изучено пять поколений животных
(как это и предписано соответствующими СанПиНа-
ми и методическими рекомендациями). Результаты
более чем впечатляющие.

Выяснилось, что у взрослых мышей третьей группы
по сравнению с первой и второй из поколения в поко-
ление наблюдается нарастание агрессивности к сво-
ему потомству, потеря материнского инстинкта (самки
задушили и съели всех своих детенышей-однодневок
одного из пометов). 

У потомства самок третьей группы были явно выра-
жены уродства и отклонения в развитии; снижение ак-
тивности ферментов крови у мышат первого и второго
поколений; увеличение массы тела (причем живая
масса нарастала из поколения в поколение). Помимо
этого был явно выражен дисбаланс массы органов (за-
метное уменьшение селезенки, увеличение печени и
легких), нарушения репродуктивной функции и гипе-
рактивность.

ОПАСНЫЕ ПЕРСПЕКТИВЫ
А в обществе, как известно, одной из самых серьез-

ных проблем сейчас считается ожирение. Причем, как
недавно выяснилось, от излишнего веса страдают бо-
лее миллиарда человек, в то время как от голода – око-
ло 800 млн. В Америке, где, кстати, на сегодняшний
день 89% всей сои, 83% хлопка и 61% кукурузы, выра-
щиваемых в стране, являются генетически модифици-
рованными, за последнее десятилетие резко возросло
количество не только чрезмерно полных людей, но
также страдающих аллергиями и онкологическими за-
болеваниями желудочно-кишечного тракта. Это на-
прямую связанно именно с едой и с микрофлорой,
обитающей в нас (возможно, она уже тоже генно-мо-
дифицированная). 

В России, как мы знаем, за это время снизился уро-
вень воспроизводства населения, наблюдался рост
числа бесплодных пар на 25–30 тыс. ежегодно. Здоро-
выми сейчас можно назвать только 18–20% новорож-
денных. А генетические нарушения наблюдаются у
30% появившихся на свет детей. 

Можно также вспомнить и о резко участившихся
случаях немотивированной агрессии среди молодых
людей, выросших на чипсах, кукурузных хлопьях, ко-
ка-коле и шоколадных батончиках (куда, как извест-
но, также входят белковые концентраты и сиропы из
ГМ-растений). 
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Искусственные гены
вредят здоровью



Конечно, всегда можно сказать, что данных для ка-
ких-либо серьезных выводов недостаточно (просто
потому, что их никогда не бывает достаточно). Но, по
мнению российских и французских ученых, получен-
ные результаты свидетельствуют как минимум о необ-
ходимости проведения дополнительных длительных
исследований, а как максимум – о введении немед-
ленного запрета на использование не только трансген-
ной сои, но и других ГМ-продуктов

– Речь идет именно о длительных исследованиях, –
говорит Александр Баранов. – Дело в том, что, как вы-
яснилось, наши биоинженеры, проверяя ГМ-продук-
ты на безопасность, ограничиваются 1–2 поколения-
ми подопытных животных и делают вывод о годности
продукта. Таким образом, у нас были проверены все 15
наименований трансгенных сортов сои, кукурузы, са-
харной свеклы, картофеля и риса, разрешенных к ис-
пользованию на территории России. Выходит, мы с
вами уже несколько лет потребляем продукты из этих
растений, и только сейчас выясняется, что они просто
опасны для живых организмов вообще!

Сейчас даже американские биологи бьют тревогу,
предсказывая, что из-за активного насаждения ГМ-
культур на континенте через 50 лет останутся только
ГМ-растения. И если ситуация окончательно выйдет
из-под контроля, последствия могут оказаться непо-
правимыми. Тем более что власти штатов не требуют
от производителей какой-либо специальной марки-
ровки на упаковках с ГМ-продуктами. 

Грех не вспомнить о том, что на переговорах по всту-
плению в ВТО США предъявили России условия от-
менить обязательную маркировку товаров с содержа-
нием ГМ-продуктов и разрешить выращивание ГМ-
культур. Очевидно, крупным поставщикам ГМО нуж-
ны новые рынки сбыта. 

Несмотря на то что Россия не является главным им-
портером американского риса, на прилавки наших ма-
газинов ежегодно попадает более 10 тыс. тонн риса и
рисовых продуктов американского производства. Ес-
ли учесть, что контроль за ГМ-продуктами у нас не на-
лажен, а через таможню ГМ-продукты и сырье прохо-
дят без всякой маркировки, риск потребления не про-
шедших проверку и, возможно, опасных для здоровья
трансгенных рисовых продуктов достаточно высок.

УЧЕТ И КОНТРОЛЬ
А как в этом плане обстоят дела у наших ближайших

соседей? По данным еженедельника «Новое русское
слово», несмотря на то что многие государства уже
осознали опасность неконтролируемого распростра-
нения ГМО и приняли соответствующие законы, ре-
альный барьер на их пути выстроить пока не в силах.

Так, по словам председателя армянской Националь-
ной ассоциации потребителей Мелиды Акопян, «в Ар-
мении нет контроля за продукцией, полученной на ос-
нове ГМО и ГМ-продуктов». Проблема их ввоза в рес-
публику возникла после массового поступления в
страну в начале 90-х годов гуманитарной помощи,
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особенно в виде посевного материала, который стал
быстрыми темпами вытеснять некоторые местные
сорта сельскохозяйственной продукции.

В Таджикистане в 2004 году принят Закон «О биоло-
гической безопасности», который в общих чертах ре-
гулирует использование ГМО. Однако пока республи-
ка не в состоянии контролировать их распространение
из-за отсутствия технической базы и дефицита специ-
алистов. Не исключено, что трансгены (семена и про-
дукты питания) попадают в страну в рамках гумани-
тарной помощи.

Глава Союза свободных потребителей Азербайджана
Эюб Гусейнов утверждает, около 10% граждан страны
являются постоянными потребителями ГМ-продук-
тов: «У нас нет ни одного закона относительно произ-
водства и продажи этих продуктов».

В Белоруссии действует постановление об обяза-
тельной маркировке ГМ-продуктов. Также запрещены
производство и продажа продуктов детского питания с
содержанием ГМО. При этом сама республика ведет
активные исследования в области генной инженерии.
Среди самых известных проектов – создание совмест-
но с российскими учеными трансгенных коз, из моло-
ка которых планируется делать лекарства. В перспек-
тиве – выведение ГМ-картофеля, устойчивого к вре-
дителям, а также берез, способных очищать почву от
радионуклидов.

Замминистра сельского хозяйства и продовольствия
Грузии Мириан Деканоидзе не берется утверждать, что
на внутреннем рынке республики нет генно-модифи-
цированной продукции. Ведь еще в 1996–1997 годах
разгорелся громкий скандал, связанный с выращива-
нием в нескольких районах Грузии трансгенного кар-
тофеля. Местные «зеленые» подозревают, что в Грузию
из США и Аргентины до сих пор продолжают ввозить-
ся семена трансгенных сои и кукурузы.

Вопрос о ввозе и использовании на территории Ка-
захстана ГМ-культур активно стал подниматься лишь
в 2003 году, но, по словам экологов, с тех пор ситуация
в общем-то мало изменилась. Специалисты также от-
мечают, что вопросам обеспечения биобезопасности
здесь пока не уделяется должного внимания. Отсутст-
вие четких механизмов по учету и контролю за переме-
щением трансгенной продукции (сои, томатов, куку-
рузы и др.) не позволяет упорядочить эту работу. Фак-
тически Казахстан не защищен от несанкционирован-
ного ввоза таких продуктов, так как в республике пол-
ностью отсутствует система контроля за перемещени-
ем ГМО, нет органов, которым были бы переданы та-
кие функции, нет законодательной базы, сертифици-
рованных лабораторий. 

Трансгенные продукты в Латвии продаются свобод-
но в том случае, если они внесены в список разрешен-
ных к реализации в Евросоюзе. При этом на продуктах
должно быть указано на присутствие ГМО, если их со-
держание превышает 1%.

Молдавия стремится стать чистой от ГМ-продуктов.
Считается, что здесь наиболее жесткое законодатель-
ство в области использования трансгенных культур.
Однако власти страны опасаются, что генно-инженер-
ные семена могут проникать из России и Украины. Де-

ло в том, что 1997–1998 годах уже упомянутая компа-
ния «Монсанто» поставила на Украину около 400 тонн
семян ГМ-картофеля. Тогда под давлением общест-
венности основная часть урожая была закопана обрат-
но в землю. 

Сейчас Украина официально не выращивает ГМ-
культуры. Однако в магазинах массово продаются не-
маркированные продукты, содержащие ГМО. Есть и
доказательства нелегального выращивания ГМ-куль-
тур (картофель, рапс, кукуруза и соя) на частных уча-
стках и малых фермах. 

ПИСЬМО ВРАЧУ
– Мы не ищем виновных и не агитируем против

ГМ-продуктов вообще, – говорит директор ОАГБ
Алена Шаройкина. – Наши задача в привлечение
внимания к проблеме использования ГМО всех, от
кого зависит здоровье людей. И если проведенные ис-
следования свидетельствуют о том, что вещества, по-
лученные из ГМО и используемые в производстве
колбас, кондитерских и молочных изделий, а также
массы других продуктов, вредно воздействуют на наш
организм, необходимо принимать самые решитель-
ные меры на государственном уровне. Если мы сейчас
что-то не предпримем, говорить о безопасности про-
дуктового рынка и о демографической политике как
минимум цинично. 

Именно поэтому на имя главного государственного
санитарного врача РФ Геннадия Онищенко от имени
ОАГБ было отправлено письмо, в котором сообща-
лось, что некоторые ГМ-продукты, одобренные для
питания населения в Европейском союзе, токсичны. В
настоящий момент Европейская комиссия по безо-
пасности пищевых продуктов проводит срочные кон-
сультации с целью пересмотра ранее принятого реше-
ния о разрешении использования ГМ-кукурузы MON
863 в пищевом рационе. При этом, утверждают авторы
письма, те же самые продукты в России разрешены к
использованию с 2003 года, однако полноценных ис-
следований на биологическую безопасность они не
прошли, так как эксперимент был поставлен только на
одном поколении подопытных животных. 

В связи с этим ОАГБ просит Геннадия Онищенко
временно приостановить разрешение на использова-
ние уже зарегистрированных в РФ 15 ГМ-продуктов
до получения результатов исследований каждого из
них. И, кроме того, объявить временный мораторий
на использование в пищевых продуктах новых ГМ-
линий.

Надо сказать, что ответ не заставил себя долго ждать.
Уже 16 апреля Геннадий Онищенко сообщил журнали-
стам, что Роспотребнадзор намерен ввести обязатель-
ную маркировку на пищевой продукции, при изготов-
лении которой используются ГМ-компоненты. Одна-
ко он уточнил, что сделает это лишь после получения
права установления санитарных норм и правил. По его
словам, сейчас «производитель не заинтересован в
размещении на упаковке информации об использова-
нии генно-модифицированных компонентов, а ино-
гда даже не знает о том, что при производстве исполь-
зуются таковые».
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АРГУМЕНТЫ СТОРОН
Разумеется, производители ГМ-продукции считают,

что все обвинения в их адрес надуманны и беспочвен-
ны. Сторонники и защитники трансгенной продукции
клянутся, что генная инженерия ничем принципиаль-
но не отличается от других методов селекции, которые
использовались веками, а доказательства какой-либо
опасности, исходящей от ГМО, недостаточны. В кон-
це концов, напоминают они, про кофе, помидоры,
картофель и многие другие продукты в свое время то-
же говорили, что это опасно, но ведь сейчас мы их
спокойно употребляем. К тому же неэтично бороться
против мифической опасности, когда миллионам лю-
дей в мире не хватает продуктов питания. Тем более
что в США к ГМ-продуктам относятся абсолютно
спокойно, хотя всему миру известно, как американцы
следят за своим здоровьем. Наконец, вполне возмож-
но, что, протестуя против ГМ-продуктов, «зеленые»
наживают себе политический капитал. Их больше вол-
нует популярность в народе и места в парламенте, а не
здоровье людей.

Надо сказать, что против бесконтрольного исполь-
зования ГМО высказываются не только «зеленые», но
и многочисленные представители религиозной обще-
ственности, убежденные, что любое вмешательство в
генетический код и эксперименты над живыми объек-
тами неоправданны. И уж, конечно, неэтично делать
миллионы живых людей участниками биологического
эксперимента без их ведома и согласия.

Наконец, говорят противники ГМО, нетрудно дога-
даться, что, поскольку производством трансгенных
культур занимаются всего несколько довольно бога-
тых корпораций, они активно лоббируют свои интере-
сы в прессе и политике. Их в первую очередь интере-
суют собственные сверхприбыли, а не здоровье людей.
И под их прицелом находится весь мир. Так, согласно
последнему отчету Организации по продовольствию и
сельскому хозяйству (FAO), такие страны, как Арген-
тина, Бразилия, Китай, Куба, Египет, Индия, Мекси-
ка и ЮАР, находятся под пристальным вниманием
транснациональных корпораций как перспективное
поле для внедрения биотехнологий.

Что же касается трепетного отношения американ-
цев к собственному здоровью, то, согласно опросу
этого года, проведенному Mellman Group, только од-
на четверть из 1000 опрошенных взрослых людей во-
обще задумывались, что они когда-либо ели пищу, со-
держащую ГМО. По мнению исполнительного дирек-
тора Церковной инициативы по пище и биотехноло-
гии (организации, которая финансировала проведе-
ние опроса) Майкла Фернандеза, это признак того,
что «уровень информированности американцев по
данной теме очень низок» и в целом жители США
«остаются в полной неопределенности относительно
продуктов, содержащих ГМО и сделанных из орга-
низмов-клонов».

В Европе же к ГМ-продуктам относятся очень на-
стороженно. На территории ЕС введена обязательная
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маркировка продуктов с содержанием ГМО свыше
0,9%. Более 4500 муниципалитетов и 1000 фермерских
хозяйств также заявили о нежелании выращивать
ГМ-культуры. А в целом в мире сегодня насчитывает-
ся более 100 регионов и 3500 субрегиональных обра-
зований, объявивших себя зонами, свободными от
ГМО. Среди них – целые государства, такие как Авст-

рия, Венесуэла, Греция, Польша и Швейцария.
На их территории запрещается выращивание
ГМ-культур на государственных землях и ис-
пользование ГМ-продуктов в государственных
учреждениях (школах, больницах, военных час-
тях и т.д.); рекомендуется ограничить использо-
вание ГМО частным фермерским хозяйствам,
крупным торговым сетям; вводится система
контроля над исполнением принятых решений. 

Страны Африки (за исключением ЮАР) пол-
ностью запретили ввоз продуктов с ГМО на
свою территорию. Жители Черного континента
не принимают трансгенные продукты даже в ка-
честве гуманитарной помощи, считая, что они
не настолько голодны, чтобы потреблять их. 

БУДЬТЕ ОСТОРОЖНЫ!
Нелишне напомнить о существовании так на-

зываемого Картахенского протокола – единствен-
ного международного документа, регулирующего
обращение с ГМО. В нем четко прописан прин-
цип предосторожности: страна имеет право отка-
заться от импорта ГМО, опасаясь вредных послед-
ствий для окружающей среды и здоровья людей.
Также при принятии решений об импорте ГМО
страны должны принимать во внимание не только
научные, но и социально-экономические аспекты
проблемы.

Протокол этот по своему статусу ничуть не
ниже других международных соглашений, в ча-
стности, соглашений Всемирной торговой орга-
низации. Вступивший в силу в сентябре 2003 го-
да он был ратифицирован 120 странами. В числе
последних его подписал Китай, крупнейший
мировой импортер сои, 70% которой, по дан-
ным «Гринпис», приходится на ГМ-сорта. Из
стран СНГ к протоколу присоединились Мол-
давия, Украина, Белоруссия, Таджикистан,
Азербайджан, Армения. 

То, что США выступают резко против требо-
ваний протокола, считая, что они противоре-
чат ранее принятым соглашениям ВТО, можно
понять. Как мы уже сказали, именно на терри-
тории этой страны ГМО выращиваются повсе-
местно и распространяются без каких-либо
маркировок. Можно также понять и Канаду,
которая подписала этот документ в 2002 году,
но не собирается его ратифицировать. Все-та-
ки эта страна также один из крупнейших миро-
вых экспортеров сельскохозяйственной (и от-
части трансгенной) продукции. Наконец, мож-
но понять даже Аргентину, которая вслед за ни-
ми выступает против требований ЕС по конт-
ролю за ГМО, так как она находится в сфере

экономических интересов США. К тому же около
85% исследований в области ГМО в развивающихся
странах проводятся как раз в Латинской Америке и
Азии. 

Вадим МЕЛЕШКО

ВВП №26138

БЕЗОПАСНОСТЬ





Согласно решению IATA (Международная ассо-
циация воздушного транспорта) с 1 января
2008 года все авиакомпании, выполняющие ме-
ждународные рейсы, должны выписывать пас-
сажирам только электронные билеты (E-Ticket). 

Х
отя об этом было объявлено еще несколько лет
назад, для России это стало полной неожидан-
ностью. И только 24 января 2007 года Минюст

России зарегистрировал приказ Министра транспорта
Игоря Левитина от 8 ноября 2006 года «Об установле-
нии формы электронного пассажирского билета и ба-
гажной квитанции в гражданской авиации». Это озна-
чает, что E-Ticket получил в России официальное при-
знание. Таким образом, для авиакомпаний, выполня-
ющих международные рейсы, осталось менее года,
чтобы выполнить требования к полному переходу на
этот вид документа. 

Наиболее подготовленным оказался «Аэрофлот»,
входящий в международный альянс SkyTeam. Не толь-
ко «Аэрофлот», но и вся лидирующая «пятерка» отече-
ственных авиакомпаний внедряет E-Ticket. Среди них
«Сибирь, «Восток Авиа», «KrasAir». К этому событию
он исподволь готовился практически со времени вы-
хода упомянутого решения IATA. Уже к началу летне-
го сезона будет готова вся инфраструктура выпуска и
полномасштабного использования E-Ticket и начаты
их массовые продажи. Первым шагом в этом направ-
лении стал переход на систему Sabre, которая исполь-
зуется всеми авиакомпаниями, входящими в SkyTeam.
План внедрения интерлайна электронного билета сог-
ласован с участниками альянса и завершен в апреле
текущего года. 

«Аэрофлот» активировал электронный билет в зару-
бежной агентской сети, использующей самые массо-
вые мировые системы дистрибуции (Sabre, Amadeus,
Galileo, Apollo). Это позволило авиакомпании осуще-
ствлять продажу электронных билетов во всех расчет-
но-клиринговых системах международной авиатранс-
портной ассоциации IATA почти в 50 странах. Авиа-
компания также обеспечила возможность обслужива-
ния электронных билетов на пяти своих российских
маршрутах (Волгоград, Омск, Анапа, Пермь, Кали-
нинград). До конца года к обслуживанию E-Ticket
планируется подключить еще 50 аэропортов, а расши-
ренная продажа их в России начнется с июня этого го-
да. Что касается интернет-продаж, то сегодня «Аэроф-

лот» предоставляет возможность забронировать и про-
извести перевозку кредитными картами Visa, Master
Card, Diners Club, UATP, American Express, а также
оформить авиабилет в любом офисе продаж авиаком-
пании. 

Каковы же планы авиакомпании по интернет-про-
дажам на текущий год? Клиенты «Аэрофлота» с февра-
ля уже могут на сайте внести в свое бронирование не
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только паспортные данные, но и адрес места житель-
ства и визовую информацию, если таковая требуется в
соответствии с правилами APIS страны следования.
Это помимо США и Канады еще 13 стран. С апреля
2007 года данное правило ввела и Куба. 

Переход на E-Ticket потребовал от «Аэрофлота» за-
няться и «железом». Так, с декабря прошлого года в
«Шереметьево» введены в эксплуатацию шесть киос-
ков самостоятельной регистрации пассажиров, под-
держивающих четыре языка (русский, английский,
французский, немецкий). Пока что эти киоски могут
использоваться пассажирами без багажа и вылетаю-
щими в страны, не требующие APIS. В текущем году в
новом терминале «Шереметьево-3» установят 24 таких
киоска, которые смогут регистрировать пассажиров с
багажом, а также вылетающих рейсами авиакомпаний
– партнеров «Аэрофлота» по SkyTeam.

В «Шереметьево» установлены для тестирования
шесть киосков для самостоятельного бронирования и
продажи авиабилетов. По результатам тестовой экс-
плуатации будет принято решение о дальнейшем раз-
витии данного проекта. 

Железная дорога всегда была, есть и будет основным
конкурентом гражданской авиации в борьбе за пассажи-
ра. Естественно, что и в РАО «РЖД» начали внедрять
электронные билеты. Пока что их можно оформить и
купить только в обеих столицах и Казани, а информация
о правилах покупки E-Ticket имеется на сайте РЖД. 

По словам вице-президента РЖД Михаила Акуло-
ва, новый этап в развитии торговли E-Ticket наступа-
ет с 14 мая этого года. С этого дня электронный билет
можно будет заказать по интернету, оплатить кредит-
ной карточкой и получить в ближайшей железнодо-
рожной кассе. Летом 2008 года на вокзалах, местах
скопления народа, а это в первую очередь супермар-
кеты, появятся киоски самообслуживания с печатаю-
щим устройством по продаже таких билетов на поез-
да дальнего следования. Так что необходимость похо-
да в железнодорожную кассу с отстаиванием очереди
отпадает. В заключение можно заметить, что киоски
по продаже E-Ticket получили большое распростра-
нение в Европе – только во Франции их 3600. 

Андрей БАРАНОВСКИЙ
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К ПОЛНОМУ ПЕРЕХОДУ НА
ЭЛЕКТРОННЫЕ БИЛЕТЫ (E-TICKET)



Нынешний период на фондовом рынке России
войдет в историю как инвестиционный бум на-
чала ХХI века. Не скромно? Что же, тогда для на-
чала нужно посмотреть на цену основных акций
российских эмитентов в начале – середине
2000 года и сравнить их с текущими. 

Т
ак, акции РАО «ЕЭС» «выросли» с 2,5 рубля за ак-
цию до почти 32 рублей (+1180%), «ЛУКОЙЛа» –
с 250 до 2100 рублей (+740%), Ростелекома – с 25

до 200 рублей (+700%), Сбербанка – с 1800 рублей за ак-
цию до почти 89 000 рублей (+4844%). Список можно
продолжать. 

Был, будем справедливы, в этот период и чувстви-
тельно-неприятный для инвесторов эпизод с компа-
нией ЮКОС. Но это скорее случай, что-то вроде ко-
роткого замыкания электропроводки или падения
груза от разрыва троса на стройке. Политико-уголов-
ный форс-мажор. 

Оправдан ли глобальный рост российского рынка в
таких масштабах – конечно вопрос, но «из песни слов
не выкинешь». Рынок есть рынок. Был спрос, и акции
дорожали, а в последнее время некоторые инструмен-
ты – особенно рьяно. Непосвященному может пока-
заться, что все идет как нельзя лучше. 

УСЛОВИЯ ДЛЯ ДИНАМИКИ
В качестве предварительных условий мы рассмотрим

изучаемое пространство в более скромный промежуток
времени – с момента предыдущего осмысления, то есть
с октября 2006-го – по середину февраля 2007 года. 

В технике движения сводного индекса цен карди-
нально мало что менялось. Резкий подъем для некото-
рых избранных, «новогоднее ралли», позитивный, но
закономерно остывающий тренд. К настоящему вре-
мени индекс РТС ушел в плюс на 5% относительно ис-
торического на октябрь 2006 года максимума и на 30%
относительно текущих тогдашних значений. 

Электроэнергетика, связь и финансы – именно эта
тройка в рассматриваемый период двигала цены инде-
кса вверх. Хочется верить, что капитализация компа-
ний этого сегмента повышается не только благодаря
ожиданиям вступления России в ВТО или формирова-
ния глобальной позиции для серьезной игры на пони-
жение. К примеру: РАО «ЕЭС». В начале октября
2006-го на ММВБ давали 19,5 рубля за акцию этого
предприятия, в середине февраля 2007-го уже около
33 рублей. Практически безостановочный рост, за по-
следние 4,5 месяца – 70%.

Ростелеком. В начале ноября скупка акций этого
эмитента была формально завершена. Затем последова-

ло форсированное движение с ценовой позиции
130–140 рублей за акцию в область 200–210 рублей. 3,5
месяца принесли инвесторам около 46% дохода. Будем
фиксировать прибыль или есть желание играть дальше?

Сбербанк. Уже и до октября 2006 года в акциях на-
блюдался стабильный линейный рост. Тенденция про-
должилась на новых уровнях: с 61 000 рублей цена ак-
ции повысилась до 89 500 рублей. В результате около
46% роста за 3,5 месяца.

«Аэрофлот». Не «мечта поэта», конечно, но тоже
можно было заработать. Правда, ноябрь–декабрь 2006
года инвесторов разочаровал. Вероятно, факт уплаты
налогов стратегическими акционерами на фоне годо-
вой финансовой отчетности дал снижение с 65 рублей
в октябре до 57 рублей в конце декабря, что составило
минус 13%. 

Январь внушил надежды, и поначалу довольно ра-
дужные: движение вверх – с 57 до 71 рубля за акцию. С
учетом отката февраля это составило все же не менее
24% роста. Любит в последнее время акция бурно
взлетать и плавно понижаться. Глобально продаем?

К этому же полю относится и ягода под названием
«АвтоВАЗ». Иногда довольно статичный инструмент.
Цены долго «спали» (накопление позиции), с июля
2006 года до января 2007-го находясь в диапазоне
1700–1800 рублей. В январе после ложной раскачки –
сильный рывок вверх в район исторических максиму-
мов в 2100 рублей, что составило около 24% текущего
роста. Движение не закончено. Здорово, конечно,
только бы ликвидности побольше.

«Норильский никель». Это известная история с раз-
делом бизнеса. Кто о ней не знает? «Бизнес есть биз-
нес, ничего личного». На данном этапе решено поде-
лить. Но прежде чем делить, нужно консолидировать
то, что делить. Вероятно поэтому акции «Норильского
никеля» демонстрирует стабильный рост на фоне не-
которых достаточно чувствительных скандалов.
Имидж обходится недешево, и страны – в том числе.

Рост есть рост, здесь есть деньги и они работают.
Оценка по результату. С октября 2006 года по середину
февраля 2007-го формальная капитализация выросла
на 38%.

КТО В АУТСАЙДЕРАХ?
На фоне всего этого примечательного роста прочие

крупные компании, связанные с сырьевым сектором,
показывают пока менее впечатляющую динамику.
Мировые цены на нефть дают о себе знать, да и для
возможного вступления страны в ВТО большая капи-
тализация этих отраслей не имеет столь существенно-
го значения. Итог – в растущем сводном индексе эта
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группа компаний на протяжении прошедшего перио-
да находилась в стабильной стагнации. Так ли будет
дальше? На этот вопрос дадут ответ цены на нефть,
особенно интересные в связи с приближающимся лет-
ним периодом в Северном полушарии, и текущая по-
литическая ситуация.

«ЛУКОЙЛ». Как обычно, классическая фигура. На
этот раз типа гигантский «флаг» (треугольник). Древ-
ко вниз в ценовом диапазоне в 2600–1800 рублей, по-
лотнище колышется с мая 2006 года. В текущем состо-
янии сильное значение акции – выше 2350 рублей, ко-
торое нужно некоторое время удержать, слабое –
меньше 2000 рублей и тоже не на один день. В октябре
2006 года цена сумела остановиться выше этой цифры,
но особой радости в рассматриваемом периоде это ин-
весторам не принесло. За 4,5 месяца рост составил
около 1%.

«Татнефть». Нечто похожее происходит и там. Судя
по динамике ценовых изменений последних двух ме-
сяцев, акция не выражает особенного намерения па-
дать. Неудивительно – с октября 2006 года рост так же,
как и в «ЛУКОЙЛЕ», не более 1%.  Коррекция на рост
с 50 до 170 рублей. Глубина? Посмотрим. Вероятность
бокового движения в диапазоне от 140 до 90 рублей.

«Сургутнефтегаз». Цена этого инструмента колеб-
лется по технике, как и прочих из нефтедобывающего
сектора. В рассматриваемый период эта акция была
несколько слабее; если в начале октября на ММВБ да-

вали около 34,5 рубля, то в середине февраля только
32. Таким образом, вложения в этот инструмент без
учета инфляции с октября прошлого года на текущее
состояние середины февраля обесценились на 7%. 

Возвращаясь к итогам прошедшего с октября перио-
да, заметим, что новых локальных идей на рынке не
появилось, по-прежнему здесь основные векторы –
цены на сырье, стабильность политики, ход предвы-
борного цикла, вероятное вступление страны в ВТО.
На особенности нерыночных влияний в настоящий
период хотелось бы обратить особое внимание.

СУТЬ ВОПРОСА
Фондовый рынок и рынок акций в том числе – изо-

бретение западное, и Россия в этом смысле лишь сег-
мент. Сегмент этот может в зависимости от текущей
конъюнктуры быть востребован больше, может быть –
меньше, но всегда лишь с одной целью, с целью тех,
кто этот рынок организовал.

Выгодно будет наращивать капитализацию и цену
эмитентов – будем наращивать, подбадриваемые ре-
ляциями СМИ, выгодно будет мощно двинуть цены
вниз для того, чтобы откупить ранее проданное в кре-
дит на более высоких уровнях, – двинем без особых
остановок вниз. Простые примеры: не так давно, до
изменения тренда, для поддержания высоких цен на
нефть придумывались вполне смехотворные инфор-
мационные поводы: садящиеся на мель танкеры, по-
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жары и взрывы на заводах, не попутный ветер для пе-
ревозчиков и опоздание в порты разгрузки.

Реальность состоит в том, что СМИ выступают в ро-
ли обеспечения тех действий, которые уже состоялись.
Сначала – цена, затем «убедительный рассказ» СМИ о
том, почему такая цена. Сначала решение – потом
действие под прикрытием и обеспечением СМИ. 

Цена кажется необъективной специалисту по фун-
даментальным и техническим показателям, однако у
противоположно играющей стороны просто в момен-
те больше денег, и решение сделать их еще больше (за
счет убытков оппонентов). Конфликт мнений разре-
шается объемом обеспечения этих мнений. Как след-
ствие, цена меняется в сторону убытков тех, кто игра-
ет на более финансово слабой стороне. Убытки на бир-
же это, как правило, чья-то прибыль. 

В результате имеем легальный механизм перерас-
пределения средств без шантажа, ножа и пистолета,
чем-то, по сути, напоминающий игорный бизнес в
брэнды о достижениях промышленности. Верите ли
вы в то, что эффективность работы компании РАО
«ЕЭС» увеличилась за прошедшие 7 лет на 1180% по
сравнению с началом 2000 года, а Сбербанка – на
4844%? Просто изменились в стране реальные условия
для инвестиций, изменился спрос, изменились фи-
нансовые возможности покупателей, но это и реаль-
ные достижения компаний – не одно и то же.

Механизм предусматривает, что у тех, кто может
держать в повиновении глобальный обезличенный
рынок, всегда будет прибыль, у тех, кто не может, –
только вероятность прибыли. Первый сдерживающий
фактор организаторов – не разорить всех и сразу
(только лишь для продолжения собственной деятель-
ности); второй – обеспечить постоянный приток но-
вых участников. 

В подтверждение общего тезиса заметим еще, что
глобальные СМИ и глобальная биржа действуют, как
правило, заодно. СМИ пытаются внушить участникам
рынка ужас и надежду, оптимизм и неопределенность.
И это создаваемое настроение уже часть выгодной для
глобального бизнеса рыночной позиции.

Биржа не является в чистом виде хаосом, то, о чем
говорят модные учебники, биржа – это скорее скрыт-
но управляемый хаос, в том числе и посредством
СМИ. Это, так сказать, основа. 

ЦИКЛ ИМЕЕТ МЕСТО
Текущий российский фондовый цикл роста состо-

ялся. Заметим, что состоялся он всего лишь при од-
ном человеке у власти – действующем президенте. Та-
ким образом, если исходить из этой логики в нашем
случае, чем ближе факт передачи власти, тем выше
риски новых инвестиционных фондовых вложений.
После 1998 года в России выросло новое поколение
инвесторов, которые соизмеряют свои действия толь-
ко с тем опытом, который они получили в ходе насто-
ящего фондового бума. 

Можно констатировать следующий очевидный
факт: после теракта 11 сентября 2001 года в США и
последовавших затем событий Россия, с ее ценами на
фондовые инструменты и с ее фактической позицией

в отношении притязаний США, оказалась достаточ-
но востребованной для инвестиций в возможные
фондовые инструменты. Однако внешняя ситуация
меняется. Есть признаки, что именно так и происхо-
дит, и без особых сантиментов.

ХРОНИКА СОБЫТИЙ
Не секрет, что на цену акций влияют политические

события как в мире, так и в отдельно взятой стране.
Иногда их действие кажется невероятным, но факт
есть факт. 

В начале октября прошлого года мы были свидете-
лями разразившегося кризиса в отношениях офици-
альных лиц Грузии и России. Немотивированные за-
хваты заложников в виде российских офицеров, как
следствие – отмена почтовых сообщений, торговые
санкции, формальные меры в отношении структур
игорного бизнеса на территории России. Новые имид-
жевые мероприятия грузинской стороны. И так далее.

Ответ на вопрос: «Почему?» состоит в том, что ны-
нешняя политическая элита Грузии не принадлежит
сама себе. В этом, и только в этом суть управляемого
конфликта. Мы наблюдаем чисто рыночную ситуа-
цию, когда есть спрос и есть предложение. Стратегия
непрямых действий подкреплена условиями, когда у
грузинских носителей официальных властных полно-
мочий остается только один повод получать право на
управление собственной страной – проявлять не толь-
ко обычную покладистость (как у большинства), но
еще и нужность. Что и было доказано.

Вслед за этим 7 октября 2006 года при невыяснен-
ных обстоятельствах была убита журналист Анна По-
литковская, известный специалист в своей области.
Обращает на себя внимание не только факт этого пре-
ступления, но и организованная реакция, как принято
было раньше говорить, за рубежом.

Уже 8 октября не где-нибудь, а в Хельсинки в вос-
кресенье вечером (!) к посольству России пришли ма-
нифестанты, чтобы почтить память убитой накануне
журналистки. РИА «Новости» сообщало: «Финны
принесли к зданию посольства цветы и свечи. Высту-
пая на митинге, депутаты финского парламента и
представители общественных организаций потребова-
ли тщательного расследования. Митинги в память Ан-
ны Политковской прошли также в финских городах
Лахти, Тампере и Турку…»

Европейский союз призвал российские власти рас-
следовать это преступление и выразил соболезнования
семье и друзьям журналистки. Об этом говорилось в
заявлении МИД Финляндии, председательствующей
(!) в ЕС. Событие получило широкий международный
резонанс, который до сих пор далеко не исчерпан. Об-
ращает внимание именно международный статус об-
суждения этого криминального события. Произошед-
шее в Финляндии были только началом, в нескольких
странах Европы затем прошли схожие акции. 

На фоне всех этих событий, как всегда, происходили
и другие, менее значимые, но также по-своему приме-
чательные. Бывший советник президента по экономи-
ческим вопросам Андрей Илларионов 11 октября 2006
года оказался оппозиционером, входящим в коалицию
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«Другая Россия», и покинул страну. Предложение, от
которого невозможно было отказаться, – должность
старшего научного сотрудника Центра по глобальной
свободе и процветанию Института Катона (США).

В свете предстоящих выборов в России работы на
кафедре американского института будет много. Новая
заявленная цель Илларионова, обогащенного опытом
советов президенту РФ, – «исследование реформ в
Африке, кризиса либерализма в России и Централь-
ной Европе, коррупции и успехов в Латинской Амери-
ке и Индии». Вероятно, будущие исследования будут
крайне интересны и занятны.

В СМИ обсуждался вопрос здоровья Егора Гайдара,
который был госпитализирован с признаками резкого
недомогания. Причина болезни так и не была устано-
влена, симптомы расплывчаты. Повод для информа-
ционного воздействия заставил ломать голову запад-
ного обывателя – к чему бы это?

Еще несколько событий – иск главы компании «Ин-
теко» Елены Батуриной к журналу «Форбс», смерть
Литвиненко, арест нескольких российских граждан на

горнолыжном курорте Куршавель и др., описывая ко-
торые западные СМИ пытались представить в небла-
говидном свете именно Россию.

Отсюда выводы: даже из этих частных событий, ко-
торые легко связываются по времени в непрерывную
цепь, понятно, что определенные и весьма влиятель-
ные силы на Западе не заинтересованы в укреплении
России, как экономическом, так и политическом. 

В ходе текущего предвыборного цикла западному
обывателю вновь объясняют, что Россия опять не та:
там убивают оппозиционных журналистов, ссорятся с
соседями из-за имперских амбиций; это страна-агрес-
сор, где спецслужбы (как и прежде) жестоко ликвиди-
руют перебежчиков, а новые олигархи ведут непро-
зрачный бизнес, основанный на родственных отноше-
ниях и коррупции. 

Таким образом, несмотря на разрушение СССР в
1991 году и дальнейшую внешнюю интеграцию с Запа-
дом в роли младшего партнера за счет сдачи всех стра-
тегических позиций, на действующую российскую
элиту продолжает оказываться массированное поли-
тическое давление через доступные инструменты и си-
туации. 

Нельзя не заметить цель – добиться ослабления Рос-
сии как возможного и перспективного геополитиче-
ского конкурента. Но есть объективные обстоятельст-
ва, в том числе и развитии фондового рынка, не учи-
тывать которые невозможно. 

Олег СИНЯКОВ
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Жить в долг рядовые россияне не очень-то лю-
бят. Поэтому не особо стремятся обременять се-
бя кредитами, считая это скорее роскошью, чем
необходимостью. Стоит ли удивляться, что в от-
личие от развитых западных стран у нас лишь
треть населения пользуются этой банковской
услугой. Образовательными же кредитами –
еще 2%. Однако, согласно оценкам экспертов
фонда «Территория будущего», еще в 2005 году
потенциальный рынок образовательных креди-
тов составлял 3,5 млрд. долл. И сейчас наблюда-
ется отчетливо выраженная тенденция роста.
Каковы же главные риски образовательного
кредитования и что мешает раскрутить его по
полной программе? Для этого лучше всего изу-
чить уже наработанный опыт. 

ОПЫТ СБЕРБАНКА
Сбербанк был первым, запустив шесть лет назад

программу образовательного кредитования. С тех по
количество желающих получить здесь деньги на уче-
бу постоянно увеличивается. Причем в регионах их
гораздо больше, чем в Москве. Очевидно, потому что
жители столицы – более обеспеченные граждане и
могут позволить себе напрямую платить за свою уче-
бу, не прибегая к кредитам. 

Предоставляемая Сбербанком услуга доступна лю-
бому гражданину России в возрасте от 14 лет. Если за-
емщику нет восемнадцати лет, ему придется восполь-
зоваться помощью взрослых созаемщиков (не обяза-
тельно, чтобы это были родственники), имеющих по-
стоянный источник дохода. Если же россиянин уже
совершеннолетний и работает, то заемщиком может
быть и он сам.

Сбербанк выдает кредиты не только на высшее, но
и на среднее специальное образование, независимо
от формы обучения (дневной, вечерней, заочной, оч-
но-заочной). На обучение в вузе можно получить до
90% его стоимости, в среднем специальном учебном
заведении – до 100%.

Какую сумму можно получить – зависит от дохода
созаемщиков и обеспечения по кредиту. Для этого
Сбербанк принимает поручительства граждан Рос-
сии, имеющих постоянный доход, поручительства
юридических лиц, транспортные средства, недвижи-
мость, ценные бумаги, драгметаллы и другое имуще-
ство. Причем кредиты до 25 тыс. долл. в рублевом эк-
виваленте предоставляются без залога, достаточно
поручителей.

Деньги выдаются в рублях под 19% годовых только
в безналичном порядке. Максимальный срок кредита

– 11 лет, включая срок обучения, во время которого
заемщик может уплачивать банку лишь проценты.
Если студент берет академический отпуск, то льгота
продлевается еще на один год, а в случае призыва в
армию – на все время службы.

К сожалению, чтобы получить образовательный
кредит в Сбербанке, абитуриент, как и его представи-
тели, должен предоставить очень много документов.
Кроме того, в период обучения в банк придется при-
носить еще целый набор всевозможных справок и из-
вещений. Но и это не все: при необходимости по тре-
бованию банка придется предоставить дополнитель-
ные документы. И, наконец, по окончании учебы
банку нужно предоставить диплом, а также (в случае
трудоустройства) справку с места работы или заве-
ренную копию трудовой книжки. А после шести ме-
сяцев работы – справку о доходах и размере произво-
димых удержаний.

Поэтому, чтобы пройти всю процедуру, нужно быть
очень упорным человеком. Не исключено, что поми-
мо высоких процентов именно это отпугивает людей
от предоставляемой Сбербанком услуги. 

ДЛИННЫЙ СПИСОК
Банк «Сосьете Женераль Восток» (BSGV) с марта

2004 года предоставляет кредиты на получение перво-
го или второго высшего образования, на обучение в
бизнес-школе в России или на Западе по программе
МВА. 

Образовательный кредит выдается на срок от 1 года
до 6 лет, кредит МВА – на 1–4 года (для сравнения:
потребительский кредит – на 1–3 года). Кредиты на
обучение предполагают наличие льготного периода, в
течение которого заемщик освобождается от выплат
по основному долгу и выплачивает только начислен-
ные проценты. Этот период составляет до 24 месяцев
для образовательного кредита и до 16 месяцев для кре-
дита МВА. Минимальный первоначальный взнос по
специальным образовательным программам может
быть равен 10% от стоимости обучения. По кредиту на
обучение по программе МВА первоначальный взнос
вообще не требуется. Кредит покрывает полную стои-
мость обучения.

Интересная деталь: если клиент открыл в банке
«Молодежный срочный вклад», то он имеет воз-
можность получить образовательный кредит по
привилегированной ставке (стандартная процент-
ная ставка минус 2% годовых). Воспользоваться
этим преимуществом могут как молодые люди в
возрасте от 18 до 23 лет, так и родители несовершен-
нолетних детей.
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BSGV активно сотрудничает с российскими и зару-
бежными учебными заведениями. Среди российских
партнеров банка – Высшая школа международного
бизнеса АНХ при правительстве РФ, Институт биз-
неса и делового администрирования АНХ при прави-
тельстве РФ, факультет компьютерных технологий
АНХ при правительстве РФ, Школа ИТ-менеджмен-
та АНХ при правительстве РФ, Высшая школа бизне-
са МГУ им. Ломоносова, Стокгольмская школа эко-
номики в России. Зарубежные партнеры банка –
НЕС School of Management (Париж, Франция),
Instituto de Empresa (Мадрид, Испания).

Документов для получения образовательного кре-
дита требуется гораздо меньше, чем в случае со Сбер-
банком: BSGV просит клиентов предъявить оригина-
лы паспорта, дипломов и сертификатов об образова-
нии, копию трудовой книжки, заверенную работода-
телем, справку о доходах, письменное подтверждение
зачисления и счет на полную стоимость обучения.

Интересна программа кредитования «Кредо», раз-
работанная банком «Союз» совместно с компанией
«Крэйн». Кредит предоставляется абитуриенту, недо-
бравшему нужное количество баллов на вступитель-
ных экзаменах, на 10 лет под 10% годовых в валюте
без поручительства и залога. 

Сумма кредита не превышает 25 тыс. долл., деньги
поступают в вуз по безналичному расчету. На время
обучения заемщику также предоставляется отсрочка
по погашению основного долга. Потенциальный за-
емщик должен представить в банк заявление на полу-

чение кредита, анкету, аттестат или другой документ
об образовании, копии свидетельства о рождении и
паспорта, нотариально заверенное письменное сог-
ласие родителей на кредит (если заемщику меньше 18
лет). После рассмотрения заявки с абитуриентом за-
ключается кредитный договор, а вуз направляет в
банк приказ ректора о зачислении абитуриента. Если
студент призывается на службу в армию, то погаше-
ние кредита откладывается на срок прохождения
службы.

Подобные образовательные кредиты выдаются сту-
дентам МГУ, Российской экономической академии
им. Плеханова, Московской сельхозакадемии им. Ти-
мирязева и Санкт-Петербургского госуниверситета.

Довольно интересен опыт еще одного коммерче-
ского банка, выдающего подобные кредиты в Ураль-
ском регионе, – Меткомбанка. Дело в том, что ставку
в 18–19% годовых в рублях заемщик может умень-
шить, если будет старательно учиться. За семестр,
оконченный без троек, ставка уменьшается на 1%, а
если студент сдал все экзамены на «отлично» – на 2%.

Метакомбанк взаимодействует с четырьмя ведущи-
ми вузами Екатеринбурга – Уральской государствен-
ной архитектурно-художественной академией,
Уральской медицинской академией, Уральским лесо-
техническим университетом и Уральским государст-
венным университетом. Образовательным кредитом
могут воспользоваться и желающие получить второе
высшее образование, повысить квалификацию или
окончить аспирантуру.
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ЗАРУБЕЖНЫЙ ОПЫТ
Хорошо отлаженная система поддержки способных

абитуриентов из малообеспеченных слоев общества
действует за рубежом уже более сорока лет. Довольно ча-
сто она выражается в грантах – крупной сумме, выдава-
емой в качестве единовременного пособия самым та-
лантливым и целеустремленным студентам. Гранты
можно потратить только на обучение или на научную
деятельность. Помимо этого большинство молодых лю-
дей могут получить в банке долгосрочный образователь-
ный кредит. При этом портфолио, куда входят школь-
ные достижения, выигранные олимпиады, опыт работы
в кружках и секциях, связанных с развитием необходи-
мых для будущей профессии качеств характера или нуж-
ных навыков, имеет для банкиров гораздо большее зна-
чение, чем материальное положение семьи выпускника. 

Согласно исследованиям, проведенным экспертом
по кредитованию Государственного университета –
Высшей школы экономики Ханнановой, в большин-
стве стран Европы, СНГ и Балтии, кредиты, как пра-
вило, государственные. В США существует как госу-
дарственное, так и коммерческое кредитование. А в
Восточной Азии, где большинство вузов частные, кре-
диты в основном носят коммерческий характер. Госу-
дарственному регулированию здесь подлежат только
кредиты для льготных категорий обучающихся – ин-
валидов, детей из малообеспеченных семей, наиболее
одаренных студентов. Также во многих европейских
странах, за исключением Англии, образовательные
кредиты используют параллельно с развитой системой
субсидий, грантов, стипендий. 

Главная проблема, связанная с образовательными
кредитами в мире, – частые случаи их невозвратов. Но
даже при этом общество не отказывается от кредитова-
ния, вкладывая инвестиции в будущее. В то же время
любой закон об образовательном кредите в условиях
низкой платежеспособности населения не будет рабо-
тать, если в нем не будет отражено участие государства
в поддержке населения, получающего образователь-
ный кредит, путем субсидирования части процентов по
нему и государственных гарантий возврата суммы зай-
ма, если заемщик окажется неплатежеспособным. 

По данным специального бюллетеня «Регламентация
банковских операций. Документы и комментарии»,
американские студенты, например, могут рассчитывать
на образовательные кредиты до 7,5 тыс. долл. в год, ас-
пиранты – до 54 тыс. долл. в год с возвратом в течение
10 лет под 5–10% годовых. Во время учебы и в первые
полгода после окончания вуза выплата кредита не про-
изводится, а проценты оплачиваются федеральным
правительством. Для большинства студентов Германии
обучение в вузах бесплатное, а студентам из малообес-
печенных семей государство предоставляет своеобраз-
ную стипендию BAFoeG. Фактически это беспроцент-
ный кредит, половину которого студенты возвращают
государству после окончания учебы. 

Почти один миллион китайских студентов из бедных
семей пользуются государственными кредитами для
учебы в вузах. Процентная ставка по ним существенно
ниже той, что применяется при потребительском кре-
дитовании. Общее число студентов, получивших гос-
помощь для учебы в вузах, превышает 15 млн. человек.
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В Латвии государство предоставляет студентам ссуду
на 10 лет. На время учебы процентная ставка равна ну-
лю, а начиная с 12-го месяца после окончания учебы –
5% годовых. Если гражданин полностью погашает за-
ем сразу после окончания учебы, то проценты он не
платит. В Польше кредит выдается на шесть лет под
6,68% годовых. В США, Канаде, Англии, если выпуск-
ник университета объявляет себя банкротом, задол-
женность погашает государство. Когда проблемы гра-
жданина будут решены, он вернет свой долг.

ОСОБЕННОСТИ ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВА
В России широкое распространение образователь-

ного кредитование в значительной степени ограни-
чено отсутствием соответствующего закона, кото-
рый, с одной стороны, предоставлял бы коммерче-
ским организациям какие-либо гарантии со стороны
государства, а с другой – поощрял бы граждан брать
эти кредиты. 

Разработка проекта федерального закона «Об обра-
зовательных кредитах» была начата еще в 2004 году со-
вместными усилиями Ассоциации российских банков
(АРБ), Государственным университетом – Высшей
школой экономики, образовательным сообществом и
представителями Госдумы. По этому документу кре-
дит, сумма которого не ограничена, должен стать дос-
тупным любому студенту и предусматривать возмож-
ность начать учиться даже без стартового капитала.
Кроме того, по этому закону банки должны давать
деньги не только на обучение, но и на сопутствующие
расходы – проживание, питание и т.д.

Предполагалось, что заемщик будет гасить ссуду по
льготной ставке – не выше ставки рефинансирова-
ния ЦБ РФ за вычетом 2%. Получается, что если бы
закон уже действовал, максимальный процент, под
который банк давал бы кредиты учащимся, не превы-
сил 11%. 

Что интересно, некоторые элементы законопроекта
уже внедрены в практику работы банков, выдающих
образовательные кредиты. Например – норма, соглас-
но которой возможен досрочный возврат кредита без
наложения штрафных санкций. Или же положение,
закрепляющее возможность для родителей или рабо-
тодателей студента выступать в качестве созаемщиков
и являться гарантами возврата кредита.

К сожалению, еще тогда стало ясно, что принятие
федерального закона «Об образовательных кредитах»
потребует внесения ряда изменений в Налоговый и
Гражданский кодексы РФ. Поэтому проект этого зако-
на был отправлен на доработку. 

СОЦИАЛЬНЫЙ 
ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫЙ КРЕДИТ

Параллельно с доработкой этого проекта сразу два
комитета Государственной Думы – по образованию и
науке и по финансовым рынкам и кредитным органи-
зациям – начали подготовку еще одного законопроек-
та – «О социальном образовательном кредите». 

В нем предлагается ввести социальный образова-
тельный кредит для студентов, поступивших на бюд-
жетные, то есть бесплатные места в вузы. Цель, кото-
рую преследовали разработчики, – помочь талантли-
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вым, но не вполне обеспеченным людям, поступив-
шим в вуз по системе ЕГЭ. 

Как известно, теперь дети, живущие в глубинке, мо-
гут поступить в любой престижный вуз страны, не вы-
езжая с постоянного места жительства. Однако после
того как человек поступил в вуз, он все равно должен
к началу учебного года прибыть туда. А ведь на это тре-
буются средства, нередко довольно значительные. И
не у каждого они есть. Причем даже когда студент
приехал в Москву, ему все равно нужны деньги на про-
живание и питание. Социальный кредит нужен имен-
но для того, чтобы обеспечить ему минимальные рас-
ходы на все это. 

Как считает один из разработчиков законопроекта,
член Комитета Госдумы по образованию и науке, кан-
дидат экономических наук Маргарита Баржанова, тем
самым мы решаем проблему доступности образова-
ния, ибо отсутствие платы за обучение и проживание
не должно стать препятствием для получения образо-
вания. 

Если закон будет принят, счи-
тает Баржанова, то с 1 марта
2009 года студенты, поступив-
шие в вуз по результатам ЕГЭ,
смогут сразу же обратиться в
банк за социальным кредитом,
и на полученные деньги доб-
раться до места обучения. В
дальнейшем вместе со стипен-
дией они будут получать ежеме-
сячное пособие, не превышаю-
щее удвоенный прожиточный
минимум, установленный в ре-
гионе, где находится вуз. Про-
центная ставка по кредиту не
должна быть выше 10%, причем
три четверти от этой суммы бу-
дет выплачивать государство, и
всего 25% (около 200 рублей в
месяц), начиная со второго се-
местра, – сам студент. На воз-
врат всего кредита выделят не
менее 10 лет (сроки еще обсуж-
даются). 

Но самая главная идея зако-
нопроекта заключается в том,
чтобы с помощью социального
образовательного кредита по-
мочь решить кадровую пробле-
му в масштабах государства,
которое как работодатель обес-
печивает от 1/4 до 1/3 всех ра-
бочих мест. Ведь тот долг, кото-
рый заемщик должен отдавать
банку в течение нескольких лет
после окончания учебы (за 5
лет набежит около 1 млн. руб.),
вполне могут взять на себя го-
сударство, муниципальные
власти или конкретные органи-
зации в регионе. За это выпуск-

ник должен отработать по контракту два или три года
там, где он нужен как специалист. Можно сказать, что
это возвращение к своего рода «добровольно-принуди-
тельной» системе распределения выпускников. 

По словам заместителя директора Института развития
образования Высшей школы экономики Ирины Абанки-
ной, с помощью этого законопроекта появляется воз-
можность закрыть дефицит специалистов в тех регионах,
где он есть, привлечь туда выпускников ведущих вузов,
обладающих качественным образованием. Ведь любого
студента, выплачивающего кредит и обремененного дол-
гами, можно «зацепить», предоставив ему какие-либо до-
полнительные льготы по выплате, чтобы потом пригла-
сить его работать в отдаленные регионы, компенсируя
тот кредит, который он взял на обучение. К тому же зако-
нопроект учитывает закрепление таких специалистов
именно в нашей стране, а не за рубежом. Законопроект
еще не был внесен на обсуждение в Госдуму, поэтому сле-
дует ожидать, что к моменту принятия очень многие его
положения претерпят значительные изменения. 
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НАЧАЛО ЭКСПЕРИМЕНТА
По словам заместителя директора департамента го-

сударственной политики в образовании Минобрнауки
Виктора Русакова, действующая в России схема обра-
зовательного кредитования не получила широкого
распространения из-за неприемлемой для большинст-
ва семей стоимости кредита, высокой процентной
ставки, необходимости поручительства со стороны не
менее двух юридических лиц, достаточно высокого
уровня дохода или залога. Кредит предоставляется
значительно меньший, чем стоимость обучения. Да и
сроки для погашения кредита небольшие. 

Поэтому Минобрнауки со II квартала 2007 года по
конец 2010 года собирается проводить эксперимент по
господдержке образовательного кредитования студен-
там вузов, имеющих госаккредитацию. 

Выделено три вида этого кредита: основной – до 140
тыс. руб. в год для получения первого высшего образо-
вания, дополнительный – до 70 тыс. руб. в год на вто-
рое высшее образование, и сопутствующий – средст-
ва, необходимые человеку, поступившему на бюджет-
ное отделение, для оплаты питания, транспорта, по-
купки канцтоваров и т.д. 

В рамках эксперимента планируется выделить при-
близительно 30 000 образовательных кредитов на все 
4 года. Предполагается, что в нем будут участвовать ву-
зы, имеющие госаккредитацию на срок не менее 5 лет.
Также к эксперименту приглашаются любые банки,
имеющие лицензию Банка России. Обязательным ус-
ловием является заключение договора банками с заем-
щиками образовательного кредита по форме, утвер-
жденной Минобрнауки совместно с Минфином. 

С нормативно-правовой точки зрения эксперимент
будет базироваться на двустороннем договоре. Заем-
щик заключает договор с вузом на предоставление
платных образовательных услуг, а с поручителем – до-
говор на предоставление поручительства. Затем заем-
щик обращается в банк-агент и заключает с ними до-
говор на предоставление образовательного кредита.
Поручитель заключает договор поручительства с этим
же банком. Поручитель также должен заключить с ву-
зом соглашение об информационном сотрудничестве,
в соответствие с которым стороны установят порядок
осуществления совместных действий при проведении
эксперимента (в частности, на тот случай, если сту-
дент будет исключен из вуза). 

Возмещение поручителю части его расходов, свя-
занных с исполнением договора поручительства по
образовательному кредитованию, будет осуществлять-
ся из федерального бюджета, но только в том случае,
если заемщиком обязательства перед поручителем не
будут исполнены. 

При этом государство гарантирует поддержку обра-
зовательного кредита в объеме 10% от размера выдан-
ного кредита. Имеется в виду, что государство будет
возмещать расходы поручителя в части основного тела
кредита. В федеральном бюджете 2007 года на эти це-
ли заложено 63 млн. руб. Всего же на проведение экс-
перимента будет выделено 650 млн. рублей.

Надо отметить, что кредит будет выдаваться непо-
средственно студенту, без поручителей и залога. Уста-

новлена процентная ставка значительно ниже банков-
ской – 8%. Вместе с условиями возврата кредита в по-
ложении было прописано, что государство может
предложить не возвращать кредит, если выпускник со-
гласен будет отработать несколько лет на том месте,
где государству крайне необходим специалист его ква-
лификации. Например, нужны преподаватели в сель-
ских школах. 

Основной и дополнительный кредиты будут выда-
ваться для обучения на внебюджетных коммерческих
отделениях, если студент не смог поступить на бюд-
жетное отделение. При этом, как сказал на одном из
заседаний правительства первый зампред Дмитрий
Медведев: «Мы ни в коем случае не должны создавать
ситуацию, при которой может быть уменьшено коли-
чество бюджетных мест в системе высшего професси-
онального образования в связи с введением образова-
тельного кредита». 

ОБОЗНАЧИМ ПЕРСПЕКТИВЫ
По мнению генерального директора компании

«Крэйн» Михаила Матросова, одна из самых боль-
ших проблем здесь – невозможность просчитать ри-
ски, поскольку студент связан кредитными отноше-
ниями с банком на протяжении очень большого
промежутка времени – около 16 лет. «Как опреде-
лить, насколько успешным будет выпускник, взяв-
ший образовательный кредит? На этот вопрос мож-
но получить ответы только в ходе эксперимента. В
перспективе, когда государство и бизнес в справед-
ливых пропорциях разделят риск невозврата креди-
та, такой вид кредитования станет коммерчески
привлекательным», – уверен Михаил Матросов.
Сейчас же единственной гарантией возврата образо-
вательного кредита, по его словам, является качест-
во образования, которое дают вузы, отобранные для
участия в программе кредитования, а также риск для
студента в случае невозврата испортить свою кре-
дитную историю. 

Какой из всего этого можно сделать вывод? Вряд ли
банкам действительно выгодно работать со студенче-
скими кредитами. Ведь намного перспективнее вы-
дать средства коммерческой структуре под большие
проценты и вернуть их через несколько лет. А возвра-
щения средств по образовательным кредитам прихо-
дится ждать лет десять, процент «невозвращений» до-
статочно высок, да и прочие риски налицо: парня мо-
гут забрать в армию, девушка уходит в декрет, после
чего кредит замораживается, и т.д. 

Не случайно образовательное кредитование не по-
лучило развития в России, с одной стороны, потому
что население плохо информировано о такой услуге, а
с другой –  банковская система России еще не готова в
должной мере предоставлять кредиты студентам. При-
чина в том, что образовательный кредит – это доста-
точно нестандартный продукт, для которого еще не
выработан эффективный и надежный механизм пре-
доставления его заемщику.

Вадим МЕЛЕШКО



Планы будущих новостроек
Эксперты выяснили, что у москвича со средней
зарплатой на выплату ссуды на квартиру в 30
квадратных метров уйдет 12,5 года. В Тюменской
области гражданин может купить такую же
жилплощадь всего за 2–2,5 года

Вузам придется защищаться
Российское образование успешно интегрируется 
в мировую систему образования, причем есть уже 
и конкретные результаты работы Министерства
образования и правительства Итальянской Республики

Новый ракурс сельского пейзажа
В прошлом году Россия стала полноправным членом
Продовольственной и сельскохозяйственной организации
Объединенных Наций. Это подразделение входит в
систему ООН и является организацией по реализации
решений, принимаемых международным сообществом

Чем «аукнется» ЭКО?
ЭКО – технология, которая применяется сегодня во
многих странах мира. Но, понимая ее несовершенство,
государство стремится не столько финансировать ее
практическое использование, сколько контролировать
развитие репродуктивных технологий

НАЦИОНАЛЬНЫЕ ПРОЕКТЫ



Тема доступного жилья сейчас одна из самых
популярных. И это неудивительно, ведь речь
идет о грандиозном национальном проекте, ре-
ализация которого может изменить к лучшему
всю ситуацию в экономике. Большой проект,
большие деньги, часть из которых – ипотечные
кредиты. 

ИПОТЕКА – УЖЕ ТРАДИЦИЯ
В 2006 году объем ипотечного рынка достиг 260

млрд. рублей. Как утверждает глава Росстроя Сергей
Круглик, уже к 2010 году объемы рынка ипотеки воз-
растут до 415 млрд. рублей.

Однако, по данным Ассоциации российских банков,
в настоящее время по ипотечной схеме приобретается
всего 1,5% жилья, в то время как 75% граждан нужда-
ются в улучшении жилищных условий. 

Аналитики выделяют три экономические причины,
тормозящие развитие ипотеки в России.

Первая – это необоснованно высокие цены на жи-
лье. Высокий спрос на квартиры в последние годы вы-
звал бурный рост цен, с некоторых пор спрос падает, а
цены по инерции удерживаются на высоте. В реклам-
ных роликах риелторские агентства все время утвер-
ждают, что цены росли, растут и будут расти. На самом
деле это, конечно, не так: риелторы боятся открыто
снижать цены, но охотно идут на всякие скидки. И все
же цены в Москве пока совершенно неподъемны для
большинства граждан даже с учетом выгодного ипо-
течного кредита. 

Проанализировав официальную статистику, экспер-
ты выяснили, что у москвича со средней зарплатой на
выплату ссуды на квартиру в 30 квадратных метров, ес-
ли ни на что другое денег не тратить, уйдет 12,5 года
(это без банковских процентов). А чтобы купить один
квадратный метр по средней цене в Москве, человек
со средней зарплатой должен работать 5 месяцев. В
Тюменской области, где зарплаты почти такие же, как
в столице, а квартиры намного дешевле, гражданин
может купить такую же жилплощадь всего за 2–2,5 го-
да. Если же тратить деньги еще на еду, одежду и ком-
мунальные услуги, то выкупить однушку в столице
можно за 30 лет, а в Тюмени – за четыре года.

Если бы все россияне жили как тюменцы, тогда, ко-
нечно, можно было бы рассчитывать на ипотечный
бум, но беда в том, что уровень зарплат в других регио-
нах чуть ли не в десятки раз ниже тюменского. Есть ре-
гионы, где срок выплаты кредита в несколько раз пре-
вышает продолжительность человеческой жизни. Уль-
яновцы, например, за однушку будут выплачивать 333
года. Свыше 50 лет придется отдавать кредит жителям

Рязани, Калуги, Нижнего Новгорода, Тулы и Ростова. 
Для покупки жилья в Москве доход потенциального

заемщика должен составлять 43 тыс. рублей в месяц.
Таких людей в столице почти сто тысяч, но большин-
ство из них уже не нуждаются в жилье. В Подмосковье
купить жилье в кредит сможет человек, получающий
19 тыс. рублей, но таких в регионе тоже негусто. 

Всего россиян, которые хоть в какой-то степени мо-
гут претендовать на ипотечные кредиты, наберется 4,3
млн. Однако далеко не каждому из этих счастливчиков
нужна однокомнатная квартира. Скорее всего они уже
давно владеют существенно большей жилплощадью. 

Вторая причина заключается в том, что банки требу-
ют от клиентов высокие (до трети или даже до полови-
ны суммы стоимости) первоначальные взносы за
квартиру. Выложить такие деньги сразу большинство
не могут. 

Третья беда ипотеки – слишком высокие процент-
ные ставки. Из-за них купленная в кредит квартира в
конечном счете обходится покупателю едва ли не на
четверть дороже первоначальной стоимости.

Величина кредита и его «длина» имеют очень важ-
ное значение: чем «длиннее» и дешевле кредит, тем он
подъемнее. Сегодня у нас дают кредит на 20 лет под
15% годовых. Начальный взнос – 25%. Такой кредит в
Испании, например, будет стоить всего 3% годовых, и
это при средней зарплате 1200 долларов в месяц. Кре-
дит на 30 лет обойдется уже в 4–5%.

В Германии минимальный срок, на который предос-
тавляется ипотечный кредит, – один год, а максималь-
ный – 30 лет. Кредит на 10 лет предоставляется под 5%
годовых, а минимальная сумма, которая должна быть
выплачена, скажем, в первые год-два, составляет лишь
1% от всего кредита. Но если у человека есть такая воз-
можность, то он имеет право погасить свой долг уже
через год. В США в среднем процентные ставки по 30-
летним обязательствам составляют 5,65%.

Так что о массовой ипотеке в России говорить пока
рано – доля ипотечного кредитования в ВВП пока не
превышает одного процента (для сравнения: в Вели-
кобритании она составляет 62%, в США – 55%, в кон-
тинентальных странах Евросоюза – более 30%). Ипо-
тека не должна быть чем-то необычным в России, но и
массовой ее пока, увы, не назовешь. 

ПРИРОСТ НАЛИЦО
И все же надежда есть, сегодня, по данным Агентст-

ва по ипотечному жилищному кредитованию
(АИЖК), текущие темпы прироста объемов выдавае-
мых кредитов составляют 10% в месяц. Ипотека посте-
пенно «удлиняется» – если раньше сложно было взять
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взаймы более чем на 10 лет, то сейчас максимальный
срок кредитования составляет 27 лет, а ряд банков пла-
нирует увеличить его до 30 лет. В результате кредиты
становятся более доступными: снижается размер еже-
месячного платежа и как следствие – требования к до-
ходу заемщика. Однако сохранение столь впечатляю-
щей динамики на годы – большой вопрос. Для его ре-
шения нужно справиться с целым рядом остро обозна-
чившихся проблем ипотечного рынка.

Главная проблема – это низкий уровень развития
российских банков, что, кстати, признают и сами бан-
киры. Многолетние ипотечные кредиты остаются для
банков весьма рискованными, а высокий риск всегда
означает высокий процент. Правда, банки планируют
добиться сокращения ставок за счет выпуска ипотеч-
ных облигаций под государственные гарантии. 

В преддверии позитивных перемен на рынке ипо-
течного кредитования произошли приятные измене-
ния, которые носят скорее демонстративный харак-
тер: некоторые банки снизили ставки по кредитам до
9–10% в валюте, уменьшили первоначальный взнос до
10–15% от стоимости жилья и стали активнее работать
с новостройками. Таким образом, ипотечные кредиты
стали выгоднее и привлекательнее. 

Уже сегодня банки, чтобы привлечь клиента, увели-
чивают сроки погашения кредита до 20 лет, отказыва-
ются от штрафных санкций за досрочную выплату, не

требуют официального подтверждения всей суммы
дохода заемщика и поручителей. Правда, у подобной
лояльности есть и оборотная сторона. В обмен на то,
что банк не будет интересоваться происхождением
средств, он может выдать кредит под более высокий
процент. Или повысит первоначальный взнос чуть ли
не до половины стоимости квартиры. А вот за слиш-
ком низкой процентной ставкой часто скрывается вы-
сокая комиссия за открытие и ведение ссудного счета. 

Сегодня на рынке наблюдается некоторый перекос
системы ипотечного кредитования в пользу крупней-
ших участников рынка: хотя номинально на рынке
присутствуют более 200 банков, 50% выданных креди-
тов приходится на Сбербанк, а доля пяти ведущих опе-
раторов, по данным Ассоциации российских банков,
превышает 70%. 

Такое положение объясняется тем, что для выдачи
дешевых долгосрочных кредитов нужны «длинные»
ресурсы, которых у негосударственных российских
банков нет и пока быть не может. Предельный срок по
привлекаемым средствам составляет 3–5 лет, поэтому
и ставки по ипотечным кредитам столь высоки
(15–19% годовых в рублях и 10–15% в валюте). Для их
снижения требуется качественный скачок – напри-
мер, снятие ограничений на доступ банков к пенсион-
ным и бюджетным средствам, средствам социальных
фондов, создание системы вкладов без права досроч-
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ного изъятия. Возможно, некоторому удешевлению
ипотечных кредитов будет способствовать и появле-
ние на российском рынке крупных западных игроков. 

Впрочем, уже сегодня есть банки, готовые выдать
даже 90% от стоимости приобретаемого жилья. Креди-
туют сейчас на срок от 5 до 20–25 лет. Размер первона-
чального взноса колеблется у разных банков от 10 до
40% от стоимости жилья в зависимости от программы,
это все можно прочитать в рекламных объявлениях.
Однако реальные процентные ставки в некоторых
банках все же достигают астрономических высот. 

По данным банкиров, в ближайшее время спрос на
ипотечные продукты в столице замедлится, а затем и во-
все пойдет на спад. В связи с этим многие банки наме-
реваются более активно продвигать ипотеку в регионах. 

С учетом возможностей регионального рынка
строительства недвижимости и реализации нацпро-
екта «Доступное жилье» регионы оставят столицу
далеко позади по объемам новостроек. Перспекти-
вы регионального рынка априори больше, так как
строительство жилья идет в гораздо большем объе-
ме. Там есть и где строить, и что строить, потому це-
ны на жилье вполне приемлемы для покупателя
средней руки. 

Просчитав варианты, многие банки еще в 2006 году
устремились в регионы, в 2007 году эта тенденция
только усилится. В регионах соотношение стоимости
жилья и уровня доходов населения более правильное
по сравнению со столицей. 

СТРОИТЕЛЬНЫЕ 
СБЕРЕГАТЕЛЬНЫЕ КАССЫ

Впрочем, ипотека не единственный инструмент по-
лучения доступного жилья. Правительство с большим
энтузиазмом встретило проект закона «О строитель-
ных сберегательных кассах», которые могут составить
конкуренцию ипотеке.

В мировой практике целевые жилищные накопле-
ния осуществляются в специализированных сберега-
тельных институтах – строительно-сберегательных
кассах (ССК), проект закона о которых разработан и
недавно направлен в правительство председателем
Совета Федерации Сергеем Мироновым и депутатом
Госдумы Оксаной Дмитриевой. 

Принцип работы ССК в общем-то прост. Контракт
вкладчика предусматривает внесение им в течение оп-
ределенного срока (обычно 2–7 лет) вкладов фикси-
рованного объема. Когда накопленная сумма составит
30–50% стоимости квартиры, вкладчик приобретает
право на получение кредита в объеме, необходимом
для ее покупки. Кредиты предоставляются на срок от
7 до 15 лет.

Замкнутость финансовых потоков ССК позволяет
устанавливать относительно низкие, независимые от
колебаний финансового рынка процентные ставки
как по вкладам, так и по кредитам. 

При этом авторы закона всячески подчеркивают, что
ССК и ипотечные банки не конкуренты, напротив –
они могут эффективно дополнять друг друга. Обычно
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используется такая схема: 30–40% от цены жилья гра-
жданин накапливает в ССК, примерно столько же –
ссуда от ССК, остаток в 20–40% финансирует ипотеч-
ный банк. При этом последний получает заемщика с
хорошей кредитной историей, сформировавшейся в
течение срока накопления.

Немаловажно, что жилищные накопления через
систему строительных сберегательных касс обеспе-
чивают приход на ипотечный рынок среднего и низ-
шего сегментов среднего класса, которые сейчас
практически не могут получить ипотечный кредит.
Кроме того, система стройсбережений позволяет от-
носительно быстро накопить первоначальный взнос
для обращения в ипотечный банк. Наконец, она луч-
ше подходит для реальных российских условий со
значительной теневой составляющей в доходах насе-
ления. 

Стимулируется накопление собственного капитала
на жилищное строительство посредством предостав-
ления премий. При этом размер господдержки обычно
достигает максимального значения на начальной ста-
дии внедрения стройсбережений. Впоследствии по
мере развития системы, увеличения участников и объ-
емов накоплений размер государственной премии, как
правило, снижается. Ныне он составляет 8,8% в Гер-
мании, 3% – в Австрии, в Словакии сократился с 40%
в 1992 году до 10%.

При этом во всех странах ограничивается макси-
мальный размер годовых накоплений, на которые на-

числяется государственная премия: в одних странах –
в расчете на человека, в других – на семью.

В России, считают авторы законопроекта, про-
цент государственной премии на первом этапе ста-
новления системы стройсбережений должен быть
значительным. Однако начинать у нас с 40% нецеле-
сообразно. Лучше сделать премию меньше, но рас-
пространить на больший объем накоплений. Это бу-
дет иметь стимулирующее значение с учетом сфор-
мировавшегося высокого уровня цен на жилье. По-
этому процент государственной премии, указывают
они, следует принять такой, как, например, в Казах-
стане – 20%.

Что касается максимальной суммы вклада, на кото-
рую начисляется государственная премия, то с учетом
инфляции разработчики закона предлагают ограни-
читься 70 тыс. рублей. 

В систему стройсбережений можно эффективно
встраивать другие формы государственной поддержки
– жилищные сертификаты, ипотечно-накопительные
системы для военнослужащих, сертификаты на мате-
ринский (семейный) капитал, программы жилья для
молодых семей. Выделение этих средств через систему
стройсбережений как минимум удваивает эти средства
за счет предоставления кредита на эквивалентную
сумму, считают авторы законопроекта.

Андрей БОЛЕСТА
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Итоговая коллегия в Минобрнауки РФ – хоро-
ший повод поговорить не только о сделанном,
но и о том, чего достигнуть не удалось. «На фоне
значительных изменений в лучшую сторону
еще сильнее видны недостатки», – весьма точ-
но заметил один из выступающих, точно так же,
как во время ремонта в квартире особенно за-
метны всяческие недоделки. Надо сказать, что
скучать на нынешней коллегии не пришлось,
во-первых, министр образования Андрей 
Фурсенко строго следил за соблюдением регла-
мента, поощряя лаконичных докладчиков, а во-
вторых, тем, кто брал слово для выступления,
действительно было что сказать. Да и сам 
Андрей Александрович задал тон своим подчи-
ненным, по древу мыслию не растекался, точно
обозначая главные образовательные и науч-
ные события прошлого года и определяя зада-
чи на нынешний.

РУССКАЯ ШКОЛА В ТАДЖИКИСТАНЕ – 
ТОЖЕ НАША ЗАБОТА

Среди основополагающих документов, принятых в
2006 году, министр назвал федеральный закон о введе-
ние единого госэкзамена, а также поправки в законо-
дательство по обеспечению доступности среднего и
высшего профобразования для военнослужащих. Не
обошел министр вниманием и доплаты родителям за
содержание ребенка в ДОУ. Кроме того, Андрей Алек-
сандрович подчеркнул важность законопроекта о соз-
дании системы государственного контроля и надзора в
сфере образования, принятого Госдумой во втором
чтении, и законопроекта о расширении прав работо-
дателей. От законов министр плавно перешел к кон-
кретным цифрам, дающим некоторый повод для опти-
мизма. 

– По данным Росстата, – заявил министр, – сред-
няя зарплата в образовании на декабрь 2006 года со-
ставила 9273 рубля, а это 74% от средней зарплаты в
экономике. Это стало возможным за счет выплат за
классное руководство, премий лучшим учителям, а
также привлечения значительных средств регионов.
Разумеется, главное событие года – реализация на-
цпроекта «Образование», – продолжил доклад Анд-
рей Александрович, – причем важнейший результат
проекта – системные изменения практически по всем
направлениям образования: от дошкольного до выс-
шего. В 2006 году была полностью сформирована нор-

мативная правовая база, обеспечивающая реализа-
цию национального проекта «Образование», начиная
с 2006-го по 2010 год. Всего на его реализацию в 2006
году выделено 29 миллиардов рублей, а в 2007-м пла-
нируется увеличить финансирование до 48,6 милли-
арда рублей (рост почти на 68%). Особенно министра
порадовало, что «в реализацию проекта активно
включились регионы и что по всей России начали
действовать механизмы обновления качества образо-
вания».

– Кроме того, – подчеркнул он, – этот год дал ощу-
тимые результаты по внедрению нормативного фи-
нансирования, что отрегулировало наполняемость
классов до педагогически целесообразной. (В сель-
ской местности – 10–12 человек на класс.) Новая сис-
тема оплаты труда обеспечила только за счет резервов
отрасли повышение заплаты педработникам до 30%.
Конкурс образовательных учреждений активизировал
работу школьных советов. К 20 регионам, ранее соз-
давшим органы школьного самоуправления, присое-
динились еще 45. Около 8 тыс. советов выдвинули
свои школы для участия в конкурсе. Не забыл министр
и о 20 тыс. школ, подключенных к интернету за этот
период, а также о 17 инновационных вузах, которые
получили на реализацию своих программ значитель-
ные средства из госбюджета.

– Все намеченные мероприятия по реализации 
нацпроекта «Образование» в 2006 году были выполне-
ны, – подчеркнул министр. – Причем средства на их
финансирование из федерального бюджета перечис-
лены в полном объеме.

Особое внимание Андрей Фурсенко уделил соци-
альной защите детей, отметив, что в 2006 году 87 685
детям-сиротам удалось обрести семью (это 63% всех
сирот России). Все это стало возможным благодаря
принятию постановления правительства, устанавли-
вающего субсидии для ежемесячных выплат на содер-
жание ребенка в приемной семье в размере 4 тыс. руб-
лей и на выплату заработной платы приемным родите-
лям (2,5 тыс. рублей). 

Важнейшим документом, принятым правительст-
вом в этой сфере, стала Стратегия государственной
молодежной политики. Андрей Фурсенко обозначил
главные задачи на этом направлении на 2007 год. Это
прежде всего реализация стратегии молодежной поли-
тики в России, подготовка государственной програм-
мы по оказанию государственной помощи детям, на-
ходящимся в трудной жизненной ситуации, разработ-
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ка мер по профилактике социального
сиротства и содействие устройству
детей-сирот на воспитание в семьи.
То, что намерения в области моло-
дежной политики не голословные,
министр дал понять, призвав депар-
тамент по молодежной политике
представить Минфину все необходи-
мые расчеты по финансированию
мероприятий, связанных с приемом
детей в семьи и с реализацией разви-
тия молодежной политики.

Российское образование успешно
интегрируется в мировую систему об-
разования, причем есть уже и кон-
кретные результаты работы Минобр-
науки и правительства Итальянской
Республики – проект соглашения о
взаимном признании документов о
высшем образовании, который пере-
дан на рассмотрение итальянской сто-
роне. Не забыл министр и об итоговом
документе по вопросам образования,
принятом на саммите стран – членов
«Группы восьми» в Санкт-Петербурге.

Завершая разговор о международ-
ном сотрудничестве, Андрей Алек-
сандрович отметил одно «на первый
взгляд незначительное, но такое важ-
ное действие министерства и Рособ-
разования – сохранение русской
школы в Таджикистане.

БУДЕМ БОРОТЬСЯ 
С ПСЕВДОВУЗАМИ

Руководитель Федеральной службы
по надзору в сфере образования и на-
уки Виктор Болотов был, пожалуй,
самым кратким и решительным на-
столько, что даже министр попросил
его «не пугать». Болотов сообщил, что
за год было проверено 300 вузов, при-
чем работа только 30% из них соответ-
ствует норме. В 40% вузов отмечены
отдельные нарушения,  еще 30% ис-
пытывают серьезные проблемы. Пов-
торное лицензирование проведено в
700 вузах и их филиалах, 27 филиалов
закрыты, приостановлено действие 26

лицензий и аннулирована одна. По словам руководите-
ля Федеральной службы надзора, низким качеством
грешат филиалы, два из них даже пришлось закрывать
через суд, некоторые филиалы, спохватившись, начали
закрывать сами вузы.

– Еще одна проблема – представительства, – сооб-
щил Виктор Болотов, – мы проверили 100 представи-
тельств и у 40 из них были нарушения, 20 вообще при-
шлось закрыть или реорганизовать. Он также отметил,
что необходимо провести оптимизацию диссертаци-
онных советов, тем более что «норме соответствуют не
более половины из них».
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С 1 января 2006 года установлены специальные
государственные стипендии правительства:
аспирантам – 3000 рублей;
студентам государственных вузов – 1200 руб-
лей; 
студентам ссузов – 700 рублей.
Увеличены ежемесячные доплаты за ученую
степень: 
кандидатам наук – до 3000 рублей;
докторам наук – до 7000 рублей.

Ярослав Кузьминов, ректор
Государственного университета –
Высшей школы экономики
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Виктор Александрович рассказал собравшимся на
коллегии, что помимо ЕГЭ сейчас ведется экспери-
мент по введению единого муниципального экзамена
в 9-м классе. Если в 2005 году в нем участвовали всего
9 регионов, в 2006-м – 45, то сейчас 60 субъектов РФ
охвачены ЕМЭ.

Руководитель Рособразования Григорий Балыхин
свое выступление посвятил в основном реализации
нацпроекта «Образование», заявив, что 2006 год стал
годом качественного перелома, причем не только из-
за материального потенциала.

– Самое главное, что образование стало приорите-
том для государственной политики. Почувствовав это,
педагоги стали относиться к нацпроекту с доверием и
пониманием, увеличилось число желающих участво-
вать в конкурсах в рамках нацропроекта, – заметил
Балыхин. Впрочем, он не боялся говорить и о недос-
татках: в школы Южного федерального округа поста-
вили некомплектные кабинеты физики. В остальных
округах поставки кабинетов физики были сорваны.
Обнародовал Балыхин и факты нецелевого использо-

вания денег, выделенных на доплаты за классное руко-
водство.

ДАЕШЬ ЦЕЛЕВУЮ АСПИРАНТУРУ!
Кульминацией коллегии стало выступление ректора

Государственного университета – Высшей школы эко-
номики Ярослава Кузьминова. Как всегда, он был
смел в своих предложениях.

– В советское время аспирант получал среднюю зар-
плату 120 рублей. А сегодня мы сетуем на качество под-
готовки аспирантов, но ведь не может человек учиться
даром три года. Поэтому, если мы хотим, чтобы аспи-
ранты действительно занимались научными исследова-
ниями, необходимо платить им хотя бы 20 тысяч. По-
нятное дело, такие деньги для всех аспирантов найти
нереально. Но ведь можно выделить целевую аспиран-
туру для научных образовательных учреждений.

По мнению Кузьминова, главные достижения за ис-
текший год – принятие закона о ЕГЭ, старт нацпрое-
кта «Образование» и принятие четвертой части Граж-
данского кодекса (о правах на результаты интеллекту-
альной деятельности и средства индивидуализации),
закладывающего «цивилизованную основу для даль-
нейшего встраивания в мировой рынок». Впрочем, ку-
да важнее говорить не о достижениях, а о тех секторах,
где есть отставание, отметил Кузьминов.

– Процесс ухудшающегося кадрового состава в об-
разовании на 90% обесценивает все наши усилия по
обновлению информационной и методической базы,
– убежден ректор Высшей школы экономики. – Что-
бы добиться повышения качества образования в шко-
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ле и училище, необходимо восстановить эффектив-
ный контракт с учителем и мастером производствен-
ного обучении. Кроме того, чтобы стимулировать луч-
ших педагогов, необходимо в 2008 году перейти на от-
раслевую систему оплаты труда, перевести общее и на-
чальное профобразование на нормативно-подушевое
финансирование.

Досталось от Ярослава Ивановича и университетам,
вернее тем 20–25% из них, которые, по  его мнению,
дискредитируют российское образование на мировом
рынке.

– Надо переходить к механизмам публичной защи-
ты, – призвал Кузьминов, – выделить группы из 5–6
ведущих вузов по каждому направлению, пригласить
на защиту также представителей работодателей. Уве-
рен – эта относительно недорогая мера позволит су-
щественно изменить ситуацию. Кроме того, надо вы-
ходить на внешнюю аттестацию, сделав отдельное за-
конодательство по заочному и дистанционному обуче-
нию, а также обучению в филиалах вузов. Внешний
экзамен при такой форме просто необходим, нельзя,
чтобы люди позволяли себя обманывать.

Что же касается лучших университетов, имеющих
серьезный инновационный потенциал, то Ярослав
Иванович предлагает найти для таких вузов в 2008 го-
ду, когда завершится финансирование инновацион-
ных вузов, хотя бы 5 млрд. рублей на начатые в рамках
нацпроекта программы научных исследований. 

Разумеется, не смолчал и ректор МГУ Виктор Са-
довничий. И хотя сразу же заявил, что ректорский
корпус оценивает работу министерства как положи-

тельную, тут же внес свои предложения, явно расходя-
щиеся с общей установкой. Виктор Антонович убеж-
ден, что у вузов должно быть право самостоятельно
определять, по каким направлениям вводить бакалав-
риат и магистратуру, а каких специалистов готовить
традиционно в течение пяти лет.

– Не надо строить все вузы в один ряд, – заметил ре-
ктор МГУ. – Необходимо, чтобы переход на бакалав-
риат и магистратуру согласовался с работодателями. В
который раз Садовничий повторил свою излюблен-
ную мысль – при переходе на двухуровневую систему
очень важно сохранить все то, что было накоплено
российской высшей школой, тем более, как оказалось,
по количеству учебных дисциплин МГУ лидирует сре-
ди лучших университетов мира. Ректор напомнил так-
же, что принимать на мехмат МГУ по одним лишь ре-
зультатам ЕГЭ нельзя, поэтому надо утвердить пере-
чень вузов, у которых будет узаконенное право устана-
вливать дополнительные испытания.

Виктор Антонович рассказал также о том, что в МГУ
создан молодежный совет по науке, и вообще в вузе
работает целая программа по выращиванию собствен-
ных педагогических кадров, у которых есть и матери-
альный, и моральный стимул заниматься в альма-ма-
тер не только научными исследованиями, но и препо-
давательской работой.

…Подводя итоги коллегии, Андрей Фурсенко назвал
прошедший год успешным, отметив, что лично он –
оптимист, но осторожный.

О ВАЖНОСТИ ПРИОРИТЕТОВ
После трехчасовой коллегии изрядно уставший ми-

нистр попал «в плен» к журналистам.
Надо сказать, что Андрей Александрович от вопро-

сов не уклонялся, отвечал обстоятельно и конкретно,
не смог сразу ответить лишь на тот, что касался плани-
руемого закона об административной ответственности
за нарушения в области образования.

Зато весьма четко объяснил свою позицию по пово-
ду бакалаврита:

– Пока не введено 12-летнее образование (не факт,
что это будет в ближайшее время), говорить о трехлет-
нем бакалавриате нет никаких оснований. У многих
людей появляются вполне обоснованные опасения,
которые я разделяю, ведь за три года получить качест-
венное высшее образование невозможно. 

На вопрос о целевой аспирантуре, предложенной
Кузьминовым, министр заметил, что «идея хорошая,
но надо подумать, откуда взять деньги». 

– Хорошо бы увеличить стипендии и зарплаты в сфе-
ре образования и науки, но каждое такое предложение
должно быть проработано с точки зрения ресурсной
обеспеченности, – заявил Андрей Александрович. – А
она является всегда очень сложным вопросом. И это не-
смотря на то, что финансирование образования, да и на-
уки, растет. Но все равно денег на все не хватает, а зна-
чит, нужно установить какие-то приоритеты, сконцент-
рировав на них средства. Является ли целевая аспиран-
тура таким приоритетом – мы будем осуждать сообща.

Светлана ГАЛИЦКАЯ
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По словам президента РФ Владимира Путина,
«национальный проект в области аграрно-про-
мышленного комплекса не только доказал свою
эффективность, но и продемонстрировал огром-
ные потенциальные возможности российского
сельского хозяйства, помог развитию инициати-
вы и предпринимательства в деревне. В резуль-
тате впервые за многие годы удалось остано-
вить ряд негативных тенденций. Более того, для
всех стало очевидно, что сельское хозяйство –
это перспективная и потенциально высокотех-
нологичная отрасль нашей экономики».

ЛИЦОМ К ДЕРЕВНЕ
Коренная отрасль народного хозяйства России, кото-

рую еще не так давно не стеснялись публично называть
«черной дырой», наконец занимает достойное место в
сфере приоритетов государственного развития. Прези-
дент отметил важность принятия закона о сельском хо-
зяйстве, в соответствии с которым теперь будет необхо-
димо разработать пятилетнюю программу развития от-
расли, и попросил правительство не затягивать с приня-
тием такой программы.

Серьезные изменения в сельском хозяйстве страны в
ходе реализации нацпроекта «Развитие АПК» констати-
рует министр сельского хозяйства России Алексей Гор-
деев. Всего за год нацпроект поднял деловую активность
людей на уровне конкретной деревни и помог преодо-
леть моральный упадок, считает он. Люди на селе нако-
нец поверили в собственные силы.

– Впервые в новейшей истории России сельское хо-
зяйство было отнесено к числу приоритетов социально-
экономической политики, и это настоящий поворот го-
сударства и общества к сельскому хозяйству, – сказал
министр.

В 2006 году практически прекратилось длившееся
почти 15 лет сокращение поголовья крупного рогатого
скота. Идет качественное обновление стада за счет за-
купки за рубежом высокопродуктивных пород скота –
уже 50 тысяч голов. Впервые за последние годы наблю-
дается рост производства свинины. Около 1300 живот-
новодческих предприятий получили в 2006 году на цели
развития производства кредитные ресурсы в объеме 59,2
млрд. рублей. По словам Алексея Гордеева, отдача от
этого должна последовать быстро: «Рассчитываем, что в
текущем году производство мяса возрастет на 7%».

Глава Министерства сельского хозяйства сообщил,
что «сейчас мы производим лишь половину продукции
животноводства от уровня 1990 года, но ситуация меня-
ется к лучшему, производство мяса в России растет, и
нам хотелось бы сохранить эту тенденцию на будущее».

Значительно, на 8,5%, удалось увеличить продуктив-
ность в молочном животноводстве. В среднем надой мо-
лока на корову составил 3600 кг в год. Прирост произ-
водства молока в целом по отрасли составил около 1%.

Кроме того, резко расширилось льготное кредитова-
ние малых форм агробизнеса – за прошедший год тыся-
чи крестьянских (фермерских) и личных подсобных хо-
зяйств получили кредиты в объеме десятков миллиардов
рублей, что в полтора раза больше, чем запланировано.
В 2007 году предполагается предоставить еще 200 тыс.
льготных кредитов.

– Это приоритетное для нас направление поддержки,
поскольку в общем балансе производства продовольст-
вия доля малого и среднего бизнеса составляет более по-
ловины, – сказал министр.

Очень своевременно, по словам министра, в приори-
тетном проекте «Развитие АПК» поставлена цель закре-
пления на селе молодых специалистов. За 2006 год 
16 200 молодых сельских специалистов и их семей полу-
чили доступное, практически бесплатное жилье. Ожи-
дается, что примерно столько же получат и в 2007 году.

С возрождением села встал вопрос о необходимости
кооперирования сельхозпроизводителей. В 2006 году
создано 2134 сельскохозяйственных потребительских
кооператива – это почти в два раза больше, чем преду-
смотрено целевыми показателями нацпроекта (1200 ко-
оперативов).

Постепенно налаживается сбыт продукции сельхоз-
кооперативов. Министерство сельского хозяйства с уча-
стием Россельхозбанка подписало с несколькими реги-
онами соглашения о создании в каждом районном цен-
тре сельскохозяйственных кооперативных рынков, на
которых должна продаваться продукция только отечест-
венных производителей.

Рассказывая о международных связях российских аг-
рариев, министр отметил, что они активно включились
в обмен опытом, технологиями в пищевых отраслях
промышленности, растениеводства и животноводства.
В прошлом году Россия стала полноправным членом
Продовольственной и сельскохозяйственной организа-
ции Объединенных Наций. Эта организация входит в
систему ООН и является головной межправительствен-
ной организацией по реализации решений, принимае-
мых международным сообществом в области продо-
вольствия и сельского хозяйства, включая решения по
устойчивому развитию, охране окружающей среды и
развитию мировой торговли. Российским организаци-
ям, предприятиям, ученым-аграрникам есть что пред-
ложить зарубежным коллегам как по сельхозтехнологи-
ям, так и по научным разработкам, ветеринарным пре-
паратам и вакцинам.
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ПИТАТЬСЯ 
ОТЕЧЕСТВЕННЫМ ПРОДУКТОМ

Тем временем реализацию национального проекта
«Развитие АПК» комментируют и другие высокопо-
ставленные российские чиновники. Так, первый заме-
ститель председателя правительства Дмитрий Медве-
дев заявил, что одна из главных задач, стоящих перед
правительством в ходе реализации нацпроекта, – «уве-
личение производства отечественной сельхозпродук-
ции и доли российского мяса на внутреннем рынке».

О том, как осуществляется в крае аграрный нацпро-
ект, Дмитрий Медведев узнал, посетив расположен-
ные в окрестностях Краснодара Васюринский мясо-
комбинат и агрокомбинат «Тепличный». Полтора года
назад предприятие было убыточным, рассказал вице-
премьеру генеральный директор холдинга «Васюрин-
ский», но сегодня благодаря  активному участию в аг-
рарном нацпроекте оно стало рентабельным. На ком-
бинате была проведена реконструкция корпусов для
содержания трех тысяч голов крупного рогатого скота,
строится современная молочная ферма на 1200 голов.
По лизингу закуплено 4,8 тыс. голов крупного рогато-
го скота, включая французскую мясную породу шаро-
ле, а также австралийские породы герефорд и абердин.
Для этого предприятие взяло кредит с рассрочкой на 8
лет и заплатило за каждое приобретенное во Франции
животное около 85 тыс. рублей. «Несмотря на высо-
кую цену, эти деньги окупятся очень быстро, – уверен
гендиректор. – Эти элитные коровы дают привес в 2,5
килограмма в сутки, для сравнения – отечественные

коровы набирают 700 граммов». Гендиректор подчерк-
нул, что его предприятие перерабатывает мясо исклю-
чительно отечественных производителей.

Говоря о проблеме замещения импортного мяса оте-
чественной продукцией, Дмитрий Медведев подчерк-
нул: «Сейчас мы ведем переговоры о вступлении Рос-
сии во Всемирную торговую организацию. И здесь
много вопросов. Но самое главное, чтобы продукция
наших фермеров, животноводов попала на столы на-
ших граждан».

Для этого, уверен первый вице-премьер, необходи-
мо развивать и племенное животноводство. Напом-
ним, что, по данным Министерства сельского хозяй-
ства, поголовье племенных коров в племенных хозяй-
ствах составляет 588 тыс. голов, что не превышает 7%
от общего поголовья коров в стране и в два раза ниже
необходимого уровня численности племенного скота
для нормального воспроизводства. Существующее по-
ложение приводит к острому дефициту отечественно-
го племенного молодняка.

В рамках проектного направления «Ускоренное раз-
витие животноводства» предусмотрено субсидирование
расходов бюджетов субъектов РФ на поддержку пле-
менного животноводства. Объем финансирования это-
го мероприятия в 2007 году составит 1325 млрд. рублей.
Планируется, что рост продажи количества голов пле-
менного молодняка к уровню 2006 года составит 15%.

Дмитрий Медведев выразил надежду, что результата-
ми аграрного нацпроекта станут отменные продукты
питания.
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– Главное, чтобы эта продукция попала на столы на-
ших граждан, – указал он.

После посещения мясокомбината Дмитрий Медве-
дев отправился в агрокомбинат «Тепличный», где вы-
ращивают огурцы и томаты. Хозяйство оснащено по
последнему слову техники: вся цепочка выращивания
томатов контролируется электроникой, урожайность
помидоров составляет около 47 кг с квадратного мет-
ра, а огурцов – 50 кг. Около 70% производимой про-
дукции комбинат продает за пределы Краснодарского
края, рассказал Дмитрию Медведеву директор агро-
комбината.

Те же проблемы волновали первого вице-премьера
России в ходе его рабочей поездки в Ленинградскую об-
ласть. Выступая перед журналистами в поселке Синяви-
но, Дмитрий Медведев констатировал, что «у нас растет
птицеводство и очень неплохо выглядит животноводст-
во, в том числе крупного рогатого скота, поэтому логич-
но наладить переработку и покупку этих объемов. Мяс-
ные комбинаты должны выстраивать свою работу с оте-
чественными поставщиками мяса и уходить от закупок
иностранной продукции, полностью обеспечивая по-
требности России в мясной продукции собственными
возможностями».

Говоря о производстве молока, Дмитрий Медведев со-
общил, что в ближайшее время в России появится тех-
нический регламент по определению качества и состава
этого продукта. По словам первого вице-премьера, при-
нятие такого документа будет иметь большое значение.

– В конечном счете это здоровье наших детей и здоро-
вье наших граждан, – сказал он.

Министерство сельского хозяйства уже подготовило
проект такого регламента.

В то же время Дмитрий Медведев положительно оце-
нивает участие иностранного капитала в развитии рос-
сийской птицеводческой отрасли и считает целесооб-
разным использовать для этого иностранный опыт и
технологии. Свою точку зрения он высказал во время
посещения птицефабрики «Северная», которая работа-
ет на территории Ленинградской области в форме рос-
сийско-голландского совместного предприятия. Эта
фабрика занимает первое место в рейтинге лучших пти-
цефабрик России за 2003–2005 годы. Первый вице-пре-
мьер особенно заинтересовался тем, какие принимают-
ся меры по предотвращению заражения птичьим грип-
пом. Он обратил внимание и на соблюдение требований
по экологии.

Между тем в России нарастают темпы ярового сева.
По оперативным данным, на конец апреля текущего го-
да яровые культуры уже посеяны на 10,4 млн. гектаров
(более пятой части от общей площади), что на 2,7 млн.
гектаров больше показателей аналогичного периода
2006 года.

Чуть раньше глава Минсельхоза России сообщил, что
в текущем году урожай зерна с учетом погодных факто-
ров и рисков составит 76–79 млн. тонн. Первоначаль-
ный прогноз сделан на основе данных Росгидромета и
заключений ряда институтов, согласно которым в зер-
нопроизводящих регионах, в том числе в Сибири и на
юге Урала, ожидается засушливое лето.

Иван ЛОПАТИН
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Как отметил в одном из интервью первый ви-
це-премьер Дмитрий Медведев: «За первые
два месяца 2007 года в России зарегистриро-
ван прирост рождений почти на 9%, сущест-
венно снизилась смертность – на 9,5%». Воз-
можно, демографическая ситуация в России
несколько выровнялась, но в целом проблема
не потеряла своей социальной остроты. Одной
из последних государственных инициатив, на-
правленных на повышение рождаемости, ста-
ла поддержка семей, для которых единствен-
ный шанс родить собственного ребенка – экс-
тракорпоральное оплодотворение (ЭКО).

ВСЕ ЛИ СРЕДСТВА ХОРОШИ?
В перечне видов высокотехнологичной медицин-

ской помощи, оказываемой населению в рамках на-
цпроекта, указывается и ЭКО. Во врачебной практике
эта процедура относится к дорогостоящим видам по-
мощи. Цена ЭКО в разных регионах колеблется от 30
до 250 тыс. руб. в зависимости от степени сложности
процедуры. Понятно, что далеко не все семьи могут
себе ее позволить. В 2007 году предусмотрена государ-
ственная поддержка этой программы. Как сообщил
Дмитрий Медведев: «Мы планируем в этом году около
семи тысяч такого рода процедур осуществить на бес-
платных началах. При этом допускаются две попытки
экстракорпорального оплодотворения». 

Отметим, что государство стало поддерживать ЭКО
только с 2006 года, причем в этом году объем финан-
сирования увеличен более чем вдвое. Возможно, сум-
ма, выделяемая государством для поддержки ЭКО, не
так уж существенна, но сама тенденция – любопытна.
Когда у одного чиновника из Министерства образова-
ния спросили, почему учителям за классное руковод-
ство доплачивают всего 1000 руб., он ответил, что дело
не в сумме: гораздо важнее то, что, поддерживая из
бюджетных средств классное руководство, государст-
во показывает, что воспитательная работа – это при-
оритет его образовательной политики. Может быть,
ЭКО также станет государственным приоритетом? 

В таком случае, нужно хотя бы знать, что оно из се-
бя представляет. Вот что говорят по этому поводу сами
врачи.

Член совета Европейского общества репродукции
человека, вице-президент Российской ассоциации
репродукции человека Маргарита Аншина рассказы-
вает о самой процедуре ЭКО: «Все этапы развития
яйцеклетки и эмбриона, которые обычно проходят в
организме матери в первые дни после оплодотворе-
ния, происходят в искусственных условиях. Метод
состоит из нескольких этапов. Сначала женщине на-
значают препараты, стимулирующие суперовуля-
цию, когда в женском организме вместо одной яйце-
клетки образуется несколько. Количество получив-

шихся яйцеклеток всегда индивидуально, может по-
лучиться две, а может 20 и даже более. Затем методом
пункции яйцеклетки извлекаются и помещаются в
специальную питательную среду, где и происходит
оплодотворение. Получившиеся эмбрионы помеща-
ют в инкубатор. По результатам наблюдения слабые,
нежизнеспособные эмбрионы удаляются, а сильные
пересаживаются потенциальной матери. Во время
процедуры ЭКО эмбрионов стремятся получить «с
запасом». Это дает возможность выбрать для перено-
са самые качественные, а оставшиеся заморозить.
Особенностью ЭКО является высокая частота мно-
гоплодных беременностей. Если при естественном
зачатии рождается одна двойня на 70–80 родов, одна
тройня на 9000 родов и одна четверня на 50 000 ро-
дов, то после ЭКО многоплодие, включая двойни,
тройни и четверни, встречается примерно в полови-
не всех беременностей. Если приживается больше
двух эмбрионов, то «лишние» обычно подвергают
так называемой редукции. Их не удаляют хирургиче-
ским путем, но при помощи специальных манипуля-
ций под ультразвуковым контролем добиваются то-
го, что они перестают развиваться».

Конечно, в идеале надо было бы подсаживать толь-
ко одного эмбриона, но на практике отмечено, что не-
сколько эмбрионов создают гормональную ситуацию,
которая способствует беременности. Виктория Заева,
главврач клиники репродукции «Ма-ма» отмечает:
«Если эмбрионы «плохие», мы пересаживаем женщи-
не больше чем 2–3. Потому что если эмбрионы «пло-
хого качества», то придется пересаживать по одному
эмбриону 5–6 раз, а это практически бесперспектив-
ный путь. Эмбриологи утверждают, что если в матку
подсаживается больше одного эмбриона, они каким-
то образом помогают друг другу. Почему – неизвестно,
но это факт. Проводились соответствующие опыты.
Скажем, когда корове подсаживали один эмбрион, он
погибал, а четыре подсаженных эмбриона успешно
помогали выжить хотя бы одному».

Кажется, что с позиции профессиональной этики и
гуманизма у искусственного оплодотворения должно
быть много противоречий с законом – ничего подоб-
ного. Вся процедура ЭКО достаточно подробно регла-
ментирована законодательством. В приказе Минздра-
ва от 26 февраля 2003 года сказано: «В полость матки
рекомендуется переносить не более трех эмбрионов.
Однако возможен перенос большего количества эмб-
рионов при предполагаемой сниженной вероятности
имплантации». И далее: «С целью профилактики аку-
шерских и перинатальных осложнений, связанных с
многоплодием, может быть проведена операция по
уменьшению числа развивающихся эмбрионов – ре-
дукция эмбрионов». 

Но если у закона нет претензий к ЭКО, то у нравст-
венного закона, выразителем которого является, к
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примеру, Православная Церковь, – есть. В Основах со-
циальной концепции Русской Православной Церкви,
принятой соборным решением в 2000 году, сказано:
«Нравственно недопустимыми с православной точки
зрения являются все разновидности экстракорпораль-
ного оплодотворения, предполагающие заготовление,
консервацию и намеренное разрушение «избыточных»
эмбрионов». И нужно сказать, что во всем мире ведет-
ся большая научная работа именно в направлении
уменьшения производства «запасных» эмбрионов для
операций, связанных с репродукцией человека. 

РЕЗУЛЬТАТЫ МИРОВОЙ ПРАКТИКИ 
ЭКО – технология, которая применяется сегодня

во многих странах мира. Но, понимая ее несовершен-
ство, государство стремится не столько финансиро-
вать ее практическое использование, сколько конт-
ролировать развитие репродуктивных технологий.
Так, в Великобритании создано Управление по опло-
дотворению и эмбриологии человека (HFEA) – спе-
циальный орган при парламенте страны. Он контро-
лирует всю сферу репродуктивных технологий: регла-
ментирует деятельность клиник, практикующих в
этой сфере, выдает лицензии на исследовательскую и
лечебную работу, отслеживает достижения в этой об-
ласти. Заседания HFEA транслируются в прямом
эфире, можно наблюдать за обсуждением сложных
проблем, принятием резолюций и постановлений. В

Англии ЭКО доступно далеко не каждой семье – сто-
имость процедуры около 6500 долл. Государство по-
могает семьям, желающим пройти ЭКО, оплачивая
четвертую часть. Высказываются мнения, чтобы по
крайней мере одну попытку любая супружеская пара
могла совершить за счет государства, но в настоящее
время это не стало законом. Именно в Великобрита-
нии в 1978 году родилась первая  в мире «девочка из
пробирки»  – Луиза Браун, то есть самому методу
ЭКО нет еще и 30 лет. Тем не менее за это время на
свет появились около полутора миллионов малышей,
зачатых методом ЭКО. 

В России таких детей около 20 тыс. В апреле 2007 го-
да первая девочка «из пробирки» – Елена Донцова
стала матерью. Забеременела она естественным путем.
Роды, которые проходили в клинике Научного центра
акушерства, гинекологии и перинатологии РАМН, за-
вершились успешно. 
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ГОСУДАРСТВО СТАЛО ПОДДЕРЖИВАТЬ
ЭКО ТОЛЬКО С 2006 ГОДА, ПРИЧЕМ
В ЭТОМ ГОДУ ФИНАНСИРОВАНИЕ
УВЕЛИЧЕНО ВДВОЕ. ВОЗМОЖНО,
СУММА НЕ ТАК УЖ СУЩЕСТВЕННА, 
НО САМА ТЕНДЕНЦИЯ – ЛЮБОПЫТНА



«ПО ПЛОДАМ ИХ УЗНАЕТЕ ИХ»
К сожалению, доступная статистика, касающаяся

детей, зачатых методом ЭКО, ограничивается самыми
общими фактами. Нет официальных исследований,
которые показывали бы, каково состояние здоровья
этих детей не только в младенческий, но в школьный,
подростковый периоды жизни. То, что эти дети могут
давать потомство естественным путем, никак не хара-
ктеризует способность этих детей создавать семьи, ос-
ваивать профессии, быть гражданами своей страны. 

Поскольку в России сегодня достаточно много кли-
ник делают ЭКО, то рожать женщины приходят в
обычные роддома. О том, как появляются на свет
ЭКО-дети, рассказывает акушер-гинеколог москов-
ского роддома № 70 Роман Гетьманов: «Говорить о
том, что ЭКО – это метод лечения, неверно. Пробле-
мы со здоровьем, которые были у женщины до ЭКО, и
после этой процедуры никуда не уходят. Также искус-
ственное зачатие чаще всего приводит к таким же
сложным «искусственным» родам. Чтобы избежать
выкидышей, женщинам раньше срока делают кесаре-
во сечение, дети рождаются недоношенными. Много
и других серьезных проблем. Очень вредна женскому
организму сама процедура стимуляции суперовуля-
ции. Часто она приводит к тому, что в животе скапли-
вается много жидкости. В этой ситуации приходится
срочно делать операцию. Я думаю, это все эти пробле-
мы связаны с тем, что женщина навязывает своему ор-
ганизму то, что ему, возможно, совсем не нужно. Я ни-
коим образом не осуждаю женщин, делающих ЭКО,

мне их жаль. Некоторые делают много попыток. Чело-
век возводит свое желание в абсолют. А какими вырас-
тут их дети? Часто проблема бесплодия – духовная
проблема. Не хочу говорить обо всех женщинах, но
многие случаи бесплодия, с которыми мы сталкиваем-
ся, нажиты самими женщинами. Многие из таких
женщин длительное время пользовались контрацеп-
цией, неоднократно делали аборты. А потом они гово-
рят – мы страдаем без детей, сделайте нам ЭКО».

Возможно, высказывания врача несколько прямо-
линейны. Но если посмотреть правде в глаза, то по-
пытка обмануть природу с помощью ЭКО так же не-
безопасна, как и «безопасный секс». На примере исто-
рии собственной страны мы не раз убеждались в том,
что законы природы и общества неподвластны челове-
ку. Выбор делать или нет ЭКО – у женщины должен
быть. Но только при чем здесь государство?

Оксана СЕВЕРИНА
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Командир должен быть строгим
и справедливым
Все братья Делимхановы служат своему отечеству.
Старший Адам – первый заместитель председателя
правительства Чеченской Республики. Амхад служит
инспектором дежурной части в полку внутренних войск.
Шарип – самый молодой командир в России

Образ России – в молодых
Очень часто студенты, демонстрирующие
оппозиционность, не заинтересованы в конструктивном
разговоре. Молодые люди ставят проблему не для того,
чтобы ее решить, а чтобы таким образом заявить свое «я».
Часто такая «политика» форма эпатажа

Колея эта только моя, выбирайтесь
своей колеей…»
Многие периоды истории отмечены отсутствием
больших поэтов. Ничего страшного. Вот, например,
Пушкин – он никуда не исчез, он современник каждого
из нас. Высоцкий – тоже современник каждого из нас

«Охота к редкостям
и драгоценностям...»
Интересно, что многие оружейные коллекции имели
характерную особенность: в них включалось не только
древнее оружие, но и трофеи. Именно таким образом
была создана коллекция генерал-лейтенанта
Денисова, сподвижника Александра Суворова

ОБЩЕСТВО



Чеченская Республика, долгое вре-
мя ассоциировавшаяся в сознании
россиян с горячей точкой, изменила
свой статус. Из поля военных дейст-
вий она превратилась в огромную
строительную площадку, где возво-
дятся жилые дома, объекты соци-
альной и культурной сферы. Под
фундамент новостроек ушел целый
слой прошлого с его военными дей-
ствиями, а чистые окна новых квар-
тир стали символом открытости и
возрождения всего региона. 

Н
о новый период мирного строи-
тельства не устраивает тех, кто
привык разговаривать языком

оружия, – бандитские формирования,
боевиков и просто преступников. Поэ-
тому контроль над общественным по-
рядком не ослабевает, а, наоборот, укре-
пляется. Огромную роль в этом играет
батальон «Север» под командованием
Алибека Делимханова. 

Недавно Алибек был представлен к самому высокому
званию – Героя России. Дорога к этой награде была не-
легкой и шла она от порога родного дома, откуда начина-
лась его родина. 

– Что для меня родина – это родные и близкие, друзья,
товарищи, место, где я родился, жил, все те, кому я обя-
зан жизнью, – делится Алибек. 

Очень тепло он отзывается о своей маме – Марьям
Юсуповне. Ее любви и заботы хватило на всех детей, и
сейчас, когда все выросли, семья пополнилась 12 внука-
ми. Но, несмотря на то что дети стали взрослыми, мама
волнуется о них, как и прежде. В семье заведена тради-
ция, где бы ни были, куда бы ни уезжали ее дети – позво-
нить, если не получится прийти, – обязательное условие.
Это ни в коей мере не напоминает отчет по формуле «где
был», это роль каждого в обеспечении уюта и покоя в до-
ме. Мама для них – друг и учитель, что бы ни делали
взрослые и дети Делимхановых, мама говорит: «Вы на
правильном пути». 

И это действительно так. Все братья Делимхановы слу-
жат своему отечеству. Старший Адам – первый замести-
тель председателя правительства Чеченской Республики.

Амхад служит инспектором дежурной части в полку вну-
тренних войск. Шарип – самый молодой командир в
России: в свои 27 лет командует полком численностью
2200 человек. Этот полк охраняет гражданские объекты, в
том числе и нефтегазовый комплекс, участвует в боевых
операциях. 

Встать на путь защиты отечества Алибеку пришлось за-
долго до того, как он вырос для военной формы. Алибеку
было 13 лет, когда в дорожно-транспортном происшест-
вии погиб его отец. Маме восьми детей (четыре дочери и
четыре сына) без помощи было не обойтись. Главная от-
ветственность легла на плечи старшего сына – Адама: он
стал главой семьи и образцом для подражания для ос-
тальных. Но и другие братья понимали – они не мальчи-
ки, они – мужчины. Чтобы прокормить большую семью,
приходилось искать способы заработать. При этом каж-
дый понимал, что от результатов его работы зависит мно-
гое. Наверное, тогда и сформировался характер настоя-
щего мужчина, который должен и может нести ответст-
венность за своих близких. При этом никогда не жало-
ваться на трудности, а просто научиться их преодолевать. 

– Мужчина должен быть жестким, – считает Алибек, –
это учит держать любой жизненный удар. Первые уроки
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этого я освоил еще в школе, а
преподнес мне их первый учи-
тель Ваха. Он всегда разговари-
вал с нами, как со взрослыми.
Помню, сначала мне не нрави-
лось, что он был строг с нами.
Но затем я убедился, если стро-
гость соседствует со справедли-
востью, это помогает форми-
ровать характер. 

Это принцип воспитания
Алибек перенял позже, когда
сам стал командиром, в подчи-
нение которого находились
сначала сотни, а потом тысячи
бойцов. 

– Командир должен быть
строгим, но справедливым, –
говорит Алибек. – Справедли-
вость – это такое же важное ка-
чество, как и мужество. Муже-
ство не воспитаешь – оно или
есть или нет. Опасность меня не пугала: мы с братьями
всегда были на линии огня и всегда будем, если это надо
нашей родине. 

Примером настоящего мужества для него служила се-
мья Кадыровых, с которой он знаком с детства, а именно
Ахмат и его сын Рамзан. Так получилось, что Алибек был
в личной охране прежнего президента Чеченской Рес-
публики Ахмата Кадырова и ныне действующего – 
Рамзана Кадырова. Рассказывая о совместной работе, он
не может скрыть огромного уважения и трепетного отно-
шения к этим бесспорным лидерам чеченского народа. 

– Кадыровы – Ахмат Абдулхамидович, первый прези-
дент Чеченской Республики, Герой России, и Рамзан 
Ахматович, нынешний президент республики, Герой
России – сыграли и продолжают играть в жизни Чечни
огромную историческую роль. Благодаря воле, бесстра-
шию, мужеству Ахмата Абдулхамидовича началась новая

история республики, подчеркиваю, мирная история.
Благодаря воле, трудолюбию Рамзана Ахматовича про-
должается новая созидательная история республики. 

Лично для меня, для всей нашей семьи, для всего че-
ченского народа героический подвиг отца и сына Кады-
ровых служит примером для подражания. Все хорошее,
что происходит в республике, связано с именем первого
президента Ахмат-Хаджи Кадырова. А Рамзан Ахматович
Кадыров достойно продолжает дело своего отца и плодо-
творно воплощает в жизнь все его начинания и мечты. 

Благодаря Кадыровым на чеченскую землю вернулась
мирная, созидательная жизнь. Благодаря им люди начи-
нают забывать о войне, восстановлены и восстанавлива-
ются города и села, вернулись к мирной жизни тысячи
молодых парней, которые воевали с оружием в руках за
ложные представления о свободе и независимости, мно-
гие бывшие боевики амнистированы, они доверили

свою жизнь и безопасность
Кадыровым. Слово Рамзана
Кадырова было и является для
тех, кто воевал с оружием в ру-
ках, гарантом мирной жизни и
безопасности. Кадыровым до-
веряют больше, чем другим
политикам. 

Благодаря политической
мудрости и воле Ахмат-Хаджи
Кадырова и активным усилиям
Рамзана Кадырова в 1999–2000
годах были сохранены жизни
многих тысяч жителей Гудер-
месского, Шалинского, Курча-
лойского, Ножай-Юртовского
районов. 

Амнистия позволила людям,
которые воевали, вернуться к
мирной жизни и занять дос-
тойное место в силовых струк-
турах республики. Они с че-
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стью выполняют сегодня свой профессиональный и гра-
жданский долг – стоят на страже безопасности населения
республики, мужественно защищают республику от меж-
дународных террористов и религиозных экстремистов.
Сотни бойцов силовых структур республики отмечены
высокими государственными наградами. 

Как пример приведу следующий эпизод. В 2000 году,
когда окружили братьев Ямадаевых, Ахмат-Хаджи 
Кадыров отправил за ними своего сына – Рамзана и он
привез их в Гудермес. В настоящее время три брата 
Ямадаевых – Герои России. 

Ахмат Кадыров часто говорил, что его цель – не просто
остановить войну, а навсегда закончить ее, сделать так,
чтобы в жизни чеченского народа больше никогда она не
повторилась. Эту же задачу ставит перед собой и Рамзан
Ахматович. «Без следов войны!» – вот его лозунг. Под
этим лозунгом трудятся сегодня тысячи строителей Чеч-
ни, восстанавливая экономику и социальную сферу рес-
публики. 

Мы преклоняем голову перед памятью Ахмат-Хаджи
Кадырова, который, не щадя ни себя, ни своих родных,
мужественно боролся против международного террориз-
ма и ваххабизма. Он героически погиб за достойное буду-
щего нашего народа. Мы глубоко уважаем и чтим его сы-
на, который продолжает дело своего отца и ведет непри-
миримую борьбу не только против международного тер-
роризма и ваххабизма, но и против послевоенной разру-
хи, добиваясь высоких темпов восстановительных работ
на всей территории Чеченской Республики... 

По иронии судьбы военная биография будущего ко-
мандира началась с возвращения с призывного пункта.

Когда Алибек в роли новобранца прибыл к месту назна-
чения, то вместе с остальными был отправлен домой,
потому что началась первая военная кампания. Тогда
Алибек занялся совершенно мирным делом – коммер-
цией, а в 1997 году поступил в Киевский институт меж-
дународных отношений на юридический факультет. Вы-
бор был не случаен.

– Мне с детства нравилось кого-то защищать, засту-
паться за слабых и восстанавливать справедливость, –
объясняет свой выбор Алибек. 

Правда, доучиться до диплома не удалось: с началом
второй военной кампании, в 1999 году, он вернулся до-
мой. С того момента Алибек начал работать в службе без-
опасности президента Ахмата Кадырова в качестве ко-
мандира роты. (Позже Алибек окончил Государственную
академию при МВД РФ, исторический факультет.)

В 2003 году, во время праздника, посвященного дню
рождения Пророка Мухаммеда, был совершен террори-
стический акт, во время которого Алибек был тяжело ра-
нен. Восстанавливать здоровье пришлось очень долго:
сначала был госпиталь в Дагестане, затем больницы 
Москвы. В общей сложности на это ушло около года.
Вскоре Алибек перешел на службу в Курчалоевский
РОВД в качестве оперуполномоченного, чуть позже – в
состав полка вневедомственной охраны при МВД Чечни.
А в 2005 году Алибек Султанович стал начальником охра-
ны на тот момент председателя правительства Чеченской
Республики Рамзана Кадырова. Одновременно он вы-
полнял функции его помощника. В апреле 2006 года 
Алибек назначен командиром войсковой части внутрен-
них войск батальона «Север» в звании подполковника. 

ВВП №26172
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За год со дня образования бойцами подразделения унич-
тожены 28 бандитов, в том числе и те, которые были в ме-
ждународном и федеральном розыске. В настоящий мо-
мент представлен к повышению воинского звания – пол-
ковника и званию Героя России. 

К своей награде он относится спокойно, без каких-ли-
бо признаков тщеславия и самолюбования. Он счастлив
уже тем, что дожил до этого времени: слишком много бы-
ло на его пути опасности. Ну а на звание Героя, считает
Алибек, в Чечне может претендовать каждый, кто с ору-
жием в руках отстаивал свободу и независимость Родины. 

– Звезда для меня – это подтверждение того, что все,
что я делал, нужно было моей родине. Но иначе я посту-
пить и не мог, другого варианта не было. 

За скупыми строчками военной биографии – целая
жизнь, и хотя длиной она всего 33 года, плотность и яр-
кость событий отражает судьбу всего поколения чечен-
ского народа, на долю которого выпала почетная обязан-
ность – защищать свою родину. 

Малая и большая родина для Алибека неотделимы. 
– Россия – страна многонациональная, – говорит он,

– каждый гражданин, независимо от своих взглядов, ве-
ры, происхождения, должен выполнять свой святой долг
– защищать родину. Я категорически не приемлю и осу-
ждаю любые попытки по отделению Чечни от России.
Для любой республики это будет потрясением в эконо-
мическом, социальном и политическом плане. Уверен,
что Россия должна придерживаться жесткой политики по
сохранению своей целостности. 

С таким осуждением Алибек относится и к инициати-
вам эстонского правительства по переносу памятника
солдату-освободителю. 

– Это кощунство, – горячо говорит он. – Издеватель-
ство над историей, попытка переписать историю, кото-
рая и привела Эстонию к сегодняшнему дню. Я не могу
этого ни понять, ни принять. Наша национальная тради-
ция – уважение к памяти умерших, это не обсуждается,
это святое, ведь память об умерших – это уважение к про-
шлому. Иначе прервется цепочка между прошлым, на-
стоящим и будущим. Если ты забудешь – тебя забудут.
Понятие «жить среди нас» имеет реальный смысл: память
о человеке – это и есть включение его в число живущих. 

Сохранить жизнь каждого человека, закончить войну –
главная цель боевого командира. Сейчас его задача – ох-
рана общественного порядка и проведение спецопера-
ций, преследование и уничтожение бандитов. Войны как
таковой в республике нет, осталась горстка бандитов, ко-
торым некуда деться. Они убивают людей без всякой
идеи. Это агрессивная реакция, признак малодушия лю-
дей, которые понимают, что назад к режиму Масхадо-
ва–Басаева пути нет. 

Да сейчас и нет оснований говорить о том, чтобы вер-
нуться назад. В республике полным ходом идет мирное
строительство. 

– Наступит такой период, – говорит Алибек, – и Че-
ченская Республика будет самой верной России и самой
безопасной республикой. И произойдет это уже скоро.
Уверен, что она будет на самом высоком уровне: эконо-
мическом, политическом и социальном.

Елена ПЕРМИНОВА
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Сабсаби Зияд Мухамедович, заместитель предсе-
дателя правительства Чеченской Республики, пол-
номочный представитель Чеченской Республики
при президенте РФ:

– Алибека Султановича знаю уже 10 лет. Могу ска-
зать, что этот человек настоящий патриот своей ро-
дины. Хотя он и военный, но обладает огромным по-
литическим опытом. В то время когда Ахмат Кады-
ров был назначен главой республики, Алибек встал
на защиту республики. Молодость не помешала ему
возглавить отряд добровольцев, который вместе с
российскими военными наводил конституционный
порядок. Впоследствии полк под его командовани-
ем был преобразован в батальон «Север» внутрен-
них войск при МВД РФ. Этот батальон выполнял за-
дачи мирного строительства, в том числе и возведе-
ния жилья в Чечне. По сегодняшний день Алибек
преследует бандитов, проводит спецоперации по ли-
квидации незаконных вооруженных формирований.
За боевые заслуги Алибек Султанович награжден
самой высокой наградой – орденом Ахмата Кадыро-
ва и другими российскими наградами. Алибек может
выполнить любую возложенную на него задачу во
благо единства и мощи России. 

Хамзатов Саид-Хусейн Султанович, замести-
тель полномочного представителя Чеченской
Республики при президенте РФ:

– Я знаком с Алибеком с октября 2004 года. В то вре-
мя он возглавлял личную охрану Рамзана Кадырова,
а я руководил службой протокола. Для Алибека хара-
ктерны пунктуальность, высокий уровень професси-
онализма и ответственности. Ему была доверена
жизнь Рамзана не случайно. Алибек – очень надеж-
ный человек, человек на своем месте. Чеченский на-
род может по праву им гордиться. Ведь нашему на-
роду выпало идти по линии огня на фронте борьбы
против терроризма. Из всех Героев России это высо-
кое звание носят 28 чеченцев, многие посмертно.
Ошибки, которые были допущены руководством рес-
публики в 90-х годах, пришлось исправлять нашему
поколению ценой жизни. Для всех нас слова «Рос-
сийская Федерация» не просто слова, их произноше-
ние вызывает волнение. Для нас это святое. 

Таймасханов Бекхан Элимсолтоевич, специаль-
ный представитель президента Чеченской
Республики в Москве, министр Чеченской Респуб-
лики:

– Алибек Султанович находится в первых рядах, в
авангарде борьбы за установление порядка. Он яв-
ляется сотрудником и близким другом Рамзана Ка-
дырова. По личным качествам это добропорядоч-
ный человек, по отношению к службе – решитель-
ный. Трудно его сравнить с кем-нибудь еще. В нем
чувствуется воспитание семьи: это проявляется в от-
ношении к старшим, внутренней и внешней дисцип-
лине. Алибек – надежный друг и товарищ, иначе его
бы не назначили на такой высокий пост. 
Когда был организован батальон «Север», скептики
высказывали мнение, что эта структура себя не оп-
равдает. Но время показало, что это было правиль-
ное решение и правильный выбор. Под руководст-
вом Алибека проведено несколько успешных опе-
раций.



Владимир ДОБРЕНЬКОВ – декан социологиче-
ского факультета МГУ, доктор философских на-
ук, заслуженный профессор МГУ, академик
Российской академии социальных наук – сто-
ял у истоков создания первого в России фа-
культета социологии. Интересуется ли совре-
менная молодежь политикой, в чем это прояв-
ляется – с этих вопросов началась наша бесе-
да с известным российским социологом.

– Начиная с 90-х годов молодые люди в основной мас-
се стали аполитичны, достаточно инертны и равнодушны
к политике. Но есть небольшая часть, она динамична, ак-
тивна, оказывает влияние на студентов, имеющих поли-
тические убеждения. В период предвыборных кампаний
определенные силы будут использовать молодежь для
своих целей, опираться на нее. В России около 5 милли-
онов студентов, людей молодых, активных, не обреме-
ненных семейной или иной ответственностью. Это свое-
образный пролетариат, которому нечего еще пока терять.

Очень часто студенты, демонстрирующие оппозици-
онность, не заинтересованы в конструктивном разгово-
ре – их не интересует результат. Молодые люди ставят
проблему не для того, чтобы ее решить, а чтобы таким
образом заявить свое «я». Часто такая «политика» форма
эпатажа. Хорошо, если дело ограничивается лишь сту-
денческим движением в своем кругу. Но молодежь могут
использовать политические силы со стороны, и при та-
ком развитии событий ситуация может стать взрыво-
опасной, поскольку юноши и девушки не всегда управ-
ляемы в своих эмоциях и действиях. К тому же им зача-
стую не хватает элементарных знаний о происходящем.

Что касается академических интересов, то достаточно
большое количество наших студентов серьезно занима-
ются, пытаются осмыслить научные проблемы, связан-
ные с социальной практикой. Сейчас вузы не ориенти-
рованы на политическую деятельность – мы взяли курс
на отстранение от этого процесса. Раньше в высшей
школе были политические молодежные организации,
сейчас их нет. Плюс ли это? Трудно сказать, ведь наибо-
лее активная часть студентов все равно проявляет инте-
рес к политике. Преподаватели обязаны не только обу-
чать, но и воспитывать студентов, способствовать фор-
мированию у них гражданской позиции. Да, конечно,
студенты пришли заниматься наукой. Но в науке глав-
ное – поиск истины, поэтому важны не только лекции,
но и дискуссии, в том числе и те, что интересуют все об-
щество. Несформированность мировоззренческих уста-
новок весьма опасна для общества. Идеология цементи-
рует страну, именно она делает общество обществом, а не
группой индивидов, живущих на одном пространстве.

Идеология определяет цель, придает целостность обще-
ству, придает смысл нашему существованию как госу-
дарству. А когда определяется цель, задача, стратегия
развития, люди знают, в каком обществе они живут, у
них формируется активная жизненная позиция. Осо-
бенно это важно для молодежи, потому что вектор раз-
вития общества должен показать молодому человеку ве-
ктор развития его жизни.

Молодежь, и особенно студенческая, составляет не-
большую часть общества. Но это – пассионарии. И что-
бы будущее страны было перспективным, мы должны
формировать у них мировоззрение, гражданскую пози-
цию: любовь к родине, нравственную этику. 

– Но в вузах существуют общественные студенческие
организации…

– Студенческие общественные объединения при ву-
зах занимаются проблемами бытовых условий, культур-
но-массовой работой. Общественная организация, фор-
мирующая мировоззрение, это та смотровая вышка, с
которой видно больше, чем свой дом и двор. Но сейчас
молодой человек зачастую видит только двор – кругозор
его сужен.

– Владимир Иванович, в университетских кругах раз-
вит обмен студентами. Приезжая со стажировки, наши
студенты привозят больше патриотизма или, может, ут-
рачивают его?

– Наши студенты, уезжающие учиться за границу,
сталкиваясь с другой культурной, языковой средой, ста-
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новятся более серьезными, более зрелыми, приобрета-
ют определенный жизненный опыт. Оценки у них более
взвешенные, они начинают ценить то, что живут в Рос-
сии. И это хорошо – расширяется кругозор, улучшается
знание языка. Сейчас, кстати, не так много студентов
стремятся попасть за рубеж на учебу, потому что у нас
уровень и качество образования не хуже. 

В последнее время у нас не такие большие студенче-
ские обмены, как раньше, когда были большие програм-
мы: научные, культурные. На нашем факультете учатся
студенты из Сирии, Африки. Много студентов из Китая.
Все, кто оканчивает МГУ, по-настоящему становятся
друзьями России. Они с дипломом специалиста увозят
благодарность нашей стране, давшей им образование, и
это остается на всю жизнь. Наши выпускники всегда по-
могают нам, как могут: контактами, информацией… 

Хочу обратить внимание на то, что привлечение ино-
странных студентов в нашу страну имеет очень большое
значение для повышения имиджа страны, о чем неодно-
кратно говорил президент Владимир Путин. Думаю,
привлечение иностранных студентов для обучения в
России – это тот канал, который обеспечит решение
этой задачи. Приток иностранных студентов сейчас не
такой большой, и объясняется это тем, что мы не можем
создать соответствующие условия. У нас нет комфорта-
бельных общежитий, мы не вкладываем деньги в разви-
тие этой инфраструктуры. В МГУ обучаются около 4 ты-
сяч студентов, а при создании условий можно обучать

15–20 тысяч. Это колоссальный идеологический капи-
тал, который будет приносить нам большие дивиденды.
Потому что эти люди потом займут важные позиции в
своих странах, будут формировать политику, общест-
венное мнение. Привлечение иностранных студентов
осуществляется на инициативном уровне, а тут должна
быть государственная политика. Нужны капиталовло-
жения для создания инфраструктуры. К тому же эта об-
ласть высокодоходна. США получают миллиарды дол-
ларов за счет иностранных учащихся. Туда едут работать
многие наши преподаватели, они ценятся, потому что
уровень преподавания у нас высокий по разным профи-
лям: и экономическим, и техническим, и гуманитар-
ным. В итоге университеты США получают доходы за
счет наших специалистов. Надо конкурировать. Я бы в
вопросе привлечения иностранных студентов сделал ак-
цент на азиатские страны: Китай, Индию, Индонезию. 

Формирование имиджа – стратегически оправданная
политика. Идет борьба за умы и сознание будущего ми-
ра – молодежи. Надо бороться за них, вкладывать лю-
бые деньги, эту работу необходимо вывести на уровень
национальных проектов. 

– Это тем более важно, что речь Владимира Путина на
мюнхенской конференции воспринята некоторыми запад-
ными аналитиками как начало холодной войны. Поэтому
надо делать все, чтобы Россия не оказалась в изоляции…

– С моей точки зрения холодная война и не конча-
лась. После Великой Отечественной во всемирно-исто-
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рическом масштабе началось и до сих пор идет большое
столкновение цивилизаций, ведется информационная
война на культурно-историческом уровне – борьба за
сознание людей. Используются новые информацион-
ные технологии. Цели нападения в этой войне – не жи-
вая сила и материальные объекты, как раньше, а созна-
ние людей. Это главный объект. Можно без оружия по-
корить страну, если сформировать у ее граждан нужное
сознание. Это надо понимать и действовать на соответ-
ствующем уровне.

Сейчас идет смысловая война. Выдумываются мифоло-
гемы, которые проецируются на сознание населения дру-
гой страны. Понятие свободы, демократии, права челове-
ка, международный терроризм – это мифологемы, выду-
манные западной пропагандой. Это способ, который ак-
тивно используется американцами на протяжении пос-
ледних 20–30 лет. Обвиняют Россию, что у нас нет свобо-
ды, нет демократии, а мы вынуждены оправдываться. За-
пад формирует мифы о нас, а мы идем за ними, оправды-
ваемся, а не опережаем. У нас отсутствуют контроль и уп-
равление внутри общества средствами массовой инфор-
мации. Общество не может быть абсолютно неуправляе-
мым, оно должно не только выживать, но и развиваться.

Выступление Путина в Мюнхене – выдающееся со-
бытие в истории России на современном этапе ее разви-
тия. Россия впервые заявила свои права на самостоя-
тельное независимое суждение, на отстаивание собст-
венных национальных государственных интересов. Ре-
акция внутри общества на эти слова президента – поло-
жительная. Но президента должны поддержать полити-
ки, бизнес-элита. Надо укреплять российскую государ-
ственность. Это предполагает развитие собственной ин-

новационной экономики, машиностроения, космиче-
ских технологий, сельского хозяйства.

Надо укреплять наши вооруженные силы, чтобы нас
уважали и боялись. Сила всегда была мощным инстру-
ментом формирования международной стабильности. В
мире все изменилось, как только паритет был нарушен,
возникла одна сверхдержава, однополярный мир. Что-
бы отстоять свой суверенитет, надо укреплять армию, ее
авторитет, формировать оборонное сознание у молоде-
жи. Нужно держать под контролем всю систему инфор-
мации, пропаганды, управлять ими, а не давать частным
организациям это на откуп. 

Мы вступили в информационный этап развития об-
щества, информационную цивилизацию. Если государ-
ство хочет быть самостоятельным, независимым, оно
должно взять полный контроль над всей информацией.
Иначе нас развалят с помощью того содержания, кото-
рым наполняют СМИ. 

Выступление Путина имеет эпохальное значение для
будущего России. Впервые глава государства после этого
лихолетья заявил о праве России иметь самостоятельную
независимую позицию и открыто защищать свои нацио-
нальные интересы. Путин выразил не только свою лич-
ную точку зрения, но настроения миллионов людей, ко-
торые устали преклоняться перед Западом, устали от ос-
корблений, унижений, от двойных стандартов американ-
цев, от лицемерия, лжи. И когда такая речь произносит-
ся с высокой трибуны, граждане начинают уважать
власть, доверять  власти. Это, кстати, очень помогает мо-
лодежи обрести уверенность в себе и в своем будущем.

Беседовала Екатерина СИМИНА
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В этом году премии «Своя колея» исполнилось
10 лет. Ее лауреатами становятся те, кто не изме-
няет своим убеждениям, кому сегодня бы захо-
тел посвятить свою песню Владимир Высоцкий.
Об этом и многом другом наш разговор с Никитой
ВЫСОЦКИМ, сыном поэта, актером театра и кино,
директором музея «Дом Высоцкого на Таганке».

– Никита Владимирович, премия «Своя колея» отме-
чает юбилей, что стало с ней за эти годы, как вообще
жюри определяет победителей?

– Первыми членами жюри были и остаются по сию
пору близкие и друзья Высоцкого. Раньше возглавляла
жюри его мама, моя бабушка Нина Максимовна. Тогда в
жюри входил Олег Ефремов, с тех времен в нем остались
Юрий Любимов, Валерий Золотухин, Георгий Гречко.
Премию учредили Министерство культуры и комитет
по культуре правительства Москвы. Впоследствии чле-
нами жюри становятся сами лауреаты. Люди относятся
к этому не как к какой-то формальной нагрузке, а очень
серьезно. Наверное, потому что все очень серьезно от-
носятся к памяти Владимира Высоцкого. Главный ка-
мертон всего дела – это сам Владимир Семенович, кото-
рого можно во время церемонии награждения послу-
шать, вспомнить, свериться с его системой ценностей.

– В этом году лауреатами премии стали Анатолий Кво-
чур, Петр Мамонов, Хусайн Загибов – почему выбор пал
именно на них?

– Вот, например, Загибов. Это вовсе не медийный
человек. Это директор музея Толстого в Чечне. С одной
стороны, это звучит трагично, с другой – очень серьез-
но и высоко. Он сохранил этот музей в течение всего
времени, печального для нашей страны. И не просто не
дал музей разрушить, музей по-прежнему работает и
достаточно активно. Я считаю, этот человек подвиг со-
вершил. Что касается Квочура – это действительно ве-
ликий летчик, потрясающий профессионал, при этом
очень хороший, достойный человек, настоящий офи-
цер. А определить его как победителя помогли наши
эксперты в жюри – космонавты Гречко и Цыблиев,
летчик-испытатель Пугачев. Что касается Мамонова,
то его также могли профессионально оценить – у нас в
жюри Волчек и Караченцов. Мамонов – человек очень
достойный, талантливый. Фильм «Остров», который
вышел на экраны в прошлом году, своим успехом во
многом обязан именно ему. Главный критерий отбора

лауреатов – созвучие их жизни и творчества Высоцко-
му, это действительно «своя колея», люди, которые
служат своему делу, стране, идеалам. 

– Какие задачи решает дом-музей, который вы возгла-
вляете, испытываете ли какие-либо сложности в работе?

– Задача музея – сохранить все наследие поэта. Се-
годня «Дом Высоцкого на Таганке» – научно-исследо-
вательский и литературный центр по изучению и по-
пуляризации его творчества. Он поддерживает связи с
многочисленными клубами, частными музеями, шко-
лами. Фонды музея в настоящее время насчитывают
более 40 тысяч единиц хранения. К семидесятилетию
Высоцкого, которое мы будем отмечать в следующем
году, разработана большая программа, включающая
все виды музейной деятельности. В 2000 году за счет
бюджетных и частных средств после капремонта вве-
дено в эксплуатацию все здание музея. Но на сегод-
няшний день существующих площадей уже недоста-
точно – нужны новые залы, фондохранилища, однако
на выполнение всех задач денег не хватает.

– Удалось ли добиться, чтобы стихи Владимира Семе-
новича были представлены в школьных учебниках?

– Реформа образования продолжается и существует
огромное количество учебников, в том числе по русско-
му языку и литературе. Мы ждем, пока ситуация как-то
прояснится. Уже изучаются военные песни Высоцкого.
Это то, что называется, «рекомендовано к изучению».
На мой взгляд, пройдет какое-то время, и школа сама
решит и разработает методики преподавания, в том чис-
ле и творчества Высоцкого. В этом будет потребность
самой школы. Методики тем не менее уже создаются, и
наш музей сотрудничает со многими педагогами, кото-
рые по собственной инициативе факультативно препо-
дают творчество поэта своим ученикам в разных шко-
лах, и не только в России. Академическая наука его тоже
не забывает: написаны докторские диссертации и доста-
точное количество кандидатских. Многие филологи бе-
рут творчество поэта темами для своих дипломов.

– Как относится Владимир Путин к Владимиру Вы-
соцкому, к делу, которым занимается его сын?

– Я один раз встречался с Владимиром Владимирови-
чем, но, конечно, не с глазу на глаз, а вместе с группой
людей, которые работали с отцом. Это было в год 65-
летнего юбилея Высоцкого в 2003 году. Президент при-
ехал в «Театр на Таганке». Скажу, что он достаточно зна-
ет творчество отца. У него серьезное к нему отношение.
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Тот год Владимир Путин объявил Годом Высоцкого. Он
разговаривал о творчестве отца со знанием дела. Мы не
сильно дискутировали, все высказывались о нем, о его
роли. Начали беседу мы на общие темы, но закончили
все равно Высоцким. Как я понял, президент бывал в
театре и до этого, видел спектакль «Владимир Высоц-
кий». В нашем разговоре промелькнуло, что, когда я
сам был актером и был в Питере с гастролями, а он в это
время там работал, он бывал на моих спектаклях. Ду-
маю, что люди его поколения, даже если б захотели, не
смогли бы пройти мимо Высоцкого. 

– В стихах Владимира Семеновича то и дело про-
скальзывают библейские мотивы. Как бы он оценил и
как вы сами оцениваете то, что все больше людей в Рос-
сии обращаются к религии?

– Это естественный процесс и он будет развиваться.
Религиозность, православие для страны нашей – это
естественно. Неестественным был атеизм, и мы пожи-
наем плоды этого. Годы атеизма не прошли бесследно.
Не только православие, все разрушалось, попиралось
– любые религии считались мракобесием, чем-то ме-
шающим человеку. Я православный человек, я считаю,
что восстановление храмов необходимо продолжать,
причем всем миром. 

– Владимир Семенович был пророком? Он что-то
предсказал в своих стихах?

– Безусловно, у него есть вещи, которые сбылись.
Он потому и нравится людям, что своим творчеством
касается их реальной жизни. Но пророк – это все же
очень серьезное религиозное понятие. Я, например,

плохо отношусь к возможности канонизации отца, а
ведь есть люди, которые с такой идеей выступают.
Отец чувствовал судьбу своей страны, судьбу своего
народа и понимал, что с этим народом происходит и
что с ним будет, какие опасности ему грозят. Я думаю,
он очень много понимал про нас. Он еще тогда был во
многом прав. О многом предупреждал. Скоро 27 лет
как его нет, но и сейчас его песни звучат, как будто они
написаны буквально вчера. В этом смысле, наверное,
можно сказать, что он пророк. 

– У Высоцкого были и уникальные по тем временам
зарубежные автомобили, и зарубежная одежда, то есть
он чувствовал, что железный занавес должен упасть, что
мы будем более открыты для мира? 

– Тогда все было другое, тогда выезд за границу был
событием. Он выехал к своей жене Марине Влади
только через пять лет после того, как они стали мужем
и женой, и каждый раз ехал и не знал, сможет ли по-
ехать снова. Тем не менее ездил много, много про это
рассказывал,  многим восхищался на Западе. Но он
многое понимал о Западе и такого, чего мы, находящи-
еся здесь, представляющие себе, что Запад – это толь-
ко джинсы, хорошие машины и иная мотивация к тру-
ду, не понимали и не знали. И когда мы с этим столк-
нулись, очень удивились, а он это видел еще тогда.
Послушайте его песни, написанные к фильму «Бегство
мистера МакКинли», есть и множество других. Предо-
стерегал ли он нас от этого? Да нет. Он хотел, чтобы на-
ша страна жила более разумно, чем она живет, более
богато, чище, духовнее, правдивее. Он ездил на Запад,
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но никогда не собирался там оставаться. Его знание
Запада заставляло на многое здесь смотреть иначе, он
не питал иллюзий относительно западного пути разви-
тия, который казался таким безоблачным. 

Да, у него были заграничные машины – он вообще
очень уважительно относился к вещам и к людям, кото-
рые вещи эти умеют делать. Да, он любил, когда была
возможность хорошо одеться, но я должен сказать, что
долгое время у него такой возможности не было. Семья
его переживала самые разные периоды, в том числе и
такой, что сейчас называют нищетой, хотя раньше мно-
гие так жили. Тем не менее он всегда был одет аккурат-
но, всегда был отглажен, выбрит, у него была начищена
обувь. Вещи могли быть старые, но они были чистые,
аккуратные. Он любил хорошие гитары: когда узнавал,
что у кого-то есть гитара выдающегося мастера, то все
бросал и мчался туда. Но при всем при этом он мог лег-
ко от вещи отказаться, он мог легко подарить ее, рабом
вещей он не был. И конечно, он не был заражен вещиз-
мом, фетишизмом, как некоторые сейчас. 

– Как вы считаете, кроме экономического рывка, на-
сколько необходим стране общий духовный подъем?

– Главное в человеке – его духовная жизнь. Мы
очень часто говорим это, а живем иначе. Мы иногда
поздно понимаем, что с собой действительно ничего не
заберешь, что самые жаркие споры вокруг чего-то ма-
териального проходят, как и жизнь, впрочем. А глав-
ное, что остается, – в душе. Я не так хорошо знаю За-
пад, как мой отец, но вообще многие и там говорят о
серьезном общечеловеческом духовном кризисе. Ду-
ховный подъем необходим каждому и всей стране.
Важна в первую очередь не какая-то коллективная ак-
ция, важно человеку с собой разобраться, важно, что-
бы это было не формальное хождение, стояние со свеч-
ками, чтобы бог в душе у нас поселился. В этом, как и
многом другом, надо с себя начинать. Не с ругани теле-
видения или современного искусства. Каждому есть в
чем покаяться, не надо требовать покаяния от других. 

– Почему, на ваш взгляд, в начале ХХI века нет поэтов
уровня Высоцкого, Окуджавы, Виктора Цоя? 

– Многие периоды истории отмечены отсутствием
больших поэтов. Ничего страшного. Вот, например,
Пушкин – он никуда не исчез, он современник каждо-
го из нас. Высоцкий – современник каждого из нас.
Не потому, что он мой отец, не потому, что я директор
этого музея. Очень многое из того, что он сделал, будет
востребовано и дальше. Возможно, что сейчас наибо-
лее талантливые и яркие люди двигают страну, зани-
маясь не поэзией, а чем-то другим, быть может, вос-
станавливая церкви. Я не обвиняю наше время. Пас-
тернак, Цветаева, Гумилев, Блок – они гораздо больше
мои современники, нежели огромное количество лю-
дей, пишущих ныне. Сейчас не бывает, как в XVIII ве-
ке, когда каждый месяц Петербург то новой повестью
Гоголя зачитывается, то романом Достоевского, то
всех обрадует молодой Лев Николаевич. Сумасшедшее
время, и такое время может никогда не повториться.
Может, где-то сейчас сидит Есенин – особенно по те-
левизору всякие полемисты любят об этом рассуждать.
Вот не стал он Есениным, потому что живется ему тя-
жело. А я абсолютно уверен, что истинный талант, та-

лант от бога, он в итоге приходит к людям. Высоцкий
состоялся вопреки безумному сопротивлению. 

– В России поэт больше чем поэт возможно потому,
что не всякий способен подчинить своей воле сложней-
ший по сути русский язык, ведь сочинить хорошую песню
для русского народа на русском языке – задача не из лег-
ких. У русского языка какая-то особая роль?

– У каждого языка своя роль и именно поэтому один
язык – английский, другой – немецкий, третий – ки-
тайский. Язык, может быть, самое главное, что объеди-
няет людей. У каждого народа роль языка огромна. И
великое достижение нашей империи, которая вроде бы
должна была уничтожить языки малых народов, в том,
что многие языки сохранены. Сейчас есть гордецы, ко-
торые хвастаются что их «поэзию» крутит какой-ни-
будь MTV, но это пена. Они уйдут и придут другие на их
место. Выйдите в океан, в открытое море – там будет
пена. Но океан велик не пеной своей. Да, на поверхно-
сти может и пустая бутылка плавать, и мертвые водо-
росли, но все это уйдет, а на их место придет что-то но-
вое. Есть высказывание Высоцкого: «Кто в океане ви-
дит только воду, тот на земле не замечает гор!» 

– У старшего поколения появился особый пессимизм
насчет нашего будущего, как побороть это настроение? 

– Пессимизм появляется от ощущения ненужности,
но нельзя опускать руки. Бабушка моя Нина Макси-
мовна говорила: «Глаза боятся, а руки делают». Она
прожила длинную и трагическую жизнь, но она про-
должала до конца следовать этому принципу. Не надо
унывать, что грязно в квартире, а взять тряпочку и
протереть. Моя бабушка умерла на 91-м году жизни. А
в 90 лет она решилась на операцию для того, чтобы ви-
деть. Причем ее волновало то, чтобы она сама могла
ходить, убирать квартиру, гладить белье, самостоя-
тельно готовить. Человек в 90 лет об этом думает. Гово-
рит: «Я хочу сделать себе подарок». – «Какой?» –
спрашиваю. «Хочу сделать операцию на глаза». Вот
поэтому она такую жизнь и прожила, поэтому она та-
кого сына родила. 

– Вы сейчас достигли возраста, до которого дожил Вла-
димир Семенович, сейчас вы стали лучше его понимать?

– Думаю, да, во всяком случае, точно по-другому. Я
еду в машине, ставлю его кассету, и он меня пробивает
снова, снова заставляет задуматься, меня – директора
музея, человека по годам старше, чем он. Он заставля-
ет меня стараться понять его, стараться разгадать его.
Существует такое мнение: этот человек жил рядом –
значит, он его хорошо знает. Далеко не все, кто был ря-
дом с отцом, хорошо его знали. Они говорили: «Здрав-
ствуй, Володя…» садились с ним за один стол, но дале-
ко не все хорошо его знали. И я в этом смысле такой
же, я не только абсолютно не представлял себе мас-
штаб его личности, но я не понимал его характера. А за
эти годы, узнавая о нем что-то, я, безусловно, более
полную, более правильную картину о нем составил,
чем тогда, когда он был жив. Мне было мало лет, и я
мало его понимал. Это сильно его мучило, он видел это
непонимание. Не только с моей стороны, а вообще со
стороны окружающих, даже людей из ближнего круга. 

Беседовал Николай АЛЕКСЕЕВ
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КУЛЬТУРНОЕ НАСЛЕДИЕ 
По выражению русского историка ХIХ века Забели-

на, «охота к редкостям и драгоценностям, к разным
узорочным, хитрым изделиям и курьезным вещицам»
началась еще в ХVII веке. А во времена Екатерины Ве-
ликой коллекционирование приобрело статус отдель-
ного культурного явления. Увлечение стало настолько
массовым, что, например, в Москве в XIX веке на ка-
ждые 10 000 москвичей приходился один крупный

коллекционер. Он располагал настолько значитель-
ным собранием, что оно по праву могло претендовать
на роль самостоятельного музея. Мотивы для этого
были вполне патриотическими: коллекционеры были
одержимы идеей сохранить художественные и истори-
ческие памятники и прославить свое отечество. Цена
вопроса при этом никого не беспокоила: в коллекции
вкладывали огромные деньги. Не исчез интерес к это-
му благородному делу и сейчас. 

Как и в прежние времена, сегодня наибо-
лее известными символами собирательско-
го престижа являются живопись, скульпту-
ра, фарфор, ювелирные изделия, книги.
Правда, к оружию это относится в мень-
шей степени. А между тем именно предме-
ты оружия могут передать владельцу всю
палитру острых ощущений, в том числе си-
лу, могущество, уверенность и исключи-
тельность собственной личности. Возмож-
но поэтому оружейные изделия собирались
представителями почти всех слоев русского
общества, независимо от принадлежности
к профессии, вере, увлечениям. 

ИЗ ЧАСТНЫХ СОБРАНИЙ 
Для дворянских фамилий России иметь

частную оружейную коллекцию считалось
делом чести. Каждая из них подбиралась
со вкусом и знанием дела. Например, ос-
нову богатейшего собрания Гатчинского
арсенала составила коллекция оружия, ко-
торую начал собирать один из известней-
ших людей XVIII столетия – генерал-
фельдцехмейстер российской армии, фа-
ворит Екатерины II, граф Орлов
(1734–1783). В конце XVIII века в подмос-
ковной усадьбе «Суханово» увлеклись со-
бирательством произведений искусства
представители одного из древнейших рус-
ских княжеских родов – Волконские.
Усадьба «Остафьево», которая с 1792 года
принадлежала князьям Вяземским, заслу-
женно носила славу «Русского Парнаса».
Здесь хранились художественные и лите-
ратурные сокровища, которых к началу ХХ
века насчитывалось сотни тысяч единиц.
Одна из самых богатых в России коллек-
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ций принадлежала графу Нессельроде (1850–1923).
Она располагалась в его имении «Царевщина», в ог-
ромном доме-дворце, где хранились коллекции фар-
фора, бронзы, курительных приборов, оружия, а также
библиотека, насчитывающая 40 000 томов. В 1904 году
по заказу графа Нессельроде был изготовлен специ-
альный альбом с описью коллекций и фотографиями
большой части экспонатов. 

Интересно, что многие оружейные коллекции име-
ли характерную особенность: в них включалось не
только древнее оружие, но и трофеи. Именно таким
образом была создана коллекция генерал-лейтенанта
Денисова, сподвижника Александра Суворова. За вре-
мя военных походов Денисов собрал большую коллек-
цию оружия, хранившуюся в имении близ Таганрога.
(Позднее она была утрачена.) Известны сведения о ба-
роне Каульбарсе (1844–1929), военном министре Бол-
гарского княжества, командующем войсками Одес-
ского военного округа. За годы своей службы в Сред-
ней Азии он собрал уникальную коллекцию предметов
азиатского оружия. 

Еще одна особенность таких коллекций – наличие
в них наградного и памятного оружия владельцев. А
дуэльные пистолеты штучного изготовления храни-
лись во многих дворянских семьях XIX – начала ХХ
века, даже не имевших коллекционных оружейных
собраний. 

ВИДЫ ОРУЖИЯ 
Самый распространенный вид коллекционного ору-

жия – охотничье. В то время даже существовало спе-
циальное учреждение – Обер-егермейстерская канце-
лярия, в которой имелось великолепное русское и
иностранное охотничье оружие для императорских
охот. Многие представители царской фамилии имели
свои персональные образцы. Так, в 1736 году по лич-
ному распоряжению императрицы Анны Иоанновны,
известной своей страстью к птичьей охоте, из Парижа
были выписаны шесть французских ружей. Алек-
сандр III – заядлый охотник – имел в своем «охот-
ничьем шкафу» в гатчинском кабинете 13 ружей пре-
восходной работы. 

Отличные образцы охотничьего оружия, приобре-
тенные за очень высокую цену, можно было найти во
многих коллекциях русской знати. Так, известный
русский поэт Николай Некрасов (1821–1877), страст-
ный охотник и прекрасный знаток охотничьего ору-
жия, имел специальное охотничье имение в Новгород-
ской губернии, где хранил изящно украшенные грави-
ровкой ружья, кожаные ягдташи, серебряные и мед-
ные охотничьи рога, цветные банки с порохом, увеси-
стые мешочки с дробью. Но его оружейное собрание
носило не столько выставочный характер, сколько
функциональный: все оружие использовалось по на-
значению. 
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Такую же «рабочую» коллекцию имел один из из-
вестнейших русских охотников ХIХ века Киреевский
(1797–1870). Количество охотничьих ружей насчиты-
вало более сотни стволов, среди них самыми ценными
были «авторские» – Пюрде, Мортимер, Ланкастер.
Лучшие образцы изготовлены такими старыми масте-
рами, как Лебеда и Лепаж, и древними, как шведский
Старбук и испанский Лазаро-Лазарини. Сам Киреев-
ский имел ружье необыкновенной легкости, весом не-
много более четырех фунтов, над изготовлением кото-
рого известный французский оружейник Гастон Ренет
трудился около 10 лет. 

Еще одна примечательная оружейная коллекция
была у венгерского дворянина, живописца русского
императорского двора Михая Зичи (1827–1906). Его
коллекция тоже отличалась функциональностью: он

использовал оружие и на охоте, и в качестве образца
для графики и акварелей на охотничьи темы. В мас-
терской Зичи можно было увидеть толедские шпаги,
голубые дамасские клинки, ятаганы, малайские кин-
жалы, кортики, ружья с длинными черными ствола-
ми, с инкрустированными бирюзой и кораллами
прикладами. 

ОРУЖИЕ В ПОДАРОК 
Немалую часть в оружейных коллекциях составляли

подарки. Так, богатые дары, принесенные Екатерине
Великой турками после победоносного завершения
Русско-турецкой войны 1768–1774 годов, легли в ос-
нову огромного собрания произведений восточного
искусства в Большом дворце Царского Села. Среди
них особой популярностью пользовался дорожный
оружейный гарнитур, изготовленный на придворной
Версальской мануфактуре знаменитым французским
оружейником Николя Бутэ. Его получил в подарок от
Наполеона I внук Екатерины Великой император
Александр I в честь заключения в 1807 году Тильзит-
ского мира.

Вообще практически все российские императоры
имели прямое отношение к коллекционированию
оружия. Зная это увлечение и желая снискать распо-
ложение, им преподносили в дар оружие военачаль-
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ники и дипломаты, вла-
детельные особы и ору-
жейные мастера. На-
пример, граф Ланже-
рон, произведенный в
генералы от инфанте-
рии, подарил 15-летне-
му великому князю Ни-
колаю Павловичу, буду-
щему императору Нико-
лаю I, турецкую саблю,
взятую в качестве тро-
фея «у одного паши в
кампанию 1811 года на
Дунае». Эта сабля поло-
жила начало серьезному
увлечению и глубокой
страсти Николая к кол-
лекционированию ору-
жия. Впоследствии в
дни рождения и тезо-
именитства Николай
Павлович от своих цар-
ских родственников по-
лучал несколько вели-
колепных экземпляров
оружия для личного со-
брания, которое послу-
жило началом формиро-
вания знаменитого Цар-
скосельского арсенала.
В 1886 году это импера-
торское собрание уже по
приказу Александра III
было перемещено в Эр-
митаж. Правда, импера-
тор Николай II свои
многочисленные ору-
жейные подарки, в част-
ности, полученные в
1913 году в честь гран-
диозных торжеств к 300-
летию дома Романовых,
продолжал хранить в
Царском Cеле, где рас-
полагалась его постоянная резиденция. 

Сегодня страсть к коллекционированию оружия не
утихает, а более высоким авторитетом среди всех об-
разцов пользуется художественное оружие. Эти пред-
меты даже оформились в особый жанр современного
декоративно-прикладного искусства, которое в на-
шей стране стало самостоятельным художественным
направлением недавно – два-три десятилетия назад.
Особенно бурно развивается художественно укра-
шенное холодное оружие. Сегодня свыше 200 мастер-
ских в разных городах страны создают разнообразные
по стилистике и оформлению, по форме и конструк-
ции великолепные ножи и кинжалы, шашки, сабли,
шпаги и множество других видов холодного оружия.
Это прежде всего подарки, причем по любой цене –
от массовых изделий до высокохудожественных уни-

кальных образцов. Так же как и в старые времена,
они пополняют разнообразные частные и музейные
оружейные и художественные коллекции. По воле
своих владельцев современное художественное ору-
жие может применяться для хозяйственно-бытовых
целей, использоваться на охоте, служить великолеп-
ным украшением интерьеров. 

Высокохудожественные коллекционные оружейные
изделия представляют собой прежде всего элитное ис-
кусство, расцвеченное талантом и уникальными спо-
собностями российских мастеров. Не случайно эти
предметы называют произведениями искусства и от-
носят к современному антиквариату. 

Елена ТИХОМИРОВА
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Издается по благословению 
Патриарха Московского и всея Руси Алексия II

Фото Виктора Киселева



История знаменитого Боровского Рождества
Богородицы Пафнутьева монастыря и судьба
его святого основателя преподобного Пафнутия
удивительным образом отражают важнейшие
события летописи земли русской. «Дом Рожде-
ства Пресвятой Богородицы и великого чудо-
творца Пафнутия» должно почитать как духов-
ную святыню и как памятник нашей державной
славы. В нераздельности этих понятий не толь-
ко особенность Пафнутьевой обители, но смысл
и сила православного царства, каким было го-
сударство Московское.

Д
ед преподобного был ордынским баскаком в Бо-
ровске, где, приняв христианскую веру, остался
навсегда. В Боровске же сам преподобный Паф-

нутий с 20-летнего возраста подвизался в Высоком По-
кровском монастыре под руководством священноинока
Никиты, ученика Сергия Радонежского, проведя там
около 30 лет, из них 13 – игуменом. Впав в тяжкую бо-
лезнь, преподобный принял схиму. По выздоровлении
он, отказавшись от настоятельства, ушел с одним из
братии вниз по течению Протвы, и 23 апреля 1444 года
поселился в лесу возле места впадения реки Истерьмы в
Протву. Сооружение деревянной церкви во имя Рожде-
ства Пресвятой Богородицы положило основание но-
вой обители, которая уже при жизни создателя была по-
читаема по всей Московии, любима московскими госу-
дарями, царицами и царевнами. Не обретя желанного
безмолвия, по воле Божией 33 года преподобный Паф-
нутий обустраивал этот монастырь и, преставившись 
1 мая 1477 года, оставил 95 человек братии, каменный
соборный храм, расписанный известным иконописцем
Дионисием, которого преподобный исцелил от болез-
ни, и, главное, завещал духовные начала, ставшие одной
из опор державного домостроительства. Нельзя не уви-
деть доброе семя в том, что преподобный Пафнутий, по
свидетельству современников, во всем избегал неуме-
ренности, говорил, когда требовалось, а в другое время
предавался молчанию, мог с пользой и поститься, и на-
сыщаться, и изобиловать, и лишаться, хотя всегда стре-
мился избегать праздности и любил нищету и скудость.
Из воспитанников Пафнутьевской обители, которые по
примеру своего духовного старца учились держаться во
всем золотой середины, достаточно назвать преемника
Пафнутия преподобного Иосифа Волоцкого, святого
Макария Московского, преподобного Даниила Перея-
славского, Вассиана, архиепископа Ростовского. Уже в
1531 году началось местное празднование в честь Паф-
нутия. Собор 1547 года постановил его память праздно-
вать общецерковно. После своей смерти преподобный

стал как бы семейным святым московских государей.
Иван Грозный считался рожденным по молитвам пре-
преподобного Пафнутия и называл его в ряду с препо-
добными Сергием и Кириллом.

Через три года после кончины Пафнутия, в конце зна-
менитого «стояния на Угре», собрались возле Боровска
русские войска, а вскоре побежал в страхе Ахмат.

В XVI веке Боровский монастырь превращается в
сильную пограничную крепость, суровый облик кото-
рой сохранился до сих пор. В возведении стен и башен
участвовал знаменитый градоделец Федор Савельевич
Конь.

В 1610 году самозванец Тушинский, идя на Москву с
поляками и литовцами, опустошил обитель (изменники
открыли ему ворота) и привел ее в крайнее разорение.
Войска и все монашествующие, находившиеся в мона-
стыре, были перебиты, в числе их погиб и защитник
Сергиевой Лавры архимандрит Иоасаф, удалившийся
сюда на покой. Воевода Михаил Константинович Вол-
конский бился во вратах церковных и, раненый, прямо
в соборе был изрублен врагами. (На месте учебного кор-
пуса современной постройки находился храм в честь
Всех Святых – семейная усыпальница Волконских.)

В Пафнутьев монастырь до заточения в Пустозерский
острог был сослан Аввакум, а в Боровский Рождествен-
ский девичий монастырь – его покровительницы и уче-
ницы сестры княгиня Урусова и боярыня Морозова,
здесь они скончались и погребены. Их могилы и память
об Аввакуме собрали в Боровске немало раскольников.

По штату 1764 года в Пафнутьевом первоклассном
монастыре оставлено монашествующих вместе с по-
слушниками 33 человека. Все имения отторгли, кроме
пустоши в Суслове (по преданию – старинное место
царской соколиной охоты) и подворья в Москве в Ки-
тай-городе (уцелело здание палат), указом императора
Павла I монастырю вернули озеро для рыбной ловли и
мукомольную мельницу на реке Протве.

В 1812 году обитель снова была разорена французами,
тогда сгорела богатая монастырская библиотека.

В начале XX века при монастыре существовало Паф-
нутьевское братство, миссионерское по своей деятель-
ности. Содержание обители кроме штатного оклада от
казны в то время составляли доходы с мельниц, подво-
рья и земли, отдаваемой под ярмарки при монастыре.

Сразу после большевистского переворота начались
гонения на монастырь, который некоторое время суще-
ствовал под видом сельскохозяйственной коммуны.
Последним его настоятелем был епископ Алексий (Жи-
тецкий). Он принял настоятельство в 1915 году, был чле-
ном Церковного Собора 1917–1918 годов, в 1919-м хи-
ротонисан во епископа Боровского. Когда его, аресто-
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ванного, вели через город, он осенял плачущих людей
архиерейским благословением. (Дата его смерти у митр.
Мануила – 17 октября 1924 года.)

Имущество обители еще в 1923 году было передано
Главмузею, но вскоре там разместили исправительную
колонию, затем сельхозтехникум. Великая Отечествен-
ная война не нанесла существенных повреждений мона-
стырским строениям, а его хозяйство и обстановка были
разграблены и изуродованы советской властью до ее на-
чала. Из горького множества – два примера: по распоря-
жению помощника начальника трудовой колонии Бара-
нова в 1932-м был сброшен древнейший из известных в
России колокол, отлитый через 11 лет по кончине пре-
подобного Пафнутия, а из икон XVI века иконостаса
Ирининского придела устроены судки для собак и клет-
ки для кроликов.

Внешний облик Боровского монастыря сохранился
довольно хорошо благодаря многолетней работе рестав-
раторов. А хранителем его духовного наследия можно
считать известного старца схиархимандрита Амвросия
(Иванова), пафнутьевского насельника, который жил
под Балабановым неподалеку от монастыря и почил за
10 лет до его возрождения.

С 1990 года Высокопреосвященный Климент, в то
время архиепископ Калужский и Боровский, добивался
возвращения монастыря Церкви. В марте 1991 года
сельскохозяйственный техникум освободил церковь 
Св. пророка Илии с больничной и трапезной палатами,
построенную, по преданию, на месте захоронения в
1610 году защитников монастыря. Здесь поначалу поме-
щались все монастырские службы. Освящение храма

пришлось на субботу Пасхальной седмицы. Из близле-
жащей приходской церкви села Роща к этому времени
перенесли монастырское распятие с предстоящими.

Постепенно к монастырю перешла большая часть
строений и живописный монастырский сад, с пруда-
ми, со святым источником преподобного. В июле 1992
года в день освящения престола храма Св. Митрофана,
патриарха Цареградского, в монастырь были перенесе-
ны ковчежец с частицей мощей преподобного Пафну-
тия из ризницы Псково-Печорской обители и икона
Рождества Богородицы – дар от прихода храма Преп.
Сергия Радонежского села Передоль. Примечательно,
что монастырь возобновлен как общежительный, а по
древнему уставу таковым не являлся.

Сегодня в монастыре постепенно возрождается духов-
ная жизнь. Открыта воскресная школа для детей и
взрослых, издается православный еженедельник и дет-
ский журнал, проводится реставрация фресок собора
Рождества Богородицы. Восстановительная работа, не-
посильная для малочисленной братии, не останавлива-
ется по милости Божией и предстательством преподоб-
ного Пафнутия. В настоящее время монастырь нуждает-
ся в замене электрических сетей, так как эксплуатация
существующих грозит пожаром, и тепловодокоммуни-
каций. Несомненно, что всенародное участие в возрож-
дении места почитания преподобного Пафнутия стало
бы нашей общей молитвой сему державному заступни-
ку, великому боровскому чудотворцу.

Иван БЕРЕЗИН
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В последние годы церковные и государствен-
ные деятели, православная общественность
прилагают немало усилий для того, чтобы вос-
создать для своих потомков подлинный образ
дореволюционной России. Важной вехой в этом
процессе стала открывшаяся в Историческом
музее выставка «Свет предназначения», посвя-
щенная 150-летию великого князя Сергея Алек-
сандровича, московского генерал-губернатора,
погибшего в 1905 году от рук террористов. 

Г
осударственный исторический музей был из-
бран местом проведения выставки «Свет пред-
назначения» не случайно. Великий князь Сер-

гей Александрович в течение многих лет был дирек-
тором этого музея, при нем фактически произошло
становление Исторического музея как одного из
крупнейших музеев страны. Здесь сохранились лич-
ные вещи великого князя, старые фотографии, боль-

шая коллекция его подарков. Выставка организована
в кабинете, где работал Сергей Александрович в свою
бытность директором музея. Как отметил на откры-
тии выставки нынешний директор ГИМ Александр
Шкурко: «Личный вклад великого князя Сергея Але-
ксандровича в развитие отечественной культуры, в
том числе столицы, поистине огромен. Он был меце-
натом, поднимал музеи, выполняя свои обязанности
по велению сердца, а не только по положению члена
царской семьи. Этот человек заслуживает самого глу-
бокого уважения».

Тем не менее после революции имя великого князя
было предано забвению, поругана его могила. По сло-
вам великой княгини Марии Владимировны: «Разру-
шители России не удовлетворились физическим уст-
ранением великого князя Сергея Александровича. И
после смерти в отношении него революционерами
распространялась отвратительная клевета, а устано-
вившийся в 1917 году богоборческий коммунистиче-

«К высокой цели
твердой волей…»
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ский режим уничтожил даже
могилу первого царственного
мученика ХХ века». 

Останки великого князя
(взрывом бомбы тело его разо-
рвало на куски) были захороне-
ны в родовой усыпальнице в Чу-
довом монастыре, который в со-
ветские годы был снесен. Но в
1985 году на территории Кремля
велись ремонтно-земляные ра-
боты, и строители обнаружили
«странную» дыру, которая как
раз и была входом в усыпальни-
цу, где чудом сохранились мно-
гие личные вещи Сергея Алек-
сандровича. 

В 1995 году останки князя бы-
ли торжественно перезахороне-
ны в Новоспасском монастыре.
Там же был воздвигнут новый
памятный крест, воссозданный
по эскизам знаменитого креста
Васнецова, установленного в
Кремле у Никольских ворот на
месте взрыва. Патриарх Мос-
ковский и всея Руси Алексий II
в своем приветствии организа-
торам и участникам выставки
отметил: «Двенадцать лет назад
с обретением останков великого
князя Сергея Александровича
начало возрождаться почитание
его светлой памяти. И сегодня в
год его полуторавекового юби-
лея новым шагом в деле восста-
новления исторической спра-
ведливости призвана стать вы-
ставка «Свет предназначения»,
созданная Государственным ис-
торическим музеем совместно с
Православным братством «Ра-
донеж». Убежден, что, раскрыв
перед посетителями жизненный
путь и богатый духовный мир ее героя, выставка помо-
жет занять достойное место незабвенному образу бла-
говерного супруга светлой преподобномученицы ве-
ликой княгини Елизаветы Федоровны, приснопамят-
ного великого князя Сергея Александровича».

«ОБЕТОВАННЫЙ» СЫН
Великий князь был назван Сергеем в честь своего

небесного покровителя Сергия Радонежского. Извест-
но, что за год до его рождения его родители, короно-
ванный император Александр II и его супруга Мария
Александровна, ездили в Троице-Сергиеву лавру и
там, у раки Преподобного, дали обет назвать своего
будущего мальчика в честь святого подвижника.
Мальчик родился на следующий год. Он был седьмым
ребенком в семье, но первым после вступления на
престол Александра II. 

Современники отмечают необычайную серьезность
и религиозность мальчика, по-видимому, унаследо-
ванную от матери, его приверженность русской куль-
туре и национальным традициям. Возможно, на его
характер и дальнейшую жизнь большой отпечаток на-
ложила и семейная драма, свидетелем которой он не
мог не быть. Александр II, будучи либералом в поли-
тике, и по отношению к своей семье придерживался
дольно свободных нравов. Он был неверен жене при ее
жизни, и после ее смерти через 45 дней женился на
фрейлине Екатерине Долгорукой. Таким образом, в
сознании его сына, Сергея Александровича, полити-
ческий либерализм неизменно связывался с нравст-
венным повреждением души. В этом смысле он нашел
верного союзника своим взглядам в лице своего стар-
шего брата, наследника Александра Александровича, с
которым познакомился более тесно во время участия в

Фото РИА Новости
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военной кампании против турецкой армии в
1877–1878 годах. Между братьями уже тогда возникли
чувства глубокого взаимного доверия и понимания.
Это привело к тому, что во время своего царствования
Александр III поручает своему брату Сергею Алексан-
дровичу занять важный пост московского генерал-гу-
бернатора. 

ГРАДОНАЧАЛЬНИК СЕРГИЙ
Великий князь Сергей Александрович был назначен

генерал-губернатором Москвы в 1891 году и занимал
этот пост 12 лет. Он придавал большой значение Мо-
скве как хранительнице русской старины, русских ис-
торических преданий. Его усилиями Москва стала
крупным культурным и историческим центром. «Мо-
сква – это храм России, а Кремль – ее алтарь», – зна-
менитые слова Александра III были сказаны им во
время одного из посещений Москвы в пору губерна-
торства Сергея Александровича. 

Исторический музей, Музей искусств им. Пушкина
значительно обогатили свои коллекции благодаря ме-
ценатству великого князя. Сергей Александрович фи-
нансировал историко-археологические исследования
Москвы и являлся почетным членом Императорского
московского археологического общества. 

Велики заслуги князя Сергея Александровича и его
супруги Елизаветы Федоровны в организации благо-
творительной деятельности в Москве. Хотя у супругов
не было своих детей (некоторые исследователи утвер-
ждают, что это было по их взаимному духовному сог-
ласию, одной из причин такого решения могла быть
близкая степень их родства), но это не мешало чете за-
ботиться о чужих детях, оставшихся без попечения ро-
дителей. При генерал-губернаторском доме на Твер-
ской (нынешнее здание московской мэрии) было от-
крыто Елизаветинское общество попечения о детях.
При храмах и монастырях стали действовать 220 коми-
тетов этого общества, повсюду организовывались ясли
и детские приюты, в том числе и для детей грудного
возраста. Губернатор и его супруга оказывали садам и
яслям личное покровительство.

Будучи на посту московского градоначальника, вели-
кий князь Сергей Александрович, как бы мы сейчас ска-
зали, «боролся с коррупцией». До него 25 лет занимал
пост московского генерал-губернатора князь Догору-
ков, который за годы своего правления оказался в зави-
симости от крупных московских торговых поставщиков
и во многом утерял самостоятельность в решении город-
ских проблем. При великом князе даже крупные купе-
ческие корпорации лишились возможности влиять на
решения городских властей, поскольку все назначения

новый генерал-губернатор осуществлял сам, стараясь во
всем проводить ту же политику, что и его брат Александр
III. Сергей Александрович назначил нового обер-по-
лицмейстера Власовского, который сумел навести поря-
док на оживленных московских улицах. За годы губер-
наторства Сергея Александровича Москва действитель-
но стала второй столицей Российской империи. 

Не остались без попечения генерал-губернатора и
многочисленные рабочие Москвы, которые приезжа-
ли в столицу на заработки из деревень. Для бывших
крестьян легкая столичная жизнь становилась серьез-
ным испытанием. Во многом альтернативой пьянству,
царившему в пролетарской среде, могло стать просве-
щение. Под патронажем Сергея Александровича была
создана комиссия, которая занималась организацией
рабочих кружков, целью которых было обучение рабо-
чих грамоте. Благими начинаниями великого князя
воспользовались революционеры, которые стали за-
сылать в кружки своих агитаторов и вести пропаганди-
стскую работу среди пролетариата. В России наступа-
ли другие времена, и даже стоящие у руля власти пат-
риоты и консерваторы не могли их отодвинуть... 

Организаторы выставки «Свет предназначения» не
только стремились как можно полнее и разносторон-
нее представить жизнь и деятельность великого князя,
но и отразить в ней эпоху России рубежа XIX–XX ве-
ков. «Эпицентром» экспозиции является стенд, где
находятся личные вещи князя, – три кольца, ладанка,
крест. Как рассказал автор выставки, историк Янов-
ский, эти вещи собрала на месте взрыва сама Елизаве-
та Федоровна и положила в гроб мужу. Есть на выстав-
ке фотография экипажа великого князя, в котором он
принял смерть, есть и фотография его убийцы Каляе-
ва, имя которого до сих пор носят некоторые улицы в
русских городах. Княгиня Елизавета Федоровна после
смерти мужа ходила в камеру к террористу, простила
его и уговаривала написать императору о помилова-
нии, таковы были правила возможного изменения
приговора убийце. Но Каляев от этой возможности от-
казался и был казнен. 

Особая тема выставки – деятельность Православного
Палестинского общества, основателем которого был
князь Сергей Александрович. В том, что сегодня на
Святой Земле действует много православных храмов и
монастырей, принадлежащих Русской Православной
Церкви, сохранены многие православные святыни, –
есть большая личная заслуга великого князя Сергея
Александровича. Императорское Палестинское обще-
ство организовывало паломническую службу, вело ар-
хеологические исследования, открывало больницы и
амбулатории в Иерусалиме, Вифлееме и других городах. 

Собранные на выставке документы, фотоматериа-
лы, портреты убеждают, что перед нами не просто
один из представителей царской династии Романо-
вых, но подлинно великий сын своего народа. 

Сложно сказать, заслужил ли великий князь в своей
земной жизни счастье, но безусловно заслужил благо-
дарную память потомков.

Оксана СЕВЕРИНА 

ПРИ ВЕЛИКОМ КНЯЗЕ ДАЖЕ КРУПНЫЕ
КУПЕЧЕСКИЕ КОРПОРАЦИИ ЛИШИЛИСЬ
ВОЗМОЖНОСТИ ВЛИЯТЬ НА РЕШЕНИЯ
ГОРОДСКИХ ВЛАСТЕЙ, ПОСКОЛЬКУ
ВСЕ НАЗНАЧЕНИЯ НОВЫЙ ГЕНЕРАЛ-
ГУБЕРНАТОР ОСУЩЕСТВЛЯЛ САМ



РОССИЙСКОЕ ЭКОНОМИЧЕСКОЕ ИЗДАНИЕ

В . В . П У Т И Н :
«Стране необходим

экономический прорыв»

В А Л О В О Й  В Н У Т Р Е Н Н И Й П Р О Д У К Т

ВВП



ВВП



(слова С. Михалкова, музыка А. Александрова)

Россия – священная наша держава,

Россия – любимая наша страна.

Могучая воля, великая слава –

Твое достоянье на все времена!

Славься, Отечество наше свободное,

Братских народов союз вековой,

Предками данная мудрость народная!

Славься, страна! Мы гордимся тобой!

От южных морей до полярного края

Раскинулись наши леса и поля.

Одна ты на свете! Одна ты такая –

Хранимая Богом родная земля!

Славься, Отечество наше свободное,

Братских народов союз вековой,

Предками данная мудрость народная!

Славься, страна! Мы гордимся тобой!

Широкий простор для мечты и для жизни

Грядущие нам открывают года.

Нам силу дает наша верность Отчизне.

Так было, так есть и так будет всегда!

Славься, Отечество наше свободное,

Братских народов союз вековой,

Предками данная мудрость народная!

Славься, страна! Мы гордимся тобой!

Утвержден Указом президента Российской Федерации
от 30 декабря 2000 года №2110

Государственный гимн
Российской Федерации
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